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Echan raíces 111
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Restringen empleo a la población trans 119

     Reforma - Ciudad - Pág. 5 - Selene Velasco ( Nota Informativa )
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Ovnis y la Asamblea Legislativa: las memorias 142
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Definirá el TEPJF validez de
la candidatura de Corral
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

La candidatura de Javier Corral
para senador por Morena aún no
está definida Será el miércoles
cuando el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación
TEPJF determine si se mantie

ne en el número nueve en la lista
del partido guinda por represen
tación proporcional en Chihua
hua o si existen elementos para
su anulación

Al considerar que el ex gober
nador panista no cumple con los
requisitos para ser postulado al
Senado el Partido Revoluciona
rio Institucional PRI impugnó la
candidatura que esta vez le otorgó
Morena y que fue aprobada por el
consejo general del INE el pasado
29 de febrero

Derivado de ello el PRI decidió
recurrir a la máxima instancia

electoral para que analice si esa
postulación es válida ya que el tri
color argumenta que no nació en
México sino en Estados Unidos
por lo que cuenta con dos actas
de nacimiento que le impiden
su derecho a ser candidato por
no tener nacionalidad mexicana
además de que no cumple con
otros requisitos para sostener una
postulación

Además el TEPJF analizará
el caso del libro Gracias del
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador sobre lo que dice
sobre Claudia Sheinbaum y que
presuntamente la favorece en su
campaña

Los magistrados también anali
zarán las multas que el INE impuso
a Morena el Partido del Trabajo y
el Verde Ecologista de México en
periodo de precampaña así como
a Sheinbaum como precandidata
única a la Presidencia
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ven imposible
desligar
a partido de
programas
sociales
Se ha construido una estrategia electoral en la que el
Presidente presume la entrega hasta ahora de 2 7
billones de pesos a 30 millones de personas expertos

YALINA RUIZ

nacion eluniversal com mx

En lapresente administración el Po
der Ejecutivo ha invertido 2 7 billo
nes de pesos para sus diversos pro
gramas sociales los cuales según
expertos han sido aprovechados

para construir una estrategia elec
toral que vincula estos apoyos en
tregados a 30 millones de personas
con el partido oficial

Los expertos en temas políticos
llaman a las autoridades electorales

a poner freno a dicha promocion
Se utiliza para vincular con el par

tido político y esa estrategia no es
casual lo quebuscaes recrear el vín
culo emocional del programa social

con el Presidente e incluso en el
lenguaje mismo se ocupa la figura
del Jefe del Ejecutivo federal como
si fuera él quien está otorgando el
beneficio a la persona Cuántas ve
ces no hemos escuchado las pen
siones de López Obrador5 o las be
cas del Presidente dice a EL UNI
VERSAL Carlos Ramírez consultor
de la firma Integralia

I LA SUCESIÓN 2024
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DIFICIL ROMPER
VINCULO DE MORENA
CON PROGRAMAS

Texto YALINA RUIZ
nacionQeluniversal com mx

Ilustración LILIANA
PEDRAZA

Especialistas consideran
complicado romper lahege
monía de la estrategia clien
telar de los programas so
ciales del presidente Andrés
Manuel López Obrador y su

partido político Morena en el ac
tual proceso electoral

Entrevistados por EL UNI
VERSAL reconocen un vínculo
emocional de los programas con
la figura presidencial y por tan
to no descartan que la adminis
tración establezca una estrategia
para vincular la intención del vo
to con la entrega de los apoyos

A pesar de la veda electoral los
expertos también advierten que el
Presidente no ha dejado de presu
mir sus apoyos gubernamentales
así como el número de beneficia
rios incluso el Instituto Nacional
Electoral INE ya ordenó modificar
o bajar de las plataformas digitales
algunas de sus mañaneras

Según la Secretaría del Bienestar
Sebien durante la administración

se ha beneficiado a más de 30 mi
llones de personas mediante los
programas sociales que se han apli
cado desde 2019 al este año

El Jefe del Ejecutivo federal invir

tió 2 7 billones de pesos en dichos
apoyos sociales Los que tienen ma
yor número de beneficiarios son las
pensiones que reciben los adultos
mayores y las becas para estudian
tes con 12 millones cada uno los jó
venes 2 8 millones trabajadores del
campo 2 5 millones y personas con
discapacidad 1 4 millones

Carlos Ramírez consultor de In
tegralia en entrevista con EL UNI
VERSAL expuso que es muy difícil
romper con la hegemonía de estra
tegia clientelar con los programas
sociales y el vínculo que existe con
el partido político

Agregó que Morena al llegar al
gobierno implemento programas
como las pensiones para adultos
mayores Jóvenes Construyendo el
Futuro becas Benito Juárez Sem
brando Vida Pensión para el Bie
nestar de las Personas con Discapa
cidad entre otros sin embargo se
ha politizado su uso y el acceso a los
beneficios del asistencialismo

Se utilizan para vincular con el
partido político y esa estrategia no
es casual lo que busca es recrear el
vínculo emocional delprogramaso
cial con el Presidente e incluso en el
lenguaje mismo se ocupa la figura
del Jefe del Ejecutivo federal como
si fuera él quien está otorgando el

beneficio a la persona Cuántas ve
ces no hemos escuchado las pen
siones de López Obrador o las be

cas del Presidente 7 cuestiono
Recordó que a finales de los años

90 se creó una ley sobre los progra
mas sociales para que estos no tu
vieran la etiqueta del gobierno en
turno sin embargo señaló las ac
ciones delMandatario federal se pa
recen a las del PRI

Al unlversalizar los programas
lo que ha propiciado es un enorme
vínculo entre el gobernante y el go
bernado López Obrador se ve como
el salvador porque ha estado incre
mentando los beneficiarios tam
bién ayuda en este caso a la candi
data del oficialismo Claudia Shein
baum eso explica en buena medida
por qué el Presidente ha mantenido
niveles de popularidad añadió el
consultor de Integralia

Al analista político Alfonso Zára
te señaló a este diario que los bene
ficiarios de los programas sociales se
pueden traducir en votos a favor de
Sheinbaum Pardo de la coalición
Sigamos Haciendo Historia

Además la intervención del
Mandatario federal en las eleccio
nes está jugando un papel central
que no debería tener y su negativa
a respetar la ley es evidente

Sobresale el tema de las pensio
nes sociales y particularmente la
utilización del argumento de que
podrían perderse si Morena no re
tiene la Presidencia Este factor y la
condición de Claudia Sheinbaum
como la representante del presiden
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te López Obrador sin duda tendrán
una traducción en votos el próximo
2 de junio enfatizó

Es evidente que estamos frente
a una elección de Estado en la que
el Presidente de la República juega
un papel central sobre todo por su
negativa de respetar la ley ha logra
do que personajes cercanos a él si
gan hoy de consejeros electorales c
magistrados del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
lo que parece blindarlo ante even
tuales sanciones detalló

Zarate no descartó el triunfo de la
candidata de oposición Xóchitl
Gálvez que representa a Fuerza y
Corazón por México por su perso
nalidad Aún con laenorme asime
tría de recursos no puede descar
tarse el triunfo de la candidata opo
sitora Xóchitl Gálvez Ruiz que tiene
una ventaja significativa porque su
perfil personal conecta con anchas
franjas del electorado El triunfo de
Xóchitl siendo un escenario poco
probable no puede descartarse

Jaqueline Peschard excomisio
nada presidenta del desaparecido
Instituto Federal de Acceso a la In
formación IFAI ahora Inai agregó
que otro problemaes que se estáha
ciendo campaña con los programas
sociales durante la contienda elec
toral y las autoridades deben frenar
dicha acción

Es normal que los gobiernos
hablen de los programas que de
sarrollan claro que sí pero el
asunto es que durante las campa
ñas no pueden presumirlos eso lo
hace el Presidente y las autorida
des correspondientes deben fre
nar dicha acción subrayó

Peschard Mariscal añadió Si
asocia su partido y la coalición
on sus programas está violando

la equidad en la contienda electo
cal además de que crean una re
lación clientelar entre quien ofre
e recursos y quien los recibe por

que sabes de dónde vienen Sobre
odo cuando hayesta campañadi
iendo yo soy el que que entrega

2l apoyo digamos impersonal si
lo que es un apoyo claramente li
jado al Presidente
Programas sociales sin público objetivo
El UNIVERSAL publicó el pasado 17

de febrero que 19 de los programa
sociales que impulsa el gobierno fe
deral no han logrado identificar si
población objetivo

Esto significa que 13 del presu
puesto asignado a estos programa
66 mil 664 millones 700 mil pesos

carece de un sector claro al cual be
neficiar de acuerdo con el Conseje
Nacional de Evaluación de la Polí
tica de Desarrollo Social Coneval

En su Informe de monitoreo de
programas prioritarios 2023 e
consejo destacó que entre los re
tos que enfrentan los programas
está la identificación adecuada
de unapoblación objetivo así co
mo de un resultado esperado

Cabe destacar que el Jefe del Eje
cutivo federal a pesar de la veda
electoral presumió el 18 de marzc
pasado que en la mayoría de los ho
gares deMéxico las familias reciben
cuando menos un apoyo de progra
mas sociales una pequeñaporción
del presupuesto

En su conferencia de prensa
mañanera López Obrador ase
guró que con su gobierno hay
una mejor distribución del pre
supuesto público

En la mayoría casi en la mayoría
de los hogares de México de las fa
milias de México llega cuando me
nos un apoyo una pequeña porción
del presupuesto porque hay una
mejor distribución de la riqueza de
ingreso del presupuesto dijo

El lunes pasado la Comisión de
Quejas y Denuncias del INE ordenó
modificar o eliminar siete conferen
cias matutinas en las que el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor realizó pronunciamientos vin
culados con las elecciones así como
la difusión de propaganda del go
bierno federal

El consejero electoral Arturo Cas
tillo precisó que el Presidente habló
de la continuidad del proyecto de
nación que encabeza de cara al tér
mino del sexenio

Hay mucha gente que quisiera
que yo me quedara Me está di
ciendo ahora ya se va y tenemos
esto pendiente Y les digo va a se
guir lo mismo va a ser hasta mejor
porque ya sentamos las bases ya
limpiamos el camino y este movi
miento no lo detiene nadie ex

presó el presidente López Obrador
en esa conferencia mañanera

Explicó que con base en un pre
cedente de la Sala Superior del TEP
JF para considerar que una expre
sión tiene carácter electoral debe
hacer referencia a la continuidad de
su movimiento si hace una compa
ración con la oposición respecto al
futuro y finalmente que no es re
levante si hayun llamado expreso al
voto o a un partido político

La consejera Claudia Zavala sub
rayó que los servidores públicos tie
nen una obligación permanente de
no intervenir en cuestiones de ma
teria electoral

4
Si asocia su partido con
sus programas viola la
equidad en la contienda
JAQUELINE PESCHARD
Excomisionada del IFAI hoy Inai

44
Los programas han propicia
do un enorme vínculo entre
gobernante y gobernado
CARLOS RAMÍREZ
Consultor en Integraba

 .  2024.04.01



Pág: 6

BENEFICIARIOS
PENSIÓN DEL
BIENESTAR PARA
LAS PERSONAS
ADULTAS MAYORES

12 MILLONES
DE BENEFICIADOS

BECAS BENITO
JUÁREZ

12 MILLONES
DE BENEFICIADOS

SE INCLUYEN
PRODUCCIÓN PARA
EL BIENESTAR
SEMBRANDO VIDA
Y FERTILIZANTES
PARA EL BIENESTAR

2 5 MILLONES
DE BENEFICIADOS

PENSIÓN PARA EL
BIENESTAR DE LAS
PERSONAS CON
DISCAPACIDAD

1 4 MILLONES
DE BENEFICIADOS

JÓVENES
CONSTRUYENDO
EL FUTURO

2 8 MILLONES
DE BENEFICIADOS

TOTAL DE
BENEFICIADOS

30 7 MILLONES

Especialistas ven una conexión emocional
entre los apoyos sociales y la figura
presidencial por lo que es complicado
eliminar la hegemonía de la estrategia
clientelar del gobierno actual dicen

 .  2024.04.01
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Precisiones del TEPJF
En el editorial de ayer se hacen
diversas aseveraciones que consi
dero necesario aclarar

1 Se pretenden dirigir en mi con
tra acusaciones de falta de impar
cialidad que se basan en el proyecto
de resolución del pasado 28 de
marzo en el que propongo revocar
la decisión de la Unidad Técnica
de lo Contencioso Electoral del
EME por dos razones la autoridad
electoral no tomó en cuenta los
diversos medios de prueba apor
tados en la queja y porque resolvió
desecharla con razones de fondo
para lo cual no tiene facultades le
gales Además no es preciso lo que
se afirma en el editorial el proyecto
que someto a mis pares no propone
revisar el contenido del libro

2 En el editorial además del
proyecto que se cita pudieron
haber considerado dos asuntos
igualmente recientes El pasado
20 de marzo presenté a la sala
superior un proyecto de resolución
que proponía confirmar el acuerdo
de la Comisión de Quejas y Denun
cias del INE que había propuesto
desechar la queja contra las mani
festaciones realizadas por el Presi
dente de la República en el evento
del 5 de febrero pasado y la confe
rencia matutina del día siguiente
relacionadas con la presentación
de sus iniciativas de modificacio

nes constitucionales y legales
3 Así también el pasado 28 de

marzo circulé al pleno de la sala
superior y solicité la publicación
de un proyecto de resolución
SUP REP 250 2024 en el que

propongo revocar la determina
ción de la Comisión de Quejas y
denuncias del INE mediante la
cual ordenó al Presidente de la
República editar o eliminar de
sus plataformas las publicaciones
relativas a la entrevista perio
dística concedida al canal Red
Latinoamérica

4 Por otra parte a partir de una
relación laboral que el editorial
menciona que a lo sumo duró nue
ve meses se pretende argumentar
en contra de mi imparcialidad sin
hacer ningún análisis sobre mi tra
yectoria jurisdiccional de más de
11 años desde que fui designado
magistrado electoral del TEPJF
primero como integrante de la
sala regional Monterrey y poste
riormente de la sala superior

La versión completa en La Jor
nada en línea

httpswwwjornada com mxno
ticia20240401el correo ilustrado
carta aclaratoria del magistrado
reyes rodriguez mondragon 3009
Reyes Rodríguez Mondragón
magistrado del TEPJF

 .  2024.04.01
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POR MAURICIO I IBARRA

El apartado B del artículo 102
constitucional establece las

atribuciones de los organismos en
cargados de proteger los derechos
humanos

En él se señala expresamente que carecen de atribucio
nes en asuntos electorales Sin embargo el 4 de marzo la
Comisión Nacional de los Derechos Humanos CNDH
emitió un Primer Informe sobre violencia política para
la protección y defensa del derecho a la democracia
anunciando el establecimiento de un mecanismo de

seguimiento a las campañas electorales El ombuds
man federal justificó su proceder argumentando la ne
cesidad de proteger y defender el derecho del pueblo
a la democracia entendida esta última no sólo como
los procesos e instituciones del Estado vinculados con
las elecciones sino también con aquellos aspectos que
conforman la participación del pueblo antes durante y
después del proceso de elección

El 10 de marzo el Partido Acción Nacional interpu
so un juicio electoral ante la Sala Superior del Tribunal
Electoral federal contra el informe publicado En su
demanda el PAN consideró que la CNDH carece de
atribuciones para analizar regular y vigilar el proceso
electoral en curso tanto por la emisión del informe
como por el establecimiento de un registro de segui
miento a las campañas electorales Señaló también que
el informe era ilegal pues al conocer de cuestiones pro
pias de la competencia del Instituto Nacional Electoral
y del Tribunal Electoral federal el ombudsman buscaba

convertirse en autoridad en la materia arriesgando así
la integridad del proceso

El recurso fue admitido y turnado a la ponencia del
magistrado De la Mata quien elaboró un proyecto de
resolución Dicho documento parte de reconocer que
aun cuando el artículo Io constitucional alude que los
principios de interdependencia e indivisibilidad de los
derechos humanos deben ser observados por las auto
ridades también precisa que éstas deben actuar en el
ámbito de sus competencias Señala que ningún órga
no del Estado tiene atribuciones absolutas o ilimitadas
de ahí que contrariamente a lo afirmado por la CNDH
el derecho a la democracia no permite justificar la au
toadscripción de competencias en materia electoral
pues tal derecho no es autónomo y debe interpretarse
en relación con otros derechos y atribuciones de las au
toridades competentes para garantizarlos

En la sesiónplenaria del pasado miércoles los cinco
magistrados de la Sala Superior declararon unánime
mente inválido y sin efecto jurídico alguno el mecanis
mo de seguimiento a las campañas establecido por la
CNDH así como los actos derivados del mismo que in
cidan en la materia electoral También acordaron dejar
sin efecto el Primer Informe sobre Violencia Política

en lo que corresponde a la materia electoral ordenán
dole al ombudsman federal retirar de su página oficial
de Internet dicho informe así como toda actividad de
difusión o propaganda relacionada con el mismo o con
el mecanismo de seguimiento a las campañas electora
les o cualquier otro documento o informe relacionado
con la materia del juicio electoral Al precisar las atri
buciones de la CNDH la decisión del tribunal abonó
a dar mayor certidumbre al proceso electoral de junio
próximo

mauricio ibarra razon com mx
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Impactan los aumentos salariales 

Advierte Banxico 
turbulencia .en '24 
Preocupa inflación, 
política fiscal 
y consumo interno, 
dice subgobernadora 
A ZUCENA VÁSQUEZ 

Este año la inflación en Mé
xico enfrenta un panorama 
más complejo que en 2023, 
ya que tiene diversos ''vien
tos en contra", entre ellos una 
política fiscal expansiva, un 
mayor consumo interno y 
más ingresos derivados de 
aumentos salariales, aseguró 
Irene Espinosa, subgoberna
dora del Banco de México 
(Banxico). 

''Vemos, en mi opinión, 
un panorama más complejo 
de lo que veíamos antes por
que si bien ya se redujo de 
manera importante, estamos 
viendo que la inflación sub~ 
yacente, y sobre todo el com
ponente de servicios, muestra 
una persistencia muy fuer
te", señaló en entrevista con 
REFORMA. 

Apuntó que prácticamen- · 
te desde marzo de 2023, la 
inflación de servicios no ha 
dado muestra de una caída, 

TEME TESTIGO 
AUN CAREO 

CON'GÜERO' 
PALMA 

ABEL BARAJAS 

PARA NO BAJAR LA GUARDIA 
•· P~ra Irene Espihosa, sL8~obern~dóré1ci~'1 13ªn'26 :B~~éxicio, 

estos son los principales.factores en contra que erifreiita este 
; . año la inflación general en el País.· 

• Polít ica fiscal expansiva 

• Demanda interna 
fuerte 

e incluso en la primera quin
cena de marzo se elevó a 5.57 
por ciento la tasa anual. 

"(Además), hoy en día 
tenemos vientos en contra 
que no teníamos hace un año, 
como una fuerte demanda 
interna, una política fiscal 
expansiva (aumento de la 
·demanda agregada por un 
incremen~o del gastp públi
co planteado por el Gobjer
no)", resaltó. 

El consumo interno está 
impulsado por mayores in
gresos de las personas y pro
gramas sociales que impli- · 
can transferencias directas a 
adultos mayores y jóvenes, a 
lo que se suma el flujo de re
mesas, detalló. 

Para Espinosa, la políti
ca de incrementos salariales 

• Aumentos salariales 

• Fuerte persistencia de 
la inflación de servicios. 

también representa otra pre
sión para la inflación. 

''La política de incremen
tos de salarios mínímos era 
menos preocupante que lo 
que vemos ahora Ahora ya 
son cinco años de incremen
tos de alrededor del 20 por 

. ciento anual", explicó. 
Espinosa compartió que, 

al igual que el resto de los 
mexicanos, se ha visto afee-· 

. tada por la inflación. 
Extemó que la inflación 

la ve de manera muy clara en 
dos productos que ella con
sume: la tortilla y el frijol, uno 
de sus alimentos favoritos. 

En febrero de 2020 -pre
vio a la pandemia de Co
vid-19-, el kilo de tortilla cos
taba 14 pesos y. actualmen
te su precio es de 21 pesos, 

mientras que en el mismo 
periodo, el kilo de frijol pasó 
de 32 a 53 pesos. 

''Eso, por lo menos en mi, 
refleja el enorme peso de la 
resp,onsabilidad de no titu
bear en la lucha contra la in
flación, porque la inflación 
que ya se materializó, ese. ni
vel de precios ya no lo vamos 
a revertir a menos que haya 
deflación, que es muy poco 
probable. 

. "Me llama a no tener nin
gún tipo de complacencia en 

· témiinos del nivel de la tasa 
de inflación", aseveró. 

Enfatizó que en m a
teria de política moneta
ria, Banxico -cuyo mandato 
principal es mantener una 
inflación baja y estable- de
be realizar un esfuerzo 'más 
fuerte'. 

Si bien declinó profun
dizar en las razones por las 
quevotó por mantener la tasa 
de referencia de Banxico en 
11.25 por ciento en la última 
reunión de política ~onetaria, 
cuando el resto de los subgo
bernadores se pronunció por 
una baja, resaltó la necesidad 
de tener cautela en los próxi-
mos movimientos. · 

oinCitf éRr~rr PfiW . a:\:<0111~;,1.~,;, 
as aspirantes presidencialés . .. :. "·: ·'. ;,'.., 

. laudia :Sheihbaüm ·Y'Xóchjtl- Gálv~i: . 
acompañaron en Puébla ~ sllf .: ··; .. 
c:andidatos a la ,gubernatura .. 

•-'¡\. · ( --,.,>,· · . .. t,-'.'",':,.:{,·.:.-:'.· ·-t~,- · . " ·, 

·•'·-:~:: :.~~A)~ .- ... ~: . ~ '...:. , 

Acepta Corte revisar 
universidad gratuita 
VÍCTOR FUENTES 

La Corte aceptó resolver si 
la promesa de educación 
universitaria gratuita que 
el actual Gobierno elevó a 
la Constitución en mayo de 
2019 ya es obligatoria para las 
instituciones públicas. 

A petición de la UNAM, 
la Segund:i Sala de la Corte 
reasumió su competencia pa
ra revisar un amparo otorga
do en septiembre de 2023 por· 
la jueza federal Celina Quin
tero, en favor de un alumno 
que se niega a pagar los 5 míl 
pesos de inscripción para una 

. especialidad de la Facultad 
de Derecho. 

La jueza determinó que 
la UNAM estaba obligada a 
partir del delo escolar 2022-
2023 a implementar la oferta 
de educación superior gra-

tuita incluida en el Tercero 
Constitucional. 

La última vez que la Cor
te discutió este tema fue en 
2016, cuando la Constitución 
no preveía la gratuidad ni 
obligatoriedad de la educa
ción superior, pero sí algu
nas constituciones estatales 
como la de Michoacán. 

En esa ocasión, la Prime
ra Sala determinó que la edu
cación superior podía o no 
ser grattúta, pero si algún es
tado fijaba la gratuidad como 
derecho humano en su Cons
titución, entonces las univer
sidades tenían que acatar este 
mandato. 

Aunque el actual.recurso 
es de la UNAM, la sentencia 
incluiría a todas las universi
dades pÓblicas si 4 niinistros 
de la Sala determinan que la 
gratuidad ya es obligatoria 

Un ex testigo protegido liti
ga para no comparecer de 
manera presencial en uno de 
los juicios contra Héctor ''El 
Güero" Palma, porque asegu
ra que el capo lo ha amenaza
do y teme por su integridad. 

Marcelo Peña, ex cuñado 
de Joaquín ''El Chapo" Guz
mán, fue durante años uno 
de los testigos colaborado
res de la Fiscalía General de 
la República (FGR) en las in
vestigaciones contra el Cártel 
de Sinaloa Su nombre clave 
era ''.Julio''. 

Aplazan municipios retiro de marañas 

Peña presentó un ampa
ro contra un juez de Jalis
co, porque lo. citó por terce
ra ocasión para que asista al 
juicio de Palma por el homi
cidio de Juan Castillo Alonso, 
subdirector de Seguridad del 
penal del Altiplano, ocurrido 
en el 2000. 

La diferencia, según la. 
demanda, es que en las <los 
ocasiones anteriores compa
reció por videoconferencia, 
y ahora se requiere que esté 
frente a Palma en una: rejilla 
de prácticas del penal. 

Palma Salazar sólo tiene 
dos procesos en curso por 
homicidio, en el fuero común, 
y ninguna condena pendiente. 
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ALEJANDRO LEÓN 

Municipios del Valle de Mé
xico no sólo han omitido re
tirar las marañas de cables 
.que cuelgan de los postes en 

· . las calles sino que, además, se 
deslindan de responsabilida
des, no cuentan con conve
nios con las empresas y opa
can la información. 

En comparación con las 
Alcaldías de la CDMX don
de han reportado medidas al· 
respecto, Naucalpan, Huix
quilucan, Atizapán de Zara
goza, Cuautitlán Izcalli, Eca
tepec y Nezahualcóyotl no 
han implementado accion~s 
para quitar los cables en desu
so de telefonía e intem et que 
proliferan en la vía pública 

REFORMA preguntó vía 
transparencia a esos muni
cipios mexiquensés qué tra
bajos han realizado para eli
minar este tipo de cordones, 
pero en todos los casos se des
lindaron de la problemática 

''Esta Dirección no Ct.Jenta 
con · esa información, ya que 
no es la responsable del retiro 

de cable de intem et y telefo
nía en desuso", respondió, por 
ejemplo, la Dirección de De
sarrollo Urbano de Naucalpan. 

Durante un recorrido, es
te diario constató que en ca
lles del centro de Naucalpan 
hay decenas de postes de los 
que cuelgan varios kilos de 
telaraña.S con cables. 

En el cruce de las calles 
Valle de México y Valle de 
Tenancingo, a unos metros 
del Palacio Municipal, este 
fenómeno se ve evidenciado 
en un edificio, en donde los 
pendones fueron amarrados 
a la azotea y hasta los balco
nes de los departamentos. 

· En diferentes colonías de 

Naucalpan se observa que 
los cables fueron amarrados 
en la parte baja dé los postes 
o que los hilos euelgan has
ta el piso. 

' Incluso, los árboles tain~ 
bién sirven como sostén y por 
.álú atraviesan los cordones. 
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ACAPULCO ;..-.r;m 
:.J 

REVIVEEN ~ ¡¡¡ 

SEMANA i 
SANTA ~ 

Acapulco.- Con una 
ocupación hotelera de 85%, y 

pe.se a los estragos que el 
huracán Otis dejó en este 
puerto hace poco más de 
cinco meses y que todavía 
están a la vista, Acapulco 

recobró esta Semana Santa la 
vida y la alegría, para 

beneplácito de hoteleros y 
prestadores de servicios, que 
en algunos casos no se daban 

abasto para atender a los 
visitantes. Aun así, 

agradecieron que la gente no 
se o¡vidara de este puerto. 

ESTADOS I A14 I 

• 

socia es 
Se ha construido una estrategia electoral en ~a que el 
Presidente presume la entrega .. hasta ahora, de 2.7 
billones de pesos a 30 millones de personas: expertos 

YALINARUIZ 
- nacion@eluniver.sal.com.mx 

Enla presente administración el Po
der Ejecutivo ha invertido 2.7 bill.o
nes de pesos para sus diversos pro
gramas sociales, los cuales, según 
expertos; han sido aprovechados 
para construir una estrategia elec
toral que vincula estos apoyos, en
tregados a 30 millones de personas, 
con el partido oficial. 

Los expertos en temas políticos 
llaman a las autoridades electorales 

TRUMP REVIRA A 
AMLO: "NO DA!RÉ 
N1110 CENTAVOS 
PARA MIGRACIÓN" 

a poner freno a dicha promoción. 
"Se utiliz.a para vincular con el par
tido político y esa estrategia no es 
casual. lo que busca.es recrear el vín
culo emocional del programa social 
con el Presidente e, incluso, en el 
lenguaje mismo se ocupa la figura 
del Jefe del Ejecutivo federal, como 
si fuera él quien está otorgando el 
beneficio a Ja persona. ¿Cuántas ve
ces no hemos escuchado: 1.as pen
siones de López Obrador' o 'las be
cas del Presidente?'", dice a EL UNI
VERSAL Carlos Ramírez, consultor 
de la firma lntegralia 

I LA SUCESIÓN 2024 IA6 

Luego de que en una entrevista 
con el programa 60 Minutes, de 
CBS News, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador dijo q ue 
EU debe ayudar a detener los 
flujos migratorios, el republicano 
Oonald Trump respondió: ·Es 
falta de respeto al Presidente. 
Nunca me dirían algo así a mí GATOS DE PALACIO. AL INVENTARIO 
( ... )México acaba de pedir 10 
mil millones al año. Conmigo no 
lo pedirían. No les daría ni 10 
centavosff. I NACIÓN 1 A11 

Nube, Bowie, Rojo y 16 mininos m~ que viven en Palacio 
Nacional se convirtieron en los primeros animales e11 la his
toria de México que el gobierno federal reconoce, como 
"activos fijos vivos". Hacienda ruidará de ellos. 1 A10 1 

Lunes 1 de abril de 2024 

OPINION 
i"NACidN·············· ...................................................................... . 
~5 tefüKi13uze -- ----- ··---
.. ......................................................................... . ················ ··-············· 

A10 Mano Maldonaoo ......................................................................................................... 

A18 Pa¡ja Roias 
A~~ @~~timª G@J: ~rm~ 
A18 Maunao Menna ......... ..................................................................... ················· ··-····-······· 

A19 Gerado Lozaru [)Jaerrilld 
A19 car~ Her8dlá.zutJteta · ······· 
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Opacidad, 
• en ingresos 

de las Islas 
Marías 
La Semar, a cargo del 

$ 
centro turístico, no 

ffi reporta ganancias por ::> z 
::::> servicios y productos ...J 
UJ 

~ 
15 
>-

LEONARDO DOMíNGUEZ 5 
...J 
:;; - luis.domi11g1Ja@dahsa.com.mx 
o 
°' o 

La Secretaria de Marina, a cargo UJ 

"" 
del Centro Turístico Islas Ma-
rías, reportó ingresos por 26mi-
nones de pesos por venta de 
"paquetes turísticos" de 2019, 
cuando fue inaugurado, a la fe-
cha; sin embargo, no reporta los 
ingresos por servicios y produc-
tos que comercializa en las tien -
das del lugar o en las del ferry 
que traslada a los turistas. 

Tampoco entrega recibos de 
compra ni emite facturas de los 
miles de pesos que entran cada 
fin de semana. 

1 CULTURA 1 A26 
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Arranca pelea 
por alcaldías 
enlaCD,MX 
Candidatos oficialistas 
ofrecen seguir con la: 
transformación y los de 
oposición, el cambio 

OMARDiAzY 
ALBERTO ACOSTA 
- metropoli@elu11iver.saLrom.mx: 

En el inicio de las campañas para 
las alcaldías y diputaciones locales 
en la Ciudad de México, los can
didatos de Morena-PI'-PVEM, 

Clara Brugada, y de la alianza 
PAN-PRI-PRD, Santiago Taboada. 
arroparon a sus abanderados in
cluso en demarcaciones donde 
gobiernan sus opositores. 

Brugada les dijo que tienen el 
deber de continuar con la trans
formación y aseguró que con ellos 
ganará la capital del país. Ella es
tuvo en Tialpan, Miguel Hídalgo y 
Azcapotz.alco, mientras que Ta
boada acompañó a los abandera
dos en Coyoacán, lztacalco, Milpa 
Alta, Xochimilco y Miguel Hidal
go, y aseguró que ''al cambio ya na
da lo va a detener". 

1 LA SUCESIÓN 2024 I A7 

ARANZA VÁZQUEZ 
BRLLA EN EU 

La davadista 
mexicana es 
campeona co
legi~al en ese 
país y dice a 
este diario que 
esa experien
cia la aprove
chará en los 
Olímpicos. 
I B1 1 

Secuelas de 
cine van por 
el Público 
JDV8íl 
Beetlejuice, The Joker, 
El rey león y Mad 
Max, entre otras cin
tas de gran éxito, es
trenan capítulos este 
año. I A28 I 
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Cien mil israelíes 
exigen comicios para 
echar a Netanyahu        

Familias de rehenes lo acusan de obstaculizar un acuerdo                    

l Critican que se 
exima a judíos 
ultraortodoxos del 
servicio militar  

l Afirma el premier 
que Washington 
no impedirá planes  
de asalto a Rafah  

l Cuatro muertos 
y 17 heridos en 
ataque de Tel Aviv 
a hospital en Gaza 

l Pide legislador 
republicano lanzar 
bomba atómica 
sobre la franja    

agencias  / P 19

La mayor protesta desde que comenzó la invasión         

▲ decenas de miles de manifestantes se concentraron en Jerusalén 
frente al Knesset, el Parlamento israelí, para repudiar al primer 
ministro benjamin Netanyahu. demandaron la convocatoria de 

elecciones. ‘‘después de seis meses las autoridades entienden que él 
es un obstáculo para intercambiar rehenes en el conflicto con Hamas’’, 
expusieron familiares de los retenidos. Foto ap

Formal arranque 
de campañas 
en la CDMX y  
ocho estados            
● Brugada encabeza acto 
con 2 mil 333 candidatos 
de Morena, Verde y PT  
 
● Taboada estuvo con los 
aspirantes de 5 alcaldías 

● Abierta lucha por las 
gubernaturas de Veracruz, 
Chiapas, Morelos y Puebla            

reporteros De capital y 
corresponsales / P 23, 24 y 26 

Sheinbaum: la 
oposición usa el 
logo del INE por 
desesperación            
● ‘‘Es una acción ilegal; 
¿acaso no decía que al 
instituto no se le toca?’’  
 
● ‘‘No fue de mala fe; las 
imágenes se hicieron con 
IA’’, alega Xóchitl Gálvez  

a. muñoz y n. jiménez / P 3  

La ministra Piña 
quiere tener  
más poder en 
la Judicatura            
● Celia Maya: dio albazo 
para acotar facultades de la 
Comisión de Adscripciones     
 
● ‘‘Busca controlar destino 
de jueces y magistrados’’     

gustavo castillo / P 10  

‘‘En el maíz, EU 
apoya el jugoso 
negocio de  
sus empresas’’     
● ‘‘La pugna con México 
es para no perder 25%  
de su mercado’’: experta      

angélica enciso / P 5  
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Periodismo con carácter

NACIONAL

Jordi Soler
“Escuchar a John 

Cage y olvidarse de 
las etiquetas” - P. 27

Rana Foroohar
“La hipocresía de 

China y su sistema 
comercial” - P. 20

Gerardo Esquivel
“Salario mínimo: hay 

sectores que no han 
entendido nada” - P. 12

Promueven 
jóvenes voto 
en las redes
De chicos de 26 a 35 años 
que interactúan en el 
mundo digital, un tercio 
llama a asistir a las urnas
ESTEBAN DAVID RODRÍGUEZ - PAG. 4

“Ya no me pertenezco... y el 
pueblo gobernará”: Claudia

La candidata de Morena plantea que hay que estar siempre con los pies en la tierra, pese a 
que será la primera mujer presidenta; “yo tomaré las decisiones y no tengo derecho a equivocarme”, dice

REDACCIÓN, CIUDAD DE MÉXICO

 Donald Trump consideró 
que la solicitud de 20 mil millones 
de dólares de AMLO fue una “fal-
ta de respeto” a Joe Biden. PAG. 15

A plan migratorio de López 
Obrador, “ni 10 centavos” si 
gano las elecciones: Trump

Los panistas Mario Riestra, Lalo Rivera y Xóchitl Gálvez durante el arranque de campañas en la capital de Puebla. HILDA RÍOS/EFE

JOSÉ ANTONIO BELMONT, CUERNAVACA

 Claudia Sheinbaum lo tie-
ne claro: “ya no me pertenezco, 
ahora represento una esperan-
za”. En entrevista con MILENIO, 
la candidata presidencial de Mo-
rena y los partidos del Trabajo y 
Verde Ecologista sostiene que las 
decisiones que toma hoy ya re-
percuten para el futuro del país 
y plantea: “ya no tengo derecho a 
equivocarme”.

Sabe que ya tampoco puede 
“volarse”, porque aun si será, co-
mo está segura, la primera man-
dataria de México, siempre debe 
tener los pies en la tierra.

La abanderada de la coalición 
Sigamos Haciendo Historia re-
conoce que Andrés Manuel Ló-
pez Obrador “siempre va a ser 
enseñanza”, pero asegura que 
quien tomará las decisiones será 
ella y “gobernará el pueblo”. PAG. 6

Un mes de proselitismo
Sheinbaum visita 21 estados 
y Gálvez recorre 20 mil km
EQUIPO MILENIO - PAGS. 8 Y 9

Va con Samuel a Pa’l Norte
Álvarez Máynez: “yo todo el 
tiempo estoy en campaña”
EQUIPO MILENIO - PAGS. 6 Y 7

Ataque en Guanajuato
Actividades en 16 alcaldías 
de CdMx y cuatro entidades
EQUIPO MILENIO - PAGS. 8, 9 Y 12

Traslado vía marítima
Por violencia, México saca 
de Haití a 34 ciudadanos
OMAR BRITO - PAG. 14

Semana Santa. En Acapulco, derrama 
de 593 mdp y más de 94 mil visitantes

P. 17

Actualidad económica 
con una mirada europea

EDICIÓN ESPECIAL

Cambio climático.  El vino del futuro puede venir de Ucrania o de la Patagonia —P2

Bancos.  La inversión surge en España con una subida de ingresos por comisiones—P4

Opinión. De las luchas corporativas de los chips al conflicto geopolítico—P10

¿Se consolidará algún día 
la soberanía energética 

europea? 
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—P6-7Lei Jun,CEO de XiaomiEl Steve Jobs chino 
se sube al coche eléctrico

—P12

TecnologíaLa IA está cambiando 
nuestra relación con la 

música (por segunda vez)

—P15

¿Se consolidará la 
soberanía energética?
Debate en Europa

“
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MEXICANOS SALEN DE ·HAITÍ Debido a la violencia perpetrada por bandas armadas contra civiles, 
34 connacionales dejaron el país caribeño ayer. Global I Página 24 
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E L PERIÓDl. CO D E LA V 1 DA NACIONAL 

FISCALIZACIÓN ELECTORAL 

EN 31 DÍAS DE EVENTOS PROSEUTISTAS, los 
tres candidatos a la Presidencia han· erogado entre 
5% y 13% del tope de recursos determinado por el INE 

POR ANDRÉS MENDOZA RECURSOS COMUNIDAD 
EJERCIDOS Violencia, el reto a 

En un mes de . campa-
CLAUDIA SHEINBAUM enfrentar en la GAM ñas electorales rumbo a la 

Presidencia de la Repúbli-

S86,758JJ69 
· Los tres candidatos a 

ca, los tres candidatos han encabezar la. alcaldía 
ejercido entre el 13% y el Gustavo A. Madero tienen 
5% del tope de gastos fija- diferentes propuestas para 
do por el INE para esta eta-

JORGE ÁLVAREZ 
atacar la problemática que 

pa electoral. vive la demarcación. / 21 
De acuerdo con los in-

~61,928,881 formes de fiscalización 

i:!CJ 
entregados al millones 928 mil 861 pesos, 
árbitro elec- 9% del tope de gastos. 
toral, Claudia La candidata de la alian-

E!Lt Sheinbaum, XÓCHITL GÁLVEZ za Fuerza y Corazón por 
abanderada 

~34,352,232 
México, Xóchitl Gálvez, re-

DESTINO de la coalición porta una erogación de 34 
conformada millones 352 mil 232 pesos. 

por Morena, PT y PVEM, es lo que representa 5% del to-
quien más ha gastado en tal aurortzado. 
estos 31 días, pues repor- Según los reportes, Máy-
ta 86 millones 758 mil 069 millones 978 mil 723 pesos. nez es quien más ha gastado 
pesos. lo que represen- En tanto Jorge Álvarez en producción de mensajes 
ta apenas 13% del máxi- Máyri.ez. de Movimiento para radio y televisión. 
mo permitido, que son 660 Ciudadano, ha erogado 61 PRIMERA 1 PÁGINA 4 

ASESINATO DE CAMILA 

Ven negligencia de Fiscalía detrás de linchamiento 
POR ROLANDO AGUILAR 

El alcalde de Taxco, Guerre
ro. Mario Figueroa, acusó a 
la Fiscalía del estado y al go
bierno de la entidad de no 
haberles proporcionado ayu
da en el caso del secuestro y 
asesinato de Cam!Ía, lo que 
derivó en el linchamiento de 
los presuntos responsables. 

El presidente municipal 
acusó que la Fiscalía estatal no 
consiguió a tiempo las órdenes 

de aprehensión y cateo del 
domicilio donde estaban los 
implicados en el homicidio, 
aunque, posteriormente, in
formó que había cumplimen
tado una orden de detención. 

Por separado, el obispo 
de la diócesis de Chilpan
cingo-Chilapa, José de Jesús 
González. acusó que hubo 
indiferencia por parte de las 
autoridades, las . cuales no 
aplicaron la ley. 

PRIMERA 1 PÁGINA 14 

d' 
No nos brindó apoyo 
el estado, desde que 
reportamos la desaparición 
de la menor, hasta la 
conclusión de los hechos." 

MARIO FIGUEROA 
ALCALDE DE TAXCO 

PRIMERA 

-
SUVIDAPOR 
El BOSQUE 
Los habitantes del poblado · 
de Santa María Mazatla, 
en Jilotzingo, Estado de 
México, luchan sin cesar 
para combatir el incendio 
que ya arrasó con más 
de 600 hectáreas de 
árboles. Con cubrebocas 
o pasamontañas, más de 
500 voluntarios suben a 
la zonq montañosa para 

,.. 

· enfrentarse a las llamas, 
iniciadas el pasado 12 
de marzo. I 14 

Foto: Mateo Reyes 

GUERRERO ·· Foto: Cuartoscuro 

TURISMO, A LA BAJA 
La Semana Santa dejó una derrama económica de mil 
159 millones de pesos en los destinos guerrerenses, 
menos de la mitad que la reportada en 2021. / 15 

INEGI 

Mexicanos recelan 
de policías y jueces 
Agentes, juzgadores, 
ministerios públicos y 
sindicatos, entre 
los .. que menos 
confianza inspiran 

POR ANDRÉS MENDOZA 

En un nivel similar, los po
licías, sindicatos, ministe
rios públicos y jueces están 
entre los actores e institu
ciones de la sociedad que 
menos confianza les inspi
ran a los mexicanos. 

Si bien más ciudada
nos confiaron en la policía 
el afio pasado, respecto a 
2021 (37.1% contra 33.3%), 
prácticamente sólo cua
tro de cada diez personas 
consideran que es una ins
titución de fiar, según la En
cuesta Nacional de Calidad 
e Impacto Gubernamental 
(ENCIG) 2023, realizada por 
el Inegi. · 

DINERO 

Hacienda plantea 
presupuesto inercial 
para programas 
Para 2025, la SHCP propone . 
no dar ni un peso adicional, 
en términos reales, a 
programas considerados 
prioritarios, como la pensión 
para adultos mayores. / 18 

1111111 
7 503009 929073 

MEJORA PERCEPCIÓN 
Aunque sigue en un nivel alto, 
la suspicacia respecto a estas 
instituciones ha disminuido: 

o ~?·1~º''"' e ~!,:~~úbllrn; 
e ~!~;~dlrntÓ; 

Los sindicatos, los mi
nisterios públicos y fiscalías 
estatales también se encuen
tran en esta situación, ya que 
pasaron de 37.4% y 36.5% 
en 2021, a 38.5% y 38.6% en 
2023, respectivamente, lo 
que contrasta con los jueces 
y magistrados, que disminu
yeron de 40.3% a 39.4% en el 
nivel de confianza. 

PRIMERA 1 PÁGINA 12 

PRIORIDADES 
Éstos serían los montos para 
algunos programas (mdp de 2025): 

~?!i~ . 

Fuente: Secretaría de Hacienda 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Jorge Fernández Menéndez 8 
Cecilia Soto 10 
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MANTIENE SHEINBAUM VENTAJA DE 17 PUNTOS

ENCUESTA A UN MES DEL INICIO DE CAMPAÑAS

Si hoy hubiera elecciones para Presidente de la República, 
¿por quién votaría usted?  (%)

MARZO 2024

0 60

 Claudia Sheinbaum, Morena-PVEM-PT

 Xóchitl Gálvez, PAN-PRI-PRD

Jorge Álvarez Máynez, MC

 Indefinidos

51

34

7

8

Por lo que usted ha visto o escuchado, 
¿qué le ha parecido la campaña de…? (%)

Claudia Sheinbaum

Xóchitl Gálvez

Álvarez Máynez

Muy buena o buena

Mala o muy mala

Sin opinión

58 25 17

40 39 21

16 45 39

Si hoy hubiera elecciones para Presidente de la República, 
¿por quién votaría usted?  (%)

Sheinbaum Gálvez Máynez

No beneficiarios

64 21 6

36 47 8

Fuente: El Financiero, encuesta telefónica nacional realizada a 1,200 adultos el 9-10, 15-16 y 21-23 de marzo de 2024.

Beneficiarios de 
programas sociales

PAGS. 

40 Y 41

LA CANDIDATA DE MORENA A LA CDMX ENCABEZÓ  
EL INICIO DE CAMPAÑA DE LOS PROSPECTOS  
A LAS 16 ALCALDÍAS EN EL HEMICICLO A JUÁREZ.

EL ABANDERADO DEL FRENTE ACOMPAÑÓ  
A ALGUNOS CANDIDATOS, COMO LOS DE  
COYOACÁN, IZTACALCO, MILPA ALTA Y XOCHIMILCO.

Anticipan 
PreCriterios 
fuerte ajuste 
del gasto 
público 
en 2025
SHCP. Pasar de un déficit de 5% a uno 
de 2.5 implica recorte de 833.7 mil mdp

La baja del déficit fiscal de 5 por 
ciento a 2.5 del PIB el próximo 
año implicará un recorte al gasto 
programable pagado de 833 mil 
664.5 millones de pesos, respecto 
a su estimado de cierre de 2024, 
plantean los PreCriterios Generales 
de Política Económica de 2025.

Hacienda informó que la dismi-
nución en el gasto no afectará com-
promisos sociales ni la provisión de 
servicios públicos, el pago de obli-
gaciones legales o contractuales.

Pero expertos advierten para 
2025 un año difícil, pues habrá poco 
crecimiento; “la administración en-
trante deberá apretarse el cinturón 
y recortar su gasto”.
—Felipe Gazcón / PAG. 4

Cambio de tendencia

 Gasto neto pagado (como % del PIB)

Fuente: SHCP. *Estimado

El gasto del gobierno disminuirá el 
próximo año, según los pronósticos 
de Hacienda.     

19.0

27.0

25.3
25.6 25.6

26.9

24.0

2021 2022 2023 2024* 2025*

ESCRIBEN
Enrique Quintana 
COORDENADAS / 2

Antonio Navalón 
AÑO CERO / 31

COMERCIO EXTERIOR PAG. 8

RECUPERAN RITMO 

LAS EXPORTACIONES
Las ventas externas de México  
retomaron impulso en febrero, al 
anotar un incremento de 13% anual.

Fuente: INEGI.

 Variación % anual

-5.0

0.0

15.0

5.5
1.9

-0.1 -1.5

13.0

OCT NOV

2023

DIC ENE FEB

2024

PAG. 10

TONATIUH RODRÍGUEZ Y ALEJANDRO VALENZUELA

Cambios en Banco Azteca acentúan 
planes de crecimiento.

ACUERDO DE MÉXICO Y EU

Impulsarán la 
producción de 
semiconductores 
en nuestro país. / PAG. 9

TIENE MÉXICO POTENCIAL PARA DATA CENTERS

CON EL NEARSHORING SE GENERARÍAN INVERSIONES POR 17 MIL MDD EN 3 AÑOS. / PAG. 18
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Política  
y Sociedad Arropan candidaturas locales en sus campañas  pág. 40

 Estoy orgulloso de caminar en 
las calles, asistir a conciertos, a 

espectáculos públicos y cuestionarlo 
es una valoración subjetiva”.

 Los tres primeros años de vida 
son los más importantes. 

Tenemos que garantizar que el niño 
coma bien, que tenga sus vacunas”.

 Nadie más puede garantizar los 
programas sociales. Nosotros 

los convertimos en derechos y los 
ponemos en la Constitución”.

Jorge Á. Máynez,
 movimiento ciudadano.

Xóchitl Gálvez,
pan-pri-prd.

C. Sheinbaum,
morena-pt-pvem.

elecciones    
2024 

Acompaña arranque de campaña 
sin dejar de hacer su lucha

Proyecta más escuelas de tiempo 
completo y guarderías en el país

Programas sociales garantizados, 
con la propuesta de la alianza 4T 

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

Resultó 31,877 mdp debajo del programado para el periodo

Costo financiero de 
la deuda se redujo 
7.1% en el primer 
bimestre del año
•Saldo histórico de los requerimientos financieros creció 5.8% al 
cierre de febrero, al ubicarse en 15.454 billones de pesos.

•Ingresos del gobierno subieron 6.8% en el primer 
bimestre; el gasto público se incrementó 30.5%.  págs. 4-5

Belén Saldívar

Opinión

Enrique Campos S.
 pág. 11

Maribel Ramírez C.
 pág. 27

Javier Núñez
 pág. 29

Eduardo Ruiz-Healy
 pág. 41

Fausto Pretelin M.
 pág. 42

Vacilando 
mientras Haití 
arde

Jorge Heine
 pág. 35

Comienza con descenso
El presidente inicia con baja aproba-
ción. Inseguridad y violencia dominan 
las conversaciones.  pág. 46

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

2 MARZO 2024 1 ABRIL 2024

45.9

54.0
55.2

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

31.3

Situación de economía Situación de seguridad

47.241.7

31.9

44.6

En Primer 
Plano

Cifra de empleo se 
eleva en febrero a 
costa de la calidad 
• El mercado laboral incorporó a 492,000 
personas en el segundo mes del año, aun-
que algunos indicadores mermaron.

 pág. 29
México | Variación mensual de la población ocupada, 
febrero | MILES DE PERSONAS

FUENTE: INEGI GRÁFICO EE

-1

235

470 428

-89

258

877
984

525

-10

492

14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24
• Considera la apor-
tación de shale y de 
aguas profundas.

 pág. 25

Sener prevé 
repunte de 45% 
en producción de 
crudo al 2030 

México | Producción 
estimada de hidrocarburos, 
escenario base, 2023-2037 
| MILES DE BARRILES DIARIOS

FUENTE: SENER GRÁFICO EE

CRUDO CONDENSADOS TOTAL

24 37

1,758

361

2,037

10

20472,119

2,390

2,409
19

30

cerró el tipo de 
cambio al cierre de 
marzo; su menor 
nivel desde 2015. 

 págs. 21-22

POR DÓLAR
16.56

Bolsas en EU 
cierran con vigor 
el trimestre; las 
de México, con 
ligeras bajas

 pág. 21

Marco macroeconómico

Pronostican inercia a la baja
En los Precriterios 
Generales de 
Política Económica 
2025, que 
entregó la SHCP 
al Congreso, 
se proyecta 
desaceleración 
de la economía, 
menor inflación, 
un dólar más 
caro y crudo más 
barato.  pág. 6
FUENTE:  SHCP

indicador 2024 2025
Crecimiento del PIB 2.5% - 3.5% 2%-3%
Inflación (dic/dic) 3.8 3.3
Tipo de cambio nominal 
(pesos por dólar) fin del periodo 17.8 18

Tasa de interés (Cetes 28 días)  
fin del periodo 9.5 7

PETRÓLEO 
Precio promedio (dólares por barril) 71.3 58.4
Plataforma de producción (mbd) 1,852 1,863
PIB EU 2.2 2.1



INICIA CAMPAÑA DE RECUPERACIÓN DE COBERTURA 

Ante sarampión, 
vacunación limitada 

y desdén para 
inmunizar a menores

CLAUDIA ARELLANO

Prevén aplicar 6 millones de dosis en el país; hay más de 25 
millones de menores de 11 años; entidades aseguran que sí hay 
biológicos, pero que padres no llevan a sus hijos a vacunarse

Advierten que en 15 años no se ha alcanzado la meta de ino-
culación y muchos jóvenes no tienen protección; en un mes se 
triplican casos sospechosos de sarampión y rubéola pág. 3

NETANYAHU ENFRENTA 
LA MAYOR PROTESTA; 
EXIGEN QUE SE VAYA
TOMAN  100 mil  israelíes las calles 
para repudiar retraso para recuperar a 
rehenes; amagan con acampar.  pág. 21

RECHAZAN planes bélicos y deman-
dan convocar a elecciones; el premier 
afirma que eso paralizaría al país.

Comando retiene 
por unas horas a 2  
agentes en Zacatecas

Arrancan campañas 
para gubernaturas 
en cuatro estados 
EN CHIAPAS, Morelos, Veracruz y Pue-
bla, banderazo de salida; Claudia arropa 
a Alejandro Armenta y Xóchitl a Eduardo 
Rivera; Nahle rechaza entrar en polémicas. 

INICIA en CDMX proselitismo para 16 al-
caldías, Congreso y consejalías; compiten 
2,300 por 352 cargos; acompañan Taboa-
da, Brugada y Chertorivski a aspirantes.

ATACAN  a balazos a vehículo de candi-
data a diputada federal de MC cuando se 
dirigía a mitin en Cortazar Guanajuato; 
sale ilesa. págs. 9, 10 y 16 

SE LLEVAN de vivienda en Fresnillo  a  
policías de investigación de la Fiscalía 
local; tras megaoperativo por tierra y aire 
con ayuda del Ejército y GN los sueltan. 
pág. 13
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JAVIER  
SOLÓRZANO

ALFREDO 
CASTILLO

EL DUENDE

El tiempo de 
los ciudadanos  
pág. 2

¿Ganar o aprender?  
pág. 31

Así Zacatecas 
pág. 10

HOY  
ESCRIBEN

MANIFESTACIÓN, ayer, contra Netanyahu 
frente al parlamento, en Jerusalén.

R U M B O A L 2 D E J U N I O

3 1
Delitos  de alto im-
pacto, en semáforo 
rojo en Zacatecas

Policía de Fresnillo 
fue levantado el 27 

de marzo

134
Rehenes perma-
necen en manos 
de Hamas

Apuesta  Chertorivski a 
revertir encuestas con 
contacto con población

Ofrece Pepe Yunes a 
Veracruz crecimiento y 
desarrollo de regiones

SEÑALA candidato de MC a la CDMX que 
él no genera basura electoral; se acerca y 
escucha a ciudadanos, asegura. pág. 14

“ES imperdonable” el nivel de vida que hay; 
el estado está abandonado, dice;  afirma 
conocer la entidad y confía en ganar. pág. 8

Por Yulia BonillaPor Eunice Cruz

2019 5,163
2020 2,518
2021  0
2022 0
2023  0
2024*  648

Registro de probables casos de sarampión o rubéola.

SITUACIÓN EPIDEMIOLÓGICA

Fuente|Ssa Cifras en unidades*Hasta la semana epidemiológica 11

CHERTORIVSKI, en entrevis-
ta con La Razón. 

PEPE YUNES, candi-
dato a gobernador.
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Al cumplirse un mes de campaña por la Presidencia, Claudia Sheinbaum, 
de Sigamos Haciendo Historia, es la que más gastos reporta, pero también 
la que más estados visitó; según información oficial, sus recorridos 
diarios cuestan 2.8 millones y ha acudido a 21 entidades; la aspirante 
de Fuerza y Corazón por México gasta al día 1.1 millones; en tanto, el 
candidato emecista, que está en tercer lugar en las encuestas, eroga 2 
millones por día de proselitismo… en la CDMX, Clara Brugada es la que ha 
reportado menos gastos, con 7 millones MÉXICO Y CDMX P. 3 Y 6

El conjunto nacional de 
gimnasia rítmica consiguió 
el segundo lugar en la 
prueba mixta en el Thiais 
Grand Prix  DXT P. 21

BRILLAN EN FRANCIA

CON PLATACON PLATA
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Con géneros como el sierreño y los 
corridos tumbados, el mercado 
musical se posiciona como una 
potencia a nivel mundial, afirma 
experto VIDA+ P. 18

ENFRENTAMIENTO. Un grupo de personas que se manifestaba por el Día Internacional de la Visibilidad Transgénero se confrontó con elementos 
de la policía capitalina, quienes usaron gas para dispersar la protesta en Palacio Nacional   PÁGINA 2
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Además de los 126 incendios forestales que se registraron la semana pasada en todo el 
territorio nacional, los mexicanos también han elevado la temperatura en la forma de pedir 
justicia ante la falta de actuación de las autoridades. En medio del estiaje que se vive en 
gran parte del país y de las altas temperaturas que se han registrado, la Conafor, también 
presenta el presupuesto más bajo en los últimos 10 años
KARINA AGUILAR   PÁGINA 5
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Mientras en Chiapas 
se reportaron 
enfrentamientos entre 
grupos criminales 
en la Concordia que, 
según testigos, dejó 
vehículos incendiados y 
un número de muertos 
sin confirmar, en 
Guanajuato, la candidata 
a diputada federal 
Alda Pacheco sufrió un 
atentado directo, pero 
resultó ilesa ESTADOS P. 12

Concluye 
la Semana
Santa entre
ataques

POR AHORA, SIN ALTERNATIVAS 
PARA GLIFOSATO: ESPECIALISTAS

El Consejo Nacional Agropecuario y el Grupo Consultor 
de Mercados Agrícolas coinciden en que prohíbir el 
herbicida frenaría a pequeños productores NEGOCIOS P. 15

ARRANCAN LAS CAMPAÑAS PARA RENOVAR CUATRO GUBERNATURAS ESTADOS P. 9

BRILLAN EN FRANCIABRILLAN EN FRANCIA

A
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XÓCHITL GÁLVEZ HA INVERTIDO MENOS DINERO

Máynez, pocas giras
y 2º lugar… en gastos

https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/
https://twitter.com/diario24horas
https://twitter.com/diario24horas
https://whatsapp.com/channel/0029Va98YXpIt5s0xATkoZ3E


Sheinbaum 
llama a 
cerrar filas 
en Puebla 
La abanderada a la 
Presidencia por el 
partido oficialista 
aseguró que el 
bloque opositor 
se encuentra 
desesperado 
y solo busca 
beneficiarse de los 
recursos, mientras 
que Morena ha 
priorizado la 
extensión de los 
programas sociales  

16

NACIONAL

Rusia 
después 
del atentado 
A pesar de que 
el gobierno de 
Vladimir Putin 
recibió el respaldo 
de países como 
Estados Unidos 
por el tiroteo en el 
Crocus City Hall, su 
posición política 
no cambiará por la 
invasión a Ucrania 

22

LATITUD

12

La batalla electoral por las 16 
alcaldías y los 66 asientos del 

Congreso de la Ciudad de México 
resultará no solo fundamental 

para la conformación del mapa 
político de la capital del país, sino 

que también servirá para medir el 
poder que mantiene Morena en su 

primer bastión y el crecimiento del 
fenómeno opositor

CAMPAÑAS
POR TERRITORIO
ACENTÚAN DISPUTA
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POR C. ESPINOZA, C. STETTIN Y V. ORTEGA/P12 Y 22-23

EL PRIMER MINUTO DEL DOMINGO INICIARON CONTIENDAS PARA GUBERNATURAS 
DE PUEBLA, MORELOS, CHIAPAS Y VERACRUZ; Y PARA DEMARCACIONES EN CDMX

BANDERAZO 
A CAMPANAS 
EN ESTADOS Y ALCALDÍAS

#RUTA2024

SE AVIENTAN 
MARATÓN  
LOS ÁNGELES 
-LAS VEGAS   
P21

SUPERPESO 
DOMINA 
PRIMER 

TRIMESTRE 
P16
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#SHEINBAUM/
CANDIDATOS DE LA 4T PASAN 

POR FILTRO DE FGR, ASEGURA P8

#XÓCHITL/
 “LE DUELE A MORENA RESCATE 
DE PROGRAMAS SOCIALES” P9

#MÁYNEZ/
NIEGA HABER DEJADO DE  

HACER CAMPAÑA P10

TECNOLOGÍA, 
NUEVA ALIADA

#PROTECCIÓN

LUNES / 01 / 04 / 2024                                                                     HERALDODEMEXICO.COM.MX                                                                                  EL HERALDO DE MÉXICO

#INNOVACIÓN

CON EL OBJETIVO DE COMBATIR 
LA VIOLENCIA DE GÉNERO, CADA 
VEZ SON MÁS LAS APLICACIONES 

Y PLATAFORMAS QUE ORIENTAN A 
PERSONAS EN ESTA SITUACIÓN 

4/5
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en el mundo 

digital
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• La demanda de vacunas para 
evitar cuadros graves de in
fluénza en la CDMX fue alta 
durante la campaña que ayer 
terminó e hizo que se supera" 
ra la meta de aplicación. 

• En tanto que la del biológico 
cubano Abdala y ruso Sput-

nik-V fue menor, por lo que 
su aplicaeión continuará. 

• La campaña conjunta de 
dosis comenzó el 16 de octu
bre de2023. 

• La Secretaría de Salud de la 
Ciudad de México (Sedesa) 
informó que .se aplicaron 

2 millones 7~8 mil 345 vacunas 
gra~u itas .contra la influenza. 

• En cuanto a la vacunación por 
Covid-19, añadió, la cifra ha si
do menor y en un mayor plazo, 
por lo que se mantendrá por 
tiempo indefinido en los 234 
centros de salud de la Capital. 

Se deslindan municipios del Edomex Alertan 
por más Esquivan culpa 

sobre marafias 
incendios 
SELENE VELASCO 

En la CDMX habrá al menos 
cinco olas de calor en 2024. 

En tanto, en .las siguien
tes semanas prevalecerá la 
alerta por las condiciones 
que favorecen. los incendios 
y habrá impacto en la calidad 
del aire por las conflagracio
nes que ocurran en el Estado 
de México. 

Alejandra Méndez, coor
dinadora general del Servi
cio Meteorológico Nacional, 
detalló en ·qué consisten las 
cinco olas por altas tempe
raturas proyectadas. 

Durante la época de es
tiaje, destacó, se prevé que 
predominen en la Capital del 
País las condiciones meteo
rológicas de cielos despeja
dos, altas temperaturas, víen
to débil a niveles medios de 
la atmósfera, jncluso a.nivel 
de superficie, qué · permiten 
o favorecen las condiciones 
para que se pued~ presentar 
un incendio forestal. 

1 Las marañas de cables, ya sea de telefonía o de internet, cuelgan de los postes de las colonias. 

Sancion~n is91.9\ª µn~ . 
por tteSJ)erdidÜ de agua Esa situación, agregó, 

también permitiría la. gene
ración de fuego en áreas del 
Estado de México y que el 
húmo se propague hacia la 
Ciudad de México debido a 
los vientos, como ya ocurrió 
durante la semana pasada 

Preocupan a vecinos 
riesgos por las 
coneXiones que 
ci.ielgan de postes 
ALEJANDRO LEÓN 

Ante las marañas de cables. 
que cuelgmi. en postes de va
rias colonias de Naucalpan, 
vecinos han pedido al Ayun
tamiento reuniones en las 
que estén presentes las em
presas de telefonía e intemet 
para encontrar una solución. 

Sin embargo, funciona
rios optan por evadir la res
ponsabilidad o, bien, prome
ten organizar encuentros que 
nunca se llevan a cabo. 

En diferentes calles de 
la demarcación hay cablea
do que cuelga hasta el suelo 
y que es sujetado a postes de 
la Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE). 

Eduardo Murguía, veci
no de la Colonia La Florida, 
explicó que se trata de una 
problemática añeja, por lo 
que han solicitado, sin éxito, 
involucrar al actual Ayunta
miento y a administraciones 
de trienios anteriores. 

"Tratan de evadir la res
ponsabilidad de la imagen 
urbana al decir que eso es de 
las empresas de telecomuni
caciones, pero al explicar
les que ellos como autoridad 
municipal tienen que poner 
las reglas y exigirles que lim
pien y retiren. 

"(Además) desmonten los 

cables que ya no están en uso, 
nos dicen que sí, que van a 
llamar a una reunión, que 
los van a convocar, pero ya 
no recibimos más retroali
mentación los ciudadanos'', 
lamentó Munguía 

En comparación con al
caldías de la CDMX que han 
reportado medidas al respec
to, Naucalpan, Huixquilucan, 
Atizapán de Zaragoza, Cuau
titlán Izcalli, Ecatepec y Ne
zahu alcóyotl no han imple
mentado acciones para quitar 
los cables en desuso de tele
fonía e intem et que prolife
ran en la vía pública. 

REFORMA preguntó vía 
transparencia a esos seis mu
nicipios del Estado de Méxi
co qué trabajos han realiza
do para eliminar este tipo de 
conductores, pero en todos 
los casos se deslindaron de 
la problemática. 

Murguía añadió que los 
i;:olonos temen posibles acci
dentes ante la gran cantidad 
de cableado en desuso. 

"Con cables que ya no es
tán en uso y que las empresas 
no mandan a desmontar, en
tonces, van poniendo cables 
nuevos, dejando los anterio
res", remarcó. 

En Satélite, las empresas 
deciden que las líneas que
den colgmi.do desde los pos
tes, pese a que hay casos en 
que los usuarios· cancelarori 
sus servicios. 

"(Funcionarios municipa
les dicen) que ellos no saben 
de qué es, se deslindan, o sea, 

1 Los vecinos han pedido 
a las autoridades 
que las retiren. 

· no toman acción para quitar 
los cables" dijo el vecino Mi
guel Miramontes. 

En calles del centro de 
Naucalpan, el cableado aé- · 
reo es sostenido en postes, 
balcones de edificios y hasta 
pasa por las ramas de varios 
árboles. 

El vecino Arturo Fem án
dez recordó que las compa
ñías de telefonía e internet 
han llegado a arrumbar las 
marañas en la<; banquetas. 

"Creo que cuando llega 
a haber una falla es cuando 
se llevan eso, pero mientras 
dejan todo tirado el cable", 
expresó. 

SEl,.ENE VELASCO 

. Sólo una persona ~n toda 
la Ciudad de México · fue 
sap~i9,ni;ida,por desperdi
d ár ligua potáblé durante- · 
el Sábado de Gloria. 

REFORMA constató 
que decenas de capitalihos 
desperdiciaron el líquido 
en diversas alcaldías; pe
ro el Gobierno capitalino 
informó que sólo una fue 
castigada. 

Evító brindár detalles 
sobre el infractor y sólo se 
preci~ qµ~füe preserifaclo 
eri eljÚzgadOAOB4 de Ál
varo Obregón, sin detallar 
las circunstancias por las 
que fue llevado. 

Pese a que la Ley del 
Derecho al Ac,ceso, Dispo-· 
sición ·y · $áneariliento del · . 
Agua de la CDMX esta
blece que por desperdicio 
de agua se sancionará con 
una multa de 100 a 3.00 ve
ces el valgr@,e la ,UMA, e~ · 
decir, UI1fS$!P:mso aJ mil 
800 pdos.i 'arresto de 13 
a 24 horas' o trabajo co
munitario de 6 a 12 hora. 
Además, la Ley de Cultura 
Cívíca fijó arresto de has:
ta 36 horas o actividad co-· 
munítaria dé lo a 18 horas. 

"Deberá 'cumplir con 
10 horas de trabajo en 
favor de la comunidad 
como sanción ordenada 
por un juez cív{co", pre
cisó la Cons~jeríá Jurídi
ca' capitalina. . 

1 Vecino.s f~~ron ·captados . 
arrojando ~gua en el Sábado 
de Gloria. · · 

Este diario documentó 
que en medio de la sequía 
y reducción. del suminis:
tro de agtja P9tª-ple coris- ' 
tjlp.te, de~<;le 4019, que ha 
· l:lejado .· a varias colonias 
con desabasto,· el sábado 
hubo diversos grupos que 
desp~rdiciabart el líquido, 
principalmente arrojándo-
lo con cubetas.' · · 

Según cifras ~de la Di
rección Ejecutiva de Jus-

. ticia Cívica de la Conse
jería capitalina, de 2017 al 

31 de m arzo de ~º*~' pn , 
~otaj ;c;l~ . 1~5 ,ptmml1,á5, ·han 
sido· sancionadas por des
perdiciar agua durante el 
Sábado de Gloria. 

Ayer, la calidad" del aire fue 
· mala por contaminantes PMlO 

· y PM 2.5 (Partículas Menores 
a ·10 micrómetros y a 2.5 mi
crómetros, respectiVaffiente) 

"Estos sistemas de al
ta presión, si se propagan o 
duran más de una semana, 
pueden dar lugar a lo que se 
conoce como las olas de ca
lor; y la5 olas de calor, míni
mo pueden durar unos cinco 
días o 10 días, y estas condi
ciones favorecen la genera
ción de incendios. Para este 
año se tienen pronosticadas 
cinco olas de calor", indicó. 

1 Las lluvias para mi tigar 
los incendios podrían 
presentarse hasta mayo. 

gación del archivo privado de Ma
nuel Gómez Morin: fue entrar al 
túnel del tiempo, remembrar la 
historia de México a través de sus 
documentos. 

Congreso de la Ciudad de México 
de 2018 dispuso, en su Ley Orgáni
ca, que la Asamblea Legislativa en 
extineión, integraría y haría entre
ga al Congreso de las memorias y 
documentos recibidos. 

iiltimos 18 años. Estas pueden con
sultarse en el portal de datos abier
tos que coordino https://datosa
biertos.infocdmx.org.mx/ 

Ovnis y la Asamblea 
Legislativa: las memorias 

En el extremo opuesto, a fi
nales de enero nos enteramos de 
la desaparición (esperemos tem
poral) de archivos electrónicos de 
tres décadas de información de la 
Asamblea de Representantes del 
Distrito Federal, posterior Asam
blea Legislativa. El repositorio do
cumental de 1988 al 2018 incluye 
versiones estenográficas, gacetas y 
diarios de los debates. 

Más aún, en febrero de 2019, 
en el garante de acceso a la infor
mación determinamos que el Con
greso era el responsable de alber
gar información de las Asambleas 
de Representantes, Legislativa y 
Constituyente. Afortunadamente 
de esta última, sí es posible consul
tarla todavía. 

Liberamos esta base de datos 
para celebrar el aniversario 18 del 
InfoCDMX; y por supuesto re
frendar, que sin memoria no hay 
transparencia. 

Nuestra Ciudad ha ido a la 
vanguardia con leyes en avance y 
garantía a los derechos humanos 
como el caso de matrimonio igua
litario, o el derecho la interrupción 
del embarazo legal y segura La 
documental legislativa da testimo
nio de argumentos y discusiones 
de interés público. 

Pasaron siete dé¡;:adas para que 
leyéramos sobre documentos 
públicos oficiales acerca de 
objetos voladores no identificados, 
oviús, luego de que el gobierno 
de E.5tados Unidos de América 
los desclasificara 

No hubo dudas de que los ar
chivos estuvíeran incompletos, ra
surados, ni que se perdieran. In
cluso se creó un subcomité en la 

Cámara de Representantes para 
investigar estos fenómenos. La in
formación que alcanzó la transpa
rencia en el 2023 se concentró en 
el sitio web de la Oficina de Reso
lución de Anomalías (AARO) del 
Departamento de Defensa 

Sin archivos catalogados no 
h ay manera de hacer historia ni 
tener perspectiva. Recuerdo ha
cia 1993 cuando entré a la catalo -

Contar con esta memoria per
mite conocer la historia de la con- · 
formación de la Capital del País 
como entidad federativa por dere
cho propio. Fue en el 2016, al pro
mulgarse la reforma política que 

· creó la Ciudad de México, cuando· 
esta capital dejó de ser el Distrito 
Federal. 

La Primera Legislatura del 

Al momento, se desconocen las 
razones por las cuales no se puede 
consultar la infomiación y cuándo 
regresará al sitio electrónico. Apre- · 
mía contar con la certeza sobre el 
i;esguardo de la memoria completa. 
· El interés público sobre el tra-
bajo parlamentario lo refieren las 
casi 32 mil solicitudes de informa
ción pública realizadas a la enton
ces Asamblea Legislativa, en los 

El actual Congreso debe ase
gurar la efectividad del derecho 
de acceso a la información. No hay 
manera de.resignamos que en es
casos treinta años abracemos el al
zheimer frente a la longevidad de 
los archivos de los ovnis. 

' COMISIONADA DEL INFOCDMX 
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Jilotzingo, Méx.- Camiones car
gados con cientos de troncos talados. 
salen del bosque de.Mazatla, donde 
el fuego consumió por dos semanas 
más de 700 hectáreas de pinos, lo 
que ya es investigado por las auto
ridades municipales ante la petición 
de brigadistas. 

EL UNIVERSAL documentó el 
paso de un catnióh como los que, de 
acuerdo con pobladores, siguen sa
liendo, pese a que los. incendios han 
devastado las áieas 'Verdes. 

La unidad llevaba cientos de tron
cos de árboles adultos, marcados con 
pinturarojayunamantacolgadaque 
presuntamente avalaba que la tala 
había sido autori7.ada; cruzó por la 
carretera Naucalpan-Ixtlahuaca con 
dirección al Vaile de. México. 

El paso de) ,vehículo de carga des
pertó la incllgnF1,ción y rechifla de 
brigadistasque desde eí 19de marzo 
trabajan como' voluntarios en la ex
tinción de incendios, m ientras que 
pobladores señalaron que es urgen
te que se declare ~a veda que pro
luba el corte .de oyamel y pinos. 

La presidenta 11lun,icipal Ana Te
resa Casas 4iformo q1.1e "están ha
ciendo recorridos can cámaras para 
identificar ~. carni~:m qlie -sale con 
material", el cual no está autorizado 
como parte del "aprovechamiento" 
que otorgan. l~ cotñ~nida<;ies. 

Temor ooo reVIVa Incendia 
"Tenemos miedo que los incendios 
se aviven y . se vuelVan a extender, 
luego de que surgieron como si fue
ran explosiones", señaló lá alcaldesa, 
después de qué,él sábado 30 de mar
zo sofocaron el fuego en Mazatla, de 
acuerdo con reportes de la Protectora 
de Bosques (Probosque). 

Sin embargo, el domingo 31 de 
mari:ounincel)dioenSariLuisAyu
can, en otro punto d eJilotzingo, fue 
la preocupaciónde pobladores y au
toridades: "El ¡)erímetro estaba res
guardado con brechas, pero aún no 
lo damos ni pór contenido ni por so
focado", admitió. 

Por ello, seguían trabaj~do cerca 
de 50 brigadistas voluntarios, 60 
elementos de la Secretaría de la De
fensa Nacional (Sedena), 50 policías 
estatales a pie eón io binomios ca
ninos; 20 elementos de la policía 
municipal, 30 de Protección Civil de 
Jilotzingo, apoyados con seís motos 
y dos drenes con cámara térmica. 

EnJilotzingo ''el bosque sigue ca
liente y aun@e en inuch8S hectá
reas aparentemente ya sólo quedan 
cenizas, al caminar por la zona las 

l IMAGEN DEL DÍA 

¡HASTA EL FONDO! 

Luego de que se registró una fuga de agua potable ayer domingo en las calles de la alcaldía Gustavo A. Madero, una cuadrilla de las brigadas de 
detección y reparación de fugas del Sistema de Aguas de la Ciud~d de México arribó al lugar desde las 7:00 horas para t ratar de identificar la 
causa de la salida del líquido hacia la vía pública, pero para hacer más eficiente el trabajo un empleado ingresó a la caja de válvulas e intentó, ' 

cerrarla; debido a la fuerte presión fue complicado local izarla, por lo que siguieron las labores en el cruce de Calzada Vallejo y Calle 8 . 

Acusan que 
sacan madera 
de Jilotzingo, 
tras incendio 
Del bosque han salido camiones cargados con 
cientos de troncos, denuncian brigadistas; 
presidenta municipal investiga los hechos 

Un camión cargado con cientos de troncos talados salió 
del bosque de Mazatla, documentó EL UNIVERSAL. 

12 
DÍAS . 
han durado los 
incendios en 
Jilotzingo, que 
han sido 
combatidos por 
cerca de de 500 
personas. 

botas de los voluntarios se derriten'', 
señaló la presidenta municipal, 
quien manifestó su temor al resur
gimiento del fuego provocado por la 
actividad humana. 

El fin de semana, la gobernadora 
Delfina Gómez acudió a Jilotzingo, 
donde recorrió la zona e informó 
que instruyó a las dependencias a 
coordinarse con las autoridades fe
derales y ayuntamientos para aten
der las necesidades que se presen
ten enlos bosques y ahí anunció qu e 
la Junta de Caminos del Estado de 
México se sumó a los trabajos para 
habilitar los espacios para realizar y 
coordinar maniobras en las que han 
trabajado m ás de 500 personas en 
tre personal del ayuntamiento, bri
gadistas, elementos de la Sedena, 
Guardia Nacional y la Coordinación 
General de Protección Civil y Ges
tión Integral del Riesgo. 

Tras 12 días de incendios en Jilot
zingo, vecinos de Zona Esmeralda, 
en Atizapán de Zaragoza, han envia
do camionetas llenas con equipo de 
protección para quienes están en la 
primera línea del fuego, como cas
cos, googles, guantes de carnaza, pi
cos, palas y azadones. • 

ANA TERESA CASAS 
~ Presidenta municipal 
:;; 

"' "El bosque sigue caliente 
y aunaue en muc11as 
hectáreas aparentemente 
ya sólo auedan cenizas. 
al caminar-oor la zona las 
botas de los volur1tarios 
se derriten" 

Sigue combate a1· 
fuego en 18 zonas 

La tarde del domingo se tenían 
registrados en el Estad9. de Méxi
co 18 incendios bóscosos activos, 
de los cuales 10 estaban controla
dos y ocho en combate, reportó la 
Protectora de Bosques (Probos
que) mexiquense. 

En los lugares donde se regis
traba combate eran lüs bienes 
comunales del municipio de 
Ocuilan; el Parque Naeional, en 
lxtapaluca; el comunal Ayotzingo, 
municipio de Chalco; Lagúnita 
Cantashí, en Atlacomulco, así co
mo en Chiltepec, Coatepec Hari· 
nas, La Pedrera y Ejido Zaragoza, 
Tenango Del Valle y Malinalco. 

Mientras que los controlados 
estaban en el ejido carnicería, en 
Temascaltepec; San Rafael, en 
Tlalmanalco; cachihuapan, en Vi
lla del Carbón; ~ío Frío, en lxta' 
paluca; Ahuatepec, en Otümba, y 
en Loma de San Gaspar,' en Villa 
Guerrero. • Rebecá Jinlénez 
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En conferencia, Martí Batres resaltó la oportunidad y coordinación 
entre las instituciones que intervienen en el combate a incendios. 

Disminuye duración 
de los siniestros en la 
CDMX, afuma Batres 
Por la coordinación y 
oportunidad de las 
instit uciones, se apagan 
en dos horas, explica 

ALBERTO ACOSTA 
- metropol i@eluniver sal.com.mx 

En los ú ltimos cinco años, el pro
medio de duración de los incen
dios forestales registrados en la 
Ciudad de México durante la 
temporada de estiaje se ha redu
cido en más de la mitad, gracias 
a la coordinación e intervención 
oportuna de las instituciones in
volucradas, aseguró el jefe de Go
bierno, Martí Batres. 

En conferencia, detalló que en 
2019 dichos incendios tardaban 
en ser sofocados alrededor de cin
co horas con 14 minutos y ahora el 
promedio de duración es de dos 
horas con 24 minutos, debido a las 
acciones de prevención y el traba
jo coordinado de instituciones fe
derales y locales, así como al apo
yo de los brigadistas voluntarios 
que se dedican a combatir ese tipo 
de siniestros. 

En días pasados, la Sedema 
emitió un comunicado en el que 
informó que del 1 de enero al 23 de 
marzo de 2024 se tenía un registro 
de 594 incendios forestales aten
didos, los cuales habían afectado 
mil 80 hectáreas, y al preguntarle 
sobre una actualización de dichas 
cifras, respondió que en breve 
brindarán esa información, pues 
trabajan datos sobre las causas que 
originan esos siniestros y el por
centaje en que son p rovocados. 

No obstante, en la conferencia, 

594 
INCENDIOS FORESTALES 
se reportaron del 1 de enero al 23 de 
marzo de este año, según Sedema. 

la titular de la Sedema, Marina Ro
bles, advirtió que un número im
portante de los incendios foresta- · 
les en la capital, muy cercano a 
100%, es provocado, por lo que hi
zo un llamado a la ciudadanía a 
contribuir con la prevención de 
esos conatos y a reportar al 911 
cualquier situación que detecten 
en las áreas de conservación. 

Refirió que el Gobierno capita
lino, en coordinación con las au 
toridades federales, cuenta con un 
Manejo Integral del Fuego, me
diante el cual las diversas institu
ciones involucradas trabajan de 
manera permanente a lo largo del 
año, para implementar acciones 
preventivas en bosques y el suelo 
de conservación de la capital, a fin 
de que en la temporada de estiaje 
se reduzcan los riesgos por este ti 
po de incidentes. · 

Para ello, en el suelo de conser
vación de la Ciudad de México, 
que representa 59%, la Comisión 
de Recursos Naturales y Desarro
llo Rural tiene distribuidos 4 mil 
500 brigadistas beneficiarios del 
Programa Altépetl Bienestar, 
quienes sumados a SOO trabajado
res de esa dependencia, realizan 
acciones preventivas durante los 
meses de octubre, noviembre y di
ciembre de cada año. 

Por su parte, el director gene 
ral del Cuerpo de Bomberos, 
Ju an Manu el Pérez, especificó 
que para la atención de los in
cendios forestales y cualquier 
otro siniestro, esa corporación 
cuenta con 225 unidades. mil 
800 elementos, 18 estacion es y 
cuatro subestaciones, con lo que 
tienen presen cia en las 16 de
marcaciones de la capital. • 

1.080 
Hl:C!ÁREAS 
fueron afectadas en los 594 
incendios registrados en la CDMX. 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado A M A R I L L O

Terminación de placa 5 y 6
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 124 16
Noreste 110 17

Centro 104 16
Suroeste 103 14
Sureste 101 14

pm-10 máximo hora
Noroeste 80 19
Noreste 103 18

Centro 91 19
Suroeste 93 18
Sureste 110 14

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ELBA MÓNICA BRAVO

Baches en calles y avenidas, fallas y 
fugas en el suministro de agua pota-
ble, alumbrado público insuficiente, 
congestiones viales frecuentes, ro-
bos y fraudes, y coladeras tapadas 
por acumulación de desechos son 
las problemáticas más importantes 
que enfrentan los capitalinos en las 
16 demarcaciones de la Ciudad de 
México, indica la Encuesta Nacio-
nal de Seguridad Urbana (Ensu) del 
cuarto trimestre de 2023, la más 
reciente, que realizó el Instituto 
Nacional de Estadística y Geogra-
fía (Inegi).

La Ensu se aplicó en 73 ciudades 

de interés, más las 16 demarcacio-
nes territoriales de la capital, que re-
veló que 81.1 por ciento de la pobla-
ción de 18 años y más manifestó que 
los baches son uno de los problemas 
más importantes en su ciudad.

Los entrevistados respondieron 
en la encuesta –que dio a conocer 
el Inegi el 18 de enero pasado– que 

la segunda problemática que más 
los aqueja son las fugas y fallas en 
el suministro de agua potable, con 
60.2 por ciento.

Un 59 por ciento consideró que el 
alumbrado público es insuficiente, 
mientras 53.2 por ciento respondió 
que los embotellamientos vehicu-
lares son frecuentes; para 50.9 por 

ciento la problemática es la delin-
cuencia, y las coladeras tapadas por 
acumulación de desechos, 50.5 por 
ciento.

Residentes de Benito Juárez y 
Cuauhtémoc aseguraron que di-
versas vialidades “están parchadas 
o con baches”. En el primer caso, 
pusieron de ejemplo la calle Con-

cepción Béistegui, desde avenida 
Cuauhtémoc hasta el Eje Central, 
mientras en el segundo, es la calle 
Juan A. Mateos, desde el Eje Cen-
tral hasta la calzada de Tlalpan.

En la colonia Ex Hacienda Coapa, 
en Tlalpan, los habitantes denun-
ciaron obras de rencarpetamiento 
inconclusas desde hace tres años, 
como es el caso de calzada Guada-
lupe, cuyos trabajos no continuaron 
hasta calzada Del Hueso.

En Miguel Hidalgo, los residentes 
denuncian la falta de alumbrado y 
tiraderos de basura, particularmen-
te en la colonia Pensil, mientras en 
Tláhuac aseguran que el problema 
del transporte es uno de los princi-
pales problemas.

Desde el primer minuto del do-
mingo, un total de 2 mil 333 can-
didatos a alcaldías, diputaciones 
locales y concejalías tapizaron de 
propaganda las calles de la Ciudad 
de México y comenzaron sus cam-
pañas rumbo a los comicios del 
2 de junio, algunas de las cuales 
estuvieron encabezadas por los 
propios aspirantes a la jefatura de 
Gobierno capitalino.

Por la mañana, los abanderados 
de los partidos Morena, del Tra-
bajo y Verde Ecologista se dieron 
cita en el Hemiciclo a Juárez. Ahí, 
Clara Brugada aseguró que se trata 
de un equipo “fuerte y unido” con 
el que van a derrotar al partido del 
cártel inmobiliario y el de la trata 
de personas.

Sostuvo que los unen los prin-
cipios y las convicciones y no las 
complicidades, como ocurre en la 
oposición, a la que tildó de “minoría 
rencorosa y corrupta” que no avan-
zará en la Ciudad de México.

Apuntó que en este proceso nadie 
sobra y todos son necesarios. “Tene-
mos que sumar y construir, porque 
la consolidación de la Cuarta Trans-
formación pasa por el corazón de 
la ciudad y por todas las alcaldías”.

Con arengas en contra de la opo-
sición, más tarde cada uno de los 

aspirantes a alcaldes se comprome-
tió a lograr el triunfo en sus demar-
caciones. Miguel Torruco afirmó 
que con él se acabará el gobierno 
corrupto y la ineficiencia en el gasto 
público en Miguel Hidalgo, mien-
tras Leticia Varela retó a su contrin-
cante del PAN en Benito Juárez a 
que entregue a su hermano Luis 
N, quien huye desde hace 13 meses 
por su presunta participación en el 
cártel inmobiliario. 

A su vez, Aleida Alavez denunció 
que en Iztapalapa la oposición está 
desesperada e intentando comprar 
votos, mientras los abanderados de 
Cuajimalpa hicieron recorridos en 
la alcaldía en carros alegóricos, 
acompañados de animadores con 
el torso descubierto.

Confía en triunfo holgado

Por la alianza Va por la Ciudad de 
México, integrada por PAN, PRI y 
PRD, el candidato Santiago Taboa-
da estuvo con los candidatos que 
competirán en Coyoacán, Miguel 
Hidalgo, Iztacalco, Milpa Alta y 
Xochimilco. En los dos primeros 
encuentros destacó que gozan de 
una amplia ventaja, lo que les ga-
rantiza obtener el triunfo “de ma-
nera holgada”.

Lía Limón, quien busca relegir-
se en Álvaro Obregón, empezó su 
campaña en el predio La Angostura, 
área ambiental invadida, cuya lide-
resa, Rosa María Ayala –quien es 
respaldada por la panista–, mantie-
ne varias carpetas de investigación 
por delitos ambientales, fraude y 
despojo.

Los candidatos de Movimiento 
Ciudadano hicieron lo propio. En 
Coyoacán, en lugar de recorridos o 
mitines, presentaron pilas de pen-
dones y mantas que retiraron de sus 
adversarios.

Rocío González Alvarado, Sandra 
García Hernández y Laura Gómez 

Flores

Revela encuesta serie de problemas 
que aquejan a capitalinos; baches y 
escasez de agua, en primer lugar

Amanece la 
ciudad tapizada 
de propaganda; 
se suman 2 mil 
333 campañas
Van candidatos en pos de alcaldías, 
curules y concejalías // MC quita 
mantas y pendones de adversarios 

ABREN CON PROMESAS Y DENUNCIAS

▲ Clara Brugada, de la coalición 
Sigamos Haciendo Historia, y 
Santiago Taboada, de la alianza 
Va por la CDMX, encabezaron, 
respectivamente, el inicio de las 
campañas de los aspirantes a 
alcaldías, diputaciones y 
concejalías. Fotos María Luisa 
Severiano y Cuartoscuro
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MORENA-PT-PVEM 

Brugada asegura que 
recuperarán alcaldías 
Encabezó acto 
con candidatos 
a alcaldes 

POR JONÁS LÓPEZ 

¡onas.lopez@glmm.com.mx 

Durante un acto de 
arranque de campaña 
para las alcaldías y di
putaciones locales, Clara 
Brugada, candidata a la 
Jefatura de Gobierno de 
Morena-PT-Verde dijo 
que la 4T recuperará las 
demarcaciones actual
mente gobernadas por la 
oposición. 

"Hoy estamos seguros 
que vamos a recuperar 
la alcaldía Cuauhtémoc, 
la alcaldía Azcapotzal
co, la alcaldía Tlalpan y 
la alcaldía Álvaro Obre
gón. También vamos a 
iniciar la transformación 

PRI-PAN-PRD 

Propuestas 
• Iniciar en Miguel 

Hidalgo el programa 
de semaforización 
inteligente 

• Comenzar en MH con 
sus 200 mil acciones 
de vivienda 

en Coyoacán, en Cuaji
malpa, en la Miguel Hi
dalgo, en La Magdalena 
Contreras y en la Benito 
Juárez. Profundizaremos 
la transformación en Iz
tapalapa, en Iztacalco, en 
Venustiano Carranza, en 
Milpa.Alta, enXochimilco 
y en la Gustavo A. Made
ro", expresó. 

El acto, con la mayoría 
de los aspirantes, fue en 
el Hemiciclo a Juárez. 

F:>t o: Especial 

Taboada pide defender 
lo que se ha hecho bien 
Visitó alca ldías 
y a los candidatos 
de su coa lición 

POR GEORGINA OLSON 

georgtnao/son@gtmmcommx 

El candidato a la Jefatura 
de Gobierno por la coali
ción VaX laCDMX, San
tiago Taboada, acudió a 
los arranques de cam
paña de los candidatos 
de la misma a lianza a 
las alcaldías Coyoacán , 
Tztacalco , Milpa Alta , 
Xochimilco y Miguel Hi
dalgo, donde habló de 
"los bu en os resulta 
dos de la alianza" y de 
que "hay que defender 
lo que se hizo bien" en 
las demarcaciones que 
gobiernan. 

En tanto, en Iztacalco, 
dijo que la demarcación 

11 
Chertorivski 
dice que son 
decentes 
Encabezó inicios 
de campaña por 
alcaldías 

POR IVÁN MEJÍA 

lvanmejla@glmmcommx 

Al asistir al arranque de 
campaña de la candidata 
de Movimiento (iudada
no a la alcaldía Venustia
no Carranza, Salomón 
Chertorivski dijo que hay 
nuevas alternativas de
centes en la Ciudad de 
México. 

"Nuestros candidatos 
son personas decentes, 
que si buscan resolver de 

Propuestas 
• Seguro popular 

• Un salario rosa para 
las mujeres 

• Consultas para pro
yectos en pueblos 
originarios 

"merece seguridad, que 
no estén batallando con 
el agua, que quienes per
dieron el seguro popu
lar lo recuperen y que las 
mujeres de aquí tengan 
un salario rosa. 

En Xochimilco, Ta.
boa.da afirmó que gana
rán y habló de proyectos 
que p ara las zonas de 
pueblos y d e barr ios 
o rigina rio s se van a 
consultar. 

FCJLo: Especidl 

Propuestas 
• Sacar al Aeropuerto 

Internacional de la 
Ciudad de México 
de la zona en que se 
encuentra 

• Detonar el desarro llo 
del oriente 

verdad los problemas de 
la gente. Para mí es un or
gullo caminar a su lado''. 

POR GEORGINA OLSON 

georglnaolson@gimmcommx 

res de los delitos que 
más afectan a la al
caldía Gustavo A. 
Madero son robo a 
negocio, narcome
nudeo y violencia 
familiar. 

Consultados por 
Excélsior, los tres candi
datos a gobernar la.demar
cación coinciden en que la 
violencia está golpeando 
a los pequeños negocios y 
directamente a las fami
lias, para lo cual cada uno 
plantea una estrategia. 

Otra problemática en 
la GAM es el comercio in
formal , con importantes 
corredores de este tipo al
rededor de la Basílica de 
Guadalupe, en zonas de 
hospitales y en áreas de 
escuelas. 

Además del caos vial 
que genera, entre otros 
confli ctos, comercian 
tes ambulantes se quejan 
de que son extorsiona 
dos, tanto por delincuen -
tes como por personal de la 
alcaldía 

PROPUESTAS EN 
SEGURIDAD 
La candidata de Va X la 
CDMX (PRI-PAN-PRD) , 
Maricela Gastelú, dijo que 
52.8% de las mujeres en la 
alcaldía ha sido víctima de 
violencia familiar. 

La propuesta , dice, es 
"blindar la GAM y está pro
ba do que funcionó en la 
Benito Juárez" 

Blindar GAM implica 
profesionalizar a la policía, 
colocar cámaras de segu 
ridad que funcionen y me
jorar la coordinación con 
el CS, así como "tener una 
inversión en seguridad ba -
sada en resultados. Así ten
dremos una reducción de 
30% en la incidencia delic
tiva", asegura la maestra en 
derecho. 

Ello también pe rmiti
ría evitar que quienes de
linquen en la demarcación 
escapen a las zonas limí
trofes del Estado de Méxi
co. dijo, "porque quien roba 
o comete un asesinato en 
la GAM se sube a la moto, 
se brinca el cerro, se pasa 
a Tlalnepantla (Estado de 
México) y ya es muy difícil 
detenerlos''. 

Además plantea susti 
tuir el modelo de seguridad 
reactivo por uno preventi
vo, en el que se comprenda 
que reducir los índices de 
violencia familiar también 
permitirá reducir la violen -
cia en las calles. 

Para eso propone contar 
con un grupo de mujeres 
policías que atiendan ca
sos de violencia familiar y 
al mismo tiempo fomentar 
la paternidad responsable 
y la convivencia pacífica al 
interior de la familia, para 
evitar que los adolescentes 
sean presa fácil del crimen 
organizado. 

Ja n ecarl o Lozan o , 
ca ndid at o de Sigamos 
Haciendo Historia (Mo 
re na - PT- PVEM), contó 
que ha "estado diseñan 
do, junto con Ornar García 
Harfuch. exsecreta rio de 
Seguridad Ciudadana, una 
política de seguridad para 
GAM y vamos a reforzar la 
Policía Auxilia r; vamos a 
otorgarles más tecnología, 
más entrenamiento''. 

El objetivo es tener una 
Policía.Auxiliar "que no sólo 
cuide edificios, sino que se 
vuelva complementaria de 
la policía de la SSC y, con 
los mil elementos que paga 
la alcaldía , se vuelva par
te de los operativos en las 
colonias". 

De ganar las elecciones, 
el exdiputado local y licen
ciado en derecho, asegura 
que colocará 12 mil cáma
ras de videovigilancia en la 
demarcación "en el primer 
año de gobie rno, en las co
lonias donde tenemos más 
incidencia delictiva". 

Sobre la violencia fami
lia r expresó que creará un 
"gabinete especializado en 
la mate ria y vamos a crear 
nuestra policía violeta, que 

atenderá estas denuncias 
de violencia de género, 
contra.niñas. mujeres''. 

Pa ra evitar qu e los 
adolescentes sean reclu
tados por el crimen, Lo
zano comentó que "va a 
desarrollar el modelo que 
está impulsando la docto
ra (Claudia) Sheinbaum, 
que es no criminalizar a 
los jóvenes, sino atacar 

las causas de la violencia, 
creando más universida
des, más becas''. 

La candid ata a alcal
desa por Movimiento Ciu
dadano, Araceli García, 
afirmó que el abandono de 
la autoridad obligó a lapo
blación de la GAM a orga
nizar redes vecinales. 

"No s h e m os t e n i
do que organiza r para 

protegernos, en todas las 
colonias hay grupos ciuda
danos en WhatsApp y nos 
estamos monitoreando; no 
alertamos si vemos un auto 
sospechoso en la calle", 
dijo la doctora en derecho. 

Afirmó que si ganara las 
elecciones construiría un 
esquema de comunicación 
de los vecinos con la alcal
día y sus diez direcciones 
territoriales, "para tener el 
pulso real de lo que está 
sucediendo y respuestas 
inmediatas''. 

Expresó que se requie
ren más senderos seguros 
"pues somos una de las al
caldías con más altos nive
les de feminicidios". 

Otro problema grave en 
laGAM es que difícilmen
te sirven las cámaras de 
videovigilancia colocadas 
por el gobierno. 

"En las casas hemos te
nido que colocar cámaras 
y las imágenes han servido 
como evidencia para que 
actúen jurídicamente en 
casos de delitos", señala, 
por lo que propone invertir 
en aparatos que funcionen 
y en botones de pánico. 

INFORMALIDAD EN EL 
COMERCIO 
Janecarlo Lozano, de Si
gamos Haciendo Historia 
recordó que viene de una 
famil ia de comerciantes 
y afirmó que a los ambu
lantes "hay que apoyarlos, 
(darles) facilidades para 
que puedan abrir sus ne
gocios: que en menos de 
24 horas puedan abrir un 
establecimiento y empezar 
a cambiar las calles por lu
gares fijos". 

Maricela Gastelú, de Va 
X la CDMX, expresó que 
miles de personas recu
rrieron a la informalidad 
a causa de la pandemia y 
que ella promoverá "una 
campa1'i.a para que los am
bulantes formalicen su ne
gocio y tengan acceso al 
seguro social, para banca
rizar su negocio, y les voy a 
ofrecer un crédito a lapa
labra hasta por 30 mil pe
sos y tendrán tres años para 
pagarlo". 

Araceli García , de Mo
v imi e nto Ciudadano , 
expresó que es urgente or -
denarios y definir en qué 
calles pueden estar y en 
cuáles no, porque hay zo
nas de hospitales donde 
hasta las ambulancias tie
nen problema para pasar, 
por el caos vial. 

Los tres coincidieron en 
eliminar la extorsión a los 
ambulantes y despedir a 
cualquier funcionario que 
cometa esas prácticas. 

DE CARA ALAS 
URNAS 
En la elección para alcal
de en la GAM en 20 21 el 
primer lugar quedó a sólo 
cuatro puntos porcentuales 
del segundo, situación que 
podría reeditarse el próxi
mo 2 de junio, de acuerdo 
con analistas consultados 
por este diario, corno se 
publicó el pasado 26 de 
marzo. 

"Tenemos posibilidades 
muy altas de ganar la GAM: 
nueve de cada diez made
renses piden un cambio, no 
son las encuestas que cual
quiera puede pagar. sino lo 
que dice la gente en las ca
lles", asegura Gastelú. 

Lozano , quien no es 
identificado con el gru
po de Francisco Chíguil 
- quien ganó la anterior 
elección en la alcaldía
asegura que "todas las en
cuestas públicas nos ponen 
a más de 20 puntos arriba 
y mi candidatura significa 
una nueva ruta para el mo
vimiento en laGAM (...).Eso 
creemos que nos va a traer 
un triunfo muy holgado''. 

Araceli García conclu
yó: "Tengo la preparación 
y la capacidad para ser una 
alcaldesa que haga la dife
rencia. Esta alcaldía lago
bernó una familia durante 
nueve años y no vemos 
ningún progreso. Invito a 
la gente a no aceptar dá
divas y mejor comparar 
propuestas". 



Limpiaré la administración de grupos 
delictivos: Rojo de la Vega; urgen programas 
incluyentes y de movilidad: Caty Monreal

La batalla electoral por la alcaldía Cuauh-
témoc comenzó en las primeras horas de 
este domingo. Alessandra Rojo de la Vega 
y Caty Monreal, candidatas a la alcaldía 
por la alianza “Va X la CDMX” y la coali-
ción “Sigamos Haciendo Historia”, respec-
tivamente, presentaron a Crónica sus prin-
cipales propuestas.

Rojo de la Vega busca “limpiar” la mala 
imagen que dejó Sandra Cuevas y expul-
sar a los presuntos grupos delictivos que 
la anterior edil dejó ingresar a la admi-
nistración.

Mientras que Caty Monreal asegura 
que urgen programas incluyentes y de 
movilidad para personas con discapaci-
dad, así como para adultos mayores y que 
se les incluya en las fuentes de empleo.

Cuauhtémoc, abandonada y tomada 
por el crimen: Rojo de la Vega
Como una nueva opción de cambio y un 
perfil distinto a los políticos convenciona-
les, la activista, estandarte de la lucha fe-
minista y portavoz de miles de víctimas, 
Alessandra Rojo de la Vega, conversó con 
La Crónica de Hoy, a dos meses de que 
busca ganar la contienda por la alcaldía 
Cuauhtémoc. Una demarcación que du-
rante su última administración, de San-
dra Cuevas, vivió un rompimiento con los 
partidos que le otorgaron el triunfo (PAN 
- PRI - PRD) y cuyos representantes de la 
Alianza, buscan reivindicarse e impedir, 
por segunda ocasión consecutiva, que Mo-
rena y la izquierda se apoderen del “cora-
zón de México”.

Los aspirantes a Gobierno y diputacio-
nes de ese territorio pretenden “limpiar” 
la mala imagen que dejó Cuevas, con una 
campaña en la que se separan de los idea-
les de la ahora emecista.

Para Alessandra es necesario sacar a 
Cuauhtémoc del abandono y sobre todo, 
expulsar a los presuntos grupos delictivos 
que la anterior edil dejó ingresar a la ad-
ministración.

“La alcaldía Cuauhtémoc está tomada 
por el crimen organizado, pero no sólo 
por esos malandros, si no por los que han 
trabajado en la administración de Sandra 
Cuevas, que han pasando Gobierno tras 
Gobierno y que siguen abusando y apro-
vechándose de la gente, ya no queremos 
más corrupción ni más mafias. No quere-
mos que expriman a los comerciantes, a 
los empresarios, a los restauranteros, a los 
trabajadores de las 33 colonias, pues pre-
sentan problemáticas muy similares, pero 
a su vez muy distintas desde falta de man-
tenimiento”.

Cuevas trabajó para beneficiar a la 
familia Monreal
Recalcó que a pesar de que su ideología 
es de derecha, cuando la diferencia de 
colores de partidos origina conflictos, los 
únicos perjudicados son los habitantes. 
De acuerdo con Rojo, a Cuevas solamen-
te le interesó el conflicto de intereses y 
crear un aparente Gobierno que siempre 
estuviera supeditado a las necesidades de 
quien desde un principio la apoyó, el se-
nador Ricardo Monreal y a su hija, Ca-
talina, mujer que es la rival de Alessan-
dra en la contienda y por quien aparen-
temente, Sandra trabajó para entregarle 
la Cuauhtémoc.

“El lema de Cuauhtémoc se refiere a ‘es 
tu casa’, creo que tu casa la respetas, no la 
destruyes y ella se dedicó a pelearse con 
quien podía; a golpear a los empresarios, 
a los restauranteros y hasta ciudadanos, 
estamos cansados de tanta violencia. No 
hay un espacio seguro para las mujeres, 
hay asaltos a plena luz del día, no pode-
mos ni permitir que nuestros hijos e hijas 
vayan a la tienda o al parque sin miedo de 
que algo les pueda pasar y eso pasa en to-
da la alcaldía; Sandra cuevas, en lugar de 
de proponer, generó más violencia y ella 
siempre dijo que el espacio se lo debía al 
doctor Ricardo Monreal”.

El Gobierno quitó pérgolas a empre-
sarios que sí tenían permisos
Añadió que Cuevas también incurrió en 
prácticas ilegales al retirar pérgolas con 
permiso durante el “Operativo Diamante”, 
trabajos que según Rojo de la Vega, alejó 
al turismo, asustó a los empresarios y des-
truyó la economía local, pues los perjudi-

cados se quedaron sin alguna fuente de 
empleo, debido a una administración que 
nunca estuvo abierta al diálogo.

“Ella se peleó con todos, con los Go-
biernos que pudo, con todos los partidos 
políticos y los más perjudicados han si-
do los empresarios, tengo amigos que me 
han pedido ayuda, que se han acercado 
a decirme: ‘ayúdanos porque nos quiere 
cerrar, nos quiere clausurar’ porque quitó 
las pérgolas, rompió todo y perdieron mu-
cho dinero. Estamos empezando a aseso-
rar a todos estos empresarios que no tie-
nen culpa de nada, creo que se debió ha-
ber sentado hablar de los límites, ver los 
permisos porque ni siquiera los veía, a mí 
me los enseñaron”.

“Están hartos de que se hayan apropia-
do así el espacio y encima de todo, están vi-

viendo cobro de piso, son extorsionados, es 
una inseguridad jamás antes vista y piden 
a gritos un cambio, no hubo coordinación”.

Rojo explicó que en Cuauhtémoc fal-
ta demasiado trabajo para combatir esta 
desigualdad, sobre todo con las personas 
migrantes que habitan desde hace más de 
un año varias plazas y parques de la de-
marcación. A su parecer, ni la alcaldía ni 
el Gobierno central atienden el tema de 
salud pública que cada día crece y ha ge-
nerado violencia entre vecinos y habitan-
tes inconformes. Subrayó que los funcio-
narios, en lugar de velar por la seguridad 
de la gente, están empeñados en alinear 
a los miles de comerciantes para que apo-
yen a la familia Monreal a cambio de es-
pacios para la vendimia, un modus ope-
randi que se ha replicado en varias alcal-
días, como Cuajimalpa de Morelos.

“Al comercio lo dejaron crecer a conve-
niencia porque es un capital político pa-
ra la familia que que quiere entrar y que 
amenazan a la gente de la zona. Si ibas un 
evento, te dejaban ponerte, viven amena-
zados, no solo por el crimen organizado, 
también por los políticos que dicen que si 
no apoyan a la familia de Monreal no po-
drán vender. Ha crecido para convenien-
cia electoral de quien quieres seguir an-
clados a la alcaldía. A los comerciantes les 
quita dinero la policía, la alcaldía y el cri-
men organizado. Tenemos una gran opor-
tunidad para hacerlo de manera ordenada 
y que no perjudiquemos a la gente que es-
tá viviendo esto”.

“No quiero que se me señale por 
utilizar el activismo para ocupar 
un cargo”
La activista desea que la gente no la seña-
le por incursionar por un cargo de elec-
ción popular y apartentemente utilizar las 
luchas sociales para ocupar espacios de 
servidores públicos. Rojo planteó que sus 
resultados la respaldan, ya que cuando 
fungió como diputada federal, de la ma-
no del Partido Verde Ecologista de Méxi-
co (PVEM), logró la iniciativa de prohibir 
las bolsas de plástico en toda la metrópoli, 
además de colaborar en múltiples luchas 
de víctimas, como la no ratificación de 
magistrado Manuel Cavazos, quien pre-
suntamente abusó de sus hijas.

Además, expuso que el haber vivido 
violencia y acoso por la exfiscal Ernes-
tina Godoy, cuando ordenó intervenir 
su línea telefónica, la hace ser empática 
con las necesidades de la gente, sin que 
privilegios como el dinero, el poder o la 
fama sean más importantes que la lucha 
por los más desprotegidos.

Las candidatas del Frente Opositor y la 4T platican con Crónica para 
dar a conocer sus propuestas de cara a las próximas elecciones en las 
que los habitantes defi nirán a la siguiente alcaldesa 

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx
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Y ASÍ eri un abrir y cerrar de ojos se fue el primer
trimestre del año y el primer mes de las campañas
presidenciales Habrá quienes digan que ni se sintieron
y habrá quienes digan que fueron como 5 minutos
pero bajo el agua

EL PUNTO es si después de estos 30 días alguien
tiene claro qué proponen quienes aspiran a la
Presidencia de la República Como que el tiempo
se ha pasado entre ataques de uno y otro lado con
Xóchitl Gálvez entrándole a todos los pleitos
y Claudia Sheinbaum rehuyendo de la mayoría

MÁS ALLÁ de lo que digan las encuestas ya pasó
un mes y las agujas del ánimo de la ciudadanía no
parecen moverse Como suele suceder en estos casos
una campaña es la que se ve en los spots y en las redes
sociales y otra muy pero muy distinta la que se vive
o se ignora en la vida diaria de los mexicanos

AL FINAL nadie sabe si sigue o no el veto del gobierno
federal al principal herbicida que se usa en los campos
de nuestro país el glifosato Y todo porque fiel a su
estilo el gobierno de Andrés Manuel López Obrador
hace una cosa y dice otra queriendo darle gusto a
todos y quedando mal de la misma manera

PORQUE no es por amarrar navajas en el gabinete
pero lo que dijeron las autoridades de Economía
Agricultura y la Cofepris fue muuuy diferente al
rollo que se aventó la titular del Conahcyt Elena
Álvarez Buylla en representación del bloque de
los ultras del equipo presidencial

MIENTRAS los primeros reconocieron lo que
tanto habían advertido los campesinos y grandes
productores agrícolas que no había con qué sustituir
el herbicida la funcionaría salió con que ella también
tiene otros datos que sí hay sustitutos y lo más grave
que el veto impuesto desde hoy a la producción
e importación del glifosato sigue vigente

LA DISCREPANCIA entre ambas posturas del mismo
gobierno pone en evidencia que el Presidente tiene por
un lado a los moderados y por el otro a los radicales
entre los que se encuentra Álvarez Buylla y quienes
la acompañaron en la conferencia el subsecretario de
Agricultura Víctor Suárez y el vocero presidencial
Jesús Ramírez Cuevas
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POR INCREÍBLE que parezca la dirigencia que
encabeza Dante Delgado pretende darle la
oportunidad de reelegirse a Mario Figueroa actual
alcalde de Taxco una de las ciudades que se han
convertido en sinónimo de violencia inseguridad
y barbarie El edil de Movimiento Ciudadano se ha
quejado constantemente de que no recibe apoyo de
parte de la gobernadora morenista Evelyn Salgado
quien tampoco ha brillado por su eficacia A ver si
el candidato presidencial naranja Jorge Álvarez
Máynez se anima a ir a darle el espaldarazo al
cuestionado presidente municipal
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Xóchitl ajuste en la estrategia
Nos comentan que en el equipo de la candi

data presidencial opositora Xóchitl Gálvez han
arrancado una estrategia entre los diferentes vo
ceros para enfatizar que la hidalguense es una
candidata ciudadana y no de los tres partidos que
la postulan en la coalición Fuerza y Corazón por
México PAN PRI y PED Nos comentan que an

te las resistencias que han ha
liado en sondeos de que mu
chos ciudadanos votarían por
ella pero no por los partidos
c ue V ym el enfoque que
se busca nuevamente trabajar
es que ella es una ciudadana
impuesta a los partidos y no al
revés Nos hacen ver que el reto
es que la ciudadanía la haga su
ya aun cuando no comulguen
con los institutos políticos El

reto nos hacen ver es que la estrategia tendría
que ser muy efectiva porque el tiempo se agota y
ya estamos a dos meses exactos de la elección

Diputada trans truena
contra su partido

Nos cuentan que la diputada trans Mana Ge
mente García cada vez está más desencantada
con la autollamada Cuarta Transformación porque
afirma que la comunidad LGBTQ ha sido traicio
nada por Morena El 20 de mareo clausuró la se
sión de la Cámara de Diputados porque no se dis
cutió ese día la prohibición de las llamadas tera
pias de conversión y llamó a la comunidad a no
votar por su candidata Claudia Sheinbaum Ayer
en el Zócalo volvió a lanzar críticas contra su par
tido ya que en la marcha por el Día Internacional
de la Visibilidad Trans denunció agresiones de la
policía que custodiaba Palacio Nacional Acaba
mos de ser agredidos por la policía nos están ro

ciando gas como pueden ver Esto no merece la
población trans La 4T traiciona al pueblo de Mé
xico dijo en un video que compartió en su cuen
ta de X Dos preguntas Será que la diputada trans
buscará ya otros horizontes Algún partido de
oposición se animará a abrirle la puerta

Y las reformas pendientes de AMLQ
Hoy inicia abril y con ello la cuenta regresiva

para el último mes del último periodo ordinario
de sesiones de la 65 Legislatura El reloj legislativo
hace tic tac a cada segundo y solo les quedan 30
días a los actuales diputados y senadores para
aprobar todos los pendientes que tienen en el tin
tero incluidas las 20 reformas presidenciales 18
constitucionales y dos legales Sin embargo hay
legisladores de la oposición que ven imposible sa
car todo lo atorado sobre todo porque Morena y
aliados van a querer que las reformas presiden
ciales dominen el debate incluso en la arena
electoral a pesar de que no se puede mezclar una
cosa con la otra por la veda vigente Así que todo
indica que las reformas tendrán que esperar a
que pasen los comicios y a ser retomadas por la
próxima legislatura

Preparan el escenario para
el debate del domingo

Nos comentan que esta semana habrá cam
bios en la llamada herradura de la democracia
emblema del salón de sesiones del Consejo Ge
neral del INE Nos señalan que se llevan a cabo
trabajos para adecuar en este espacio el set en el
que se celebrará el primer debate entre las dos
candidatas y el candidato presidenciales El ins
tituto inició los trabajos de habilitación del foro
para que el próximo domingo contrasten ideas
las y el aspirante a gobernar el país los próximos
seis años Por cierto como le hemos informado
en este diario el INE desembolsará poco más de
19 millones de pesos para organizar los tres de
bates oficiales
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Que después de diez días de
puente con motivo de Semana
Santa la Cámara de Diputados
presididapor lapriistaMarcela
Guerra reiniciará mañanaacti
vidades en el plenoy activará así
la cuenta regresiva del último
periodo ordinario de la65 Legis
latura porconcluir el 30 de abril
peroconlaexpectativade la ma
yoría parlamentaria de Morena
encabezada por Ignacio Mier
de consensuar y sacar adelante
al menos una parte del paque
te de 20 iniciativas presentadas
por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador en el oca
so de su administración

Que morenistas acusaron
al ex mandatario MiguelAngel
Yunesy a la presidenta munici
pal panista de Veracruz Patri
cia Lobeira de estar detrás de
los abucheos lanzados a Rocío
Nahle en su primera conferen
cia de prensa como candidata a
gobernadora en el emblemá
tico café La Parroquia aunque
sí es un hecho que en el puerto
no se apareció ningún dirigen
te nacional partidista de la coa
lición y como representante de
Claudia Sheinbaum estuvo
Gerardo Fernández Noroña

Que en el arranque de cam
pañas para alcaldes y diputados
en Yucatán el candidato de los
partidos Acción Nacional el
Revolucionario Institucional

y Nueva Alianza a gobernador
Renán Barrera aprovechó el
tema de la seguridad para pre
sumir los números del estado

comparados con la grave vio
lencia en las entidades que rige
Morena por lo que llamó a apo
yar el proyecto de su coalición
que llamó ciento por ciento
yucateco en compañía de Ce
ciliaPatrón aspirante a alcal
desa de Mérida Aver

Que hablando de seguri
dad lo que parecía una reelec
ción fácil para Mario Figue
roa alcalde de Taxco se le es
tá complicando por la tragedia
del asesinato de la niña Cami
la y el posterior linchamiento
de su presunta secuestradora
Al mando central naranja con
Dante Delgado a la cabeza no
le gustó lo que dijo el secreta
rio de Seguridad local Doroteo
Vázquez quien culpó a la ma
dre de la menor de no cuidarla
por lo que ahora hasta se presu
me que Movimiento Ciudadano
podríadejarvacante la nomina
ción Será
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1 Estratégica La presencia de Claudia
Sheinbaum en Izúcar de Matamoros para

apoyar a Alejandro Armenta marca una alianza
estratégica dentro de la Cuarta Transformación y
muestra un frente unido en Puebla La propuesta
de la candidata de apoyar a las mujeres mayores de
60 años destaca mostrando un compromiso con el
bienestar social Le llama continuidad Con su visión

de espeianza y conexión genuina con el pueblo
Sheinbaum cuenta con respaldo tanto en las calles
como en las encuestas Lo de ella es sumar Quizás
por eso el inicio de campaña en Veracruz quedó
fuera de agenda Las restas no le van

2 Balde de agua Rápido se enfrió la campaña
de Rocío Nahle en Veracruz La zacatecana

candidata de Morena PT PVEM a la gubernatura
fue recibida con gritos de auténtico rechazo a su
llegada al café La Parroquia el emblemático sitio
de encuentro de los veracruzanos Fuera fuera

vi vi do res gritaron cuando la exsecretaria de
Energía apenas había arribado acompañada de
colaboradores dirigentes de partido y candidatos al
Senado a diputaciones federales y locales Después
de la porra jarocha la señora regresó a su lujosa
casa que no es su casa pero que sí es de su sobrina
Aprendan a leer la voluntad del pueblo No la quieren
O Abanico de promesas Xóchitl Gálvez
O abanderada de la coalición Fuerza y Corazón
por México delineó un futuro donde la pobreza sea
un recuerdo y la clase media se vuelva robusta Su
visión incluye el fortalecimiento de la seguridad

la salud y la conservación de programas sociales
Gálvez propone una cruzada contra el huachicol
prometiendo un Puebla libre de este flagelo Podrá
esta promesa de un México sin pobreza y una clase
media fortalecida convencer a un electorado cansado
de promesas incumplidas o serán sólo esperanzas
electorales Vote y lo sabrá Lo importante es votar

4 Los nuevos Jorge Álvarez Máynez acompañó
a Mariana Rodríguez en el arranque de su

campaña en Monterrey Nuevo León La esposa del
gobernador Samuel García reconocida influencer
y figura pública se lanza a la política con su registro
como precandidata a la alcaldía de Monterrey por
Movimiento Ciudadano Álvarez Máynez candidato
presidencial naranja destacó la importancia de este
estado para el partido Enfocó su discurso en dos
propuestas principales para el desarrollo regional
la necesidad de duplicar los esfuerzos en gestión
del agua y el impulso a la generación de energía
eléctrica Le echa ganas
5 Rescate Mientras México se enfrenta a sus

propios desafíos de seguridad la crisis en Haití
escala a nuevos niveles de violencia y desesperación
forzando al gobierno mexicano a evacuar a sus
ciudadanos incluido el embajador Daniel Alberto
Cámara Este movimiento refleja la gravedad de
la situación en un país caribeño devastado por la
violencia la inseguridad alimentaria y un colapso
político que culminó con la renuncia del primer
ministro Ariel Henry La ONU describe un Haití al
borde de la hecatombe Bienvenidos de regreso al
México en donde lo que predomina es la paz
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Se atreverá el MC
En Taxco Guerrero desgobierna el alcal
de Mario Figueroa quien se hizo famoso
al estar de viaje en España cuando estu
vieron asesinando a varios transportistas
en su municipio
Ahora este personaje va por la reelección
a la alcaldía postulado por Movimiento
Ciudadano donde varias cabezas rele
vantes de MC se preguntan si Dante Del
gado y Alvarez Máynez están dispuestos
a cargar la molestia de los ciudadanos
de la ciudad platera con el alcalde y con
el secretario de seguridad pública muni
cipal Doroteo Vázquez quien con total
irresponsabilidad culpó a la madre de la
menor víctima de feminicidio la semana

pasada por no cuidarla correctamente
Se atreverán las mujeres de MC como Pa

tricia Mercado Ivonne Ortega o Alejandra
Barrales a respaldar esa barbaridad

Comunidad deverdugos
Los linchamientos no son un acto de jus
ticia sino de venganza En muchas oca
siones las víctimas ni siquiera estaban
vinculadas al ilícito que les achacan
El linchamiento es un destello total de la

ausencia del Estado de su capitulación
del reconocimiento de que las autorida
des no pueden con el paquete
Los linchadores no pueden salirse con
la suya En el caso de Taxco circulan
cientos de imágenes de la barbarie Si
hay voluntad política pueden ser iden
tificados detenidos y presentados ante
un juez

En los últimos siete años se han per
petrado cerca de dos mil linchamien
tos en diferentes puntos del país lo
que muestra que se trata de un mal
que se extiende El hartazgo crea una
comunidad de verdugos
El andamiaje institucional en Taxco se
hizo añicos Se rompió el contrato social

que se fundamenta en la sentencia te
obedezco a cambio de que me protejas
No hay protección no hay obediencia El
caos se expande sembrando una semi
lla de odio en el corazón de la sociedad

Sheinbaum Armenta
La importancia electoral de Puebla que
dó en evidencia con la decisión de la doc

tora Sheinbaum de acompañar a Alejan
dro Armenta en el arranque de su cam
paña para gobernador del estado
Puebla junto a Veracruz el Edomex y la
CDMX constituyen un corredor estratégi
co para todos los aspirantes a la Presiden
cia y es por eso que Morena quiere no solo
obtener triunfos sino asegurar una impor
tante cosecha de votos que impacten en el
resultado de la elección presidencial
Desde luego que las ofertas de campa
ña proliferan pero en el caso de Pue
bla llamó la atención una que supone
un cambio cualitativo la implementa
ción en el campo de tecnologías lim
pias de última generación lo que pue
de marcar un antes y un después para

los campesinos poblanos
Fue justa la mención a la importante co
munidad poblana que radica y trabaja en
ciudades como Nueva York desde don

de mandan remesas que sacan a flote a
miles de familias Hay que protegerlos
de los ataques xenófobos de la campaña
norteamericana

Residuos electorales
Durante sábado y domingo la ciudad
fue literalmente tapizada de propagan
da electoral que dentro de pocas sema
nas será basura electoral Se calcula que
25 mil toneladas de residuos electorales

Ya cuelgan en todos los postes paradas
y puentes imágenes de quienes compi
ten por un cargo en una alcaldía o en el
Congreso local Cuántos toman una de
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cisión electoral viendo rostros en pendo
nes multicolores

Mucha de esa propaganda es retirada
en las noches por activistas del parti
do contrario para colocar la suya pro
pia Es un desorbitado desperdicio de
recursos y una acometida contra el
medio ambiente

La elección en la CDMX sera muy compe
tida No hay nada escrito y todavía pue
den pasar muchas cosas Una cosa es se
gura la propaganda muy pronto basura
electoral no asegura triunfos

pepegríüo croñica com mx
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ComcicteHoas políticas

En la alcaldía Cuauhtémoc deci

dieronprolongar las vacaciones
de SemanaSantahasta elmartes 2

deabril y es que este lunes no ha
brá actividades laborales por una
supuesta fumigación con quími
cos La decisión se tomójusto el día
que la candidata del PAN PRIPRD
a la alcaldía AlessandiaRojode
laVega anunció la presentación

riel DecálogodePropuestas de

edificio degobierno
Se comenta que la instrucción

viene de arriba y se ejecutará
sin documentooficial alguno por
el director de RecursosHuma

nosde la alcaldía JorgeRodrigo
TorresOrtega quien además de
responder a las órdenes de la exal
caldesa Sandra Cuevas también
estaría operando políticamente

cri la campaña CatyMonreal
aspirante a la mismaalcaldía
Coincidencia

CanteasteenVeracruz

El arranque de las campañas en
el estado de Veracruz por parte
de los dosprincipalesconten
dientes a lagubematura dejaron
un contraste muy evidente pues
mientras el candidato del frente

opositor PepeYunes marcó el
inició de su campaña en el primer
minuto del domingo con una
verbenapopular que incluyó un
espectáculo de drones música
jarochay el tradicional ingenio
de los jaraneros en contraparte
RoctoNaUe decidió programar

para la noche del mismo domin

go suevento de inicio con un
actomultitudinario Antes sin
embargo ofreció unaconferencia
depiensa en el tradicional café La
Parroquiaque resultó en un mo
numental fiasco La abanderada

de Morena fue recibida congritos
de los comensales fuera fueraT
Quizá estas expresiones expliquen
laausencia de la dirigencia de
Morena

Insensibilidaddeungobierno

En medio del caos y la tragedia que
se vive enTaxco Guerrero el alcal
de MarioFigueroaMundo de Mo
vimiento Ciudadano habrillado
pero por laausencia absoluta de
liderazgoy empatia La reciente
conmoción por elasesinato de la
niña Camila así como el inacepta
ble intento deculpar asumadre
sumado al trágico linchamiento
que cobró lavida de unamujer
son solo síntomas de un problema
mucho más profundo que aqueja
almunicipio

Sorprendentemente Figueroa
Mundobusc a reelegirse eviden
ciando una desconexión alarman

te con la realidad y el sufrimiento
de su propia comunidad

Apesar de lagravedadde la
situación elalcaldeparece más
preocupadopor mantener su
posiciónpolítica que por abor
dar losproblemasurgentes que
enfrenta el municipio Su partido
se dice ni siquiera está dispuesto a
respaldarlo lo que habla sobre su
reputaciónactual
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Crimen y linchamiento
Creer que la venganza y la justicia
son sinónimos es el pensamiento

menos atinado para realmente hacer
justicia y construir el orden social

Saskia Niño de Rivera

Enfurece la actitud del director
de seguridad pública de Tax
co Doroteo Eugenio Vázquez

quien declaró Hubo una responsa
bilidad maternal y hay una omisión
porque si yo como padre tengo un hijo
debo vigilarlo guiarlo orientarlo Aquí
supuestamente la señora dejó salir a su
niña sin las medidas de seguridad per
tinentes Margarita Ortega madre de
Camila la pequeña de ocho años ase
sinada el miércoles 27 de marzo res
pondió a reporteros después del se
pelio No es mi culpa Yo siempre he
cuidado a mi hija No tengo una tengo
tres No es mi culpa yo siempre estuve
al pendiente de ella La gente que me
conoce lo sabe Yo simplemente con
fié en su amiga No es la primera vez
que va a jugar con ella La niña tam
bién iba a mi casa Mi niña la quería Su
único pecado fue querer demasiado a
esa niña y a su mamá porque hasta a
la mamá la quería mucho

Que los funcionarios encargados
de mantener la paz y la seguridad
culpen a las víctimas de las tragedias
es habitual en nuestro país pero los
crímenes de Taxco no pararon con el
homicidio de Camila La presunta res
ponsable Ana Rosa Aguilar Díaz fue
golpeada salvajemente junto a dos

de sus hijos entre ellos un menor sin
que los policías armados presentes pu
dieran o quisieran protegerlos La saña
contra Ana Rosa fue particularmente
intensa la bajaron de una camioneta
de policía la desnudaron de la cintu
ra para arriba la golpearon de manera
inmisericorde en el suelo Ana Rosa fa
lleció por los golpes recibidos

No era lo que quería la madre de
Camila quien dijo Lo que pasó ayer
con la señora Ana no estuvo en mis
manos Yo ni siquiera estaba allí No
era lo que yo quería Yo la quería viva
para que sufriera el mismo tiempo que
yo voy a sufrir pero ella pudriéndose en
la cárcel por lo que le hizo a una niña

Los linchamientos son una dolo
rosa realidad en nuestro país Cuando
menos en el caso de Camila hay in
dicaciones de que Ana Rosa sí parti
cipó en el homicidio aunque todavía
quedan múltiples interrogantes Son
mucho más comunes los linchamien
tos en que las víctimas son inocentes
como los hermanos Rey David y José
Abraham Copado Molina estudiantes
que trabajaban como encuestadores y
fueron golpeados y quemados vivos
en Ajalpan Puebla en 2015 por la fal
sa acusación de que habían tratado
de secuestrar a una niña o el de tres
policías federales brutalmente golpea
dos y dos quemados vivos también
por una acusación falsa en San Juan
Ixtayopan Tláhuac en la Ciudad de
México en 2004

Esto se da en distintos puntos
del país desde tiempos remotos es el
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México que no termina de irse es el
México profundo comentó Andrés
Manuel López Obrador cuando era je
fe de gobierno del Distrito Federal en
2001 La Comisión Nacional de Dere
chos Humanos afirmaba en un infor
me en 2019 Los linchamientos son
actos ilícitos que constituyen una de
las expresiones más graves de la crisis
que en materia de inseguridad violen
cia e impunidad enfrenta nuestro país
Raúl Rodríguez Guillén y Norma Ilse
Veloz Avila de la Universidad Autóno
ma Metropolitana han documentado
entre 2016 y 2022 1 423 casos de lin
chamiento y 196 tentativas No es in
usual pero solo volvemos los ojos al
problema cuando ocurre un caso tan
sonado como el de Camila o cuando
el linchamiento es grabado y difundi

do como el de Ana Rosa
Es muy fácil politizar el tema Qui

zá haya algo de razón en la afirmación
de que estos estallidos son producto de
la incapacidad del Estado para ga
rantizar la seguridad y la justicia Sin
embargo hay algo más una violencia
reprimida que se manifiesta con par
ticular furia cuando la víctima está
indefensa

JUSTICIA
Ana Rosa ya no será juzgada por la
muerte de Camila No habrá justicia
Está detenido el taxista que reveló la
ubicación del cuerpo y los dos hijos
que sobrevivieron a la golpiza Pero
queda la pregunta se hará justicia
con quienes asesinaron a Ana Rosa
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El general ya voto
Lapoderosa personalidad del

presidente Andrés Manuel
López Obrador que hacia

el interior de su gabinete inspira
terror ha cambiado muchas cosas
dentro yfuera del gobierno Una
de ellas por extraordinaria es la
forma como el Presidente le está

armando el gabinete a quien está
convencido que lo sucederá Clau
dia Sheinbaum y la manera como
varios miembros de su equipo han
normalizado lo atípico e ilegal al
seguirlas reglas dejuego de López
Obrador El más significativo por
lo que representa la institución
que encabeza es el secretario de
la Defensa Nacional el general
Luis Cresencio Sandoval

Durante algún tiempo afínales
del año pasado y al comenzar este
el general coqueteó con la idea de
repetir en el cargo lo que no es
ilegal pero totalmente inusual y
probablemente que causaría una
molestia interna e incluso fractu
ras en la oficialía La idea se desva
neció antes de que hasta donde se
sabe se la planteara al Presidente
que coincidió con varios trascen
didos en la prensa impresa sobre
la lucha por el cargo entre los
generales Ricardo Trevilla jefe del

Estado Mayor Conjunto del Estado
Mayor de la Sedeña y el general
Gabriel García Rincón subsecre
tario de la Defensa Nacional

Los tres son contemporáneos
aunque el general Sandoval entró
al Colegio Militar en 1975 un año
antes del general García Rincón y
tres antes que el general Trevilla
Sandoval yTrevilla tiene como
arma la Caballería mientras que
García Rincón es de Infantería A

los dos los ha ido empoderando
A Trevilla lo ascendió en marzo

de 2021 desde la Subjefatura de
Administración yLogística del

Estado Mayor dondejugó un
papel relevante durante la pan
demia de covid 19 al poderoso
puesto dejefe del Estado Mayor
Conjunto del Estado Mayor que
hoy ocupa mientras que a García
Rincón lo ascendió el año pasado
de ser oficial mayor de la Sedeña a
subsecretario

En los círculos castrenses no

había duda de que el secretario
de la Defensa Nacional en la

siguiente administración sal
dría de esos dos generales que
según la tradición serían quienes
probablemente fueran los que

presentara el general Sandoval a
quien resultara presidenta electa
La terna como se le llama aunque
no sea siempre una terna no
significa que de las propuestas del
secretario salga su sustituto como
pasó con el general Sandoval el
penúltimo másjoven de los 23
generales cuando López Obrador
tomó la decisión de quién sería el
titular y optó por él contra las dos
propuestas del entonces general
secretario Salvador Cienfuegos

Hoy en día ese protocolo ha
sido borrado por el general San
doval quien llevó al presidente
López Obrador el nombre de
quien considera su mejor susti
tuto y envió un mensaje al equipo
de Sheinbaum con el nombre de

su propuesta La iniciativa del
general no tiene precedente Es
totalmente extemporáneo faltan
todavía dos tercios de la cam

paña presidencial y asume que
Sheinbaum será la ganadora de la
contienda inclinándose de facto

por la candidata oficialista Lo
que no se sabe es si ya le comunicó
al general Trevilla que él no será el
próximo secretario de la Defensa
si es que López Obrador no veta al
general García Rincón y Shein
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baum gana la Presidencia y acata
lo que le diga el Presidente

El general García Rincón tiene
un perfil que ideológicamente está
en las antípodas del pensamiento
del presidente López Obrador al
haber obtenido fundamentos cen
trales de su formación castrense

con el Ejército de Estados Unidos
García Rincón tuvo cursos de

capacitación avanzada de Infan
tería en Fort Benning como dice
su biografía oficial que ha sido
rebautizada como Fort Moore que
es a donde se trasladó en 1984 la
nefasta Escuela de las Américas

que estaba en la zona del canal de
Panamá que por cuatro décadas
entrenó militares de todo América

Latina con manuales de la CIA
para acabar con la disidencia y en
frentar la violencia política ypor
donde pasaron algunos de los más
notables dictadores y golpistas de
la región

García Rincón que cursó el
Pana Jungla Teribe Internacional
un ejercicio en la provincia del At
lántico panameño Bocas del Toro
de sobrevivencia en la selva y ope

raciones contraterroristas dise

ñado por las fuerzas especiales del
Pentágono es probablemente el
general que más veces 4 ha sido
comandante del Grupo Aeromóvil
de Fuerzas Especiales conocidas
como los Gafes que es una de las
unidades de élite en el mundo
por el entrenamiento que les han
dado en Estados Unidos Francia y
el Reino Unido y que tienen como
una mancha indeleble que de ahí
surgieron los guardias pretorianos
de Joaquín el Chapo Guzmán y
los fundadores yprimerosjefes de
Los Zetas

La preferencia del secretario de
la Defensa Nacional por el general
García Rincón no debe sorpren
der porque ha ocupado puestos
importantes en el manejo de los
recursos durante este sexenio en
que la Sedeña se ha convertido en
la pieza fundamental de legiti
midad para el gobierno de López
Obrador y su caballo de batalla
para construirlos megaproyectos
presidenciales su viabilidad
yfactibilidad es una discusión
aparte que tienen como caracte

rística la opacidad en su ingeniería
financiera y la adjudicación de
contratos

La nula transparencia con la
que han actuado la Presidencia
y la Sedeña ha sido objeto de
crecientes críticas ante las denun

cias de probables corruptelas de
familiares de López Obradory de
su primer círculo de confianza
Si quiere evitarse que esta caja de
Pandora se abra no basta que se
reserven por años los detalles de
las obras como lo hicieron López
Obradory Sheinbaum con el pri
mer tramo del segundo piso en la
Ciudad de México por razones de
seguridad nacional que legal
mente no podría aplicarse a una
obra civil necesitaría el gobierno
garantizar que quien esté al
frente de la Sedeña en el próximo
gobierno sea quien fue parte de
la ingeniería financiera que está
oculta en la actualidad

Hay generales que necesitan
que se mantenga la opacidad du
rante los próximos años Lo sabe el
general Sandoval cuya iniciativa
en este contexto tiene sentido

La Sedeña se ha convertido en la piezafundamental de
legitimidad para el gobierno de López Obrador

y su caballo de batalla para construir los megaproyectos
presidenciales que tienen como característica la opacidad
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López Gatell no
es López Obrador

Paralos nacionalpopulistas quien critica a
Hugo López Gatell es enemigo del presi
dente López Obrador yporesto cometié

ronlaestupidez depretenderque el periodistaManuel
López SanMartín porhacerunmerecidocomentario
sobre el doctormuerte fuera impedido de participar
como moderadorenel debate delpróximo domingo

Con esa misma lógica esos alérgicos a la liber
tad de expresión han de creer que otros probables
e impunes delincuentes como Francisco Garduño
director del siniestro Instituto Nacional de Migra
ción Ignacio Ovalle ex titular de la saqueada Segal
mex o los inexplicables gobernadores Evelyn Sal
gado Cuitláhuac García Layda Sansores similares
yconexos encarnan también lafalsariaydestartalada
cuarta transformación

Después de fracasar como estratega del comba
te a lapandemiaydejarun saldo de 800 mil muertos
de hacer el ridículo al buscar el gobierno de Ciudad
de México una senaduríay la alcaldía de Coyoacán
el ex subsecretario fue rescatado por el primer man
datario y suscitó este comentario MVS de López
San Martín

Regresa el apestado Hugo López Gatell no le
dieron candidatura en Morena y elpresidente Ló
pez Obradorlo recoge lo saca de la basuray se lo trae
como asesor en materia de salud El hombre que
mintió elhombre que se equivocó en todo elhom
bre queprovocó un montón de muertes durante la

pandemia vuelve
Representante del parasi

tario Partido del Trabajo ante
el Instituto Nacional Electo
ral Gerardo Fernández No
roña se apresuró a comentar
yamenazar

Lamentabilísimas sus

expresiones previo al pri
mer debate presidencial Me

parece imprudente meparece insensible meparece
unaprovocaciónynos obliga apedirque sea retirado
como moderadoren el primer debate En la sesión
del INE yo expresaré que lamento sus expresiones

Es inaceptable quealguien quesea tanpugnazen
contra de nuestro movimiento pueda moderar con
imparcialidad este primer debate

Opinar sobre López Gatell es agraviar como dijo
Fernández Noroña a nuestro movimiento

Claudia Sheinbaum atizó la descocadapetición
No me pareció lo que dijo esta denostación a una

persona Puedes no estarde acuerdo pero estadenos
taciónque sehaceyluego aparte querer serimparcial
enun debate síes importante quese revise declaró

Mario Delgado líderformal de Morena no resistió
sumarse al ataque

Que no trate de robarse el show de ser el protago
nista o peor que se convierta enun instrumento déla
derecha Estamos haciendo con elVerdeyel PT este
comunicado a lapresidentadel INE Que no leva
yanaganar sus filias sus fobias sus odios sus rencores
Rechazamos suparticipación como moderadorenel
primer debate presidencial al considerar queporsus
valoraciones en contra delgobierno Es que se les
ve el odio que tienencontra elgobierno contra el Pre
sidente les brota el clasismo les brota el racismo

Por fortuna el INE mandó al carajo la descocaday
lloriconapetición

Criticar al doctor
muerte es agraviar

al movimiento
de la cuarta

transformación
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Locademia
de presidentes

Hayque admitir que la
política en el mundo ya
no es como antes Los

estadistas los políticos con una
visión de largo plazo de vocación
constructora admirados poruña
gran mayoría parecen haberse ido
de la mano de una mujer Angela
Merkel Lo que ahora vemos es
una serie de personajes con un
narcisismo exacerbado que se
creen refundadores de su patria
con una granvocación por el show
mediático con nulo sentido del
ridículo yque a cualquier crisis o
problema responden con desplan
tes ybravuconadas malos para
los argumentos pero buenos para
los insultos Ya son varios años que
este tipo de políticos se pasean por
el mundo como protagonistas de la
vida pública Nuestro Presidente es
uno de ellos y si bien no ocupa un
lugar destacado en el ámbito inter
nacional no deja de sorprendernos
su enorme capacidad de parlotear
sin sentido lleno de contradiccio
nes yde manera irrefrenable Pero
tiene popularidad y simpatía Eso
es innegable

En América Latina pareciera
que hubiese una academia de la
que salen este tipo de políticos y

que recuerda a la vieja película
ochentera llamadaLocademia

depolicía Nuestros presidentes
se insultan entre ellos se pelean
arman grupitos para agredirse
o apoyarse Antes se entendía
que había diferencias entre los
comunistas y los capitalistas los
socialdemócratas y los neolibe
rales Aquí se supone que todos
son populistas algunos se creen
de izquierda porque militaron
en esas causas durante décadas
pero ya cuando llegaron al poder
la izquierda como tal estaba por
desaparecer en sus países yellos se
encargaron de sepultarla También
hay los de derecha desbordada
como el argentino Javier Milei o el
brasileño Jair Bolsonaro ya no en
funciones pero seguirá dando de
qué hablar que comparten con
sus enemigos los delirios mesiáni
cos yel estilo bronco y efectista

La semana pasada pudimos ver
un poco de esto López Obrador
insultó a Milei Dijo que se pre
guntaba por qué un pueblo tan
inteligente como el argentino
había votado por ese señor una
pregunta que ciertamente nos
hacíamos muchos en México desde

finales de 2018 respecto de nues
tras propias elecciones El argen
tino respondió que si un ignorante
como López Obrador habla mal
de él es un elogio Cancilleres de
ambos países hablaron después
del intercambio y aseguraron que
las relaciones estaban muybien
que no había ninguna reacción
diplomática A lo mejor cada quien
entiende que esos desplantes son
parte del show local

Pero Milei también tiene bronca

con Gustavo Petro amigo de
AMLO el presidente colombiano
que acumula escándalos de todo
tipo de manera sistemática El
argentino dijo que Petro era parte
de la decadencia y lo acusó de ser
socialista luego dijo que era un
asesino terrorista Los colom

bianos expulsaron a diplomáticos
argentinos de su país Por otra
parte el Presidente mexicano ya
lleva unos años insultando a los

españoles y a los gobiernos latinoa
mericanos que le parecen conser
vadores Tal es el caso de Perú
donde la presidenta que sustituyó a
Pedro Castillo un desequilibrado
también amigo de AMLO es Dina
Boluarte y a quien el mexicano
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no ha dudado en calificarla de
usurpadora El año pasado el

Congreso peruano declarópersona
nongrata tanto a López Obrador
como a Gustavo Petro Por otra

parte la presidenta Boluarte está
envuelta en un escándalo por unos
relojes Rolex de los que lleva días
sin poder decir cómo los obtuvo
La fiscalía allanó hace unos días
el domicilio de la presidenta que
denunció una embestida en su

contra yacusó a los medios de co
municación de interesarse en qué
usa o no unjefe de Estado Como
se ve todos están cortados con la
misma tijera
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Fue una Semana Santa pasada por sangre Nada como el ase
sinato de Camila y la turba que terminó matando a golpes a
la mujer que supuestamente la asesinó Lo ocurrido en Taxco
es la mayor demostración de la absoluta incapacidad de las
autoridades no sólo de prevenir el delito sino incluso de rea
lizar las acciones más elementales detener a presuntos delin
cuentes que están identificados desde horas antes filmados
localizados a

No es verdad que no se pudo contener a la gente que bus
caba justicia en Taxco desde la madrugada del jueves se tenía
identificados a los presuntos secuestradores y asesinos había
imágenes de cámaras de vigilancia sacando a la niña ya muerta
de esa casa Los padres de Camila no fueron atendidos en el
ministerio público de Taxco y tuvieron que ir hasta Iguala allí
con todos los elementos dejaron pasar horas hasta iniciar la
investigación y luego mucho más para pedir las órdenes de
aprehensión

La gente había comenzado a reunirse frente a la casa de los
secuestradores desde la mañana como pasaban las horas y na
die actuaba comenzaron a tratar de entrar a la casa pero no lo
hicieron casi hasta las dos de la tarde los policías que estaban
ahí ni detuvieron a los asesinos y se los llevaron ni impidieron el
paso de quienes querían hacerse justicia por propia mano Des
pués durante los momentos terribles de violencia ejercida con
tra la mujer que era la presunta secuestradora ninguna autoridad
intervino La impunidad exhibida en todas las formas posibles

El presidente municipal minimizó los hechos y terminó in
tentando culpar a la madre de la víctima por no cuidarla y de
responsabilizar al estado y la federación por no actuar a tiempo
Es el mismo que no hace nada cuando se extorsiona a los trans
portistas y comerciantes cuando hubo urla ola de crímenes que
obligó a cerrar toda áctividad Sí hizo algo se fue a la feria dé
turismo de Madrid

Todo lo ocurrido con Camila es terrible una niña que va a
jugar a la casa de la vecina y termina secuestrada y asesinada
por los padres de su amiga violentada arrojada en una carre
tera unas autoridades que no hacen absolutamente nada una
comunidad harta de tanta impunidad violencia y ausencia de
las autoridades que hace de la forma más brutal justicia por
su propia mano sin que nadie se lo impida Autoridades que
lo primero que hacen es ignorar o responsabilizar a víctimas
Y un dato que no es menor la Violencia contra las mujeres la
niña Camila asesinada violentada y arrojada a una carretera
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la presunta victimaría asesinada con un lujo de violencia que
no sufrieron los dos hombres que fueron sacados también de
la misma casa No fes un dato menor constatar que incluso en
la violencia de la turba el mayor castigo se lo llevó la mujer
secuestradora o no porque todavía no tenemos claro qué roles
jugaron los integrantes de esa familia en el crimen que come
tieron contra Camila

Todo es una tragedia pero exhibe también en ese microcos
mos el desastre que es la seguridad en el país Y el punto cen
tral es la impunidad la ineficiencia la incapacidad de procesar
hasta temas relativamente sencillos delincuentes identificados
filmados el cuerpo de Camila recuperado No se puede cele
brar el comportamiento de la gente asesinando a los criminales
pero se entiende cuando durante meses las autoridades han de
jado Taxco como muchos otros lugares del país sencillamente
abandonados Es la consecuencia de los abrazos y no balazos
llevados a su máxima expresión

Porque al mismo tiempo se secuestraba a familias canadien
ses en la carretera Reynosa Monterrey se asesinaba en masa en
Guanajuato en Oaxaca en el Estado de México En Michoacán
se asesinaba a otro presidente municipal el de Churumuco
En Tijuana la gente también intentaba linchar a delincuentes
que las autoridades no detenían Y en Sinaloa se secuestraba
a cien personas de varias familias en un hecho que será clave
para explicar las próximas explosiones de violencia en el país
Ésa es otra historia

Y FUEGO
Pero en estos días no sólo la Semana Santa ha estado manchada
de sangre sino carcomida por el fuego los incendios forestales
están azotando todo el país y no hay recursos para atacarlos

En 2019 estuvimos en los terribles incendios que se dieron
en San Luis Potosí y ya era evidente lo que se ha agudizado
con el paso de los años Al haber cancelado los programas de
trabajo temporal de los que se alimentaban entre otros las
brigadas para controlar incendios forestales salvo los soldados
no había prácticamente nadie que estuviera capacitado para
atenderlos No había ya desde entonces ni recursos humanos
ni materiales Hoy hay muchos menos

En 2018 la Comisión Nacional Forestal tuvo un presupuesto
de cinco mil 300 millones de pesos En el primer año de López
Obrador le quitaron dos mil y quedó en poco más de tres mil
millones y sin el recurso del plan de empleo temporal del que
se nutría Nos quedamos sin brigadas de incendios forestales
En 2021 hubo otra oleada terrible de incendios forestales que
consumieron más de un millón y medio de hectáreas Y conti
nuaron en 2022 y 2023 Para este 2024 con incendios forestales
en 18 estados de la República la Comisión Nacional Forestal
dispone sólo de dos mil 600 millones de pesos Como mínimo
durante este sexenio los incendios forestales han consumido un
millón de hectáreas de bosques cada año Y no hay voluntad
dinero gente ni programas para atenderlos Una Semana Santa
a sangre y fuego
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2024 el frente externo

Comohavenido ocurriendopractica
mente desde el año 1989 el escena
rio internacional está condicionan

do los márgenes de maniobra del
escenario nacional mexicano en tiempos de
elección de nuevopresidente de laRepública
Los cuatro temas determinantes del exterior

narcotráfico migración integraciónproduc
tiva y geopolítica estarán en el marco de las
elecciones mexicanas del 2 dejunio

Las eleccionespresidenciales mexicanas de
2000 2006 2012y2018 excluyeron el factor
externo pero en esos años México ha queda
do atrapado en la falta de enfoques geopo
líticos de defensa nacional y de seguridad
nacional y de modo natural los gobernantes
han aceptado su dependencia en modo de
subordinación de los intereses de Estados
Unidos

Gane quien gane las elecciones presiden
ciales de noviembre en EU México será una
variable dependiente en su política interior
de seguridadnacional unTrumpmuchomás
agresivo que en su gobierno 2021 2024 o un
Biden que ya no será tolerante con los estilos

poco cooperativos de la sucesora del presi
dente López Obrador

La candidata mexicana puntera Claudia
Sheinbaum Pardo y la opositora Xóchitl
Gálvez Ruiz no han mostrado ni un indicio

de pensamiento estratégico y de seguridad
nacional en el escenario internacional tan

complejo en el que se está moviendo México

mientras el presidente López Obrador dejara
una política exterior basada en decisiones
muy personales a veces en grado de capri
cho que en nada contribuyeron a establecer
relaciones diplomáticas reales con Washing
ton

El escenario internacional de los próximos
diez años tendrá nuevos parámetros una
Rusia que saldrá victoriosa en Ucrania una
China que está pensando en los próximos 30
años con una propuesta de reorganización
productiva internacional y un conflicto en el
Medio Oriente que estará determinado por
los resabios de largo plazo de alrededor de la
guerra de Israel en Gaza

ZONAZERO

Y como nunca los equipos de seguridad na
cional y política internacional de defensa de
la Casa Blanca demócratas y republicanos
han entrado en una peligrosa dinámica de
burocratización académica sin poder lograr
el liderazgo que Estados Unidos tuvo en el
mundo conaltasybajas hasta lapresidencia
de BarackObama EUhaperdido labatalla de
la definición teórica de la seguridad nacional
en un mundo de tensiones permitiendo un
escenario de Guerra Mundial con temores de
uso de armas nucleares

Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS
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El debate
En mayo de 1994 Diego Fer

nández de Cevaílos ganó el
primer debate en la histo

ria de las elecciones presidenciales
Lanzó ataques contra Cuauhté

moc Cárdenas candidato del PRD
y contra Ernesto Zedillo candidato
del PRI y exhibió cartulinas y foto
grafías que denunciaban presuntas
incongruencias en las trayectorias
políticas de los aludidos

El resultado del debate movió
las expectativas para una elección
que se celebró el 21 de agosto en un
fatídico año de violencia política y
miedo La irrupción zapatista y el
asesinato de Luis Donaldo Colosio
habían precedido la votación Tras
el debate Diego subió en preferen
cias para desplazar a Cuauhtémoc
Cárdenas y amenazar a Zedillo Al
final esa expectativa se esfumó y
Zedillo como candidato oficial ga
nó la elección por más de 23 pun
tos de diferencia

En el 2000 el debate fue empuja
do por Vicente Fox quien práctica
mente impuso la realización de una
confrontación el 25 de abril misma
que ganó con agresividad A mí lo
majadero se me quita pero a uste
des lo corrupto nunca espetó a
Francisco Labastida candidato ofi
cial del PRI en la frase que marcó
su victoria en ese debate

Fox ganó la elección porque el
sentido de su triunfo en el debate
engranó con una campaña aguerri
da jde coalición y de ruptura

En 2006 AMLO en su primera
campaña presidencial pagó cara su
inasistencia al primer debate pre
sidencial que aprovechó el panista

Felipe Calderón para atraer la aten
ción con el atril vacío de AMLO

Más que Calderón haya gana
do el debate en los hechos AMLO
lo perdió por default

Ese debate fue un grano más
en los apoyos que sumó Calderón
en la cuestionada elección de 2006

En 2012 la ganadora del debate
presidencial fue una edecán atavia
da con gran escote distracción su
ficiente para que Enrique Peña no
fuera exhibido como pésimo pole
mista ante AMLO y Josefina Váz
quez Mota

El debate no significó diferen
cia sino intrascendencia

En 2018 AMLO aprovechó el
impulso ganador que traía de ori
gen y triunfó en su tercera cam
paña presidencial El debate fue
ratificación

Este domingo 7 el debate presiden
cial contrasta con el pasado De en
trada los tres partidos confronta
dos en 1994 el 2000 2006 2012 y
parcialmente en el 2018 ahora van
juntos en una coalición opositora
contra la candidata oficial

Una pintura fácil de colocar en
el arranque del debate la reunión
del fracaso de las últimas tres dé
cadas o la reunión de la decepción
de cómo Morena hace milagros
y reúne lo impensable

Al final la historia el contraste
entre pasado y presente tan utiliza
do como argumento y evidencia en
los debates es pieza regalada para
Sheinbaum este domingo

Xóchitl Gálvez la candidataopo
sitora se ha esmerado en no rom
per con ese pasado sino reconocerlo

en pedacitos atada de todas formas
a las retenciones partidistas

Los debates en las campañas
presidenciales pueden significar un
factor de alteración pero no definen
el resultado de la elección Un buen
debate sin campaña coherente no
fructifica El ganador del debate así
sea contundente no es en automá
tico el ganador de la elección

Gálvez necesita este domingo 7 el
nocaut Puede valerle para reposi
cionar la campaña pero también
para alentar algo más que el voto
personal el voto por un Congre
so opositor

Claudia Sheinbaum requiere
para afianzar a su electorado que
el debate refleje lo que se cuenta de
ella que es la candidata que conti
nuará los beneficios populares de
AMLO que está preparada para el
cargo y que no descarrilará la ruta
abierta por AMLO

Pero sobre todo que tiene la
capacidad de hacerlo sin la tutela
de AMLO

El golpeteo de Gálvez puede
serle contraproducente sin la com
binación de argumentos sobre la
diferencia en la forma de gober
nar y en las soluciones a los pro
blemas Frente al más evidente el
de la inseguridad no ha articulado
diferencia Su defensa de las políti
cas de Calderón le descuentan no
le abonan

El primer debate puede reani
mar las campañas pero sobre todo
debe provocar interés ciudadano
para una participación activa en
las campañas y un voto copioso
en junio
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Se chamaquean
al Pueblo

Hahecho bien la candida

ta presidencial Xóchitl
Gálvez pidiendo al INE

que lance una campaña informativa
precisando que los programas sociales
del gobierno no se suspenderán gane
quiengane

Esosprogramasnosonofertaexclusi
vani propiedad delpartidopolítico Mo
rena de sus aliados o de sus candidatos
Sonun derecho de todos los mexicanos

inscritoenlaConstitución sonunaobli
gación administrativa del gobiernoyse
paganconel dinero delahaciendapúbli
ca que es de todos los mexicanos no del
Presidente ni delpartido que están tem
poralmenteenelpoder

Es evidente que un eje de la cam
paña oficialista en estas elecciones
es decir que los programas sociales
dependen de Morena y que quien no
vote por Morena los perderá pues se
rán cancelados por la
oposición

Hace bien la candi

data opositora en exi
gir al INE que vacune
lacampaña contra esa
trampa una mentira
que es tambiénundelito

La campaña de desmentidos puede
hacerla la oposición desde luego pero
tendría siempre el sesgo de venir de la
oposición Quienpuedehacerlaencam
bio con legitimidad e imparcialidad in

discutibles es el INE
Y está obligado a hacerlo me parece

porque la manipulación de esos progra
mas enfavorde Morenaesuno de los pi
laresdelacanchadisparejaqueelgobier
nohaconstruidoparaestas elecciones

Unpoco dedecenciadel lado oficialis
ta bastaríaparaaceptar que el INEhaga
esacampañade información

Hastadonde sé son ilegales el intento
de apropiación de los programas socia
les comobienes partidariosy la insidio
saconsigna de que si susbeneficiarios no
votanpor Morena los programas serán
cancelados

Es una estrategia
indigna de un partido
que se llenalabocaha
blando de Humanis

mo Mexicano ycuyos
lemas estatutarios son

no mentir no robary
notraicionar alpueblo

Bueno le mienten al decir que esos
programas serán suspendidos por la
oposición les roban lalibertad devotar
al amenazarlosconuncastigo si novotan
porellosytraicionanlaconfianzaquelos
beneficiarios de esos programas tienen
ensupalabra

Se chamaquean al Pueblo Seburlan
de él encantidades industriales

Los programas sociales
no se suspenderán

gane quien gane
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Agarran de puerquito al INE
Todo hace creer que no hay remedio Que la candi
data presidencial de la alianza PRI PAN PRD y sus
estrategas asesores consultores han sido incapa
ces para encontrar y tal vez no encontrarán en los
próximos dos meses una fórmula política y mediá
tica que pueda enderezar la campaña electoral de
Xóchitl Gálvez que comenzó de la peor manera po
sible y se mantiene dando tumbos sin plan sin ob
jetivos precisos con puras ocurrencias y azotada por
lo errores Las encuestas apuestas son una catástro
fe para la señora cuando apenas ha transcurrido un
mes de las campañas electorales

Desesperada por esta situación la semana pa
sada Xóchitl tuvo la ocurrencia de sugerirle al Ins
tituto Nacional Electoral que haga una campaña en
prensa radio televisión y plataformas digitales
contra el uso faccioso de los programas sociales
del gobierno Federal Más aún le propuso el dise
ño y los contenidos de los mensajes como aquel
que dice Gane quien gane los programas sociales
se quedarán son tuyos que posteó en sus redes
sociales utilizando el logotipo del del INE lo que
provocó una airada respuesta protesta de los con
sejeros del organismo

Alguien por ahí propuso jalarle las orejas

aunque al final todo quedó
en un llamado contun

dente a la susodicha para
que no haga uso del em
blema del INE Los conse

jeros y las consejeras dije
ron que deberla quedarle
claro a la candidata y al
público en general que el
INE y su imagen no se to
can aunque reconocieron

que con estas acciones se

dañó al organismo
Lo preocupante de este penoso asunto es que to

dos quieren manosear a tan prestigiado Instituto
empezando por el lefe del Ejecutivo que está en
campaña a favor de su candidata y cada vez que
quiere se le enfrenta al arbitro electoral y a sus
abanderados asustándolos incluso con el petate del
muerto más bien con el rollo de que se suelten
muchos tigres si se registra un golpe de Estado téc
nico Los representantes de los partidos en dicho
organismo pasando por las candidatas algunos go
bernadores dirigentes de los partidos políticos que
participan en la elección y contribuyen a la guerra
sucia con sus campañas también quieren meterle
mano Parece nada más parece que ya lo agarra
ron de su puerquito apuntan los observadores

Bastante tolerante el arbitro electoral no se atre
ve a sacarles la tarjeta roja bueno ni siquiera la
amarilla lo más que ha llegado a hacer es pedirles a
todos los jugadores prudencia Yo apelo a la pru
dencia de los servidores públicos en su totalidad
apelo a la prudencia de los partidos políticos de sus
equipos de campaña que mantengan una línea de
debate correcta de la prudencia necesaria en térmi
nos sociales y políticos Que el ciudadano se decan
te por una fuerza política o por otra les dijo el jue
ves pasado Guadalupe Taddei presidenta del INE

En la guerra electoral no hay prudencia ni re
glas Le recuerdan a la señora

Alguien por ahí
propuso jalarle las ore
jas aunque al final
todo quedó en un lla
mado contundente a la

susodicha para que no
haga uso del emblema
del INE
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ASTILLERO

Chiapas devolver el poder a Velasco y PVEM
Puebla PríMor y similares Veracruz Nahle y
su residencia Morelos el lastre del Cuau

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

HANCOMENZADO LAS campa
ñas formales a nombre de More
na en pos de las gubernaturas de
Puebla Chiapas Veracruz y Mo
relos En las cuatro entidades han

asomado muestras de inconformidad dentro
del partido guinda y persisten factores de dis
torsión política e ideológica en distinto grado

LOS PROBLEMAS QUE se viven son produc
to de los desaseados y no plenamente aceptados
procesos morenistas de instalación de candi
daturas del pragmatismo oportunista y con
tradictorio del comité presidido por Mario Del
gado y de una apertura de puertas a opciones
transpartidistas que desdibujan los principios
de Morena y ofenden a parte de su militancia

PUEBLA ES UN notable ejemplo de esa des
figuración morenista El candidato a goberna
dor es Alejandro Armenia quien como otros
personajes de la marquesina guinda pasó de
una larga y comprometida militancia priísta
a prestar servicios operativos a la llamada
Cuarta Transformación en este caso desde la
coordinación de actividades senatoriales

ARMENTA ENCARNA LA continuidad de
grupos priístas tradicionales en especial el del
justamente estigmatizado Mario Marín En
la composición de las propuestas para presi
dencias municipales y diputaciones locales ha
quedado reflejada la pluralidad que incluye
al peñista y recientemente ex priísta José
Chedraui candidato a presidir el municipio
de la capital y a grupos caciquiles como el de
Ardelio Vargas Fosado siempre relacionado
con Genaro García Luna En la renuncia a apo
yar plenamente a Armenta y sus arreglos vale
apuntar a su primo Ignacio Mier despechado
operador legislativo guinda

EN CHIAPAS MORENA ha devuelto al Parti
do Verde Ecologista de México y en específico
a los intereses de Manuel Velasco Coello la
posibilidad de gobernar la entidad luego del
desastroso paréntesis sexenal de Rutilio Escan
dón El candidato formal de Morena es Eduar

do Ramírez hechura política de Velasco con
tono siempre Verde fue secretario general de
gobierno con Velasco y líder del Congreso esta
tal en el último tramo de dicho gobernador

RAMIREZ MANIOBRÓ EN 2018 para generar
la ruptura del Verde con el PRI para pasar al
nuevo arreglo con Morena él mismo se afilió al
guinda en 2018 para ser candidato a senador En
las difíciles circunstancias que vive Chiapas con
un inocultable desgobierno de Rutilio Escandón
y con cárteles del crimen organizado en cons
tante pugna y afectando a la población civil la
intención de la 4T de devolver el poder estatal al
Verde y a Velasco es casi una provocación social

EN VERACRUZ LA candidata guinda Rocío
Nahle ha ido tropezando muy temprano La
develación de una lujosa residencia en la que
vive y que oficialmente le renta una persona
cercana ha disparado la presunción de que se
ha beneficiado de cargos públicos en especial
a su paso por la Secretaría de Energía como
responsable de la construcción de la refinería
de Dos Bocas La gestión opaca e ineficaz del
actual gobernador Cuitláhuac García tampo
co le ayuda a Nahle

EN MORELOS A la candidata morenista Mar
garita González Saravia le ha restado fuerza la
decisión centralista de proteger a Cuauhtémoc
Blanco quien llegó al poder en el contexto de la
alianza del Partido Encuentro Social con More
na y tras un pésimo papel como mandatario ha
dejado el cargo para hacer campaña por More
na en la Ciudad de México como aspirante a di
putado federal de representación proporcional

SIN EMBARGO EN tres estados las posibi
lidades de triunfo de Morena son amplias no
avanzan el panista Eduardo Rivera de Va por
Puebla ni Fernando Morales de MC no hay
presencia fuerte de Olga Luz Espinosa Mora
les de Va por Chiapas ni de Karla Irasema Mu
ñoz de MC o el independiente Víctor Manuel
Mandujano José Francisco Yunes de la alian
za Va por Veracruz e Hipólito Deschamps Es
pino tampoco parecen crecer electoralmente
en todo caso la ex morenista Lucy Meza de Va
por Morelos podría ser el reto más fuerte para
la aplanadora nacional guinda Hasta mañana
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Las arremetidas de Nilei
No puedo decir que me sor
prendí mucho cuando el
Presidente de Argentina
Javier Milei me dijo en una
entrevista el martes que
el Mandatario colombiano
Gustavo Petro era un te
rrorista asesino comunista
ni cuando el Gobierno de
Colombia horas después ex
pulsó a todos los diplomáti
cos argentinos

Los Presidentes de Ar
gentina y Colombia ya ve
nían tirándose dardos enve
nenados desde hace tiem
po Solo era una cuestión de
tiempo para que sus cruces
verbales estallaran en una
crisis diplomática

Milei un libertario ad
mirador del ex Presidente
Donald Trump nunca ha te
nido pelos en la lengua pa
ra criticar a Venezuela Cu
ba y otras dictaduras de iz
quierda Sin embargo suele
criticar de la misma forma
como si no hubiera dife

rencias a gobiernos de iz
quierda elegidos democráti
camente refiriéndose a ellos
como socialistas o colec
tivistas

Petro un ex líder guerri
llero que renunció a la lu
cha armada y fue Alcalde de
Bogotá antes de ser elegido
Presidente había apoyado
abiertamente a Sergio Mas
sa el candidato del anterior
Gobierno populista de iz
quierda de Argentina en las
elecciones del año pasado

Cuando Massa ganó la
primera vuelta en las elec
ciones Petro celebró su vic
toria enviando sus felicita

ciones al pueblo argentino
por haber elegido la espe
ranza sobre la barbarie

Más tarde antes de la
segunda vuelta electoral Pe
tro comparó a Milei con los
difuntos dictadores milita
res Jorge Rafael Vídela de
Argentina y Augusto Pino
chet de Chile quienes fue
ron responsables de la desa
parición de miles de perso
nas durante sus regímenes
en la década de 1970

Después de que Milei
ganara la segunda vuelta en
las elecciones de noviembre
volvió a arremeter contra
Milei tuiteando que la ex
trema derecha ha ganado en
Argentina y describiendo la
victoria de Milei como tris
te para América Latina

Milei respondió en ene
ro y le dijo a la periodista
independiente Patricia Ja
niot que Petro había sido un
asesino comunista

Cuando le pregunté a
Milei si no era injusto de
su parte meter en la misma
bolsa a Presidentes de iz
quierda elegidos democrá
ticamente como Petro con
dictadores como los de Ve
nezuela y Cuba el Mandata
rio argentino me respondió
que los izquierdistas electos
como Petro apoyan ideas
colectivistas que avanzan
más la intervención del Es
tado en la economía y la vi
da de los ciudadanos

Curiosamente Milei me
sacó el tema de Petro es
pontáneamente sin que yo
le preguntara sobre el Pre
sidente colombiano en res
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puesta a una pregunta que
le hice sobre cuál debería
ser la reacción latinoameri
cana ante las proscripciones
a los líderes opositores en
Venezuela

Después de que Colom
bia expulsó al Embajador de
Argentina y a todos los de
más diplomáticos argenti
nos el miércoles se produjo
un gran debate en los me
dios argentinos y colombia
nos sobre si Milei fue dema
siado lejos en sus nuevas de
claraciones sobre Petro

Mi impresión a juzgar
por el lenguaje corporal de
Milei durante y después de
la entrevista es que se sentía
perfectamente cómodo con
lo que me había dicho sobre
el Presidente colombiano

El hecho de que más
tarde retuiteó algunos pos
teos de sus seguidores en
redes sociales citando sus
palabras sobre Petro y su

descripción del Presiden
te mexicano Andrés Ma
nuel López Obrador como
un ignorante es una indi
cación más de que no se ha
arrepentido de lo que me
dijo

Milei al igual que mu
chos de los populistas de
izquierda que critica debe
gran parte de su populari
dad a hacer declaraciones
bombásticas casi a diario y
convertirse así en una ten
dencia constante en las re
des sociales

Visto así nadie debería
sorprenderse mucho de lo
que me dijo en esta entre
vista Después de ser reci
bido como una estrella de
rock en conferencias con
servadoras en todo el mun
do durante sus primeros
tres meses en el cargo pro
bablemente sienta que apa
recer ser un centro de aten
ción constante le está lun
cionando bien
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Antonio NavaIon
AÑO CERO

Pagar las cuentas
Esbien sabido que la memoria

de los pueblos conformada
por grupos de seres huma
nos es frágil quebradiza y
asustadiza Afín de cuentas la

memoria colectiva es el habitáculo que
todos tenemos para vivir relacionados
unos con otros Tendemos a olvidar lo

malo y lo sucedido y recordarlo sólo
cuando podemos o debemos cobrarlo
aunque en ocasiones ni en esas circuns
tancias lo recordamos Ha llegado el
momento de sacar y pagar las cuentas
Toda la oportunidad histórica todo lo
que dijimos todo lo que nos prometie
ron toda la obra en la que confiábamos
se ha vencido y es hora de ver si se cum
plió con lo prometido y exigir todo por
lo que se tiene que pagar Por eso como
pasa con la virtud ajena es necesario
acelerar todo y establecer unas condi
ciones tales que impidan el recuento y
la exigencia de pagar lo que se debe

Han concluido los seis años más im

portantes y prometedores tanto cuanti
tativa como cualitativamente que el país
ha conocido en las últimas décadas La

República sostenida bajo el mayor apoyo
democrático obtenido en toda su historia
tuvo la oportunidad de cambiarlo todo
Pudimos haber iniciado un camino de

rectificación que sin que significara una
amnistía por la vía de hecho contra los
malos con los que habíamos instalado
entre unos y otros unos por acción y otros
por omisión y otros por no quererlo ver
un sistema de cleptocracia supusiera el
inicio de una nueva era en nuestro país

Tuvimos la oportunidad de instaurar
un mecanismo similar a la Comisión de

la Verdad que presidió Desmond Tutu
y el cual gracias al enorme talento de
Nelson Mandela evitó un baño de sangre
al momento de reconvertir la minoría

blanca explotadora frente a la mayoría
negra que a cambio de su futuro tenía
que sacrificar su instinto de venganza y
su dolor al menos durante un tiempo
Teníamos una inmejorable oportunidad
sin embargo no la aprovechamos

El país está o es mejor que en el año
2018 Qué pasó con la educación Desde
que José Vasconcelos decidió cambiar
los libros por las balas ha habido bue
nos malos regulares corruptos menos
corruptos hombres de Estado al frente del
Estado pero siempre ha habido una cons
tante el capítulo de educación sigue sin
ser resuelto Y por más que se han hecho
avances en el combate del analfabetismo
viendo los resultados de pruebas como la
PISA o de otros parámetros educativos
es claro que tenemos un gran camino que
recorrer para que la educación se instaure
como el motor que conduzca al país al ver
dadero desarrollo Y no solamente al desa

rrollo material sino al desarrollo moral e
intelectual Enseñamos a la gente a leer y
la gente aprendió a leer otra cosa es hasta
dónde llegamos y qué tan provechoso era
y es el material que le damos a las genera
ciones jóvenes para que lo aprendido les
sirva tanto para hacerse su propio camino
en un mundo cada vez más competitivo
como para que las habilidades y destrezas
aprendidas sirvan para crear un mejor y
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mas preparado país
Creo que es fundamental reconocer

que durante un tiempo y de golpe este
pueblo se puso de pie y entregó todo el
poder a una persona a un régimen y a
una ideología o movimiento que aún
sigue sin estar claro cuál es su objetivo o
razón de ser Otro problema es tener la
capacidad de pedir las cuentas y cobrarlas
cuando llegue el momento indicado Hoy
es más o menos solidario el país que hace

seis años Se puede tener una relación de
mayor simpatía con unas situaciones por
ejemplo en el gobierno de los estados
Gobiernos que han quedado completa
mente dependientes de lo que se decida
desde Palacio Nacional y cuestionando si
verdaderamente seguimos funcionando
bajo un régimen federal en el que las
entidades federativas gozan de ciertas
independencias o si cada vez más regresa
mos al centralismo que caracterizó a otras
épocas del país

Con independencia de donde uno esté
con independencia de lo que uno piense o
sienta es evidente que siempre se llega el
momento en el que se tiene que pagar lo
que se debe En la vida se paga lo bueno y
lo malo que hacemos Yo no quiero decir
que este sea el sexenio de la maldad sólo
quiero decir que nada ni nadie podrá
impedir ni evitar el ejercicio de rendición
de cuentas Aunque la gran pregunta es
quién pagará y cómo lo hará Tal vez

por eso toda la estrategia política de esta
campaña es que sea tan clara la victoria
que haya tanta diferencia en el resultado
y que sea tan imposible de cuestionar que

simplemente nadie lo intente Al final
todo eso tendrá consecuencias muyim
portantes y es que al final del día nadie
podrá impedir que nos miremos en un
espejo y que veamos qué fue lo que pasó
con nuestras vidas qué pasó con todas
nuestras esperanzas de crecimiento y qué
sucedió con lo que pudimos hacer en estos
últimos años Lo más fácil en política es
morder la mano que te dio de comer pero
lo único que en política pudiera resultar
suicida es no reclamar no pedir yno
cobrar lo que se debe

Sigo pensando y cuestionándome de
dónde salió la sociedad y la gente para lle
nar el Zócalo y el Ángel reclamando que
no se tocaran las elecciones democráticas

Si eso ya pasó y si ya tuvimos el valor de
salir a las calles para levantar la voz no
hay mejor campaña electoral para hacer
frente a todo aquello que el pueblo de Mé
xico considera que no es lo correcto y para
dar inicio a una nueva recomposición y
reestructura del camino No se trata de

demostrar quién es mejor o peor de quién
te gusta más o menos de quién te fías más
o menos simplemente se trata de saber
quién debe pagar la cuenta

En cualquier caso la clase política en su
conjunto la que ha estado y la que aspira a
llegar la que nunca terminó de irse y la que
permitió por ignorancia conveniencia
o corrupción convertir la palabra polí
tica en algo innoble y desechable para el
bien del pueblo debe saber que la cuenta
no solamente la tiene que pagar quien
tuvo toda la confianza y quien tuvo todo
el poder para cambiar las cosas También

van a tener que pagar los que en algunos
momentos fueron sensibles y susceptibles
a la manipulación que genera el miedo en
los que no tenían la hoja blanca para poder
defender ya no los principios sino los
equilibrios de la sociedad

Todo esto contribuye a conformar una
realidad que es inevitablemente preocu
pante y que supera eljuego de cuántos vo
tos en teoría tiene una candidata frente a
la otra candidata El problema siempre fue
el modelo y ahora las dos candidatas con
independencia de quién termine por im
ponerse tienen que entender que tendrán
un problema común El problema común
es cómo se sentirá el 3 dejunio el actual
ocupante del Palacio Nacional y cómo
afrontarán todo lo que sigue sin resolverse
en la vida cotidiana de los mexicanos Ade

más quien sea que gane en las elecciones
tendrá que definir cuál será el programa
para el futuro del país la continuidad en
qué aspecto En la destrucción del Estado
en no pagar las cuentas en volverse sólo
sensibles frente a los propios intereses y de
seos o verdaderamente arriesgarse a velar
por el desarrollo y crecimiento de quienes
votarán por ellas

No sigamos en eljuego de las en
cuestas de los espectaculares ni de los
mítines Dejemos de conformarnos con
propuestas vacías y sin sentido o im
posibles de alcanzar y empecemos por
exigir unos programas una idea clara
del rumbo del país pero sobre todo una
voluntad férrea e inquebrantable que por
lo menos nos garantice el cobrar lo que se
nos debe
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Salud Claudiay Xóchitl
quedan a deber

Expertos se
están abriendo

paso para
elevar el
debate sobre
cómo debe
enfrentarse el

profundo
rezago actual
en el acceso a
un sistema de
salud
universal de
calidad y con
mayores
presupuestos

Elsistema de salud pública fue
golpeado durante el gobierno
López Obrador por la pande
mia más grave en un siglo
pero también por decisiones

erráticas de enorme costo social y eco
nómico corrupción incluida Frente
a ello especialistas y la academia cali
fican ya como pobres las propuestas
ofrecidas en este campo por las campa
ñas presidenciales de Claudia Shein
baum abanderada del oficialismo y
Xóchitl Gálvez de la alianza opositora
El diagnóstico inicial es que no entien
den que no entienden

Una amplia variedad de voces de ex
pertos médicos en ejercicio y personal
sanitario en general asociaciones de
pacientes e incluso funcionarios públi
cos del sector se están abriendo paso
para elevar el debate sobre cómo debe
enfrentarse el profundo rezago actual
en el acceso a un sistema de salud uni

versal de calidad y con mayores presu
puestos

El consenso de esas voces es que

ninguna de las dos aspirantes a la Presi
dencia está dando debida cabida a pos
turas de sus principales asesores en
materia de salud ambos con trayecto
rias sólidas y conocida franqueza Da
vid Kersenobich por parte de Shein
baum y Éctor Ramírez Barba por el la
do de Gálvez Habrá que esperar una
reacción de ambos si su nombre es usa

do para una simulación
El sentido de alerta que se abre paso

en mesas redondas conferencias y en
trevistas no tiene motivaciones ideológi
cas Se basa en cifras oficiales Coneval
OCDE Hacienda entre otras según las
cuales durante más de una década entre
2015 y 2024 el país vivió un retroceso
agravado especialmente por la pande
mia que ha desplomado a niveles de fi
nales del siglo pasado indicadores como
la expectativa de vida el programa na
cional de vacunación la muerte materna
y la atención de enfermedades catastró
ficas aquellas que arruinan la econo
mía de una familia sin el respaldo de un
sistema de salud pública
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En estas circunstancias debería
avergonzar a Palacio la reciente desig
nación como asesor presidencial de
Hugo López Gatell responsable del
manejo de la pandemia por Covid 19
que provocó el mayor crecimiento en
mortandad entre las naciones perte
necientes a la OCDE El llamado Doc
tor Muerte subordinado al sector radi
cal del oficialismo canceló también la
autonomía de Cofepris cuyos funcio
narios han sido obligados a aprobar el
ingreso de medicamentos de oscuro
origen

Los posicionamientos de Sheinbaum
y Gálvez se atoran nuevamente en la
discusión sobre si debe ser rescatado el
Seguro Popular La primera se sujeta

como en tantos otros temas a la de
cisión de López Obrador que lo sepultó

en 2018 Galvez dice que lo repondría

Pero ese instrumento surgido hace 15
afios 2008 fue considerado en su
momento como un paliativo y ya no es
enarbolado como solución para hoy ni
siquiera por su creador el doctor Julio
Frenk secretario de Salud durante el
gobierno de Felipe Calderón

Una revisión de este espacio al pro
grama República sana de la doctora
Sheinbaum y los posicionamientos de
la ingeniera Gálvez arroja más coinci
dencias que discrepancias Ambas pro
ponen mejorar la atención en el nivel

básico o avanzar el uso de la tecnología
con más iniciativa la segunda que la

primera Ambas dicen que alentarían
el desarrollo de la industria farmacéu
tica y fortalecerían las capacidades re
gulatorias de la Secretaría de Salud

Claudia alude marginalmente al Con
sejo de Salubridad General órgano cla
ve en la gobernanza del sector pero
marginado por el presente gobierno
Xóchitl aborda la crisis por casos de
cáncer Pero ninguna reconoce la pro
fundidad de la crisis ni la regresión su
frida en este ámbito

Las candidatas nos seguirán que
dando a deber si se niegan a revisar de
fondo la tragedia del sector iniciada no
con la pandemia sino desde noviem
bre de 2019 con la creación del malo
grado corrupto y costosísimo Instituto
de Salud para el Bienestar Insabi
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Gerardo Esquivel
Salario mínimo hay
sectores que no han
entendido nada

Salario mínimo no
han entendido nada
17

4 nía semana leí una columna en la que el
i autor se quejaba de los continuos ein

moderados incrementos al salario mí

nimo Decía que lo único que habían logrado esos
aumentos eraque ahoraun mayorporcentaje de los
trabajadores formales gane menos de dos veces el
salario mínimo

Y pues sí eso es cierto Además es lógico Si el sa
lario mínimo ha crecido en 125 por ciento en tér
minos reales entre diciembre de 2018 y febrero de
2024 resulta completamente lógico que ahora un
mayor porcentaj e de los trabajadores gane por de
bajo de un umbral que se ha movido hacia arribay
más concretamente que se ha más que duplicado
Sinembargo lo realmente importante es que eso no
implica que ellos estén peor o que sus condiciones
laborales o de ingresos se hayan deteriorado Por el
contrario muchos trabajadores sehanbeneficiado
del aumento real del salario mínimo Esto ha mejo
rado supoderde compraypor tanto el nivel devida
de ellos y de sus familias Tambiénha sido un factor
crucial en la reducción de la pobreza laboral la po
breza por ingresos y la pobreza multidimensional
que se ha observado de 2018 a la fecha según las ci
fras oficiales del Consej o Nacional para la Evalua
ción de la Política Social Coneval

El prejuicio tan acendrado en contra de los au
mentos al salario mínimo que aún persiste revela
que hay sectores de la población que no han enten

dido nadadélo quehaocurri
do en México en los últimos
años Así es el aumento a los

salarios mínimos es una de

las políticas más efectivas y
poderosas que ha implemen
tado la actual administra
ción Fue realmente un error
garrafal de los gobiernos an
teriores el haberhecho unta

bú del aumento a los salarios mínimos Anclados en
unavisión ideológica rebasada argumentaban que
era imposible subir los salarios mínimos sin que es
to provocara desempleo o inflación Advertían que
la estabilidad macroeconómica dependía de man
tener salarios precarizados Se ufanaban de ofrecer
una alternativa de inserción alaglobalización que
se basaba en una mano de obra barata Nunca en

tendieron que todo eso estababasado enunaexplo
tación laboral que era insostenible e indefendible

Recordemos que el salario mínimovigente endi
ciembre de 2018 era equivalente a solo 81 por cien
to del costo de la canasta establecidapor el Coneval
paradefinir alumbral de pobreza Esto quiere decir
que un trabajador formal que ganara el salario mí
nimo eraconsideradopobre yaque no podíaadqui
rir esacanasta Y si tenía dependientes económicos
toda la familia seríaconsideradapobre extremapor
ingresos Ahora en 2024 el salario mínimovigen
te en la mayor parte del país equivale a 1 67veces el
costo de la canasta mencionada mientras que en la
frontera norte el salario mínimo actual equivale a
2 5 veces el costo de esa misma canasta Esto repre
sentaun cambio fundamental enlavidade muchas
familias mexicanas aunque haya quienes todavía
no lo quieranver
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Hacia delante tenemos dos retos por resolver
cuánto más puede aumentar el salario mínimo en
términos reales y qué hacer con la brecha salarial
entre lafronteranorteyel resto delpaís De esto ha
blaremos enunpróximo artículo

Su aumento
representa un cambio

fundamental en
la vida de muchas

familias mexicanas
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Miguel Hidalgo
En la Ciudad de México por el número de vo

tantes la alcaldía de Iztapalapa siempre ha sido
considerada la joya de la corona en cualquier pro
ceso electoral Sin embargo nos dicen hay que
poner mucha atención porque ayer en el arran
que de las campañas justamente los tres candi
datos a la Jefatura de Gobierno tuvieron eventos
en la alcaldía Miguel Hidalgo La abanderada de
Sigamos Haciendo Historia Clara Bragada arro
pó al candidato Miguel Torruco quien presentó
un plan para recuperar la alcaldía luego el aban
derado de Va por la CDMX Santiago Taboada
no se quedó atrás y estuvo con Mauricio Tabe
actual alcalde con licencia y quien busca la ree
lección y quien por cierto ya lanzó un grito de
guerra para Defender la Miguel Hidalgo y el as
pirante a jefe de Gobierno de Movimiento Ciuda
dano Salomón Chertorivski también estuvo
acompañando a su candidato Antonio Carbia
Qué datos tendrán los tres abanderados que Mi

guel Hidalgo está en la mira

Dara la Cuauhtemoc
Nos adelantan que la mañana de este lunes la

candidata del PAN PRI PRD a la alcaldía Cuau
htémoc Alessandra Rojo de la Vega presentará

sus 10 principales propuestas de
gobierno para el corazón de la
capital territorio que disputa a
la familia Monreal en represen
tación de Caty Monreal la
apuesta de Morena Nos aseve
ran que la también activista
arrancó campaña el fin de se
mana en el barrio bravo de Te

pito sin papelería ni colgar pen
dones o colocar espectaculares
pues nos recuerdan que como

diputada del Congreso capitalino impulsó y logró
la prohibición de los plásticos de un solo uso para
reducir la contaminación en el Valle de México

La mano fle Beiarano aparece
en Goyoaran

Nos cuentan que algunos simpatizantes de
Morena en Coyoacán han levantado la ceja por
que se volvió a aparecer por esa demarcación el
dirigente de Movimiento Nacional por la Espe
ranza René Bejarano que muchos recuerdan
por el episodio de los videoescándalos ligas por
tafolio y dinero para dar asesoría a los operado
res políticos de la candidata de Morena PT PVEM
a la alcaldía Hanna de Lamadrid a quien tam
bién nos aseguran ya dio su respaldo para com
petir por la demarcación Nos dicen que hubo
una reunión privada entre don René y doña Han
na quien ya fue candidata a la demarcación por
el PRI Los que andan molestos por la presencia
de don René nos recuerdan que no siempre gana
las elecciones pues en 2021 uno de sus expupilos
Carlos Castillo era la apuesta morenista para
ganar la alcaldía y perdió por un amplio margen

Hanna de Lamadrid y René Bejarano
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QUÉ tamaño tendrán
las alimañas en el
edificio de la Alcaldía
Cuauhtémoc que
nadie va a ir a trabajar
hoy para que puedan
hacer una fumigación
EL PERSONAL recibió
la instrucción de no
presentarse pues se
utilizarán químicos
Y QUÉ curioso pues
resulta y resalta
que también hoy la
candidata Alessandra
Rojo de la Vega va a la
explanada a presentar
su campaña
A VER si lo de la
desinfección no acaba
siendo un pretexto para
andar enchinchando
alas visitas

ADIVINEN cuál

será de las primeras
actividades de

campaña de Sofía
Margarita quien

busca ser Alcaldesa de
Coyoacán por MC

EXACTO Presentará
un denuncia por
presuntos actos
de anticipados de
campaña contra su
rival de Morena y sus
aliados Hannah déla
Madrid

QUE NO se pierda la
tradición

BIEN RARO porque
en teoría ya no hay
granaderos y sin
embargo qué fuerte
siguen pegando

SI NO pregúntenle
a los manifestantes
que ayer en el Día
Internacional de
la Visibilidad Trans
fueron repelidos de
Palacio Nacional por
este grupo que no
existe
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Ahora sí# viene la guerra
S e supone que en los territorios se centra

la operación electoral del 2 de junio

La lucha por los territorios de la Ciudad de México entra a
su fase critica pues desde ayer salieron a las calles todos
los aspirantes a diputados concejales y alcaldes que se
unirán a sus respectivos candidatos a la Jefatura de Go
bierno y al Senado de la República

De aquí en adelante se verá quién cargará a quién si
los candidatos al gobierno de la ciudad a los aspirantes a
cargos de elección popular en las 16 alcaldías o viceversa
pues se supone que en los territorios se centra la opera
ción electoral del 2 de junio

Estos dos meses serán intensos pues los partidos ya
no se guardarán nada y los candidatos se jugarán su res
to independientemente del proyecto que representen
para convencer a los ciudadanos de votar por la continui
dad o por el cambio

Es común que en una elección constitucional los can
didatos a la Presidencia de la República influyan en el áni
mo de los electores en procesos locales y regularmente
éstos dejan su huella en comicios como los de la Ciudad
de México

Quizá los casos más emblemáticos hayan sido los de
Vicente Fox que en 2000 sacó al PRI de Los Pinos y es
tuvo a punto de hacer ganar al PAN en el entonces Distrito
Federal con Santiago Creel que se quedó a unos cuantos
votos de Andrés Manuel López Obrador del PRD

O en 2018 cuando el propio López Obrador hizo que
Claudia Sheinbaum ganara la capital del país y Morena
la mayoría de las posiciones en las cámaras En esta oca
sión no se prevé que haya un jalón de las candidatas pre
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sidenciales pues la Ciudad de
México ha entrado en su propia
dinámica

Ni Sheinbaum tiene la fuer
za para hacer ganar a Clara
Brugada ni Xóchitl Gálvez
lo puede hacer con Santiago
Taboada por lo que cada quien
se tendrá que rascar con sus
propias uñas

Y aquí es donde se verá de
qué están hechos los aspirantes
a alcaldes diputados y conceja
les para ver qué tanto pueden

contribuir al triunfo de sus candidatos a la Jefatura de Go
bierno en una elección que se anticipa muy cerrada

Porque si bien el voto de los ciudadanos libres incli
nará el resultado final de los comicios en la Ciudad de
México para cualquiera de los dos lados será vital la ope
ración que los líderes de los partidos políticos hagan en
sus territorios

En este momento las encuestas indican un empate téc
nico entre Brugada y Taboada aunque hay un alto por
centaje de voto escondido que regularmente es contra el
gobierno Los habitantes de la CDMX son por naturaleza
votantes antisistema

Es decir que castigan en las urnas a los malos gobier
nos y en la capital del país el gobierno de la 4T ha que
dado a deber en rubros tan importantes como seguridad
transporte medio ambiente educación salud y servicios
básicos como el agua

La tarea de los candidatos oficialistas va a ser conven
cer a los votantes de que dejen de ser aspiracionistas que
se conformen con un par de zapatos y que se acojan a
la pobreza franciscana para que sus familias no peligren

La oposición tendrá que hacer todo lo contrario y sólo
tienen dos meses para convencer a los indecisos que son
quienes finalmente decidirán la contienda

CENTAVITOS

Sólo a Gabriela Osorio se le podría ocurrir promocionar
su candidatura por Morena para alcaldesa de Tlalpan en
la barda de una escuela Pero peor aún si esta escuela es
un monumento a la corrupción de autoridades emanadas
de su partido que en 2017 se cayó a causa de un sismo
causando la muerte de trece niños y varios trabajadores
Aunque parezca increíble Osorio se promueve en las bar
das del Colegio Rébsamen

No se prevé que
haya un jalón de
las candidatas

presidenciales
pues la CDMX
ha entrado en su

propia dinámica
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Hackean la política energética
La crisis climática nos está explotando en las manos
Sin reducción de emisiones no hay buen vivir Las in

dustrias deben adaptarse a las comunidades NO las co
munidades a las industrias Es solamente un pequeño
extracto de las intervenciones atinadas expresadas por
las juventudes seleccionadas y organizadoras del Ha
ckatón por Nuestro Futuro

Convocado por tres organizaciones de la sociedad civil
comprometidas profesionales y perseverantes en mate
ria de defensa socioambiental Nuestro Futuro A C Prác
tica A C y Reacciona A C el Hackatón fue un concurso
que mezcla innovación y acción colectiva Surgió como
una respuesta concreta basada en evidencias científicas
frente a la necesidad de acelerar la transición de la matriz

energética mexicana hacia fuentes más renovables
Después de haber sido seleccionadas entre 600 parti

cipaciones digitales 40 juventudes expertas se juntaron
en equipo durante 48 horas para elaborar propuestas de
políticas públicas enfocadas en energías renovables que
fueron presentadas a los equipos de las candidaturas a la
Presidencia de la República Con talleres previos acom
pañamiento técnico y charlas motivadoras su principal
objetivo es lograr incidir en la agenda electoral para que
las energías renovables sean un tema prioritario en la to
ma de decisión pública y presupuestal desde un enfoque
de juventudes

El ejercicio también integró una perspectiva intersec
cional de diversidad e inclusión con paridad en las parti
cipaciones con 75 de estudiantes o personas graduadas
de universidades públicas 67 carreras STEM y 32
ciencias sociales con el 17 5 de participantes que se
identifican parte de las poblaciones de la diversidad se

xual y de género 10 de poblaciones afrodescendientes
e indígenas y 5 de las poblaciones migrantes

Pobreza energética cero participación social y comu
nitaria acceso justo a las energías renovables educación
ambiental cooperativas energéticas justas justicia cli
mática incentivos o cobros fiscales fondo de proyectos
territoriales especiales reformas a CFE y PEMEX opor
tunidades y costos del nearshoring han sido algunos de
los puntos abordados

Las 8 propuestas finales se entregaron y las tres pro
puestas con menciones honoríficas se presentaron a las
tres personas representantes presentes Alonso Romero
de parte del equipo de Claudia Sheinbaum Rosanety
Barrio del equipo de Xóchitl Gálvez y el diputado Brau
lio López Ochoa del equipo de Jorge Máynez A su vez
las personas representantes de los equipos de campaña
presentaron la visión de sus candidatas y de su candida
to sobre el tema a través de una conversación respetuo
sa y abierta motivada por el conocimiento la preocupa
ción y la motivación de las y los jóvenes expertos El
Hackatón por Nuestro Futuro es una iniciativa exitosa
que ojalá se replique y sobre todo se tome en cuenta por
el equipo de transición

Al mismo tiempo México atraviesa no solamente la
sequía sino también una ola de cientos de incendios en al
menos 15 estados del país destruyendo cientos de hectá
reas de bosques incluso en áreas protegidas agravando
la mala calidad del aire en la Zona Metropolitana del Valle
de México la antigua región transparente en donde hoy
se vive de manera permanente bajo los gases tóxicos

S aurel gt
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MAS DE DOS MIL 300
CANDIDATOS EN LA CDMX

C3í5pañas en la capital del
País Y no habrá colonia o calle

i íí3ri i ri i Aií í r y
azules I qdo despues de dos meses
se convertirá en basura electoral de

Í3 ftuejiadie se responsabilizará
En los próximosdos meses saldrán
dos mil 336 candidatos q ue
bysCfK4r l PA9 ilc sicAc AI1jl 1lc

1 5lch rTi el ec Lora l ele la c ipi La 1
espera que para k s ami icios

del 2 dejunio haya una copiosa
E3l Ícipación
LA PUNTUALIDAD
NO ES LO SUYO
SLcomodipu
constantemente llegaban tarde
o Í M ente no llegaban qué
podrán esperarJosi yecinos de
Iztacalco v Xochimilco con las

c í11didíAa s morenislasl ourdcs Paz

cjes v Circe Camacho Basd
respectivamente AYer no llegaron
a Uempoal eventode todosJos
v las candidatas a la alcaldía gue
congregóClara Brugada Pero
no jueronlas únicas conretardo
también destacó Evelyn Parra#
Quien busca repetir en Venusüano
Carranza Eso de la puntualidad no
es lo suyo

SORPRENDIÓ LA
AUSENCIA DE GARCÍA
HARFUCH
M uenose le vio en ningún
eyento de iniciode campaña de los
candidatosdelas 1 6 alcaldías y 3 3
curules en el Congreso
aÍ exjefe de la Policía Preyenüya
Ornar García HarfuchA aspiram
Senado de la República por la

Ciudad de México Su
Uamó la atención porque es uno
de los c
PQSUiyos erL la capital delpaís v en
este mpmento tpdos requieren de
ese impulsoqueJes pueda dar el
e j e je de a Pojicía Por 1 o pronlo
coincidieron los candidatos que fue
el grari ausente
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QUÉ tamaño tendrán las alimañas en el edifi
cio de la Alcaldía Cuauhtémoc que nadie va
a ir a trabajar hoy para que puedan hacer una
fumigación general

EL PERSONAL recibió la instrucción de
no presentarse pues se utilizarán químicos en
la intervención

Y QUÉ curioso pues resulta y resalta
que también hoy la candidata Alessandra
Rojo de la Vega va a la explanada a presen
tar los 10 puntos de su campaña rumbo al
Gobierno de la demarcación

A VER si lo de la desinfección no acaba

siendo un pretexto para andar enchinchando
a las visitas

ADIVINEN cuál será de las primeras activida

des de campaña de Sofía Margarita quien
busca ser Alcaldesa de Coyoacán por Movi
miento Ciudadano

EXACTO Presentará un denuncia por
presuntos actos de anticipados de campaña
contra su rival de Morena y sus aliados Han
nah de la Madrid

QUE NO se pierda la tradición

BIEN RARO porque en teoría ya no hay gra
naderos en la CDMX y sin embargo qué
fuerte siguen pegando

SI NO pregúntenle a los manifestantes
que ayer en el Día Internacional de la Visibili
dad Trans fueron repelidos de Palacio Nacio
nal por este grupo que no existe

demisfuentes reforma com
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CAMPAÑAS EL RETO DE
EMOCIONAR
Por Alejandro Lelo de Larrea

En el primer mes de campa
ñas de los candidatos a la

Jefatura de Gobierno la ofi
cialista Clara Brugada y el opositor
SantiagoTaboada no parecen haber
emocionado gran cosa Práctica
mente es un hecho que se movieron
poco las agujas de las tendencias
con un ligero repunte del opositor

Ahora que arrancaron las campañas
por las diputaciones locales pero sobre
todo las de las Alcaldías que es una lu
cha tremenda por los territorios segura
mente veremos más emoción en la con

tienda y eso quizá mueva el panorama
para la Jefatura de Gobierno

Hoy es bastante evidente para
ambos bloques cuáles son las de
marcaciones en que el abanderado
a la Jefatura de Gobierno le suma al

candidato para la Alcaldía y en qué
casos es viceversa

El bloque opositor Lía Limón
de Alvaro Obregón en todas las
encuestas aparece con una gran
ventaja incluso por casi 20 Es un
destacado ejemplo de que va a jalar
a Taboada El hecho es aún más re

levante porque se trata de la tercera
alcaldía más poblada de la capital

Otro caso Giovani Gutiérrez de Co
yoacán avanza con una cómoda venta

ja de más de 15 por sobre su adversa
ria de Morena Hannah de Lamadrid a
quien no identifica la gente ni como de
Morena ni como de Coyoacán

Miguel Hidalgo de Mauricio
Tabe según la serie de encuestas
tracking poli de Massive Caller en
la que los panistas confían bastante
trae una ventaja de 18 9 por sobre
su rival Miguel Torruco

En estas tres demarcaciones los

candidatos a alcaldes van a jalarle vo
tos a Taboada El caso que sorprende
según el mismo tracking es Benito
Juárez la alcaldía de Taboada donde
en 2021 se reeligió con el 68 contra
apenas el 20 de Morena Hoy la in
tención de voto para el candidato de
Va X la CDMX Luis Mendoza es del
44 5 es decir casi 24 por debajo
del resultado hace 3 años

En otras demarcaciones donde es

muy probable el triunfo opositor están
más parejos el candidato a la Jefatura
con el de la Alcaldía Marcadamente

son los casos de La Magdalena Con
treras con Luis Gerardo Quijano Cua
jimalpa con Carlos Orvañanos Cuauh
témoc de Alessandra Rojo de la Vega
o Azcapotzalco donde tras el anuncio
de que Margarita Saldaña iría por la
reelección tuvo un ascenso en el referi
dotracking durante el último mes en el

que subió del 37 al 41 y ya se dio un
cruce con la abanderada de Morena
Nancy Núñez que bajó a casi 39

En Morena no hay duda de que
van a ganar Iztapalapa con amplio mar
gen pero Brugada tiene el enorme
reto de arrasar para compensar la de
rrota que se prevé sufran en el ponien
te de la capital Con una lista nominal
de 1 millón 400 mil personas en cifras
cerradas si ahí hubiera una participa
ción del 71 es la que se estima para
la CDMX serían alrededor de 1 millón
de votantes Comparado con los resul
tados de 2021 para Taboada serían
unos 300 mil sufragios mientras que
para Brugada 580 mil quien por cierto
jalaría hacia arriba a Aleida Alavez

En Gustavo A Madero la moneda

está en el aire En 2021 Morena ganó
con apenas el 4 de ventaja pero
ahora las bases del partido en esa
demarcación están muy enfadadas
porque sienten que les impusieron a
Janecarlo Lozano como candidato a la

Alcaldía Hoy hay quienes ya promue
ven la operación dos de tres que vo
ten por Brugada y por Claudia Shein
baum y para la Alcaldía bateo libre

Habrá que revisar Alcaldía por
Alcaldía para tener una vista amplia
da de la situación que prevalece Es
otra historia Lo veremos
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GLORIETA DE COLÓN
EL RETO IZTAPALAPA ES
ARRASAR NO SÓLO GANAR

No sorprende
a nadie que
la candidata

de Morena a la Alcaldía

de Iztapalapa Aleida
Alavez arrancara muy bien su campaña en
esa demarcación que domina el grupo po
lítico que gobierna la CDMX desde 1997
Sin embargo no todo es miel sobre hojuelas
para Aleida porque en su caso no se trata de
ganar ahí quienquiera de Morena lo logra
ría sino que el reto es arrasar para sumar a
la causa de Clara Brugada quien hace 3 años
obtuvo casi 400 mil votos con el 58 de los
sufragios a su favor pero ahora el desafío es
por lo menos obtener 150 mil más con la
desventaja de que la oposición ya se metió
en esa demarcación y está tratando de com
prar gente y desmovilizar la participación
según denuncias que hizo este domingo la
propia Aleida Curioso de lo mismito que
acusan los del bloque opositor a Morena

TREJO EN BASTIÓN PANISTA
Quien arrancó fuerte y retador su cam

paña es Pablo Trejo candidato de Sigamos
Haciendo Historia por el distrito 13 de la Ciu
dad de México Se metió a la zona panista de
la Alcaldía Iztacalco las colonias Militar Mar
te Reforma Iztacíhuatl Norte y Sur así como
la Viaducto Piedad que colindan con la de
marcación Benito Juárez y donde se espera
ría que los candidatos de Morena enfrenten
un rechazo importante Sin embargo a Trejo
le fue bastante bien porque no es la primera

ocasión que visita esas colonias pues tiene
un trabajo territorial de varias décadas en Iz
tacalco donde habita desde que nació Aho
ra viene lo fácil para Trejo que es meterse
en la colonia más grande y más popular de
Iztacalco la Agrícola Oriental donde jamás
ha perdido el grupo político que gobierna la
capital desde 1997 Esta dualidad que tiene
el aspirtante a diputado para estar bien con
grupos sociales disímbolos le ha caído bien a
la candidata a alcaldesa de Morena Lourdes
Paz quien necesita de ese tipo de operado
res políticos si quiere ganar
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PASCUA ARGENTINA ROCHA
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ELEKTRAPITECUS HERNÁNDEZ
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TRANSFORMACION CELESTIAL MAGU
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Registros de candidaturas a diputaciones
y titulares de alcaldías y concejalías
Endías pasados en el Insti

tuto Electoral de la Ciudad

de México aprobarnos los
registros de candidaturas a
Diputaciones y titulares de
Alcaldías y Concejalías An
te esto es importante desta

car algunos puntos que son clave en la
lucha por el reconocimiento de grupos
que históricamente han sido invisibili
zados y que en el proceso electoral ac
tual queda evidenciado que la sociedad
ha dado pasos hacia la construcción de
una percepción pública más incluyen
te sobre el liderazgo femenino y de los
grupos de atención prioritaria

El total de candidaturas registradas
y postuladas por partidos políticos de
forma individual en coalición en can
didatura común y corno candidaturas
sin partido fue de 2 333 De ellas 1 366
58 corresponde a mujeres 957 de

hombres y 10 de personas no binarias
Por lo que hace a las acciones afir

mativas se registraron en total 219 fór
mulas De personas jóvenes fueron 133
de personas pertenecientes a pueblos y
barrios originarios 17 de personas de la
diversidad sexual 39 personas adultas
mayores 19 personas con discapacidad
7 y personas afrodescendientes 4

Por cargo tenemos que del total 219
se presentaron 55 fórmulas de acciones
afirmativas para Diputaciones de ma
yoría relativa 50 fórmulas para Diputa
ciones de representación proporcional
y 114 para Concejalías de mayoría re
lativa

Si bien la representación de grupos
de atención prioritaria ha ido en au
mento derivado de una combinación

de factores entre las que se encuentran
las reformas legales lo cierto es que
nuestra sociedad aún se encuentra en

la construcción de un andamiaje que
brinde herramientas a las mujeres y
otros grupos en condiciones de vulne
rabilidad para garantizar su avance en
el acceso a sus derechos político elec
torales y un debido ejercicio de cargos
de elección popular

Por otro lado es importante que la
ciudadanía conozca que hay algunas
postulaciones que van por la reelección
En total 75 candidaturas que confor
me al cargo por el que fueron electas
en 2021 se distribuyen de la siguiente
forma

Alcaldías 8

Diputación MR 18
Diputación RP 14
Diputación Migrante 1
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Concejalía MR 25
Concejalía RP 9

on el inicio de campañas el día de
ayer para Alcaldías y Diputaciones es
importante que la ciudadanía se in
forme sobre los cargos por los que va
a votar conozca a sus candidaturas y
emita un sufragio razonado siempre pri
vilegiando las propuestas y atención de
exigencias que cada candidatura pueda
brindar

Atendiendo lo anterior el IECM po
ne a disposición de la ciudadanía el
Sistema Candidatos y Candidatos Co
nóceles en la página www iecrn rnx En
dicha plataforma tendrán acceso a la in
formación de las personas candidatas
podrán conocer su trayectoria política y
profesional así corno las propuestas de
campaña para que el día de la jornada
electoral puedan emitir un voto infor
mado y razonado

Consejero Electoral del IECM
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INICIAen CDMX proselitismo para 16 al
caldías Congreso y consejalías compiten
2 300 por 352 ca rgos

Arrancan campañas

Más de 2 mil compiten
por sólo 352 puestos
ESTE DOMINGO los aspirantes a las 16 alcaldías al Congre
so y concejalías se reunieron con sus simpatizantes destaca
Lía Limón logros que tuvo en la demarcación Alvaro Obregón
Por Eunice Cruz
eunice cruz razon com mx

El Instituto Electoral de la Ciu

dad de México IECM aprobó
el registro de dos mil 336 can
didatos que contenderán por

352 cargos en las elecciones del próxi
mo 2 de junio

Durante este proceso electoral se
elegirán 66 diputaciones del Congreso
de la Ciudad de México de las cuales
33 son diputaciones de mayoría relati
va 32 diputaciones de representación
proporcional una diputación migrante
además 16 personas que encabezarán
las alcaldías así como 204 concejalías

El órgano detalló que 51 de los re
gistros corresponden a alcaldías 768
a concejalías de mayoría relativa mil
36 de representación proporcional
254 diputaciones de mayoría relativa
y 224 diputaciones de representación
proporcional

De acuerdo con la plataforma digital
Candidatos y Candidatas Conóceles

la coalición Va X la CDMX registró 18
candidatos para contender por alcal
días mientras que Sigamos Haciendo
Historia en la Ciudad de México tuvo

27 y Movimiento Ciudadano 16
Otra candidatura en la que destacó

la presencia de la coalición de Morena
PVEM y PT fue la diputación migrante
al tener 16 candidatos mientras que Va
X la CDMX registró cuatro y Movimien
to Ciudadano uno

En las diputaciones de mayoría rela
tiva hubo 58 registros de Sigamos Ha
ciendo Historia en la Ciudad de México
mientras que Va X la CDMX registró 51 y
Movimiento Ciudadano 66

Fue este domingo cuando arranca
ron campaña los candidatos a titulares
de alcaldía y diputaciones locales de la
coalición Va X la CDMX entre ellos los
ex titulares de las alcaldías Alvaro Obre
gón Azcapotzalco Coyoacán Magdale
na Contreras Tlalpan y Miguel Hidalgo
buscarán la reelección

VAN POR LA REELECCIÓN La al
calesa con licencia en Alvaro Obregón
Lía Limón García inició su campaña
para buscar su reelección

La aspirante tuvo un encuentro con
más de dos mil personas en la colonia
La Angostura donde destacó que du
rante su gestión como alcaldesa logró
la reapertura de 30 estancias infantiles

Además Limón García prometió
que de ganar la elección generará ac
ciones y programas para mujeres hom
bres adultos mayores jóvenes y niños
que permitan una mejor calidad de
vida También habló de mejorar los ser
vicios la seguridad y espacios dignos

Me comprometí a que blindaríamos
Alvaro Obregón y aunque todavía falta
hoy vivimos con más seguridad hemos
rehabilitado más de 150 parques depor
tivos y gimnasios al aire libre comentó
la aspirante

Otra candidata que inicio actividades
fue Alfa González parabuscar su reelec
ción en la alcaldía Tlalpan quien se reu
nió con sus simpatizantes en el Pueblo
de Parres El Guarda Allí prometió a los
mejorar las condiciones de la zona

Giovani Gutiérrez quien encabezó
Coyoacán se dio cita a primera hora de
este domingo con el candidato a la Je
fatura de Gobierno Santiago Taboada
Cortina para buscar su reelección

Desde el primer minuto en que
nosotros Santiago y un servidor ini
ciamos estos exitosos gobiernos pro
metimos que íbamos a dar nuestro co
razón que nos íbamos a entregar 24 7
a nosotros nos define el territorio y salir
a las calles expresó Gutiérrez durante
su arranque de campaña

Otro candidato que decidió desma
ñanarse para iniciar su campaña fue
Mauricio Tabe quien quiere continuar

como alcalde en Miguel Hidalgo Acom
pañado del dirigente local del PAN An
drés Atayde comentó que los días para
Morena están contados

Este sexenio triste de mentira y de
la muerte está por acabar nos toca de
fender a México desde Miguel Hidalgo
a eso estamos llamados en esta elec

ción México está en peligro nuestras
instituciones libertades y la democra
cia están en severo riesgo expuso

Margarita Saldaña recorrió las calles
de Azcapotzalco para iniciar su campa
ña la mañana de este domingo y bus
car una vez más el voto de los vecinos
mientras que Gerardo Quijano optó
por la misma opción pero en la alcaldía
Magdalena Contreras

De dicha coalición también inicia
ron su campaña Ana Karen Yáñez por
Tláhuac Gabriel del Monte por Xochi
milco Rocío Barrera porVenustiano Ca
rranza Jorge Alvarado por Milpa Alta
Karen Quiroga en Iztapalapa y Daniel
Ordoñez por Iztacalco

Asimismo Maricela Gastelu por Gus
tavo A Madero Alessandra Rojo de la
Vega por Cuauhtémoc Carlos Carlos
Orvañanos Rea por Cuajimalpa y Luis
Alberto Mendoza por Coyoacán
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EL INSTITUTO Electoral de la Ciudad de

México instalará 13 mil 463 casilas el próximo
2 de junio para que los capitalinos ejerzan su
derecho al voto
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Inician todas las campañas por
el poder en la Ciudad de México
La Ciudad de México entro de lleno a las

campañas electorales en donde estarán en
disputa 288 cargos de elección popular que
vandesde laJefatura de Gobierno alcaldías
diputaciones localesyconcejales

De acuerdo al calendario del Instituto
Electoral de la Ciudad de México IECM
desde este domingo arrancaron las campa
ñas del Proceso Electoral Local Ordinario
2023 2024

El organismo autónomo aprobó el registro
de dos mil 336 personas candidatas que
buscarán convencer a las más de siete millo

nes 939 milpersonas que integran elpadrón
electoral de la capital delpaís

Cabedestacarque serán8delos 16alcaldes
quebuscanreelegirse enla capitaldelpaís

El 2 de junio las y los ciudadanos con
credencial para votarvigente con domicilio
en la Ciudad de México están llamados a
emitir su voto para renovar a las personas
que ocuparán la Jefatura de Gobierno las
66 diputaciones del Congreso de la Ciudad
33 Diputaciones de mayoría relativa 32

Diputaciones de representación proporcio

nal 1 diputación migrante asi como a las
personas que ocuparán la titularidad de las
16 alcaldíasylas 204 concejalías

Tanto la propaganda electoral como las
actividades de campaña deberán propiciar
la exposición desarrollo y discusión ante
el electorado de los programas y acciones
fijados por los Partidos Políticos en sus do
cumentos básicos y particularmente en la
plataforma electoral que presentaron ante
el IECM

Las campañas deberán concluir el 29 de
mayo esto para facilitar a la ciudadanía el
acceso a la información sobre las personas
candidatas yquelaciudadaníapuedaemitir
unvoto informado el IECM ha puesto a dis
posición la plataforma digital Candidatas
y Candidatos Conoceles que se puede con
sultaren https sirec iecm mx conoceles y
será el4deabril cuando seencuentre disponi
ble lainformacióndelaspersonascandidatas

Adicionalmente el IECM realizará 54 de
batespara cadauno de los cargos a elegir los
cuales se realizarán del lunes 15 de abril al

viernes 24 de mayo 24horas

ARRANCAN La alianza Sigamos Haciendo Historia conjunto a diversos abanderados para arrancar sus
actos proselitistas
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POR DAVID MARTÍNEZ
Y JOSÉ LUIS RAMOS

TamarizDavid otroproletario

Lacontienda electoral

para recuperar o man
tener el control de las

16 alcaldías y las dipu
taciones locales en la

Ciudad de México CDMX arrancó

desde el primer minuto del 31 de
marzo de 2024 y de su desenla
ce dependerá la conformación del
nuevo mapa político de la capital
si Morena recupera el terreno per
dido en 2021 o si la oposición da
un golpe de autoridad

Por las condiciones particula
res de la Ciudad de México su ta
maño y que evidentemente es un
territorio muy poblado las alcal
días se vuelven fundamentales en

toda la coordinación que implica
una ciudad como ésta incluso re
percute en las políticas públicas
explica a Reporte índigo Arturo
Ramos Sobarzo especialista en
materia electoral

Ramos Sobarzo puntualiza que
después de 2021 cuando el parti
do guinda se quedó únicamente
con siete de las 11 alcaldías que
gobernaba tras los comicios elec
torales del 2018 el mapa político
de la capital se vio partido en dos

Por una parte los bastiones
de izquierda que el Partido de la
Revolución Democrática PRD

gobernó por más de 20 años se
tiñeron de guinda al dar paso a
las administraciones de Morena

Mientras que la oposición
ahora formada por el PRD el

Partido Acción Nacional PAN el
Partido Revolucionario Institucio

nal PRO dio un golpe en la mesa
apoderándose de seis alcaldías
Miguel Hidalgo Azcapotzalco

Cuauhtémoc Magdalena Contre
ras Tlalpan y Alvaro Obregón y
perdiendo una Venustiano Ca
rranza

Tras las elecciones interme

dias de 2021 el mapa político
de la CDMX se repartió en siete
alcaldías Iztapalapa Iztacalco
Gustavo A Madero Milpa Alta
Tláhuac Venustiano Carranza
Xochimilco para Morena y sus
aliados del Partido del Trabajo
PT y nueve para el PAN PRI y

PRD Cuajimalpa Miguel Hidal
go Azcapotzalco Benito Juárez
Coyoacán Cuauhtémoc Magda
lena Contreras Tlalpan y Alvaro
Obregón

Para Ramos Sobarzo en 2024
la clave para saber cómo será

la próxima administración de
la CDMX descansa en la batalla
por el territorio pues señala que
la coordinación mejora entre al
caldías y gobierno central cuando
son de fuerzas políticas afines

Para el próximojefe o jefa de
Gobierno será fundamental el

trabajo político en las alcaldías
y tener el mayor número de de
marcaciones del mismo partido
en nuestra democracia aún con

sus defectos y sus problemas lo
tornaría más cómodo subraya
el también especialista en mate
ria constitucional y en derecho
electoral

En un escenario en el que se vis
lumbra una batalla frontal entre el

partido guinda y sus aliados con
tra el PAN PRI y PRD el papel de
Movimiento Ciudadano aún pare
ce incierto No obstante Sobarzo
destaca que el partido naranja ya
ha dado pasos hacia al frente en
el tablero político con victorias
en estados como Jalisco y Nuevo
León en las pasadas elecciones
por lo que no sorprende que bus
que seguir por el mismo camino
en la CDMX

Movimiento Ciudadano es un

partido bisagra no se comprome
te totalmente con ninguna de las
otras dos fuerzas dominantes y
apuesta por la importancia de
mantenerse independiente para
sacar ventaja ante un normal
desgaste que exista de Morena
como partido político o ante el
desgaste histórico del PRI PAN y
PRD detalla

El partido guinda en cambio
según indica Sobarzo tiene un pa
norama distinto al del resto de los

partidos políticos Su apuesta es

recuperar y avanzar en territorios
que actualmente dominan parti
dos como el PAN o el PRI como
puede ser el caso de Cuajimalpa
y Benito Juárez

Morena quiere recuperar al
caldías por todo ese trabajo que
se hace de manera territorial El
papel de la oposición es ganar
territorios para consolidarse
Ahora vemos propaganda de
Santiago Taboada en lugares
como Iztacalco donde el PAN no
tiene mucha presencia mientras
que Movimiento Ciudadano pe
lea por el voto joven sostiene el
especialista

De acuerdo con el Instituto Elec
toral de la Ciudad de México

IECM en la capital pueden votar
7 millones 863 mil 361 personas
sin embargo son los jóvenes el
grupo poblacional que puede de
cantar la balanza para cualquier
lado si se deciden a ejercer su de
recho al voto

En la CDMX los jóvenes repre
sentan cerca del 30 por ciento del
padrón de votantes según la ins
tancia electoral No obstante Ra
mos Sobarzo aclara que el grupo
poblacional que menos vota en
nuestro país ronda entre los 20 y
los 28 años de edad
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Es un fenómeno en el mundo

entero hay una especie de desen
canto e indiferencia de las juven
tudes pues no se sienten atraídas
por la política

Tras los resultados de las elec

ciones intermedias en 2021 un
tema que se puso sobre la mesa

fue el asunto del voto de castigo
en contra del partido en el po
der por circunstancias como el
desplome de la Línea 12 del Me
tro siendo la pérdida de varias
demarcaciones para el partido
guinda el presunto costo políti
co de esta y otras problemáticas

Para Sobarzo en la CDMX el
voto de castigo es una realidad
pues aunque ta capital se conside
ra un bastión de izquierda desde
hace más de 20 años el golpe que
asestó la oposición en 2021 puso
en evidencia que la ciudadanía
que vota también ejerce su dere
cho para mostrar su desacuerdo

En 2024 las críticas por trage
dias y funcionamiento del Me
tro siguen siendo usadas como
argumento por los detractores
de Morena y de algún modo es
tán presentes en la memoria de
ciertos sectores de la población
capitalina

Asimismo la oposición en
cabezada por el PAN el PRI y el
PRD carga con el estigma de la
investigación sobre el llamado
Cártel Inmobiliario que involu

cra a funcionarios de la alcaldía

Benito Juárez por lo que Sobarzo
no descarta que se siga presen
tando este fenómeno en la CDMX

La elección pasada fue el vivo
ejemplo En las alcaldías puede
darse un resultado similar a nivel
del Congreso ambas fuerzas pue
den perder curules Es parte de
la democracia la elección puede
emparejarse mucho por estos y
otros temas que se mantienen al
margen de la discusión subraya
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Durantelosprimerosinstantes
de ayer los candidatos a la
titularidad de las 16 alcal

días a las 66 diputaciones locales
34 de mayoría relativa y 32 de re

presentación proporcional y a 204
concejalías iniciaron su campaña
con miras a las elecciones que se
definirán el próximo 2 de junio

Por la noche del 30 de marzo
aspirantes a reelegirse en sus
alcaldías como Mauricio Tabe

en Miguel Hidalgo Lia Limón
en Alvaro Obregón y Giovani

Gutiérrez en Coyoacán arran
caron con sus campañas y en el
caso del edil coyoacanense y el
de Miguel Hidalgo estuvieron
arropados por el candidato a la
Jefatura de Gobierno de la coa

lición Va X la CDMX Santiago
Taboada Cortina

Morena hizo un importante
despliegue para el inicio de sus

campañas Desde el Hemiciclo
a Juárez en el corazón de la al
caldía Cuauhtémoc una délas
demarcaciones que buscan re
cuperar Clara Brugada y los 16
candidatos a la titularidad de las

alcaldías capitalinas ofrecieron
un mensaje en el que se dijeron
unidos y listos para derrotar

a los candidatos de la alianza

opositora

Candidatas como Catalina

Monreal Cuauhtémoc Nancy
Núñez Azcapotzalco y Leticia
Varela Benito Juárez se mos
traron confiadas de obtener la

victoria el próximo 2 de junio

A lo largo de todo el 31 de
marzo los candidatos de todas
las fuerzas políticas desarrolla
ron eventos en todo el territorio
de la CDMX

En Iztapalapa Aleida Ala
vez candidata de la coalición

Sigamos Haciendo Historia en
la Ciudad de México a dicha de
marcación aseguró ante cien
tos de seguidores ir con todo en
defensa del más grande bastión
que tienen Morena y sus aliados
en la capital

Mientras que sus contrin
cantes Karen Quiroga Va X la
CDMX y Alex Pichardo MC op
taron por arranques modestos
y dejaron ios eventos públicos
para la primera semana de abril

Así como sus rivales Salo
món Chertorivski abanderado
de MC a la Jefatura de Gobierno
acompañó a los representantes
de su partido en las alcaldías
Gustavo A Madero Araceli Gar
cía Rico Venustiano Carranza
Zurishaday Hernández Miguel

Hidalgo Antonio Carbia y Xo
chimilco Adrián Chávez duran

te el arranque de sus campañas
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1131 de marzo también co
menzaron las campanas

1 para las diputaciones del
Congreso de la Ciudad de México
donde actualmente Morena y sus
aliados tienen la mayoría simple

Durante los próximos comi
cios se definirá la conformación

de la cámara legislativa local
que ha sido escenario de im
portantes debates como lo fue la
ratificación de Ernestina Godoy
al frente de la Fiscalía General
de Justicia

Morena buscará mantener a

los 29 legisladores que tiene y
que juttto con Jos del PT el Par
tido Verde Ecologista de México
PVEM la Asociación Parlamen

taria Izquierda Liberal y la Aso
ciación Parlamentaria Mujeres
Demócratas suma un total de 39
diputados del bloque oficialista

Lo anterior le da a Morena
la mayoría simple para aprobar

leyes y reformas a las leyes más
no reformas constitucionales

A su vez el PAN cuenta con 13
curules en total mientras que el
PRD cuenta con dos y el PRI con
siete Con esto el bloque opo
sitor cuenta con un total de 22

diputados que votan en bloque
contra Morena y sus aliados

Por otra parte la Asociación
Parlamentaria Ciudadana está

conformada por dos legislado
res uno de Movimiento Ciuda

dano y una diputada del PAN

Reporte índigo analizó la lista
de candidatos a diputados de
representación proporcional
plurinominales que está dis

ponible en el portal Conoce a tu
candidato del IECM y encontró
perfiles polémicos

Dentro de las listas de can

didatos de representación pro

porcional del PRD este medio
encontró que el sol azteca está
postulando a David Eleazar Qui
roga Anguiano y a Eduardo Isaac
Quiroga Anguiano hermanos de
la actual diputada Gabriela Qui
roga Anguiano y de la candidata
a alcaldesa de Iztapalapa Karen
Quiroga Anguiano

Asimismo en las listas de Mo

rena se encuentra Víctor Hugo
Lobo Rodríguez hijo de Víctor
Hugo Lobo Román actual dipu
tado quien en febrero pasado
renunció al PRD

lambien están en las listas de

Morena el exalcalde de Cuau
htémoc Néstor Núñez López
y el ex del Partido Humanista
Fernando Aboitiz Haro

Mientras que el PAN colocó
en su lista de plurinominales a
Laura Álvarez Soto esposa del
alcalde de Miguel Hidalgo Mau
ricio Tabe Echartea
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CORTOMETRAJES POR VOTO
INCLUSIVO Y EN PRISIÓN PREVENTIVA

Por CDMX Magacín

Los jóvenes concursantes de la Sexta
Edición del Concurso de Cortome

trajes Vota Film Fest La democracia
a través de tu lente Exprésate en corto
abordaron temáticas como el voto inclusivo

de las personas de la Ciudad de México y
el extranjero el voto de personas en prisión
preventiva en estado de postración y diputa
ción migrante

Además fue un foro para tocar el tema de
la desinformación y el combate a la corrup
ción en procesos electorales y de participa
ción ciudadana

Así lo expresó Erika Estrada Presidenta
de la Comisión de Vinculación con Organis
mos Externos y Consejera del Instituto Elec
toral de la Ciudad de México IECM quién
dijo que el próximo 2 de junio alrededor de
8 millones de personas van a poder votar en
la ciudad de las cuales 23 son jóvenes de
18 a 29 años

En los cortos cinematográficos lasjuventu
des expresaron su postura con respecto de la
vida política electoral de su Ciudad a través del

ingenio y la imaginación dejando de manifies
to cómo es que sin importar la edad es posible
incentivar el interés de la ciudadanía destacó

La Consejera se dijo convencida de que
las instituciones y autoridades electorales tie
nen el gran reto de buscar alternativas para
comunicarse con las juventudes para llamar
su atención y lograr que se involucren en los
temas políticos en las candidaturas y cono
cerqué propuestas tienen para éstas

Destacó la realización del Concurso Vota

Film Fest en donde con el apoyo de institu
ciones aliadas pueden tocar las puertas de
las juventudes para que vean que hay otros
temas que cruzan por la democracia y que
pueden ser de su interés

El Certamen se realizó con el trabajo con
junto del IECM la Cineteca Nacional de Mé
xico el Instituto Mexicano de Cinematografía
IMCINE la Asociación Mexicana de Cineas

tas Independientes AMCI y la Sala Regional
Ciudad de México del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación

La ceremonia de premiación tuvo la par
ticipación de las personas jóvenes creadoras
de los cortometrajes
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INFORME DEL INSTITUTO A DIPUTADOS

Sinjustificar el
aumentode 5 609
plazasen INE para
procesode2024
Falta evidencia que acredite la contratación señala el reporte

del Órgano Interno de Control del organismo autónomo
En 2023 recibió 190
solicitudes de acceso

a la información y 9
recursos del Inaí

1
VICTOR CHÁVEZ
vchavez elfinanciero com mx

El Órgano Interno de Control OIC
del Instituto Nacional Electoral

INE reportó a la Cámara de Dipu
tados la opacidad en el incremento
y ocupación de 5 mil 609 nuevas
plazas en el propio instituto para
este año electoral 2024

Al entregar en marzo el informe
anual de gestión y resultados del
OIC del INE 2023 expone que hay
una falta de evidencia que acredite
el incremento de 5 mil 609 plazas de
tipo presupuesto autorizadas en el
Capítulo 1000 Servicios Personales
del Presupuesto Base del INE para
el ejercicio fiscal 2024

El documento muestra que del
comparativo realizado a la estructu
ra ocupacional del INE se identificó
un incremento de 5 mil 609 plazas
de tipo presupuestal autorizadas en
el ejercicio 2024 entre las plazas
señaladas enlasbases generales del

Anteproyecto de Presupuesto 2023
10 370 y las bases generales del

Anteproyecto de Presupuesto 2024
15 979 correspondientes a 5 mil

580 plazas de modificación del régi
men de contratación delpersonal de
los Módulos de Atención Ciudadana

MAC de honorarios permanentes
a plaza presupuestal y 29 plazas
con movimientos solicitados por
las Unidades Responsables UR a
sus estructuras

Sin embargo no se cuenta aún
con la evidencia que permitajustifi
car que el incremento de 5 mil 609
plazas de tipo presupuestal autori
zadas en el Capítulo 1000 Servicios
Personales delPresupuesto Base del
INE para el ejercicio fiscal 2024 se
realizó conbase en la metodología
para el diseño o modificación de
las estructuras orgánicas de las
Unidades Administrativas del Ins

tituto Nacional Electoral y demás
normativa aplicable

También destaca que en 2023
se recibieron 190 solicitudes de
acceso a la información de las que
resolvió 188 según se afirma ade
más recibió otras siete solicitudes
de ejercicio de derechos de Acceso

Rectificación Cancelación u Oposi
ción al Tratamiento yPortabilidad
de tus Datos Personales ARCOP
de las que se resolvieron todas

De ese total de solicitudes señala
el instituto en suinforme se recibie

ron 16 requerimientos de aclaración
a efecto de que parte de los elemen
tos proporcionados en las referidas
respuestas fueran precisados

Se subraya que el INE recibió
nueve recursos de revisión que
interpuso el Instituto Na
cional de Transparencia
Acceso a la Información y
Protección de Datos Per
sonales Inai en contra
de las respuestas otor
gadas por el instituto a
solicitudes de acceso a la

información pública de
las que se han resuelto sólo seis

Precisa que en éstas el OIC
tuvo competencia para atender
por lo que a fin de coadyuvar con la
Unidad Técnica de Transparencia
UTT y la de Protección de Da

tos Personales PDP del instituto
se rindió el informe en el que se
formularon las manifestaciones y
alegatos respectivos yse ofrecieron
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las pruebas correspondientes
Entre otros señalamientos en el

informe se anota que hay falta de
transparenciayrendiciónde cuen
tas en los informes trimestrales de

adecuaciones presupuestarias rea
signaciones de ahorros economías
disponibilidades presupuéstales e
ingresos excedentes

En este caso apunta que se rea
signaron recursos para la atención

de prioridades institucio
nales porun monto de mil
385 millones 408 mil 205
pesos el cual correspon
de a un 102 por ciento más
de lo que las URpusieron a
disposición porun monto
de 685 millones 699 mil
121 pesos mientras que

en los informes trimestrales de ade

cuaciones presupuestarias reasig
naciones de ahorros economías
disponibilidades presupuéstales
e ingresos excedentes no se señala
cuál es el origen de la diferenciapor
un monto de 699 millones 709 mil
84 pesos ni en las adecuaciones
presupuestarias se precisa de dónde
se obtuvieron dichos recursos

DETALLE

En 2023 el INE
recibió 190
solicitudes de
acceso a la

información y
resolvió 188

Hay falta de transparencia y rendición deW cuentas en los informes trimestrales de
adecuaciones presupuestarias
Informe anual de gestión del OIC del L K

 .  2024.04.01



Pág: 94

#ENPRECAMPANAS

NE MULTA A PARTIDOS
POR IRREGULARIDADES

MICAPI A PAIS
Iw 7 D ELHERALDODE

ZAVALA W MEXICO COM

Por irregularidades en la fisca
lización de los recursos de las

precampañas en los estados
partidos políticos fueron mul
tados con 21 millones de pesos

El Instituto Nacional Elec
toral INE encontró 23 con
ductas ilegales de partidos
políticos en diversas entida
des del país entre ellas que los
precandidatos no reportaron
sus gastos la obstaculización
de funciones de los trabajado
res del INE actos de violencia
contra funcionarios y reportes
extemporáneos

Entre los actos contra fun
cionarios del IN E se encuentra

una amenaza y pretensión de
soborno por 400 pesos a un
supervisor de los actos de

precampaña Por esa y otras
razones los partidos políticos
fueron sancionados con 21 mi

llones de pesos y los candida
tos con 342 mil pesos

Los partidos políticos en 17
entidades del país reportaron
ingresos por 25 millones 498
mi1484 pesos y egresos por 25
millones 850 mil 544 pesos
Asimismo los aspirantes a
candidaturas independien
tes reportaron ingresos por
un millón 607 mil 615 pesos y
egresos por 958 mil 554 pesos

Las conductas más re
currentes también fueron

el reporte extemporáneo de
operaciones en el Sistema
Integral de Fiscalización SIF
en el periodo normal y en el de
corrección así como los even
tos registrados en la agenda de
manera extemporánea poste
rior a su celebración

El organismo electoral
federal sumó a las sanciones

económicas 14 amonestacio

nes públicas contra los par
tidos políticos y candidatos

Durante el proceso de re
visión presentó en físico 7 mil
740 escritos acompañados
de un formato de informe

de ingresos y gastos de pre
campaña suscritos por igual
número de personas que no
fueron registradas como pre
candidatas por lo cual el INE
puso más atención en los do
cumentos Hace una semana
el INE también multó con 23

millones de pesos al PVEM #

LAS FALLAS Y CASTIGOS

21
MDP MULTA A

PARTIDOS

23
CONDUCTAS

ILEGALES

REVISION I El Instituto Nacional Electoral con la lupa puesta
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CIFRAS PRELIMINARES

Balance negativo de
Sheinbaum y Álvarez
en gastos de campaña
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Mañana es la fecha límite para que
las dos candidatas y el candidato a
la Presidencia de la República pre
senten al Instituto Nacional Electo
ral EME el primer informe de gas
tos de campaña correspondiente al
periodo del primero al 30 de marzo
En total son tres informes los cua
les serán analizados por la comi
sión de fiscalización del instituto
que deberá aprobarlos el 8 de julio
para que a su vez el consejo general
los valide y dicte posibles sanciones

si es que detectó irregularidades a
más tardar el 18 de julio

Hasta ahora Claudia Sheinbaum
de la coalición Sigamos Haciendo
Historia ha informado al INE un
balance negativo de casi 900 mil pe
sos pues indica gastos de campaña
por 86 7 millones de pesos de un to
tal de ingresos de 85 9 millones Sin
embargo los datos presentados son
preliminares ya que es lo que van
reportando al día El tope de gastos
de campaña para la Presidencia es
de 660 millones 978 mil 723 pesos

En tanto Xóchitl Gálvez Ruiz
abanderada de la coalición Fuerza

y Corazón por México revela un
balance positivo de 1 6 millones de
pesos entre sus ingresos y gastos
pues de 36 millones que señala co
mo ingreso ha gastado 34 3 millo
nes de pesos

Mientras el representante de Mo
vimiento Ciudadano Jorge Álvarez
Máynez también muestra un ba
lance negativo hasta el momento en
relación con el reporte de sus ingre
sos y gastos ya que detalló contar
con 58 4 millones de pesos pero ha
desembolsado 61 9 millones casi
3 millones de pesos más de lo que
expuso en sus ingresos
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FISCALIZACIÓN ELECTORAL

Dosifican el
gasto en las
campañas

EN 31 DÍAS DE EVENTOS PROSEUTISTAS los
tres candidatos a la Presidencia han erogado entre
5 y 13 del tope de recursos determinado por el INE
POR ANDRÉS MENDOZA

En un mes de campa
ñas electorales rumbo a la
Presidencia de la Repúbli
ca los tres candidatos han
ejercido entre el 13 y el
5 del tope de gastos fija
do por el INE para esta eta
pa electoral

De acuerdo con los in
formes de fiscalización

entregados al
árbitro elec
toral Claudia
Sheinbaum
abanderada
de la coalición

conformada
por Morena PT y PVEM es
quien más ha gastado en
estos 31 días pues repor
ta 86 millones 758 mil 069
pesos lo que represen
ta apenas 13 del máxi
mo permitido que son 660
millones 978 mil 723 pesos

En tanto Jorge Álvarez
Máynez de Movimiento
Ciudadano ha erogado 61
millones 928 mil 861 pesos
9 del tope de gastos

La candidata de la alian
za Fuerza y Corazón por

México Xóchiü Gálvez re
porta una erogación de 34
millones 352 mil 232 pesos
lo que representa 5 del to
tal autorizado

Según los reportes Máy
nez es quien más hagastado
en producción de mensajes
para radio y televisión

RECURSOS
EJERCIDOS

CLAUDIA SHEINBAUM

386 758 DB9
JORGE ÁLVAREZ

61 928 861
XÓCHITL GÁLVEZ

S343SÜ32
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PRESIDENCIALES

AVANZA LENTO
GASTO EN
CAMPANAS

TRANSCURRIDO UN TERCIO DEL PERIODO
para buscar el voto ciudadano las candidatas y ei
aspirante apenas han erogado como máximo 13
del tope fijado por elINE Máynez destina más a
mensajes en radio y TV Sheinbaum a anuncios en
vía pública y Gálvez en objetos utilitarios

POR ANDRÉS MENDOZA

andres mendoza gimmcom mx

Transcurrida una terce

ra parte de los 90 días
que durarán las cam
pañas electorales rum
bo a la Presidencia de
la República los tres
candidatos han eroga
do sólo una pequeña

fracción del tope de gastos

que el INE fijó para labores
de proselitismo

De acuerdo con los repor
tes de fiscalización que cada
coalición o partido debe en
ucgar al arbitro electoral
Claudia Sheinbaum Pardo
es quien más ha gastado en
estos 31 días de campaña al
reportar 86 millones 758 mil
069 pesos lo que representa

apenas 13 del máximo per
mitido que son 660 millones
978 mil 723 pesos

A la abanderada de la

coalición Sigamos Haciendo
Historia le sigue Jorge Álva
rez Máynez de Movimiento

Ciudadano con 61 millones
928 mil 861 pesos o 9 del
tope de gastos

Xóchitl Gálvez Ruiz can

didata de la alianza Fuerza y
Corazón por México repor
ta una erogación de 34 mi
llones 352 mil 232 pesos lo
que representa 596 del total
permitido
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Además Claudia Shein
baum es quien más dinero
ha destinado a propaganda
en vía pública y la que me
nos eroga en objetos utili
tarios Alvarez Máynez es
quien más ha gastado en
producción de mensajes
para radio y televisión De
Gálvez destaca que sus ero
gaciones en objetos utilita
rios superan a su gasto en
propaganda en vía pública

En general al 31 de mar
zo los tres aspirantes presi
denciales han gastado 183
millones 039 mil 162 pesos
en prácticamente un mes de
campaña de los cuales 47
corresponden a Sheinbaum
34 a Álvarez Máynez y 19
a Gálvez

A DETALLE
Sheinbaum Pardo More
na PT PVEM quien ha

realizado 618 eventos pro
selitistas ha destinado 47
millones 904 mil pesos a
propaganda 25 millones 189
mil pesos a anuncios en lavía
pública ocho millones 104
mil pesos a gastos operati
vos 690 mil pesos a propa
ganda utilitaria y 505 mil 641
pesos a producción de men
sajes para radio y televisión
según el informe

Sus reportes de ingre
sos entregados al INE seña
lan que 85 7 millones le han
sido transferidos a su cam
paña mediante cuentas con
centradoras de los partidos
mientras que la candidata ha
puesto 16 mil 403 pesos de
su bolsa y sus simpatizantes
suman aportaciones por 112
mil 603 pesos

En tanto Máynez repor

ta 705 eventos y ha desti
nado 18 millones de pesos
a producción de mensajes
de radio y TV 15 5 millones
a propaganda en vía pú
blica 15 4 millones a pro
paganda en general 3 6
millones a propaganda utili
taria y un millón 640 mil pe
sos en gastos operativos No
tiene desglosadas aporta
ciones propias o de sus sim
patizantes sólo 58 millones
442 mil pesos transferidos de
cuentas concentradoras

Con 67 eventos proselitis
tas Gálvez PAN PRI PRD
ha gastado cinco millones
112 mil pesos en propagan
da 3 3 millones en objetos
utilitarios 2 6 millones en
erogaciones operativas de
campaña y 2 4 millones en
anuncios en la vía pública
Sólo reporta diez mil 440

pesos gastados en produc
ción de mensajes de radio y
TV Al igual que Máynez sólo
reporta ingresos de cuentas
concentradoras por 36 mi
llones 010 mil pesos

13
POR CIENTO
del tope de campañas ha
erogado Claudia Sheinbaum
en un mes

9
POR CIENTO
de tope de gastos ha
destinado Álvarez Máynez a
su campaña
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A dos meses de las elecciones presidenciales las candidatas y el aspirante presidencial han sido
cuidadosos con sus gastos de campaña
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ENVIADAS POR SIGNA LAB

Recibe el
instituto 108

preguntas
para primer
debate
Signa Lab adscrito al Instituto Tec
nológico y de Estudios Superiores
de Occidente ITESO estregará
hoy al Instituto Nacional Electoral
INE la selección de preguntas que

realizó del total de 24 mil que se
recibieron a través de plataformas
digitales para el primer debate pre
sidencial

La selección final tendrá que
contener 108 preguntas deberán
abarcar todas las regiones del país
y los temas del diálogo que se rea
lizará el 7 de abril educación y sa
lud transparencia y combate a la
corrupción y no discriminación
grupos vulnerables y violencia en
contra de las mujeres

Los moderadores Denise Maer
ker y Manuel López San Martín
recibirían las 108 preguntas finales
este miércoles yellos seleccionarán
las que harán a los candidatos

Las preguntas serán la base
del debate pues de acuerdo con el
formato aprobado por el Consejo
General el moderador hará una
pregunta a los candidatos la cual

deberánresponderenunminuto y
después se dará a los candidatos de
3 a 5 minutos para contrastar sobre
el tema Los candidatos no podrán
tenerintervencionespormásde 1 30
minutos así que el tiempo deberá
usarse de manera escalonada

Todas las etapas de este proceso
han sido observadas por la oficialía
electoral a fin de que exista trans
parencia e imparcialidad Elprimer
debate presidencial se realizará el
domingo en las instalaciones del
INE Diana Benítez

IFOCOS
Elegidos El 8 de marzo el Con
sejo General del INE designó a
los periodistas Denise Maerker y
Manuel López San Martín como
moderadores del primer debate

Reclamo Fernández Noroña
vocero de Claudia Sheinbaum
calificó de inaceptable la elec
ción de López San Martín por
estaren contra de la 4T
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#Elecciones2024 mCasillas especiales
en el Edomex

i Anunció el INE
i la instalación

de 72 casillas
especiales para
las elecciones
del próximo
2 de junio en
elEstadode
México

PORALMARODRÍGUEZ

El Instituto Nacional Elec
toral INE en el Estado
de México informó que

el próximo 2 de junio serán 72
las casillas especiales que se
instalarán en 46 municipios de
la entidad

Este tipo de casillas están di
señadas para que las personas
en tránsito puedan votar si están
lejos de su sección electoral pre
viendo paraestoscomicios un to
tal de mil boletas por cada casilla

Conforme lo referido por la
Junta Local del INE Toluca Tlal
nepantla y Ecatepec serán los
municipios con más casillas es
peciales puesto que se instala
rán en cada uno de ellos cuatro

casillas especiales
La mayoría será colocada en

quioscos plazas comerciales
explanadas cívicas centrales
de abasto escuelas y centrales
de autobuses

Algunas de estas casillas se
ubicarán en el Parque Ecológico
Zacango la Terminal de Autobu
ses de Atlacomulco en el Centro
Comercial Mexipuerto Ciudad
Azteca Ecatepec Parque Nau
calli Naucalpan Centro Co
mercial Mundo E Tlalnepantla
Central de Abasto Toluca y en el
Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles

Casillasextraordinarias

Por otra parte se estarán insta
lando 691 casillas extraordina

rias este tipo de casillas atienden
a electores residentes de una

sección que por condiciones de
vías de comunicación o socio

culturales tengan difícil acceso
a su casilla por lo que estas se
instalan en lugares que ofrecen
un fácil acceso a los electores

El resto de las casillas electo

rales las básicas y contiguas se
estarán definiendo una vez que
se depure la lista nominal de
electores dando de baja a quie
nes ya fallecieron o han perdido
sus derechos por sentencia esto
sería a mediados del presente
mes sin embargo hasta el mo
mento el INE cuenta con una

proyección de 21 mil 27 casillas

Toluca
Tlalnepantla y
Ecatepec serán
los municipios
con más casillas
especiales
instaladas en la
entidad
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#PRIMERMESDECAMPANAS

CANDIDATOS GASTAN
DIA 274 MILLONES
EN 31 DIAS DE PROSELITISMO LOS

ASPIRANTES EROGAN EN CONJUNTO
MÁS DE 851 MILLONES DE PESOS

Un total de 27 4 millones de pesos
por día han gastado las y los candi
datos que comenzaron campaña el
1 de marzo de 2024 de acuerdo con
el Instituto Nacional Electoral INE

En el actual proceso electoral
que tiene en juego más de 20 mil
cargos de elección popular tanto
locales como federales el área de
Rendición de Cuentas y Resultados
de Fiscalización tiene registrada una
erogación de 851 millones 633 mil
155 pesos en 26 mil 373operaciones
según el corte al 31 de marzo

Este monto equivale por ejem
plo alapoyo bimestral del41 mil938
adultos mayores beneficiados con
la Pensión del Bienestar

Los presidenciales son los que
mayores recursos han gastado En
conjunto suman 182 9 millones de
pesos es decir 21 4 de cada 100
pesos reportados

La candidata de la coalición Si

gamos Haciendo Historia Claudia
Sheinbaum ha gastado 86 7 millo
nes de pesos El mayorgastohasido
en propaganda con 47 9 millones
de pesos También se ha dedicado
presupuesto a los operativos de
campaña y otros gastos

La abanderada del PRI PAN y
PRD Xóchitl Gálvez ha gastado
34 3 mdp entre propaganda utilita
ria y operativos del proceso electoral

Mientras que por Movimiento
Ciudadano Jorge Alvarez Maynez
ha ejercido en el primer mes un mon
to general de 61 9 millones de pesos
La gran mayoría de los gastos se han
hecho en propaganda

En el caso de los presidencia
les hay un tope de gastos de 660

millones 978 mil 723 pesos para
cada aspirante de acuerdo con la
Ley General de Institucionesy Pro
cedimientos Electorales

Los recursos se pueden dividir en
los sueldos y salarios del personal
eventual arrendamiento eventual de
bienes muebles e inmuebles gastos
de transporte de material y perso
nal viáticos y otros similares así
como propaganda en prensa radio
y televisión entre otros

Por ejemplo el servicio de so
nido y manejo de audio así como
grabación y escenografía supera
actualmente los 150 mil pesos
mientras que un vuelo sencillo a
Ciudad Juárez Chihuahua el 20 de
marzo por ejemplo costó mil 391
pesos en Volaris o el arrendamiento
de una silla plegable para un evento
cuesta 3 8 pesos la unidad

Este 31 de marzo se sumaron al

proceso electoral candidatos y can
didatas a puestos locales de Puebla
Morelos Veracruz y Chiapas
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DEBATESE
LENGUAS

Encuen
tros se

traducirán a

principales
lenguas
indígenas

Por pri
mera vez

disponibles
en Náhuatl
Maya y
Tzotzil

Estos

ejercicios
serán el 7 y
28 de abril
así como el

19 de mayo

Los

encuentros
en el INE
Estudios
Churubusco

y Tlatelolco
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Promueven

jóvenes voto
en las redes
De chicos de 26a35 años

que interactúan en el
mundo digital un tercio
llama a asistir a las urnas

ESTEBAN DAVID RODRÍGUEZ

De 76 millones de conversaciones en línea se detecto que uno de cada tres cibernautas de entre b a 15 anos llama
a acudir a las urnas mientras que 15 del segmento de 18 a 25 años se define abiertamente abstencionista

Debate digital

Adultosjóvenes los que más
promueven el voto en redes

Reportaje
ESTEBAN DAVID RODRIGUEZ
CUIDAD DF MÉXICO

Untercio de losjove
nes de 26 a 35 años

que interactúan en
las redes digitales
ha decidido pro

mover la asistencia a las urnas el
próximo 2 dejunio mientras que
solo 7 por ciento de ese segmen
to de edad puede identificarse
como abstencionista convenci

doy advierte que no acudirá a las
urnas

En contraste una parte del
grupo de edad inmediato infe
rior conformadoporquienes tie
nen entre 18 a 25 años

se define como abierta
mente abstencionista
según se desprende de
sus conversaciones en

las plataformas socia
les electrónicas 15 20
por ciento se mues
tra decidido a no pa
rarse en las mesas re

ceptoras de voto ba
jo ningún argumento
ni pretexto

El reporte semanal de
MilenlA Central de Datos e Inte
ligenciaArtificial revelaque entre
aquellos cibernautas del segmen
to completo de jóvenes es decir
quienes se ubican entre los 18 y
los 35 años y que además cono
cen a los candidatos presidencia
les y o sus propuestas 49 10 por

ciento manifiesta simpatíapor al
guna de ellas 22 46 no emitejui
cios de valory 8 27 asume lo que
puede llamarse un abstencionis
moinformado

Muestra
La agencia de antropología di
gital Dinamic detectó que los
jóvenes de 18 a 35 años que in
teractúan en redes sociales sos
tuvieron 7 6 millones de con
versaciones en el último mes
Especializada en inteligencia ar
tificial esta empresa analizó una
muestra de 11 mil 634 conversa
ciones entreusuarios de este sec

tor poblacional sobre el proceso
electoral de 2024

Facebook es la plataforma en
que las campañas electorales
acaparan mayor atención entre
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jóvenes pues en dicha red se re
gistró 48 por ciento de las con
versaciones con temática polí
tico electoral es decir práctica
mente cinco de cada 10 Después
está TikTok con 27 por ciento
o sea tres de cada 10 le siguen
X con 15 por ciento e Instagram
con 10 por ciento

La consultora destaca que
el Instituto Nacional Electo

ral INE ha dado a conocer que
desarrolla diversas estrategias
a través de las redes sociales pa
ra fomentar el voto entre los j ó
venes pues ese es el medio don
de ese sector de la población se
comunica principalmente y lo
hace especialmente en TikTok
red sociodigital que 20 por cien
to de lapoblación de 18 a 24 años
utiliza como fuente primordial
de información

Provoto
El algoritmo de Dina
mic encontró que 28 30
por ciento de los adul
tosjóvenes de 26 a 35
años se revelaron en
sus interacciones vir

tuales como promo
tores de la asistencia a

las urnas mientras que
en el sector inferior de
18 a 25 apenas se halló
11 72 por ciento impul
sores del sufragio

En tanto en el segmento de
edad superior dejóvenes hay un
espectro de 6 93 por ciento que

se define como abstencionista
decidido mientras que en el infe
rior llegan a ser 15 20 por ciento

Tomando encuentaambos pi
sos o segmentos es decir a todos
losjóvenes de 18 a 35 años los ac
tivistas de acudir alas urnas for

man un grupo de 20 1 por cien
to o sea una quinta parte de los
cibernautas jóvenes abordaron
el tema electoral en sus conver

saciones digitales de los últimos
30 días

Asimismo 11 06 por ciento del
espectro completo promueve
la participación electoral en las
elecciones dejunio
Los mas decididos
El algoritmo de inteligencia ar
tificial reveló una mayor defi
nición de los adultos jóvenes
respecto de las candidatas y el
otro postulante pues de aque
llos entre los 26 y 35 años 53 82
por ciento expresó en sus con
versaciones simpatías específi
cas por alguna de las candidatu
ras presidenciales

En cambio en el piso inferior
es decir en aquellos entre los 18
y 25 años solo 39 15 por cien
to reveló una simpatía especí
fica por alguna de las opciones
a elegir para la Presidencia de
la República

Dentro de la muestra anali

zada hay un subgrupo de inter
nautas jóvenes que además de
haber abordado en sus conver

saciones el proceso electoral
identifican a los candidatos y o
sus propuestas

Dentro de este subgrupo 49 10
por ciento manifiesta simpatía
por alguna de las candidaturas
22 46 por ciento no emitieron
juicios de valor en sus conversa
ciones y 8 27 por ciento expresó
suvoluntad abstencionista

Critican el proceso
De acuerdo con el análisis de

Dinamic alrededor de 21 3 por
ciento de los usuarios jóvenes
de redes digitales que en el últi
mo mes abordaron los comicios
en sus interacciones utilizaron

expresiones que descalifica
ban de un modo u otro el proce
so comicial

Un 10 20 por ciento dirigió
sus descalificaciones al referir
se a los antiobradoristas como
oposición basura 5 por cien

to de los comentarios conside

ró como su mejor alternativa la
anulación del voto mejor vo
to nulo 2 1 por ciento mani
festó su desencanto con la ex

hortación vota por el menos
peor y 4 por ciento describió
su posición frente a las alterna
tivas a votar con la expresión
pobre México

El algoritmo también identi
ficó expresiones como ya ganó
Claudia 9 3 por ciento hay
que salir avotar 4 8 por ciento
y nos quej amos pero no vota
mos 3 7 por ciento

Facebooky
TikTok las
plataformas
preferidas de
millermials y
centennials en el
mes reciente
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GOBIERNO PIDIÓ A LA POBLACIÓN REPORTAR AL 911 LAS QUEMAS

Batres alerta sobre los
incendios forestales
Origen La secretaria de Medio
Ambiente Marina Robles
alertó que la mayoría délos
siniestros son provocados
RODRIGO CEREZO

Casi en su totalidad los incendios
forestales en la Ciudad de México

no son originados por causas natu
rales sino por laspersonas aseguró
la secretaria de Medio Ambiente ca

pitalina MarinaRobles
Luego de los últimos aconteci

mientos registrados una parte im
portantísima de hecho cercano al
100 por ciento de los incendios en la
capital sonprovocados

Enconferencia eljefedeGobierno
de laCiudadde México MartíBatres
hizo un llamado para ayudar en la
prevención de incendios forestalesy
reportarcualquierconatodeestetipo
de siniestrosatravés del911

Explicó que los incendios foresta
les son más frecuentes en los meses

de marzo abril y mayo ya que se
generanondasde calorysistemasde
alta presión que provocan días des
pejados altas temperaturas baja
humedadyvientos escasos

Queremos hacer un llamado a
toda la ciudadanía que nos ayude
con información de cualquier cona
to de incendio que se puedagenerar
y que nos ayude también con infor
mación de circunstancias en las que
comienza un incendio o también
evitando el uso de materiales que
puedan provocarlos como cristales

lupas latasy evitar prender fogatas
en los bosques durante esta tempo
rada dijo

Ensuintervención elmandatario
capitalino resaltó una reducción en
la duración promedio de incendios
con la coordinación de bomberos e
instituciones

En 2019 elpromedio de duración
de un incendio durante esta tempo
rada era de cincohoras con 14 minu
tos yahoraelpromedio de duración
es de dos horas con 24 minutos Se
ha reducido a más de la mitad la du
ración de los incendios forestales en

esta temporada de estiaje aquí en la
Ciudad señaló

Ensuparticipación la coordinado
ra del Servicio Meteorológico Nacio
nal SMN AlejandraMéndez Girón
recordó que durante los meses de
mareo abril y mayo se generan on
dasdecalor asícomo sistemasdealta
presión en elValle de México lo cual
propicia altas temperaturas baja hu
medadyvientosescasos que asuvez
originan incendios forestales duran
te estatemporada

Esta situaciónpermite que se pue
dan generar principalmente incen
dios o ensumayoría enelEstado de
Méxicoyelhumo se propaguehacia
la Ciudad de México debido a los
vientos predominantes que son del
surydel suroeste explicó

6 Éfc Que a Población
nos ayude con

información decualquier
conatodeincendioquese
pueda generar o evitando
el uso de materiales
que pueden provocar
incendios

MARTÍ BATRES
Jefe de Gobierno de la C DMX
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LA OLA MIGRANTE
Así es el paso de miles de latinoamericanos que
cruzan por el País para tener una mejor calidad
de vida en Estados Unidos

Echan
raíces

El paso por la CDMX deja una profunda impronta en las personas migrantes
algunas de las cuales han decidido asentarse en la Capital del País

transformando a su vez barrios como Tláhuac y hasta Pilares
ALEJANDRO LEÓN

Y BERNARDO URIBE

Durante las primeras cara
vanas migrantes registradas
en 2018 México era princi

palmente una mera zona de
tránsito en el camino hacia
países como Estados Unidos
y Canadá

Sin embargo en las más
recientes oleadas el País

se ha convertido tanto por
fuerza mayor como por de
cisión propia en un lugar
de destino para las cientos
de personas que llegan de
América Latina de países
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como Venezuela y Hondu
ra pero también de Irán y
Afganistán

De acuerdo con cifras de
la ONU entre 2000 y 2020
la población inmigrante au
mentó 123 por ciento

La Ciudad de México
de hecho se ubicó como la
segunda entidad con mayor
población migrante interna
cional sólo por detrás de Ba
ja California

UNA MEXICANA
EN LA OLA MIGRANTE
Al medio día la casa de cam
paña improvisada con cartón
lonas y plásticos se convierte
en un horno que hace sudar
a Digna Martínez originaria
de Honduras y a su bebé con
20 días de nacida y naciona
lidad mexicana

La criatura permanece
con los ojos cerrados y bal
bucea En sus muñecas cuel
gan pulseras rojas de ojo
de venado mientras que su
mamá la arrulla envuelta en
una cobija

En noviembre Digna su
otra hija de tres años y su es
poso Jeremías abandonaron
Honduras debido a las ame
nazas de muerte que recibió
el padre de familia por el tra
bajo de policía municipal que
desempeñó por cinco años

En diciembre llegaron a
la Ciudad de México cuan
do la joven de 23 años tenía
aproximadamente siete me
ses de embarazo

El camino hacia Estados
Unidos lo interrumpieron
luego de que el 6 de febrero
Digna dio á luz mediante ce
sárea a una niña en el Hospi
tal Materno Infantil Inguarán
del Gobierno local

Para recuperarse de la ci
rugía la mujer se recuesta en
un sofá adaptado como cama
en el campamento instalado
en la Plaza de la Soledad en
el Centro Histórico

A quienes entran al espa
cio les pide formar una cruz
con saliva en la frente de la
bebé para que no le hagan

mal de ojo
La pareja busca que su

nueva hija sea registrada en
la Ciudad con el nombre de
Alicia Caterine

Todo salió bien gracias
a Dios Un poco difícil vivir
en la calle a veces cuando
siente calor aguantarnos y de
noche también hace bastante
frío pero ahí vamos poco a
poco salir adelante cuenta
Digna a REFORMA

El nacimiento de la pe
queña no cambiará los planes
de llegar a Estados Unidos
pues unavez que se recupere
retomarán el camino

La familia no tiene di
nero para comprar alimen
tos Jeremías trabajaba des
cargando mercancía en un
rastro en donde le pagaban
de 120 a 200 pesos por cada
camión Pero ahora prioriza
el cuidado de sus dos hijas y
su esposa

En Honduras no hay ga
rantía allá todo es comprado

las autoridades del Minis
terio Público lo citaron a su
agresor pero no hicieron na
da al mismo rato el que me
amenazó ya estaba libre miré
que todo es dinero

Queríamos que el be
bé naciera en Estados Uni
dos pero Dios permite todo
lo que pase en esta vida re
flexiona Jeremías

Debido al peligro que co
rren las personas migrantes
que llegan a pie o en ferroca
rril a la frontera con Estados
Unidos el hombre planea
ahorrar para comprar bole
tos de avión

Los migrantes peligra
mos que nos secuestren que
nos maten por eso como hay
mucho alto riesgo en el cami
no y en buses por eso mejor
platicando con los conocidos
con otros compañeros inmi
grantes que han llegado bien
hasta la frontera para llegar a
Estados Unidos es más segu
ro por avión

Nosotros aquí no espe
ramos apoyo de nadie sino

que de pronto tino tiene que
salir a luchar para sobrevivir
comenta

UN PEDACITO
DE HONDURAS
La misma cocina tradicional
que Lilián del Carmen Men
doza aprendió de su madre
en el departamento de Olan
cho Honduras es la que aho
ra 36 años después replica
en un local en las inmedia
ciones de la estación Tacu
baya del Metro en donde su
pedacito de patria bautizado
El Trapiche se ha converti
do en un refugio y la meca
de la comida hondureña en
laCDMX

La cocina siempre fue su
más fuerte conexión con sú
patria sin embargo ahora
sus platillos se han fusionado
con la gastronomía chilanga

Lilián a quien otros mi
grantes se refieren como pai
sana ha forjado una vida en
la Capital a base de arepas
tacos de pastor y una mez
colanza de picante y condi
mentos que se utilizan en su
negocio que se ubica entre
chelerías y tiendas de ropa

Para mí la cocina no se
trata de seguir recetas sino
de entender una idea de pro
bar platillos e ingredientes di
ferentes para hacer fusiones
únicas así aprendí a cocinar
comida mexicana bajándo
le a los condimentos que se
usan mucho en Honduras y
agregando un poco de chile
porque al principio toda la
comida de acá me picaba
cuenta la cocinera

La paisana salió de Tra
piche una aldea dentro de la
región de Olancho al orien
te de Honduras hace más
de 30 años Poco a poco su
identidad se ha afianzado
en México

Vine porque cuando vi
vía en la Capital de Hon
duras Tegucigalpa con una
prima a su esposo le ofrecie
ron una especialidad en Mé
xico y pude venir con ellos

pero cuando termino nos
regresamos para Honduras
pero un mexicano se fue a
enamorar de mí y me trajo
de vuelta pensé que me iría
de regreso cuando mis hijos
crecieran pero ahora inclu
so con nietos yo ya me siento
mexicana refiere

Para preparar una empa
nada de yuca frita Lilián tie
ne que ir primero a la Central
de Abasto donde consigue la
planta de yuca que no es al
go que se pueda comprar en
los mercados de barrio Su
cocina siempre con olor a
plátano maduro está equi
pada con otros ingredientes
clave para cocinar la comi
da de su aldea las arepas de
queso el desayuno hondure
ño el pollo con tajada y el na
catamal elaborado con arroz
papa y alcaparras

Maneja su cocina de ma
nera meticulosa ha apren
dido con el tiempo que los
mexicanos comen con pre
mura Mientras rebana un
plátano en menos de cinco
segundo ya tiene la frita de
yuca después embarra una
cucharada de frijoles aplas
tados en la plancha caliente
y malabarea una tortilla de
harina con una mano

Los platillos van toman
do forma mientras el olor de
la masa con chicharrón ex
pande por el cuarto blanco

El día que sintió haber
echado raíces en México fue
cuando por fin empezó a
comer picante usó el Me
tro y descubrió la variedad
de alimentos en la Central
de Abasto

En Honduras hay mucha
pobreza pero también hay
trabajo pero existe esta idea
de que en otros países se
ría más fácil seguir adelante
por eso muchos llegan aquí
y ven lo complicado que es
cruzar a los Estados Unidos
y mejor se regresan yo tuve
la fortuna de encontrar a mi
familia aquí pero tampoco ha
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sido fácil El Trapiche igual y
no podría existir en Hondu
ras por eso yo soy feliz en la
Ciudad me gusta las prisas y
el ritmo con el que se vive
explica

El Trapiche de Tacuba
ya no se compara con el de
Honduras pero ya se ha po
sicionado como un peque
ño lugar de reunión para los
paisanos de Lilián y en el
que incluso ha llegado a re
cibir a la Selección Nacional
de fútbol hondureña y a sus
aficionados

A lo mejor no es un res
taurante de lujo pero trata
mos de hacer la comida tal
cual la recordamos sí varía
un poquito la sazón por los
ingredientes por eso deci
mos que es comida hondu
reña con producto mexicano
El Trapiche significa mucho
para mí para mi patria es
ese pedacito de Honduras
en la Ciudad de México que
mantendré mientras tenga
vida detalla

QUIERO VIVIR AQUÍ
Con las manos vendadas de
bido a que toma clases de
box uña adolescente haitia
na anota en una libreta la
manera correcta de escribir
su nombre Dinia

Las palabras en español
que ha aprendido son pocas
pero logra explicar que está
en la Ciudad de México con
su tío André en espera de
una cita migratoria que les
facilite su acceso a Estados
Unidos y así reencontrarse
con su mama

La inestabilidad política
en Haití fue uno de los mo
tivos por los que dejaron el
país Su mamá le envía di
nero que le ayuda a rentar
en Zapotitlán en la Alcaldía
Tláhuac

En esa zona se han asen
tado de manera temporal de
cenas de personas haitianas
Mientras tanto toman clases

de español inglés boxeo ma
quillaje o confección textil en
el centro Pilares García Lorca
Zapotitla

Quiero vivir aquí pero
mi mamá no quiere comen
ta Dinia quien sonríe antes
de hacer calentamientos pa
ra practicar el jab

La adolescente también
aprende inglés español y téc
nicas de maquillaje

Los migrantes se acer
can al Pilares para conectar
se a la señal abierta de wifi
desde sus celulares el mo
mento es aprovechado por
los trabajadores para enta
blar comunicación median
te traductores en aplicacio
nes móviles y así invitarlos
a tomar clases

Aunque algunos dan res
puestas negativas posterior
mente se animan cuando sa
ben que las actividades son
gratuitas

Roberto Garate coordi
nador de proyectos operati
vos del Pilares explica que
el español que aprenden les
sirve para interactuar con
los habitantes de la Capital
mientras que el inglés lo em

plearán en Estados Unidos
Salimos los invitamos

les decimos que vengan son
un poco celosos un poco du
ros al principio pero con la
convivencia y con la conti
nuidad en la invitación que
les hacemos se convencieron
y hoy ya son alumnos

Nosotros hemos salido
por ellos literalmente a bus
carlos detalla Garate

Entre las personas mi
grantes algunas ganan dine
ro lavando coches o haciendo

trabajos de albañilería otros
muy pocos consiguen auto
emplearse vendiendo comi
da en las calles

El dinero ganado lo usan
para pagar rentas que van des
de los 2 mil pesos mensuales
por un cuarto en Zapotitlán

La mayoría esta en sus
casas pocos sabemos que se
emplean o se autoemplean
por ejemplo en las mañanas
traen unas canástas que ven
den una especie de empana
das de zanahoria con lechuga
que venden con salsa

Los migrantes haitia
nos tienen un nivel de pre
paración muy fuerte elevado
casi la mayoría es de nivel
técnico y tenemos ingenieros
eléctricos contadores admi
nistradores comenta Garate
LA NOSTALGIA
DE UN CORTE DE CABELLO
Dominique trabaja en uno
de los tantos tálleres de re
paración de electrodomésti
cos ubicados sobre Avenida

Tláhuac Asegura que desde
que llegó de Haití el trabajo
no le ha faltado pero extraña
cada vez más la comida a su
familia y tener un lugar don
de cortarse el cabello

Después de un par de in
tentos en peluquerías locales
donde los encargados no ha
bían tratado con el cabello
afro encontró labarbería que
Pachu Terisieu de 28 años
atiende junto con un grupo
de estilistas haitianos

Es uno de los pocos ne
gocios de la zona en don
de saben trenzar y marcar
un delineado perfecto Do
minique siente un poco de
nostalgia y tranquilidad al
saber que en Tláhuac exis
te al menos un barbero que
habla francés

Pachu espera paciente
mente a que caigan los clien
tes Entre semana llegan a
cuentagotas pues la mayoría
de los habituales son migran
tes que trabajan por largas
jornadas Los sábados y do
mingos apenas hay tiempo
para tomar aire

Pachu asegura no saber
nada de política Hace cuatro
años huyó de Puerto Prín

cipe por la violencia que se
vivía en Haití Decidió salir
del pais y dejar incluso a su
familia atrás

Pasé dos años viviendo
en la República Dominicana
dejé a mi país para encontrar
trabajo pero allí encóntré
más problema con policía y
otros migrantes tenía pasa
porte y visa pero no impor
taba tenía más problemas
cada día con migración y yo
por eso vine a México narra

Pachu aprendió a cortar
el pelo en Haití en donde
soñaba con ser un estilista
profesional

Cuando llegó a Repúbli
ca Dominicana aprendió a
hablar español y lo ha ido
mejorando desde que está
en Ciudad de México don
de también ha descubierto
cómo usar el Metro y hasta
regatear por la ropa en los
mercados

En México nunca he té
nido problemas con nadie
pero no se qué voy a hacer
si no tengo más trabajo para
ayudar a mi familia no me
quiero mover a Estados Uni
dos pero aún no se asegura
el estilista

El joven dejó a dos her
manos en Dominicana y a
otra hermana en Haití ya
que no tenía el dinero sufi
ciente para viajar con todos
hasta México

El atender la peluque
ría le ha facilitado conocer
a más personas provenien
tes de Haití que viven en la
misma colonia que él Plati
car con ellos le hace sentir
se en casa

Cada que viene algún
amigo a cortarse el pelo y
platicamos me siento de re
greso en Haití por una hora
estoy de vuelta con mi fami
lia aunque esté lejos de ellos
al menos estoy buscando la
forma de que pronto estén
conmigo dice
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I Dinia proveniente de Haití acude al centro Pilares García Lorca Zapotitla en Tláhuac donde
toma clases de box inglés y maquillaje

I Pachu Terisieu de 28 años atiende una estética a la que acuden personas migrantes
orovenientes de Haití

De acuerdo con cifras dad con mayor población oiones entre personas es la modalidad más Un 30 por ciento de las
de la ONU entre 2000 migrante ntemacionai migrantes identificó común pues sólo 41 personas migrantes vive
y 2020 ía población sólo por detrás de 11 nacionalidades por ciento lo hacen solas con alguna enfermedad

vo ccval jcurwr nc inmigrante aumentó Baja California También estableció El 11 por ciento de como asma depresión
üdi v rren lp 123 por ciento Una encuesta aplicada que 59 por ciento de mujeres en los grupos diabetes o hipertensión

p ns por t La Ciudad de México se por la Organización laspersonas viajan con que viajan están embaraza El grupo familiar más nume
pF rswrf irr anrí ubicó como la segunda enti Internacional para las Migra familiares y que esta das o lactando roso viajaba con 12 familiares

MU Yo tuve la
fortuna de encontrar

a mi familia aquí
pero tampoco ha
sido fácil El Trapiche
igual y no podría
existir en Honduras
por eso yo soy feliz
en la Ciudad
me gusta las prisas
y el ritmo con
el que se vive

II En Haití no
tiene Presidente
no tiene trabajo
nada por eso está
en la CDMX quiero
vivir aquí pero mi
mamá no quiere
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I Entre la población migrante se han identificado 11 países de origen

I La población migrante se incrementó 123 por ciento en la CDMX
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I El Trapiche ubicado en las inmediaciones de Tacubaya se ha convertido en un refugio de la comida hondurena
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I Personas migrantes acuden a las clases del centro Pilares García Lorca Zapotitla de españdl e inglés

UNA HUELLA MEXICANA Digna Martínez y su familia llegaron al País en diciembre provenientes de Honduras Dos meses después dio a luz a una bebé quien obtuvo la nacionalidad mexicana
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Padecen más trabas que mujeres cisgénero

Restringen empleo
a la población trans
Urgen en el Día
de Visibilidad más

acciones contra

la discriminación

SELENE VELASCO

A las mujeres trans se les nie
ga el empleo cuatro veces
más que a las cisgénero des
tacó el Consejo para Prevenir
y Eliminar la Discriminación
de la Ciudad de México Co
pred basado en cifras del
Inegi y de la Secretaría del
Trabajo

El organismo aseguró
que mientras las primeras
enfrentan un 18 8 por cien
to de discriminación laboral
las segundas están en 4 3 por
ciento en la CDMX

Además en comparación
con el mismo grupo pobla
cional sufren dos veces más
violencia laboral 36 9 por
ciento contra 16 1 por cien
to y tres veces más trato des
igual 31 4 por ciento contra
10 5 por ciento

Ayer se conmemoró el
Día Internacional de la Visi
bilidad Transgénero Tanto
Copred como la Comisión de
Derechos Humanos CDH
capitalina coincidieron en
que uno de los grupos que
más padece discriminación
en todos los ámbitos es el de

mujeres trans
Las prácticas excluyentes

son una realidad que tiene
consecuencias en distintos
ámbitos y dimensiones de la
vida de las personas lamentó
Nashieli Ramírez titular de

la CDH quien alertó por los
siete transfeminicidios regis
trados en lo que va de 2024
que han convertido al País en
el más violento para dicho
sector de la población

Para contribuir a la erra
dicación de la discrimina
ción es necesario poner en
marcha estrategias de trans
formación estructural que
modifiquen concepciones
estereotipos prejuicio y es
tigmas comentó

Mónica González Contró
directora del Instituto de In
vestigaciones Jurídicas de la
UNAM advirtió que algunos
casos de discriminación ter
minan con muertes

Las personas que experi
menten discriminación espe
cialmente algunos grupos es
tigmatizados experimenten
sufrimiento que redunda en
no poder realizar su proyecto
de vida agregó

En ámbitos como la sa
lud y la educación también
se presenta la discriminación
y violencia hacia las perso
nas trans

Según la Encuesta del
Instituto Nacional de Salud
Pública sobre Salud Sexual
de Mujeres Trans en Méxi
co hasta su más reciente ac
tualización de 2021 el 69 por
ciento de las personas trans
encuestadas se han sentido
incómodas en atención a su
salud sexual

Mientras que al 36 por
ciento no le han dado un tra
tamiento adecuado y 21 por
ciento fueron minimizadas
en su padecimiento

APOYOS
La Secretaría de Salud de la
CDMX Sedesa afirmó que
del 1 de octubre de 2021 al 7
de marzo de 2024 se abrie
ron 2 mil 920 expedientes
clínicos en la Unidad de Sa
lud Integral para Personas
Trans para terapias hormo
nales consultas de medi
cina general psicología y
de salud sexual así como
pruebas ginecológicas de
detección de cáncer cervi
couterino y de VIH Sífilis
y Hepatitis B y C

Y afirmó que se realizan
acciones médicas de aten
ción gratuita y contra la dis
criminación como capacita
ciones y consejerías a perso
nas pacientes y trabajadoras
de la unidad de salud
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Jóvenes y adolescentes los
protagonistas del 17 Remate de
Libros y Películas Paloma Saiz
Más de 171 mil apasionados de las letras y el cine asistieron
al Monumento a la Revolución informaron autoridades
DANIEL LÓPEZ AGUILAR

El Gran Remate de Libros y Pelí
culas concluyó este fin de semana
con una certeza los grandes pro
tagonistas de la edición 17 fueron
los jóvenes y adolescentes señaló
la promotora cultural Paloma Saiz
en entrevista con La Jornada

Del miércoles 27 al domingo 31
de marzo más de 171 mil peronas
se dieron cita en el Monumento a la
Revolución informó la Secretaría
de Cultura SC de la Ciudad de Mé
xico Al cierre de esta edición no se
especificó cuántos títulos se habían

vendido debido a que el encuentro
concluyó a las 20 horas

Sin embargo la dependencia
puntualizó que en agosto de 2023 se
vendieron 250 mil ejemplares con
una afluencia de 160 mil visitantes
y en abril del mismo año 550 mil
libros con 100 mil personas respec
tivamente La próxima edición se
realizará en agosto de 2024

Con eso comprobamos que
los muchachos no están pegados
al teléfono ni que no leen porque
es evidente que en esta ocasión sí
aprovecharon las ofertas explicó
Saiz coordinadora de la Brigada pa

ra Leer en Libertad instancia orga
nizadorajunto con la SC capitalina

Los libros están carísimos en
las librerías por lo que este rema
te representa un oxígeno para los
lectores que no tienen suficiente
dinero Pero ojo todo el material
que se puso a la venta va desde 10
a 150 pesos

La importancia de esta iniciativa
es que se pueden encontrar textos
buenísimos y de temas muy varia
dos de lo contrario todos serían
triturados ya que las editoriales pa
gan impuestos por ellos y mantener
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las bodegas les cuesta un dineral
añadió

Los apasionados del cine y la lite
ratura recorrieron este domingo las
11 carpas y 197 módulos colocados
por más de 300 sellos editoriales en
busca de un tesoro escondido que
despertara su atención mientras
intercambiaban recomendaciones
con otros lectores y cinéfilos

En una tarde que osciló entre los
27 grados centígrados los asisten
tes disfrutaron de alguna bebida o
paleta de hielo en tanto decenas de
niños se divirtieron mojándose en
las fuentes ubicadas en la explana

da del Monumento a la Revolución
Laura Degollado doctora de 45

años comentó es la segunda vez
que acudo a este remate y me pare
ce sensacional Encuentro muchas
joyas de ciencia Me parece de suma
importancia fomentar la lectura
Pensé que no había obras de 10 pe
sos pero sí las encontré

En tanto Isolda Rodríguez bió
loga de 65 años experimentó por
primera vez la magia y el encanto
de este acto Me parece una ma
ravilla A cualquier edad es impor
tante recurrir a los libros Aprove
ché para adquirir algunos para mis

familiares jóvenes entre ellos mi
sobrina adolescente me interesa
que tenga una buena visión de las
cosas y amplíe sus horizontes

El Fondo de Cultura Económica
Editores Mexicanos Unidos Siglo
XXI Editores Tianguis Cultural El
Chopo AC Educal Tinta Roja Pen
guin Random House Eterno Feme
nino Ediciones Porrúa Océano
Akal Sexto Piso Barco de Papel
Colofón Gedisa Editorial ítaca y
Algarabía fueron algunos de los se
llos participantes en el remate cuyo
lema fue Salva un libro no dejes
que lo destruyan
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PRONÓSTICO PARA LA TEMPORADA

Prevén hasta 5 olas
de calor en CdMx
KARLA MORA

Alejandra Méndez del
Servicio Meteorológico
Nacional explica que
pueden durar entre cinco
días y 10 días
El Servicio Meteorológico Na

cional SMN pronostica que
este año la Ciudad de México
tendrá cinco olas de calor de
bido a la presencia de siste

mas de alta presión
Alejandra Margarita Méndez Girón

coordinadora general del SMN explicó
que en la parte central del país es donde
más se concentran los sistemas de alta

presión los cuales inhiben la formación
de nubes

Estos sistemas si se propagan o du
ran más de una semana pueden dar lugar
a lo que se conoce como olas dé calor y
las olas mínimo pueden durar unos cinco
días o 10 días y esas condiciones favore
cen la generación de incendios dijo

La funcionaría expuso que en abril
habrá temperatura máxima de entre 28
y 30 grados En el Estado de México la
temperatura podría llegar a los 40 gra
dos En junio descenderán las tempera
turas hasta los 25 grados

Detalló que en próximos días espe
ran vientos de 10 a 25 kilómetros por
hora provenientes del suroeste de mo
do que si hay incendios en el Estado de
México el humo será percibido en la
CDMX

Marina Robles titular de la Secretaría
del Medio Ambiente local indicó que
como parte de la estrategia de Manejo
Integral del Fuego la dependencia refo

resta las zonas afectadas por incendios
con el objetivo de que las semillas plan
tadas germinen en temporada de lluvias

Trabajamos a lo largo del año con
una inversión muy importante que ha
hecho la ciudad para poder atender los
bosques para poder atender el suelo de
conservación de manera que cuando
llegue la temporada se reduzcan los
riesgos a que fácilmente se generen es
tos fenómenos Pero también implica en
este Manejo Integral del Fuego que una
vez que suceden los incendios una vez
que controlamos los incendios estas
áreas son referestadas con la mayor ve
locidad posible en la temporada de llu
vias y en los casos en los que no es ne
cesario como sucede con los incendios
que se dan por ejemplo en la zona de
pastizales pues es básicamente un ma
nejo para poder esperar a que las propias
semillas germinen solas detalló

El director de Preservación Protec
ción y Restauración de los Recursos Na
turales de la CORENADR Diego Segura
Gómez precisó que 4 mil 500 brigadis
tas beneficiarios del Programa Altépetl
Bienestar y 500 integrantes Comisión
de Recursos Naturales y Desarrollo Ru
ral realizan durante los meses de octu
bre noviembre y diciembre trabajos de
prevención en el 59 por ciento de la su
perficie de la ciudad que es suelo de
conservación

Segura destacó que la Ciudad de Mé
xico es la única entidad en todo el país
con un protocolo especifico en materia
de combate de incendios forestales

Las autoridades recomiendan a los
capitalinos evitar encender fogatas y
arrojar pirotecnia y colillas de cigarro o
cerillos en las zonas boscosas
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INCENDIOS

LA CIUDAD de México tiene actualmente más
de 30 mil 864 personas capacitadas en el
combate de incendios forestales dentro de su
territorio

2
OLAS de calor pronostica el SMN para mayo

Los capitalinos enfrentaran 30 grados en los proximos meses
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ttHÁSRÁPIDO

COMBATEN
INCENDIOS

El jefe de Gobierno Martí
Batres destacó la rapidez en
el combate de los incendios
forestales en la Ciudad de

México y es que dijo que en
2019 el promediodeduración
de un incendio durante esta

temporada era de 5 horas 14
minutos y ahora el promedio
es de 2 horas con 24 minutos

Eso quiere decir que se ha
reducido en más de la mitad
la duración de los incendios
forestales Esto es un dato

muy importante y nos per
mite cuidar nuestros bosques
la calidad del airey nuestros
recursos naturales afirmó

Explicó que los incendios
forestales son másfrecuentes

en marzo abrilymayo yaque
se generan ondas de calory
sistemas de alta presión que
provocan días despejados
altas temperaturas y vientos
escasos cinthyastettin

PAPEL DE
LA CIUDAD
DE MEXICO

Es la única

con protocolo
para el combate
de incendios
forestales

DURANTE
2024

Se han
capacitado a
2 808 personas
para apoyar la
atención
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Tlalpan estaba por los
suelos se rescató sin
apoyo Alfa González
CONFIA EN QUE su compañero Santiago Taboada gane la CDMX
CRISTINA PORTUGUES
Y FEDERICO REYES

nacion contrareplica mx

Alfa González alcaldesa

de Tlalpan que busca
gobernar tres años más
la demarcación bajo las
siglas del PRI PAN y

PRD decidió separarse del cargo para
hacer campaña aunque podría seguir
como alcaldesa en funciones Asegura
que contenderá porque la población
reconoce su labor y en beneficio de los
tlalpenses Destaca que en periodo de
reelección los alcaldes pueden continuar
con su cargo sin embargo todos los can
didatos de su alianza que van por ree
lección decidieron separarse del cargo
temporalmente En su caso por 59 días
retomando funciones el 30 de mayo

En respuesta a la morenista Gabriela
Osorio también aspirante a gobernarla
alcaldía quien aseguró en entrevista con
ContraRéplim que la actual administra
ción había defraudado a los habitantes

de Tlalpan Alfa González señaló son
expresiones muy fáciles de soltar pero
también muyirresponsables porque eso
se va a medir el día de la elección

Destacó algunas de las labores que
sostiene realizó durante su gestión

Se cambió el 80 del alumbrado

público a led
Sustituyó la red de agua potable

Se cambió la red de drenaje 50
menos inundaciones

Destacó haber ayudado al gobierno de
la ciudad con 180 millones de pesos
para contratar agua y también sumó
apoyos en los ternas de movilidad y
seguridad

CÓMO RECIBIÓ A TLALPAN
Era una alcaldía que estaba por los

suelos donde el recurso se ejercía de
manera clientelar

Comentó que es muy de Morena
lucrar con las necesidades de la

gente Por ejemplo hay más de 260
asentamientos humanos llamados

irregulares que no tienen escrituras
que tienen 30 40 años sin regulari
zarse y que ha venido dándose una
política de clientelismo en donde
les prometen que ahora sí ya les van
a regularizar

Destacó los gobiernos de la can
didata presidencial en la alcaldía y
CDMX Giando tuvieron el gobierno
la ciudad y el Gobierno Federal no lo
hicieron Claudia Sheinbaum estuvo

al frente de la alcaldía no lo hizo de
la entonces delegación no lo hizo co
rno jefa de Gobierno Por qué lo van a
hacer ahora Y ahora sí están llegando
a decirle a la gente ahora sí les vamos
a resolver

SEÑALA QUE SU
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COMPROMISO ES

Concluir con el alumbrado que que
da todavía pendiente 20
Continuar con el 50 que falta para

evitar inundaciones

Construir un crematorio para ani
males y un refugio
Continuar mejorando las calles y

banquetas
Mejorar los servicios públicos

Confía en que de ganar Santiago Ta
boada su compañero de alianza la
apoyara para proyectos en seguridad

Finalmente envió que revisen el

trabajo que revisen las propuestas que
no se dejen orientar solamente por un
discurso que es un discurso de odio

González destaco haber ayudado al
gobierno con 180 mdp Especial
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PIDE REPORTAR LLAMAS EN ÁREAS FORESTALES

Bajó a la mitad el tiempo
para apagar fuego Batres
HILDA ESCALONA

Asegura secretaria del
Medio Ambiente local

que prácticamente el 100
de los incendios son

provocados en la
Ciudad de México
ElGobierno de la Ciudad de Mé

xico realizó un llamado a la ciu

dadanía para que les reportes
cualquier conato de incendio
forestal o cualquier incendio

que se esté desarrollando al 911
En conferencia de prensa el jefe de

Gobierno Martí Batres Guadarrama
mencionó que estamos en una temporada
de calor o estiaje en la que cada año sube
el número de incendios por las caracterís
ticas meteorológicas que se presentan co
mo las ondas de calor sistemas de alta
presión en el Valle de México lo cual pro
picia días despejados altas temperaturas
baja humedad y vientos escasos

Esa situación se presenta durante los
meses de marzo abril y mayo sin embar
go el funcionario destacó la velocidad con
la que se combaten dichos incendios pues
en 2019 el promedio de duración de un in
cendio durante esta temporada era de 5
horas con 14 minutos y ahora el promedio
de duración es de 2 horas con 24 minutos

Lo anterior quiere decir que se ha re
ducido a más de la mitad la duración de

los incendios forestales en esta tempora
da de estiaje aquí en la Ciudad de México

lo anterior nos permite cuidar nuestros
bosques la calidad del aire y los recursos
naturales en general

Sobre el tema la secretaria del Medio
Ambiente Marina Robles García mencionó
que se lleva a cabo un manejo integral del
fuego para atender los bosques y el suelo de
conservación para reducir los riesgos en la
temporada de estiaje además de reforestar
las áreas afectadas por los incendios duran
te la temporada de lluvias

La funcionarla recordó que práctica
mente el 100 de los incendios son pro
vocados en la Ciudad de México

En tanto que Alejandra Margarita
Méndez Girón coordinadora general del
Servicio Meteorológico Nacional informó
que en esta época de estiaje se prevén al
menos 5 olas de calor y mencionó que los
incendios se podrán generar principal
mente en el Estado de México y que el hu
mo se propague hacia la Ciudad de México
debido a los vientos predominantes del
sur y suroeste

Para atender los incendios forestales
Juan Manuel Pérez Cova director general
del Heroico Cuerpo de Bomberos de la
Ciudad de México informó que se cuen
tan con 225 unidades de emergencia y
L800 bomberos 18 estaciones y 4 subesta
ciones

Con lo anteriores recursos humanos y
materiales se atienden todos los servicios
de emergencias que se suscitan en la Ciu
dad de México entre los que se incluyen
incendios forestales y de interfaz urbano
forestal
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Por último la Secretaria de Gestión In
tegral de Riesgos y Protección Civil My
riam Urzúa Venegas explicó que los capi
talinos debe evitar encender fogatas ase
gurarse de apagarlas totalmente no arro
jar colillas de cigarro o cerillos encendidos
en las áreas verdes y no jugar con pirotec
nia no arrojar vidrios plástico ya que los
rayos del sol pueden provocar un efecto
lupa y controlar las quemas agrícolas y de
encontrarse en un incendio protegerse de
la propagación del fuego dirigirse a una
zona de menor riesgo siempre en direc
ción contraria al fuego cubrirse nariz y
boca con paños húmedos

La titular de Medio Ambiente
Marina Robles dijo que se lleva a
cabo un manejo integral del fuego
para atender los bosques y el
suelo de conservación para redu
cir los riesgos en la época de es
tiaje además de reforestar en la
temporada de lluvias las áreas
afectadas por los incendios

El jefe de Gobierno Martí Batres destacó la velocidad con la que se combaten los incendios
forestales al pasar en promedio a 2 horas con 24 minutos cortesía gcdmx

 .  2024.04.01



Pág: 129

Ei Servicio Meteorológico Nacional prevé en esta época de estiaje al menos cinco olas de calor

y que los incendios se podrán generar principalmente en el Estado de México y

que el humo se propague hacia la Ciudad de México debido a los vientos predominantes del sur

y suroeste fotos ignacio huitzil
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Ya es obligatorio registro
de las mascotas en el ruac
CDMX Con lapublicación de la ley se ha implementado laobligación de registrar a las mascotas en caso de
pérdida asegurar la acreditación de vacunaciónycertificar a los paseadores de perros

Entra en vigor en
CDMX el registro
de mascotas y
es obligatorio
Legislación El RUAC recopiladatos de identifi
cación tanto de las mascotas yaseaperros o
gatos como de sus dueños legales
Alejandro Granados
Entró en vigor la reforma a la Ley
de ProtecciónAnimal de b Ciudad

de México que tiene un enfoque
para salvaguardar el bienestar de
las mascotas y animales de com
pañía por ello se han implemen
tado modificaciones significativas
entre las que destaca la obligación
de registrara las mascotas qué ha
cer en caso de pérdida gestionar
la eutanasia asegurar la acredita
ción de vacunación y certificar a
los paseadores de perros

El pasado 27 de marzo el Go
bierno capitalino publicó en la Ga
ceta Oficial de la CDMX la ley de
ProtecciónAnimal la cual reforma
derogayañade disposiciones que
tienen como objetivo principal
promoverunavisión más integral
para la salud de los animales la sa
lud pública y fomentar una te
nencia de mascotas más respon
sable entre los capitalinos

Por ello el Gobierno pide a los
dueños de mascotas por ley ins
cribirlas en el Registro Único de
Animales de Compañía RUAC
Dónde debenregistrarse las

mascotas

Si tienes una o varias mascotas
debes anotarlas en el Registro
Único deAnimales de Compañía
RUAC con la finalidad de esta

blecer un registro oficial de los
dueños legales y responsables de
los perros y gatos que residen en
la Ciudad de México

Similar al CURP el RUAC reco
piladatos de identificacióntanto de
las mascotas como de sus dueños

El registro de tu mascota te
brinda acceso a una red de ayuda
con diversos beneficios como fa
cilitar labúsqueda en caso de robo
o extravío proporcionar auxilio
en casos de accidentes otorgar re
conocimiento legal atu mascota
brindar apoyo en situaciones de
maltrato o crueldad animal acce
der a campañas de vacunación
esterilización gratuitas yfacilitar
el acceso al Hospital Veterinario
de la CDMX ubicado en Santa
Cruz Meyehualco

Cómo registrar atu mascota
enel RUAC
El trámite es sencilloy completa
mente gratuito Debes ingresar al
sitio web oficial del Registro Úni
co de Animales de Compañía
RUAC de la CDMX

Creauna cuentayrecibirás un
correo de confirmación el cual te
llevará al formulario de registro
donde se solicitarán los datos del

propietario y del animal definir
si es un perro o gato si es de raza
nombre color edad señas parti

culares y especificaciones de si
está vacunado y esterilizado
cuántotiempo tiene viviendo en
el domicilio entre otras

Finalmente se generará una
clave de combinación alfanumé

rica única para cada perro y gato
Una vez verificada la informa

ción se generará la credencial di
gital con la clave única de registro
para cada peno y gato registrado
que no tiene una vigencia deter
minada La cual puedes imprimir
para tenerla a mano

Tienes la opción de actualizar
el registro en caso de cambio de
domiciliou otras situaciones rele

vantes Este proceso te permite
registrar a más de una mascota si

es necesario

Es esencial asegurar la
dignidad de nuestros
compañeros de vida
tanto de aquellos que
pertenecen a las espe
cies tradicionales como
aquellos que pertenecen
a las especies silvestres

Martí Batres
Jefe de Gobierno de CDMX

clavesI

Ley de Protección
Animal
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Las modificaciones legales
tienen como objetivo pro
teger a los animales como
seres sintientes garantizar
su bienestar evitar el mal
trato crueldad sufrimien
toygarantizar los cinco do
minios del bienestar ani
mal nutrición ambiente
salud comportamiento y
estado mental

Paseador deperros
La ley dice que se trata de la
persona física o moral que
se encarga de proporcionar
a uno o más perros recorri
dos con fines de esparci

mientoy que es contratado
por la personatotora a cam
bio de una remuneración
económica Se elabora un
padrón oficial en el que
hasta el momento se han
registrado 53 personas que
recibirán capacitación de co
mités multidisciplinarios de
expertos en etología clínica
entrenamiento medicina
veterinaria y biología pos
teriora lo cual selesbrinda

rá una credencial que los
acreditará como paseadores
autorizados

Crueldadymaltrato

Son los actos que deben ser
sancionados como abando
nar a los animales en la vía

pública o mantenerlos en si
tuación de abandono en
bienes muebles o inmue

bles públicos o privados o
áreas comunes Asimismo
dar muerte a animales sa
nos en establecimientos

públicos o privados sin cau
sa o motivo legalmente jus
tificado e incluye la obliga
ción de realizar jornadas de
convivencia con animales

de apoyo como medida de
sensibilización

Paseadores Estas personas deberán estar inscritas y acreditar que tienen capacitación CUARTOSCURO
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El sistema de salud de la CDMX cuenta con 126 mil vacunas
disponibles contra estas enfermedades en las unidades
médicas de las 16 alcaldías

Por
Miriam

Jiménez
La Secretaría de Salud de la Ciudad de
México Sedesa inició la campaña de
vacunación 2024 contra el sarampión a
finales de febrero de este año La vacuna
disponible para su aplicación es la Tri
ple Viral o SRP destinada a la población
infantil que protege contra sarampión
rubéola y parotiditis cuya primera dosis
debe aplicarse al primer año de edad y el
refuerzo a los seis años Las personas de
entre 10 y 39 años que no cuenten con el
esquema de vacunación completo po
drán aplicarse el biológico Doble Viral
contra sarampión y rubéola

En entrevista para Chilango el doc
tor Romeo Adalid Martínez Cisneros
director de la Jurisdicción Sanitaria
Venustiano Carranza explica que en el

caso del sarampión es una enferme
dad infectocontagiosa que se transmi
te al hablar o estornudar por lo que la

única forma de prevenirla es a través
de la vacunación Durante todo el año
la Secretaría de Salud tiene vigentes
los esquemas de vacunación básicos
debido a las variaciones de sarampión
que se presentan en Estados Unidos y
Sudamérica México queda en el cen
tro y hasta ahorita no se ha presentado
ningún caso que amerite con urgencia
una campaña de vacunación agrega
Síntomas
Entre los síntomas que presenta una
persona con sarampión están princi
palmente fiebre conjuntivitis puntitos
blancos en la boca llamados manchas de

Koplik y ronchas en casi todo el cuerpo
particularmente en el tórax espalda
cara y brazos En otras ocasiones tam
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bien se presentan tos y catarro que po
drían confundirse con otra enfermedad
por esa razón antes de emitir cualquier
diagnóstico los médicos consultan la
Cartilla Nacional de Vacunación para
descartar o confirmar que se trate de
un sarampión Esta enfermedad viral
puede durar hasta dos semanas parte
de ello depende de llevar una dieta ba
lanceada En algunos casos los médi
cos sugieren que se evite el pescado y
los mariscos pero no necesariamente
están contraindicados eso dependerá
del diagnóstico para cada paciente El
sarampión lleva a confundirse con va
ricela que también es una enfermedad
febril exantemática que provoca ronchas
y fiebre pero en este caso las ronchas
primero se ponen rojas luego se llenan
de un líquido como si fueran ampo
llas posteriormente se revientan se
hacen costra y se caen En casos muy
raros se presentan algunas complica
ciones sobre todo cuando las perso
nas no están vacunadas o tienen una
alteración en la alimentación como
desnutrición o alguna enfermedad
inmunocomprometida como enfer
medad pulmonar diabetes afecciones
cardíacas cáncer y virus de inmuno
deficiencia humana VIH
Diagnostico

Aunque el diagnóstico de sarampión se
realiza físicamente también se hace una
toma de pruebas de sangre y un exudado
faríngeo para confirmar que se trate de
la enfermedad viral Durante la consulta
se le pide al paciente que identifique a
las personas con las que tuvo contacto
físico recientemente con el objetivo de
hacer un cerco vacunal estrategia de
vigilancia epidemiológica que permite
poner en vigilancia a las personas sos
pechosas de alguna enfermedad conta
giosa identificar a quienes no tengan
el esquema completo y así evitar que el
virus se siga expandiendo De acuerdo
con el doctor Romeo Adalid es impor
tante que las personas que tengan sos
pechas de tener sarampión no se auto
mediquen y asistan a la unidad de salud
más cercana a su domicilio con la in
tención de que reciban un diagnóstico

especifico para que se le proporcione un
tratamiento correspondiente así como
mantenerse en aislamiento durante dos

semanas en caso de tener sarampión
Vacunación

A pesar de que a principios de este año
se registró un aumento en los casos de
sarampión por lo que se emitió un Avi
so Epidemiológico del Sarampión 2024
en México es muy difícil ver un brote
alarmante debido al trabajo que se hace
en las coberturas de vacunación En la
Encuesta Rápida de Coberturas de Va
cunación ERCV 2023 se concluye que
en México hay 85 de cobertura en va
cunación y al 15 restante se les espera
en la unidad de salud para que acudan a
aplicarse sus vacunas que en ocasiones
por cuestiones de religión o de pensa
miento los papás no llevan a sus niños
a vacunarse señala el doctor Romeo
Para tener acceso a la vacuna es impor
tante contar con la Cartilla Nacional de

Salud la cual se puede adquirir en cual
quiera de los 234 centros de salud don
de también estará disponible la vacuna
También habrá 166 puestos semifijos de
vacunación y se realizarán 282 brigadas
con el propósito de hacer llegar la vacuna
a más infancias en la CDMX Los servi
cios en el Centro de Salud en México son
gratuitos desde hace 23 años en todos los
centros de salud de 7 00 am a 20 00 ho
ras los 365 días del año

A pesar de que a principios
de este año se registró
un aumento en los casos
de sarampión por lo
que se emitió un Aviso
Epidemiológico en México
es muy difícil ver un
brote alarmante debido al
trabajo que se hace en las
coberturas de vacunación
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126 mil
vacunas
están disponibles
este 2024 en las

unidades médicas

de salud en la CDMX
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Gobierno capitalino se
olvidó de los jóvenes PAN
El Gobierno de la Ciudad de México

es omiso en la atención de losjó
venes en la Ciudad de México des
de Claudia Sheinbaum este sector

fue excluido de la agenda pública
denunció la diputada del PAN por
Cuauhtémoc Frida Guillén

La legisladora expuso que ahora
MartíBatres sigue los mismos pasos
negligentes de su antecesora al

no considerara losjóvenesen las de
cisiones de agenda pública ymucho
menos incluirlos como beneficia
rios de vivienda empleo ni ofertas
educativaspúblicas

Porel contrario nosotros sítene
mos una clara propuesta que con
siste en crear bolsas de trabajo con
empresasmexicanas e internaciona
les así como legislaciones que Mo
rena tiene rezagadas como solicitar
descuentosparajóvenes quebuscan
créditos hipotecarios planteó

Prueba de ello es que se debe re
formar la Ley deVivienda en la Ciu
daddeMéxico quetieneporobjeto
fortalecerypromoverque unmayor
número de casas sean destinadas

parajóvenes entre los 18 y 35 años
de edad

Nosotros enfrentamos diversas

condiciones adversas porque el Go
bierno no nos ofrece oportunidades

laboralesy ademas existensalarios
muybajos que nos impiden acceder
a una vivienda digna y decorosa
obligándolos a vivir para trabajar y
no trabajarparavivir

LalegisladoradelPANprecisoque
desde el Congreso local trabaja para
que existan políticas de empleo con
sentido humano Pero no podemos
avanzarporque el Gobierno se niega
aver a los empresarios como la opor
tunidad de que losjóvenes crezcan
enlosámbitosprofesionalylaboral

No debemos ver a los empre
sarios como enemigos sino como
aliados para mejorar comunidades
conseguir ingresos por medio del
empleo y que las familias prosperen
en esta Ciudad abandonando dijo

Del mismo modo las becas para
los estudiantes mejorar las planti
llas docentes y ampliar la infraes
tructura educativa sonparte deuna
agenda legislativa que iniciamos
desde el 2021 y el GPPAN ha refor
zado alo largo de esta Legislatura

No nos vamos a dejarvencer por
políticas austeras ni mucho menos
permitir que una mujer como Clara
Brugada termine de hundir a la Ciu
dad en la miseria como lo ha hecho

con los vecinos de Iztapalapa pun
tualizó 24HORAS
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EN PARQUES Y JARDINES

Piden sitios
para heces
de mascotas
Aprueba el Congreso punto
de acuerdo dirigido a las
16 alcaldías intenso calor
hace que desechos de
animales se integren más
rápido al medio ambiente
PATRICIA CARRASCO

Quetodos los parques y jardi
nes cuenten con equipa
miento de estaciones de re

siduos de animales a fin de
mejorar el uso y disfrute de

dichos espacios públicos aprobó un punto
de acuerdo para solicitar a las y los titula
res de las 16 alcaldías de la Ciudad de Mé

xico el pleno del Congreso Local
El Congreso de la Ciudad de México so

licita estaciones de residuos de animales

en espacios públicos para mejorar el uso
y disfrute de parques y jardines

Ello debido a que en la capital mexica
na han aumentado las temperaturas en

últimas fechas lo que provoca que las he
ces se sequen con mayor rapidez y se in
tegren al medio ambiente

En ese sentido el legislador José Gonzalo
Espina Miranda recordó que en las últimas
décadas las generaciones más jóvenes han
formado sus familias con animales de com

pañía y uno de los principales problemas
que enfrentan las administraciones de las
demarcaciones es el equipamiento urbano
insuficiente ya que la población que conta
ba con una mascota creció desde el año

2020 al pasar del 2 2 al 6 por ciento
Respecto a los desechos de las masco

tas el problema reside en no contar con
botes especiales ya que los vecinos se
ven en la necesidad de mezclarlos con los

desechos convencionales y en otros casos
ios dejan en la vía pública lo que ocasiona
problemas ambientales y de salud

El diputado local resaltó el tema de
salud y resaltó que por lo que aprobar
esta propuesta traerá mayores benefi
cios a los capitalinos al contribuir a dis
minuir las enfermedades gastrointesti
nales y respiratorias
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El Congreso de la Ciudad de
México solicita estaciones de resi
duos de animales en espacios
públicos para mejorar el uso y
disfrute de parques v jardines
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Solicitan a SSC y FGJ dar información
acerca de el Secuestro de Whatsapp

El legislador local Aníbal Cañez Morales
solicitó al secretario de Seguridad Ciudada
na Pablo Vázquez Camacho y al encargado
de despacho de la Fiscalía local Ulises Lara
López intensificar las campañas informati
vas contra el robo de cuentas de Whatsapp
ya quepor esa vía los criminales cibernéti
cos cometen delitos

Cañez explicó defraudan extorsionan
amenazan e intimidan a los contactos de

la víctima lo más común es que se pidan
préstamos que van desde los mil hasta los
5 mil pesos pero en realidad se trata de un
delincuente Pedimos a la SSC informar al

Congreso local el número de reportes que
ha recibido sobre este tipo de delitos así
como la atención brindada y casos resuel
tos

A la FGJCDMX crear campañas en medios
públicos y digitales para que los usuarios
de esta aplicación de mensajería tengan
mayor conocimiento de la forma en prote
ger sus cuentas que todos conozcamos de
primera mano la forma de cuidar nuestra
identidad por medio de los protocolos para
activar la verificación de Whatsapp

Asimismo el legislador local exhortó a la
ADIP a monitorear las redes públicas de in
ternet que ofrece el GCDMX ya que desde
ahí pueden colarse los criminales que ro

ban cuentas de Whatsapp de acuerdo a la
SSC se reciben por lo menos 900 reportes
de robo de Whatsapp al mes por lo que
es importante avanzar en mecanismos de
seguridad para evitar este flagelo y se siga
extendiendo el delito virtual

Recalcó hacemos un llamado a la ciu
dadanía para que no caiga en fraudes o
extorsiones de los criminales cibernéticos
es muy fácil ser engañados al suplantar las
identidades de las víctimas Proponemos al
GCDMX trabajar de la mano con las compa
ñías de celular para apoyar en la economía
de las víctimas puede asumir ese costo por
cambio de chip por medio de algún con
venio
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Ovnis y la Asamblea
Legislativa las memorias
MARÍA DEL CARMIN NAVA POLINA

Pasaron siete decadas para que
leyéramos sobre documentos
públicos oficiales acerca de
objetos voladores no identificados
ovnis luego de que el gobierno
de Estados Unidos de América
los desclasificara

No hubo dudas de que los ar
chivos estuvieran incompletos ra
surados ni que se perdieran In
cluso se creó un subcomité en la

Cámara de Representantes para
investigar estos fenómenos La in
formación que alcanzó la transpa
rencia en el 2023 se concentró en
el sitio web de la Oficina de Reso
lución de Anomalías AARO del
Departamento de Defensa

Sin archivos catalogados no
hay manera de hacer historia ni
tener perspectiva Recuerdo ha
cia 1993 cuando entré a la catalo

gación del archivo privado de Ma
nuel Gómez Morin fue entrar al
túnel del tiempo remembrar la
historia de México a través de sus
documentos

En el extremo opuesto a fi
nales de enero nos enteramos de
la desaparición esperemos tem
poral de archivos electrónicos de
tres décadas de información de la
Asamblea de Representantes del
Distrito Federal posterior Asam
blea Legislativa El repositorio do
cumental de 1988 al 2018 incluye
versiones estenográficas gacetas y
diarios de los debates

Contar con esta memoria per
mite conocer la historia de la con
formación de la Capital del País
como entidad federativa por dere
cho propio Fue en el 2016 al pro
mulgarse la reforma política que
creó la Ciudad de México cuando
esta capital dejó de ser el Distrito
Federal

La Primera Legislatura del

Congreso de la Ciudad de México
de 2018 dispuso en su Ley Orgáni
ca que la Asamblea Legislativa en
extinción integraría y haría entre
ga al Congreso de las memorias y
documentos recibidos

Más aún en febrero de 2019
en el garante de acceso a la infor
mación determinamos que el Con
greso era el responsable de alber
gar información de las Asambleas
de Representantes Legislativa y
Constituyente Afortunadamente
de esta última sí es posible consul
tarla todavía

Al momento se desconocen las
razones por las cuales no se puede
consultar la información y cuándo
regresará al sitio electrónico Apre
mia contar con la certeza sobre el
resguardo de la memoria completa

El interés público sobre el tra
bajo parlamentario lo refieren las
casi 32 mil solicitudes de informa
ción pública realizadas a la enton
ces Asamblea Legislativa en los

últimos 18 años Estas pueden con
sultarse en el portal de datos abier
tos que coordino https datosa
biertos infocdmx org mx

Liberamos esta base de datos
para celebrar el aniversario 18 del
InfoCDMX y por supuesto re
frendar que sin memoria no hay
transparencia

Nuestra Ciudad ha ido a la
vanguardia con leyes en avance y
garantía a los derechos humanos
como el caso de matrimonio igua
litario o el derecho la interrupción
del embarazo legal y segura La
documental legislativa da testimo
nio de argumentos y discusiones
de interés público

El actual Congreso debe ase
gurar la efectividad del derecho
de acceso a la información No hay
manera de resignarnos que en es
casos treinta años abracemos el al
zheimer frente a la longevidad de
los archivos de los ovnis
COMISIONADA DEL INFOCDMX
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inal pide a Senado
nombrar a dos
comisionados
No es opcional es una obligación establecida en la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos
subraya el comisionado presidente de ese instituto

ENRIQUE GÓMEZ
nacion elunlversal com mx

El comisionado presidente del
Instituto Nacional de Transpa
rencia Acceso a la Información
y Protección de Datos Persona
les Inai Adrián Alcalá reiteró
el llamado al Senado de la Re
pública para que nombre a los
comisionados faltantes ya que
no es unaopción sino una obli
gación establecida en la Cons
titución Política de los Estados
Unidos Mexicanos

Los senadores no han cum
plido con su obligación consti
tucional desde mi óptica no es
un tema optativo se debe de
cumplir porque la Constitu
ción les faculta a ellos para lle
var a cabo los nombramientos
de los comisionados que inte
gran el pleno refirió

En una reunión de trabajo
con representantes de la Aso
ciación Nacional de Doctores
en Derecho ANDD añadió
que los senadores deben reali
zar las asignaciones porque
además existe una sentencia
de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN que se los
ordena les guste o no

El comisionado presidente
dejó claro que el Inai no es

un logro de la clase política o
una concesión del poder pú
blico sino una conquista so
cial que surge en 2002 como
parte de la corriente demo
cratizadora en el país a partir
de la cual se empiezan a con
solidar los organismos cons
titucionales autónomos

Partiendo de la ideade que el
instituto no es una concesión
del poder público tampoco es
válido que hoy se pretenda
arrebatar a las personas los de
rechos de acceso a la informa
ción y de protección de datos
personales recalcó

Ante los embates de los que
está haciendo objeto el organis
mo garante nacional el presi
dente de la ANDD Elias Huerta
Psihas manifestó el respaldo de
la Asociación Nacional de Doc
tores en Derecho a la labor del
Inai y su compromiso con la de
fensa de los organismos consti
tucionales autónomos como
componentes esenciales de la
democracia mexicana

Nosotros los abogados los
miembros de esta asociación
tenemos que sumarnos a esta
lucha para impedir que se co
meta este atropello contra la
Constitución de laRepúblicay
no solamente eso también es

contrario a los principios in
ternacionales que rigen la ma
teria de la democracia de los
derechos humanos de la
transparencia plasmados en
convenios suscritos por el Es
tado mexicano expresó

El2 de octubre de2023 la Su
prema Corte de Justicia de la
Nación le ordenó al Senado de
signar los tres comisionados
que faltan al pleno del Inai al
determinar que había incurri
do en una inconstitucionalidad
por la omisión de una facultad
de ejercicio obligatorio

Así el 6 de diciembre del
año pasado la CámaraAltavo
tó dos ternas para cubrir lasva
cantes que dejaron los comi
sionados Rosendoevgueni
Monterrey Chepov marzo de
2022 y Javier Acuña Llamas
abril de 2023 en el Inai sin

embargo ninguna alcanzó la
mayoría de los votos que se re
quiere para ello porque la ma
yoría de los senadores de Mo
rena votó en abstención

Elpasado 12 de marzo el ple
no del Senado aprobó dos
acuerdos de la Junta de Coor

dinación Política jucopo para
emitir las convocatorias y esta
blecer los procedimientos para
la selección de dos comisiona
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dos del Instituto Nacional de
Transparencia Acceso a la In
formación y Datos Personales
a fin de cubrir las vacantes que
dejaron Rosendoevgueni Mon
terrey Chepov y de Francisco
Javier Acuña Llamas

Adrián Alcala Mendez comisionado presidente del Inai exige al Senado cumplir con la ley
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RECLAMO AL SENADO

Inai elegir
comisionados

no es opción
es obligación
Cumplir con el nombramiento
de integrantes pendientes del
pleno del Instituto Nacional de
Transparencia Acceso a la In
formaciónyProtección de Datos
Personales Inai no es opción
sino una obligación del Senado
reclamó el comisionado presi
dente Adrián Alcalá

Ante la falta de designaciones
por parte de la Cámara alta el
presidente del instituto sostuvo
que guste o no hoy el diseño
institucional establece que el ple
no del Inai lo conformen siete

integrantes
Por ello afirmó que los legis

ladores deben cumplir con su
designación más aún porque
existe una sentencia de la Su

prema Corte que se los ordena
A principios de octubre del

año pasado la Corte instruyó
al Senado llevar a cabo los nom

bramientos durante el periodo
de sesiones que concluyó en di
ciembre algo que no sucedió

Pedro Hiriart
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Inai reprocha al Senado
falta de nombramientos
Por Claudia Arellano

claudia arellano razon com mx

CUMPLIR CON LA DESIGNACIÓN de
integrantespendientes del pleno del Ins
tituto Nacional de Transparencia Acceso
a la Información y Protección de Datos
Personales Inai no es una opción sino
una obligación del Senado de la Repú
blica señaló el comisionado presidente
Adrián Alcalá

Los senadores no han cumplido con
su obligación constitucional desde mi
óptica no es un tema optativo se debe
de cumplir porque la Constitución les
faculta a ellos para llevar a cabo los nom
bramientos de los comisionados y las

comisionadas que integran el pleno
enfatizó en una reunión de trabajo con
representantes de la Asociación Nacional
de Doctores en Derecho ANDD

Alcalá Méndez dijo que guste o no
hoy el diseño institucional establece
que el pleno del Inai lo conformen siete
integrantes por ello los senadores deben
cumplir con su designación más aún
porque existe una sentencia de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación SCJN
que se los ordena

El comisionado presidente dejo claro
que el Inai no es un logro de la clase po
lítica o una concesión del poder público
sino una conquista social que surge en
2002 como parte de la corriente demo

cratizadora en el país a partir de la cual
se empiezan a consolidarlos organismos
constitucionales autónomos

Partiendo de la idea de que el Institu
to no es una concesión del poder público
tampoco es válido que hoy se pretenda
arrebatar a las personas los derechos de
acceso a la información y de protección
de datos personales recalcó

EL COMISIONADO presidente del Inai
en conferencia ayer
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Chapulineo le cambia
rostro a Senado
De 2018 a la fecha al
menos 30 senadores
saltaron del oficialismo a

la oposición y viceversa

LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
nacion eluniversalcom mx

En lá recta final del Senado de la Re
públicael chapulineode legisladores
que dejaron sus bancadas y partidos
en busca de nuevos horizontes es
cañoydieta se intensificó yaque en
las dos Legislaturas de 2018 a la fe
cha unos 30 saltaron del oficialismo
a la oposición y viceversa

Sólo durante el último año una
veintena de chapulines de todos co
lores cambiaron de camisetayentre
ellos hace unos días el senador su
plente de Ricardo Monreal y ex
priísta y experredista Alejandro
Rojas Díaz Duran que después de
militar en Morena regresó a sus
quereres iniciales de la política lue
go de que Alito Moreno le ofreció
una candidatura plurinominal para
ser diputado federal

De Morena de sus últimas e im
portantes bajas están Lucy Meza

quien denunció amaño en la en
cuesta por la candidatura al gobier
no de Morelos y se sumó al PRI Hoy
es la candidata opositora También
renunció al oficialismo Claudia Bal
deras más célebre por sus escánda
los pero fue de inmediato arropada
por el tricolor

Otro de los premiados pordejar la
oposición y brincar al oficialismo
füe el senador y expriista Jorge Car
los Ramírez Marín uno de los más
severos críticos de la militarización

del país pero sucumbió ante la ofer
ta del oficialismo de otros seis años
de escaño y dieta para proponerlo
comocandidatoal Senadovíalaree
lección bajo las siglas del PVEM

El senador Eruviel Ávila confir
mó su incorporación al PVEM en
una ceremonia donde liderazgos de
esa organización le dieron la bien
venida previo a las elecciones de ju
nio próximo Apenas hace unas se
manas anunció su candidatura co
mo diputado federal plurinominal
con la alianza oficialista Sigamos
Haciendo Historia

Ávila Villegas forma parte del gru
po de senadores que renunciaron al
PRI enjulio de2023 acusando la mala
conducción de la dirigencia nacional

que encabeza Alito Moreno El resto
frieronMiguel Osorio Chong Claudia
Ruiz Massieu y Nuvia Mayorga

Ruiz Massieu Salinas fiie postu
lada hace un mes como candidata a
diputada plurinominal ala Cámara
de Diputadosy Nuvia Mayorga pasó
a la bancada del PVEM

Lasenadoraque tiene el récord de
chapulineo es Alejandra del Carmen
León Gastélum quien fue conocida
como Lady Champagne por su Ies
tejo etílico que subió a redes sociales
cuando ganó su escaño en 2018

Llegó al Senado por Morena al
iniciar la Legislatura renunció y se
sumó al PT después decidió serpar
te del Grupo Pluralyen2022 decidió
formar parte de MC y gracias a ello
ahora es candidata a diputada fede
ral por los naranjas

De hecho MC ha sido el partido
más beneficiado con el chapulineo
en el Senado Inició en 2018 con siete

senadoresytermino con 12 con la re
ciente renuncia de la morenistay ja
lisciense María Antonia Cárdenas

El PRD es el más afectado Inició

la Legislatura con seis escaños y ter
minó con sólo dos Renunciaron
entre otros Emilio Álvarez Icaza e
Israel Zamora

De los que ya habían renunciado
desde el inicio de la Legislatura fue
Germán Martínez quien renunció a
Morena y se sumó a la creación del
Grupo Plural pero logró reconciliar
se con su antiguo partido el PAN y
es candidato a diputado federal

Lilly Téllez quien estaba en Mo
rena brincó al PANyahoraes lamás
severa crítica del Presidente
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El chapulineo fue de lo que hicieron mejor los senadores en las últimas
Legislaturas varios decidieron cambiarse de partido
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Buscan
corregir
censo de
desaparecidos
Se necesitan
mecanismos de

colaboración para la
reforma dice senadora

ENRIQUE GÓMEZ
nacion eluniversal com mx

Senadores del PT propusieron
reformar la Ley General de De
saparición Forzada de Personas
Desaparición Cometidapor Par
ticulares y del Sistema Nacional
de Búsqueda de Personas para
evitar errores o duplicidades en
el Registro Nacional de Personas
Desaparecidas y No Localizadas
RNPDNO así como en el Ban

co Nacional de Datos Forenses y
el Centro Nacional de Identifica
ción Humana adscrito a la Co
misión Nacional de Búsqueda

La Comisión Nacional de
Búsqueda tiene las siguientes

atribuciones establecer los li
neamientos para la consulta de
datos del Registro Nacional de
Personas Desaparecidas vía re
mota y para la corrección de in
formación errónea en el registro
de las Personas Desaparecidas y
No Localizadas por parte de sus
familiares dice el proyecto

En ese sentido la senadora
Geovanna Bañuelos explicó
que se proponen directrices
que permitan recabar conso
lidar y corregir errores en la in
formación en el RNPDNO y
diseñar y proponer mecanis
mos de coordinación y colabo
ración entre autoridades de los
tres niveles de gobierno

Lo anterior para acceder sin
restricciones a la información
necesaria para realizar la bús
queda de personas desapareci
das o no localizadas y con ello
llevar a cabo su búsqueda

Se busca introducir en el
RNPDNO mecanismos para
identificar la duplicidad de in
formación así como para la co
rrección de la misma errónea
respecto de las personas desapa
recidas y no localizadas

Obligar a las autoridades de
las entidades federativas y de la

federación la corrección de in
formación errónea respecto de
personasqueestándesapareci
das Actualmente el RNPDNO
reporta 115 mil 105 personas
desaparecidas y no localizadas
de las cuales 103 mil 95 son per
sonas desaparecidas 89 57 y
12 mil 10 10 43 personas
no localizadas

La iniciativa turnada a las co
misiones unidas de Goberna
ción y de Estudios Legislativos
Segunda del Senado es pro
puesta por la senadora Cora Pi
nedo Alonso Martha Márquez y
el senador Joel Padilla

Actualmente se reportan 115 mil
105 personas desaparecidas
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INICIA SU ÚLTIMO MES DE TRABAJO

Senado con pocas
señales de avance

SALVO ALGUNOS TEMAS siguen pendientes los
nombramientos y compromisos como los de la mariguana

liídíca arraigo y violencia en estadios deportivos
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

letlctarobles gimmcommx

El Senado comienza este
lunes el último mes de tra
bajo de su LXV Legislatura
en la que suma dos mil 293
dictámenes y al menos un
centenar de nombramien

tos pendientes así como re
querimientos de la Suprema
Corte de Justicia de la Na
ción SCJN de jueces y de
la CNDH para que concluya
procesos legislativos en los
que ha sido omiso

Aunque sus comisiones
han comenzado a acelerar
se al grado que en esta se
mana de trabajo nueve han
citado para aprobar dictá
menes todavía en ninguno
de los casos se abordan los
temas que se prometieron
legislar como la legalización
de lamariguanarecreativa la
prisión preventiva el arraigo
la violencia en los estadios
deportivos y la homologa
ción de los juzgados civiles
de todo el país entre otros

El pleno del Senado sólo
tendrá 10 sesiones para con
cluir los miles de pendien
tes que tiene entre ellos los
nombramientos de doscomi
sionados del Instituto Nacic

nal de Transp jencia Acceso
a la Información y Protección
de Datos Personales Jiai sir
que exista una expectativa
real de concretarse porque

la bancada cíe Morena man
tiene su rechazo a concre

tar los nombramientos pero
para evitar una sanción por
incumplimiento judicial dio
cauce a un nuevo proceso de
nombramientos

Aunque tiene pendien
te el nombramiento de
ocho magistrados electo
rales federales dos de Sala

Superior cinco de salas re
gionales yuno de sala regio
nal Especializada no existe
señal alguna de que tengan
intención de concluirlos de
igual manera tiene pen
diente el nombramiento de
al menos 64 magistrados
electorales de tribunales es
tatales que tampoco tienen
fecha para concretarse

Respecto a las 11 ini
ciativas de reforma cons
titucional enviadas por el
Presidente de la Repúbli
ca que tienen a la Cámara
de Diputados como origen
legislativo los foros que se
realizan en diferentes partes
del país han sido poco aten
didos por los legisladores
federales eso plantea de
acuerdo con Ricardo Mon
real presidente de la Junta
de Coordinación Política del
Senado la dificultad real de
que lleguen al Senado para
su análisis dado que los
partidos de oposición re
frendaron su voto en contra

Hasta el momento desde

el 1 de febrero hasta el 31 de
marzo el Senado y laCámara
de Diputados sólo han con
cretado un total de 27 decre
tos que envió al Ejecutivo de
los cuales 18 están a la espera
de su publicación en el Diario
Oficial de la Federación

Como lo dijo Excélsior las
comisiones unidas de Justicia
del Senado tienen programa
do aprobar esta semana di
versos decretos de reforma
la mayoría irán a Cámara de

Diputados para castigar con
hasta 12 años de prisión el co
bro por derecho de piso y con
cárcel de 20 a40 años aquie
nes recluten a niñas niños y
adolescentes para obligarlos

aparticipar en la comisión de
delitos

La Comisión de Gober
nación está citada la tar
de del martes para analizar
la petición del PAN para la
desaparición de poderes
en el estado de Guerrero y
la solicitud de Morena para
analizar la desaparición de
poderes en Guanajuato el
dictamen de la Comisión
establece que ninguno de
los dos casos es procedente
dado que trabajan de mane
ra normal

Las comisiones de Radio
Televisión y Cinematografía
junto con Estudios Legisla
tivos Segunda para analizar
la reforma que restituya el
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fondo de apoyo a las activi
dades cinematográficas eli
minado en octubre del 2020
pero que unaresolución de la
SCJN ordenó restablecerlo

10
SESIONES
faltan para que el Senado
concluya su labor en el actual
sexenio

64
NOMBRAMIENTOS
electorales de tribunales
electorales están pendientes
en el Senado de la República
además de los comisionados
del Inai

Desde el 1 de febrero hasta el 31 de marzo el Senado y la Camara de Diputados sólo han con
cretado un total de 27 decretos que envió al Ejecutivo federal
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INICIATIVA

PVEM pide
más recursos
para frenar
la sequía
De la redacción

nacional glmm com mx

Para mitigar el impac
to de la sequía que afecta
a gran parte del territorio
nacional en este 2024 el
Partido Verde Ecologis
ta de México hizo un lla

mado urgente a destinar
recursos y la intervención
inmediata

La senadora Nuvia Ma
yorga representante del
Partido Verde subrayó la
importancia de que la Co
misión Nacional del Agua
Conagua cuente con los
recursos necesarios para
abordar este desafío que
no sólo afecta la dispo
nibilidad de agua sino
que agrava problemas
económicos sociales y
ambientales

Y es que según datos
de la Conagua en junio de
2023 las precipitaciones a
nivel nacional diminuye
ron 61 en comparación
con el promedio histórico
afectando directamente la
capacidad de almacena
miento de los principales
presas del país

El Partido Verde alertó
que la situación es alar
mante en estados como
Chihuahua Ciudad de
México Durango Gua
najuato Hidalgo More
los Querétaro y Sinaloa

donde se reporta 100
por ciento de los munici
pios afectados por la se
quía Otras entidades
como el Estado de Méxi
co se encuentran al bor
de de alcanzar este mismo
porcentaje

El Partido Verde a tra
vés de esta iniciativa bus
ca movilizar los recursos
necesarios para enfrentar
esta emergencia hídricay
mitigar sus impactos so
ciales económicos y am
bientales en México

Repercusión
El Partido Verde destacó

que entre los efectos
negativos de la sequía
se incluyen la pérdida
de biocliversidad la
pobreza y la salud
pública

Nuvia Mayorga senadora del
Partido Verde Ecologista
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Propone brindar
apoyo psicológico
a niños y niñas
Por Claudia Arellano
Claudia arellano razon com mx
LA DIPUTADA Noemí Berenice Luna

Ayala PAN presentó una iniciativa que
modifica la Ley General de los Derechos
de Niñas Niños y Adolescentes para
que las autoridades de los tres órdenes
de gobierno otorguen atención apoyo y
seguimiento psicológico a niñas niños y
adolescentes víctimas por la desaparición
forzada o muerte violenta de la madre el
padre tutor o persona que los tenga bajo
guarda y custodia

Asimismo para que las autoridades
federales de las entidades federativas
municipales y de las demarcaciones terri
toriales de la Ciudad de México estén obli

gadas a tomarlas medidas necesariaspara
prevenir atender y sancionar los casos en
que niñas niños o adolescentes se vean
afectados por hechos de esa naturaleza

La propuesta turnada a la Comisión de
los Derechos de la Niñez y Adolescencia
plantea adicionar un párrafo segundo al
artículo 43 la fracción IX al artículo 47
la fracción XII al artículo 50 y la fracción
XXVI al artículo 116 de dicha ley

La legisladora argumenta que la desa
parición de personas y la tortura que su
pone para sus familiares es un problema
reiteradamente ignorado en el contexto
de la crisis de violencia en México durante

los últimos años y ha sido a partir del acti
vismo de las familias y las organizaciones
de la sociedad civil que se colocó el tema
en la agenda nacional e internacional

Indica que la desaparición o asesinato
de unpadre madre o familiar cercano crea
un estado de alerta perjudica emociones
y entorno ypropicia el desajuste emocio
nal por lo que debe manejarse antes de
que su repercusión derive en enferme
dades serias y que la menor o el menor se
vuelvan vulnerables

Garantizar la atención psicológica afir
ma es un tema que el gobierno debe lle
var a cabo para asegurar el desarrollo para
todas ytodos por ello que es sumamente

importante cuidar el duelo en esas etapas
de la vida

No hacerlo puede afectar profunda
mente su vida futura pues la ausencia
del padre la madre o ambos traerá conse
cuencias emocionales subraya

A PARTIR del pasado 27 de marzo entraron
en vigor las reformas federales en materia de
crianza positiva por lo que no se podrá recurrir
a castigos corporales ni tratos humillantes

NOEMÍ BERE
NICE LUNA

AYALA Diputa
da al Congreso
de la Unión en
el pleno ayer

áí
NO HACERLO

puede afectar
profunda

mente su vida
futura pues la
ausencia del

padre la madre
o ambos traerá
consecuencias
emocionales

NoemíBerenice
LunaAyala

Diputada por el PAN

w
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#GastosMédicos

Acceso a la salud
con independencia
senador Miguel
V ncera

propone cubrir
í i i
médlGosde
eiitergeacia

pilractef
públi

cuandono se
CIJC vV y f

saipriciad
social
POR RUBÉN ARIZMENDI

Tras denunciar que en
México existen 53 2 mi

llones de personas sin

segundad social el senador
Miguel Ángel Mancera presen
tó una iniciativa de reforma a la

Ley General de Salud para ga
rantizar la atención de urgencia
de cualquier persona en institu
ciones del sector privado

El legislador del grupo par
lamentario del Partido de la
Revolución Democrática en

el Senado explicó que su pro
puesta busca garantizar todos
los gastos de los servicios por
una emergencia o urgencia mé
dica de la persona solicitante
a través de los servicios de sa
lud del Instituto Mexicano del

Seguro Social para el Bienestar
QMSS Bienestar

Con la propuesta que pre
sentó el senador el 21 de marzo

pasado se espera que ninguna
persona fallezca por no recibir
atención médica por falta de re
cursos y menos ante la existen
cia de un hospital privado que
se encuentre quizá más cerca
no que el nosocomio público
del cual es derechohabiente y
más aún cuando la o el pacien

te no tiene seguridad social

Derechoala salud

El objeto de la iniciativa es la
adición de un párrafo tercero y
un párrafo cuarto a la fracción
m del articulo 27 de la Ley Ge
neral de Salud para dar una
cabal cobertura al derecho a la

salud y garantizar que cuando
exista una urgencia médica la
persona pueda ser atendida en
el hospital más cercano sin im
portar si este es privado

Los diversos preceptos de
la Ley General de Salud que
prevé las instituciones que for
manparte del Sistema Nacional
de Salud con aquellos precep
tos que garantizan el acceso a
la salud con independencia de
si tiene o no seguridad social
es que se busca que todas las
personas reciban atención mé
dica de urgencia cuando así lo
requieran

La propuesta busca garantizar los gastos de los servicios por una emergencia
médica de la persona solicitante

 .  2024.04.01



Pág: 157

Ulm P ipsí r1a MarcelaGusara
q k r te o
detellf xrawñl9SKr lasegiuidtv an
actuad pr xt k r4 sl
POR YVONNE REYES

La presidenta de la Cáma
ra de Diputados Marcela
Guerra demandó a los

gobiernos federal estatales y
municipales así como a las au
toridades electorales garantizar
la seguridad en el actual proceso
electoral

Dijo que los tres niveles de go
bierno deben asumir su respon
sabilidad política y social para
que las elecciones se desarro
llen en orden y libertad

Es obligación de las autori
dades de gobierno de los tres
niveles otorgar garantías a elec
tores y candidatos no polarizar
el ambiente y dejar que la gente
decida en libertad afirmó la di
putada federal del Partido Revo
lucionario Institucional

De igual manera indicó que
el Instituto Nacional Electoral y
los Organismos Públicos Locales

Electorales deben fungir como
árbitros sin sesgo partidista y
que los funcionarios se manten
gan al margen de participar acti
vamente en la elección del 2 de

junio próximo
Resaltó que de septiembre

de 2023 a la fecha se han regis
trado 44 agresiones contra aspi
rantes o candidatos a cargos de
elección popular
Preocupación
De igual manera Guerra Castillo
extemó su preocupación por
que haya un aspirante agredido
cada cuatro días en el país y que
sean los contendientes a cargos
municipales los más atacados

Manifestó que los estados de
Guerrero Michoacán y Chiapas
registran la mayor cantidad de
víctimas e insistió en que los
gobiernos estatales deben ofre
cer condiciones de seguridad
y no pretender se normalice la

violencia contra candidatos di
rigentes partidistas y la sociedad
en conjunto

También debe llamar la aten

ción el grado de vulnerabilidad
que enfrentan las autoridades
electorales y preocupa que las
juntas locales de los organismos
locales de Chiapas Campeche

Coahuila Hidalgo Nayarit y Ta
maulipas hayan solicitado medi
das deseguridadparaprotección
a capacitadores electorales y res
guardo de material electoral lo
que obliga aunamayorcoordina
ción entre autoridades comen
tó la diputadaporNuevoLeón

Por último la lideresa cama
ral señaló la necesidad de conti

nuar trabajando con el firme ob
jetivo de lograr la convivencia
de oportunidades que permita
a los mexicanos seguir avan
zando en la construcción de un

país que ofrezca más y mejores
para todos
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POR RUBÉN ARIZMENDI

1a senadora Laura Irais

Ballesteros Mancilla pre
I sentó una iniciativa que

busca reformar la Ley Nacional
de Ejecución Penal con el fin de
garantizar a las mujeres privadas
de la libertad sus derechos a la se
xualidad digna

Denunció que en muchos ca l
sos a las mujeres privadas de lal
libertad en un centro penitencia I
rio se les restringen y limitan susl
derechos y libertades entre losl
que se encuentran los sexuales yl
reproductivos I

Ballesteros Mancilla refirió

que de acuerdo con datos del
Instituto Nacional de Estadística

y Geografía del total de la infraes
tructura penitenciaria nacional
solamente 11 son exclusivos para
una población femenina por lo
que las mujeres se encuentran
repartidas en centros femeniles
mixtos y varoniles lo que signifi
ca que las instalaciones no están
pensadas para satisfacer las ne
cesidadesdeest oblación

La legisladora del grupo parla
mentario de Movimiento Ciuda

dano enfatizó que todas las per
sonas en reclusión deben gozar
de los derechos humanos y liber
tades consagrados y reconocidos
en los tratados internacionales

Con esta propuesta enviada
a las Comisiones Unidas de Jus

ticia y de Estudios Legislativos
Segunda Ballesteros Mancilla
busca establecer en la legisla
ción vigente que las mujeres
recluidas en un centro peniten
ciario deberán contar con insta

laciones adecuadas y los artícu
los necesarios para satisfacer las
necesidades sexuales y repro
ductivas propias de su género

Visitas Intimas

De este modo quienes accedan
al régimen de visitas íntimas
tendrían asegurado su derecho
a la libertad y control sobre su
sexualidad su salud sexual y re
productiva así como a decidir
libremente en estos aspectos
sin coerción discriminación o
violencia en igualdad de con
diciones y con pleno respeto a
la integridad personal el con
sentimiento y la autonomía

Además tendrían que re
cibir la atención médica es

pecializada correspondiente
con sus características físicas

y biológicas que atienda a
sus necesidades específicas y
sea adecuada suficiente con
instalaciones personal y re
cursos idóneos higiénicos y
apropiados

Dejó en claro que no cuen
tan con espacios de lactancia
para la maternidad y áreas de
visita suficientes para ellas

Esta representación numé
rica minoritaria respecto a los
hombres y la falta e insuficiencia
de infraestructura penitencia
ria pensada para mujeres y con
perspectiva de género ha sido el
pretexto para restar importancia
y tutelar de manera menos efec
tiva los derechos y libertades de
las mujeres privadas de la liber
tad lo que minimiza sus necesi
dades en el ejercicio de sus dere
chos sexuales y reproductivos
advirtió la legisladora
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Esta representación numérica
minoritaria respecto a los

hombres y la falta e insuficiencia de
infraestructura penitenciaria pensada
para mujeres y con perspectiva de
género ha sido el pretexto para restar
importancia a sus derechos
LauraBallesteros

Senadora de la República
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Piden que Semarnat informe sobre acciones
para reducir y controlar incendios forestales

El riesgo es muy alto o alto en 10 en
tidades de la República hasta el 14 marzo ya se
habían registrado 611 incidentes de este tipo
Sánchez García

La senadora Cecilia Margarita Sánchez García
solicitó que la Secretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales informe sobre las acciones

que la dependencia lleva a cabo para prevenir
reducir y controlar incendios forestales atribui
bles a actividades humanas en toda la República
Mexicana

En el punto de acuerdo que fue turnado para
su análisis a la Comisión de Medio Ambiente
Recursos Naturales y Cambio Climático la legis
ladora del PRI señaló que las altas temperaturas
que se registran en la República son preocupan
tes al igual que las sequías que afectan a presas
ríos lagos y arroyos

Además el Servicio Meteorológico Nacional
apuntó que el riesgo de incendios forestales por
las condiciones meteorológicas es muy alto en
Estado de México Tlaxcala Morelos y Ciudad de
México con un nivel alto en Coahuila Durango
San Luis Potosí Jalisco Michoacán y Veracruz
mientras que en el Norte Noreste Occidente
Centro y Sur del país el riesgo es medio

Por otra parte monitoreos detallaron que en
tre el 1 de enero y el 14 de marzo de este año
se registraron 611 incendios forestales en 23 en
tidades federativas de México lo que afectó
una superficie de más de 18 mil 500 hectáreas

Al respecto Sánchez García precisó que a
veces los incendios se inician por alguna ac
tividad relacionada con los seres humanos
como las fogatas que no se apagan correcta
mente las quemas agropecuarias que habi
tualmente se realizan entre enero y mayo o

las de basureros que no tienen un control o
no son supervisadas de manera adecuada

También pueden iniciarse por vidrios rotos
que funcionan como lupas sobre el pasto o la
hierba seca lo que provoca que se enciendan
e incluso pueden ser de origen natural por la
caída de un rayo en un árbol la chispa gene
rada por la caída de algunas rocas o por el ma
terial incandescente que se libera por alguna
erupción volcánica

El fuego causado en forma natural acci
dental o intencional consume los combus

tibles naturales como hojas y ramas secas
situados en el nivel inferior de bosques y sel
vas sin embargo las llamas pueden quemar
los troncos y las ramas secas de arbustos y ár
boles convirtiéndose en un incendio de gran
dimensión acotó la senadora

Sánchez García pidió estar atentos a los
incendios forestales pues contribuyen al ca
lentamiento global y en las áreas donde se
registran se incrementa la erosión del suelo
disminuye la cobertura vegetal y quita la pro

tección del impacto de las lluvias lo que incre
menta las inundaciones

Advirtió que las emisiones a la atmósfera
como dióxido de carbono ozono o partículas
muy pequeñas que se quedan suspendidas en
el aire pueden incrementar los problemas rela
cionados con enfermedades respiratorias o en
ocasiones cardiovasculares

Además dijo hay pérdida de biodi
versidad y los incendios pueden calcinar
pueblos casas y vehículos desapare
ciendo todo por donde pasan e incluso
en algunos casos llegan a cobrar vidas
humanas
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Apuesta Chertorivski a
revertir encuestas con

contacto con población
Por Eunice Cruz

SEÑALA candidato de MCa la CDMX que
él no genera basura electoral se acerca y
escucha a ciudadanos asegura

CHERTORIVSKI en entrevis
ta con La Razón

Formación Tiene una maestría en Políticas Públicas por la Escuela de Gobierno
John F Kennedy de la Universidad de Harvard en Estados Unidos En México es
licenciado en Economía por el Instituto Tecnológico Autónomo de México

Trayectoria Fungió entre 2021 y 2023 como diputado federal pero no es su
único cargo público entre 2011 y 2012 como titular de la Secretaría de Salud a nivel
federal y de 2012 y 2017 fue secretario de Desarrollo Económico en la ciudad

Restan 59 días de campañas

Confía Chertorivski en repuntar las
preferencias para ganar la elección
EL ASPIRANTE de Movimiento Ciudadano a la Jefatura de Gobierno destaca
que hace nueva política con menos basura electoral y más inversión en redes so
ciales propone quitar el AICM y usar terreno para crear otra Ciudad Universitaria
Por Eumce Cruz
eunice cruz razon com mx

Elcandidato a la Jefatura de Go

bierno Salomón Chertorivski
Woldenberg dijo que aprove
chará los 59 días que restan de

campaña para acercarse a la ciudadanía
dar a conocer las propuestas revertir las
encuestas y ganar la contienda electoral

En entrevista conLaRazón el aspirante
afirmó que a diferencia de sus contrincan
tes él sí tiene contacto con la ciudadanía
para escuchar sus preocupaciones y plan
tear soluciones

El emecista consideró que optó por de

dicar su campaña a recorridos por el Metro
mercados tianguis cruceros entre otras
locaciones para estar en contacto con los
problemas que viven a diario los citadinos

Chertorivski Woldenberg destacó que
la cercanía es la diferencia a lospendones

de sus adversarios quienes tapizan las
calles con su propaganda

Al respecto el exsecretario de Salud en
el Gobierno de Felipe Calderón afirmó que
no usa propaganda electoral en carteles
o pancartas para favorecer al medio am
biente por ello mejor se promociona en
redes sociales

Movimiento Ciudadano no tiene

gran presencia en las calles con pro
paganda esto lo pondría atrás de los
otros candidatos

SC Estoy en contacto con la gente
porque creo que la cercanía es la diferencia
En los pendones ven una foto y un nom
bre pero cuando lagente te ve te pregunta
platicas La cosa es muy diferente

El debate fue una demostración de que
mi tema son la propuestas y respuestas
para una ciudad que tiene unproblema

Asistirá a los proximos debates y
cambiaríaalgo delformato

SC Voy a asistir a todos los que me
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inviten Ojalá los formatos fueran más li
bres y se pudiera discutir e interpelar pero
bueno relativamente fue bueno el del
17 de marzo ya está pactado el segundo
debate el 21 de abril en el mismo tenor

Hoy vemos la ciudad tapizada de
publicidad electoraldeotros candida
tos por qué deusted no

SC Estoy convencido que quien go
bierne la ciudad se debe preocuparpor ella
siempre para mí es descarada la cantidad
de basura plástica No voya hacer cosas en
contra se la capital aunque sea campaña
debería ser al revés

No cree que lehacefaltaunmeca
nismo de difusión más masivo para
que lo conozcan

SC Donde más invierto recursos y
además no contamino es en contratarpau
tas en redes sociales Ahí también conecto

con la gente

Movimiento Ciudadano integró a
personajes conocidos como Sandra
Cuevas quien está en medio de polé
micas eso afecta su campaña

SC Movimiento Ciudadano ha crea

do una cosa colectiva e importante tene
mos más mujeres candidatas y tenemos
una fórmula del Senado muy potente
Sandra Cuevas es una luchadora es una
mujer muy valiente y los colectivos son
crisoles tenemos que sumar perfiles que
sean guerreros yden la batalla

Cree estar en posibilidades de re

cuperar 25 o 30 puntos porcentuales
deaquí a que termine la campaña

SC Claro que estoy convencido de
quepuedo ganar insisto apenas empieza
todavía en enero la mitad de la población
no sabía que había elecciones el 2 de junio

Luego del debate la gente me comenzó
abuscar en Google las personas me empe
zaron a buscar está investigando quién es
Salomón Chertorivski

Cómo planea sacar el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de Méxi

co AICM de la alcaldía Venustiano
Carranza

SC No hemos tenido un accidente

por milagro ese aeropuerto ya no tiene

razón de ser Las 710 hectáreas que dejaría
el actual aeropuerto son la oportunidad de
un mejor desarrollo para las 3 2 millones
de personas que viven a los alrededores

Dellevarseacabo quépasaríacon
el espado deAICM

SC Loquesehagaesuna oportunidad
de crecimiento podría crearse una segun
da Ciudad Universitaria más un Centro de

Hospitales de alta especialidad unbosque
de Chapultepec todo eso cabe enel espacio

La alcaldía Venustiano Carranza se pue
de verticalizarygenerarvivienda El AICM
esunabarrera de movilidady hay que faci
litar el tránsito

Con qué presupuesto haría este
proyecto

SC Esautofinandable Si hoyestamos
pagando la cancelación de un aeropuerto
NuevoAeropuertoInternacionaldeMéxico

más uno nuevo Aeropuerto Internacional
FelipeÁngeles conlos flujos financieros del
impuesto aeroportuario son negocios en sí
mismosyelbeneficiopara la ciudadsepaga
solo No requierepresupuestopúblico tiene
todaslasfacilidadesymecanismos financie
rospara hacerunavisióninteligente

Respectoasuspropuestas de come
dores saludables en escuelaspúblicas
cómoharíaparaque estaprácticacon

tinúefueradelosplanteles
SC Setratadelmodelo EscuelaCiudad

de México los alumnos tendrán comidas
saludables también clases extendidas de
deporte y de arte es un plan de salud para
construirun sistema más seguro

Elprimerpasoeseltemapreventivo pues
lo que tenemos que hacer antes de que la
gente llegue al consultorio es que haya ac
ceso a la información para saber tomar las
decisiones conscientes

Qué tan efectiva cree que sea una
medidaasí considerando que cuando
fue secretario de Salud 2011 2012 au
mentóladiabetes

SC Elfomentar laformación enla toma

de decisionesesefectivo si sehaceyestimula
de la manera correcta hay que considerar
que son décadas donde el sistema de salud
estuvo enfocado en lo curativo yno es lo
preventivo ese cambiotardamuchotiempo

Qué lo hace distinto a los otros
candidatos

SC Mi experiencia mi capacidad los
resultados que he dado a lo largo de toda mi
carrera profesional en 25 años no hay una
sola cosa que me puedan achacar tampoco
de corrupción Tengo clara la idea de lo que
tiene que sucederconestaciudad sé conde
talle loquesetienequehacerycómohacerlo

En 2020 Movimiento Ciudadano

denunció a Hugo López Gatellpor las
muertesa causa deCovid 19 cómova
esteprocesoycómoatenderíaunapan
demiaencasodeganarelcargo

SC GateU debería estar en la cárcel no
hay espacio en otro sitio para él murieron
más de 800 mil personas por sus negligen
cias y malas decisiones a mí me tocó estar
enfrente de la pandemia de influenza H1N1
y los resultados fueron muy diferentes sé
lo que se tendría que hacer desde la parte
preventiva preparativaypor supuesto en el
momento de atenderun desastre

Las propuestas

Las propuestas que
más destacan son

las siguientes

Instalación de una

Secretaría Migrante

Ampliar las Líneas
2y4del Metro y
construirla Línea 14

Mayor uso de la
tecnología para
desarticular bases

económicas y finan
cieras de las redes
delincuenciales

Prohibirel dinero
en efectivo en
las transacciones

gubernamentales

Plan de limpieza y
reinundación de los

ríos y lagos

EN 2017 Chertorivski Woldenberg aspiró a
la candidatura para la jefatura de gobierno
por la alianza Por México al Frente pero per
dió ante Alejandra Barrales

25
Años tiene sin
escándalos de

corrupción dijo
Chertorivski
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EL CANDIDATO
en la redacción de
La Razón durante
la entrevista
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CANDIDATAS ALCALDÍA CUAUHTÉMOC

Expulsaré a los malandros que
dejó Cuevas Rojo de la Vega FO
daré seguridad Caty Monreal 4T
Proyectos La batalla electoral
por la alcaldía Cuauhtémoc co
menzó en las primeras horas de
ayer Alessandra Rojo de la Vega y
Caty Monreal candidatas a la al
caldía por la alianza Va X la CD
MX y la coalición Sigamos Ha

ciendo Historia presentaron a
Crónica sus principales propues
tas Rojo de la Vega busca sobre
todo expulsar a los malandros
que la edil Sandra Cuevas de
jó ingresar a la administración

Caty Monreal dice que urgen pro
gramas incluyentes y de movili
dad para personas con discapaci
dad así como eliminar la percep
ción de inseguridad para que la
niñez y adolescentes puedan salir
a jugar a las calles

Candidatas a laalcaldía Cuauhtémoc

Limpiaré laadministración degrupos
delictivos Rojo de laVega urgen programas
incluyentes y de movilidad Caty Monreal
Las candidatas del Frente Opositor y la 4T platican con Crónica para
dar a conocer sus propuestas de cara a las próximas elecciones en las
que los habitantes definirán a la siguiente alcaldesa
Elecciones CDMX2024
JorgeAguilar
metropoli cronica com mx

La batalla electoral por la alcaldía Cuauh
témoc comenzó en las primeras horas de
este domingo Alessandra Rojo de la Vega
y Caty Monreal candidatas a la alcaldía
por la alianza Va X la CDMX y la coali
ción Sigamos Haciendo Historia respec
tivamente presentaron a Crónica sus prin
cipales propuestas

Rojo de la Vega busca limpiar la mala
imagen que dejó Sandra Cuevas y expul
sar a los presuntos grupos delictivos que
la anterior edil dejó ingresar a la admi
nistración

Mientras que Caty Monreal asegura
que urgen programas incluyentes y de
movilidad para personas con discapaci
dad así como para adultos mayores y que
se les incluya en las fuentes de empleo

Cuauhtémoc abandonada y tomada
por el crimen Rojo de la Vega
Como una nueva opción de cambio y un
perfil distinto a los políticos convenciona
les la activista estandarte de la lucha fe
minista y portavoz de miles de víctimas

Alessandra Rojo de la Vega converso con
La Crónica de Hoy a dos meses de que
busca ganar la contienda por la alcaldía
Cuauhtémoc Una demarcación que du
rante su última administración de San
dra Cuevas vivió un rompimiento con los
partidos que le otorgaron el triunfo PAN

PRI PRD y cuyos representantes de la
Alianza buscan reivindicarse e impedir
por segunda ocasión consecutiva que Mo
rena y la izquierda se apoderen del cora
zón de México

Los aspirantes a Gobierno y diputacio
nes de ese territorio pretenden limpiar
la mala imagen que dejó Cuevas con una
campaña en la que se separan de los idea
les de la ahora emecista

Para Alessandra es necesario sacar a

Cuauhtémoc del abandono y sobre todo
expulsar a los presuntos grupos delictivos
que la anterior edil dejó ingresar a la ad
ministración

La alcaldía Cuauhtémoc está tomada

por el crimen organizado pero no sólo
por esos malandros si no por los que han
trabajado en la administración de Sandra
Cuevas que han pasando Gobierno tras
Gobierno y que siguen abusando y apro
vechándose de la gente ya no queremos
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más corrupción ni mas mafias No quere
mos que expriman a los comerciantes a
los empresarios a los restauranteros a los
trabajadores de las 33 colonias pues pre
sentan problemáticas muy similares pero
a su vez muy distintas desde falta de man
tenimiento

Cuevas trabajo para beneficiar a la
familia Monreal

Recalcó que a pesar de que su ideología
es de derecha cuando la diferencia de
colores de partidos origina conflictos los
únicos perjudicados son los habitantes
De acuerdo con Rojo a Cuevas solamen
te le interesó el conflicto de intereses y
crear un aparente Gobierno que siempre
estuviera supeditado a las necesidades de
quien desde un principio la apoyó el se
nador Ricardo Monreal y a su hija Ca
talina mujer que es la rival de Alessan
dra en la contienda y por quien aparen
temente Sandra trabajó para entregarle
la Cuauhtémoc

El lema de Cuauhtémoc se refiere a es

tu casa creo que tu casa la respetas no la
destruyes y ella se dedicó a pelearse con
quien podía a golpear a los empresarios
a los restauranteros y hasta ciudadanos
estamos cansados de tanta violencia No

hay un espacio seguro para las mujeres
hay asaltos a plena luz del día no pode
mos ni permitir que nuestros hijos e hijas
vayan a la tienda o al parque sin miedo de
que algo les pueda pasar y eso pasa en to
da la alcaldía Sandra cuevas en lugar de
de proponer generó más violencia y ella
siempre dijo que el espacio se lo debía al
doctor Ricardo Monreal

El Gobierno quitó pérgolas a empre
sarios que sí tenían permisos
Añadió que Cuevas también incurrió en
prácticas ilegales al retirar pérgolas con
permiso durante el Operativo Diamante
trabajos que según Rojo de la Vega alejó
al turismo asustó a los empresarios y des
truyó la economía local pues los perjudi

cados se quedaron sin alguna fuente de
empleo debido a una administración que
nunca estuvo abierta al diálogo

Ella se peleó con todos con los Go
biernos que pudo con todos los partidos
políticos y los más perjudicados han si
do los empresarios tengo amigos que me
han pedido ayuda que se han acercado
a decirme ayúdanos porque nos quiere
cerrar nos quiere clausurar porque quitó
las pérgolas rompió todo y perdieron mu
cho dinero Estamos empezando a aseso
rar a todos estos empresarios que no tie

nen culpa de nada creo que se debió ha
ber sentado hablar de los límites ver los
permisos porque ni siquiera los veía a mí
me los enseñaron

Están hartos de que se hayan apropia
do así el espacio y encima de todo están vi
viendo cobro de piso son extorsionados es
una inseguridad jamás antes vista y piden
a gritos un cambio no hubo coordinación

Rojo explicó que en Cuauhtémoc fal
ta demasiado trabajo para combatir esta
desigualdad sobre todo con las personas
migrantes que habitan desde hace más de
un año varias plazas y parques de la de
marcación A su parecer ni la alcaldía ni
el Gobierno central atienden el tema de

salud pública que cada día crece y ha ge
nerado violencia entre vecinos y habitan
tes inconformes Subrayó que los funcio
narios en lugar de velar por la seguridad
de la gente están empeñados en alinear
a los miles de comerciantes para que apo
yen a la familia Monreal a cambio de es
pacios para la vendimia un modus ope
randi que se ha replicado en varias alcal
días como Cuajimalpa de Morelos

Al comercio lo dejaron crecer a conve
niencia porque es un capital político pa
ra la familia que que quiere entrar y que
amenazan a la gente de la zona Si ibas un
evento te dejaban ponerte viven amena
zados no solo por el crimen organizado
también por los políticos que dicen que si
no apoyan a la familia de Monreal no po
drán vender Ha crecido para convenien
cia electoral de quien quieres seguir an
clados a la alcaldía A los comerciantes les

quita dinero la policía la alcaldía y el cri
men organizado Tenemos una gran opor
tunidad para hacerlo de manera ordenada
y que no perjudiquemos a la gente que es
tá viviendo esto

No quiero que se me señale por
utilizar el activismo para ocupar
un cargo
La activista desea que la gente no la seña
le por incursionar por un cargo de elec
ción popular y apartentemente utilizar las
luchas sociales para ocupar espacios de
servidores públicos Rojo planteó que sus
resultados la respaldan ya que cuando
fungió como diputada federal de la ma
no del Partido Verde Ecologista de Méxi
co PVEM logró la iniciativa de prohibir
las bolsas de plástico en toda la metrópoli
además de colaborar en múltiples luchas
de víctimas como la no ratificación de
magistrado Manuel Cavazos quien pre
suntamente abusó de sus hijas

Ademas expuso que el haber vivido
violencia y acoso por la exfiscal Ernes
tina Godoy cuando ordenó intervenir
su línea telefónica la hace ser empática
con las necesidades de la gente sin que
privilegios como el dinero el poder o la
fama sean más importantes que la lucha
por los más desprotegidos

A Cuauhtémoc le falta movilidad y
espacios incluyentes Caty Monreal
La abanderada de la coalición Sigamos ha
ciendo Historia por la alcaldía Cuauhté
moc Elda Catalina Caty Monreal Pérez
conversó con el diario La Crónica de Hoy y
expresó que en la demarcación urgen pro
gramas incluyentes y de movilidad para
personas con discapacidad así como para
adultos mayores y que se les incluya en las
fuentes de empleo De acuerdo con la mu
jer en el territorio no pueden continuar las
vialidades destrozadas o una percepción de
inseguridad en la que niños niñas y adoles
centes no puedan salir a jugar a las calles o
a causa de espacios públicos que están en
el abandono o cerrados

Se deben reparar todas las banquetas
de nuestra alcaldía y que estén en posibi
lidades de ser ocupadas y utilizadas por
mamás con carriolas por sillas de rue
das y adultos mayores con sus bastones
Los servicios urbanos han estado abando

nados la basura es cada día es más gra
ve el bacheo y las guarniciones es funda
mental así como el arbolado La alcaldía
Cuauhtémoc tiene entre 40 mil y 60 mil
árboles y muy pocas personas dedicadas
a la poda y al mantenimiento En el censo
somos 545 mil habitantes pero en reali
dad son dos millones de personas que en
tran diariamente en la alcaldía y por eso
los servicios son insuficientes declaró

La activista y luchadora social por los
niños niñas y personas con discapaci
dad expresó que en Cuauhtémoc son
insuficientes los lugares para atender a
la población que requiere de servicios de
salud ya que el alto costo de los médi
cos especialistas escasos en las colonias
populares vuelve inalcanzable el acceso
a un desarrollo óptimo de la población
vulnerable

Aunque reconoció que la estrategia de
seguridad impulsada por el exsecretario
de Seguridad Ciudadana SSC Ornar
García Harfuch logró reducir drástica
mente la incidencia delictiva en Cuauh

témoc Monreal aludió que la adminis
tración actual no colaboró en un diálogo
con la policía capitalina ni con la Fiscalía
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General de Justicia FGJCDMX hecho
que imposibilitó el combate a un mayor
número de criminales

Una de las principales problemáticas
que tenemos es la percepción de inseguri
dad y tiene que ver con la libertad de las
mujeres de no ser víctimas de violencia en
el transporte público violencia callejera
doméstica Hizo falta diálogo se necesi
ta mediación reconciliación trabajo en
equipo diálogo constante y permanente
con las autoridades pero también con las
vecinas y los vecinos que al final ellos
saben en qué calles ocurre cada tema y
así poder así generar una mejor percep
ción y seguridad para todos los que vivi
mos aquí

Igualmente explicó que un tema que
se debe de atender de urgencia es el res
cate de los 39 mercados de Cuauhtémoc
ya que cada uno tiene una problemática
diferente y se debe de establecer un diá
logo con los locatarios además recalcó
que la administración carece de impulso
y difusión de centros de convivencia pla
zas y jardines en los que se pueda bailar
o realizar alguna actividad deportiva

Alessandra Rojo de la Vega candidata del
PAN PRI PRD
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Arranca pelea
por alcaldías
en la CDMX

Candidatos oficialistas

ofrecen seguir con la
transformación y los de
oposición el cambio

OMAR DIAZ Y
ALBERTO ACOSTA

metropoli eluniversal com mx

En el inicio de las campanas para
las alcaldíasydiputaciones locales
en la Ciudad de México los can
didatos de Morena PT PVEM

Clara Brugada y de la alianza
PAN PRI PRD Santiago Taboada
arroparon a sus abanderados in
cluso en demarcaciones donde
gobiernan sus opositores

Brugada les dijo que tienen el
deber de continuar con la trans

formación y aseguro que con ellos
ganará la capital del país Ella es
tuvo en Halpan Miguel Hidalgo y
Azcapotzalco mientras que Ta
boada acompañó a los abandera
dos en Coyoacán Iztacalco Milpa
Alta Xochimilco y Miguel Hidal
go yaseguró que al cambioyana
da lo va a detener

I LA SUCESIÓN 2024

Brugada los arropa
y dice seguirá la
transformación
Señala que candidatos a alcaldes tienen el deber
histórico de movilizar a la Ciudad afirma que ganarán

OMAR DÍAZ
metropoli eluriiversal com mx

La candidata a la Jefatura de
Gobierno de la coalición Siga
mos Haciendo Historia en la
Ciudad de México Clara Bru
gada arropó a los candidatos a
alcaldes y diputados locales de
su movimiento y recalcó que
tienen el deber histórico de
movilizar a la Ciudad para con
tinuar con el segundo piso de la
Cuarta Transformación

Durante un evento en el He

miciclo a Juárez previo a asistir
a los arranques en las alcaldías

de Tlalpan Miguel Hidalgo y
Azcapotzalco que están gober
nadas por la alianza PAN PRI y
PRI y los ediles buscan la ree
lección comentó que tienen al
mejor equipo y son una campa
ña ganadora y triunfadora por
lo que van a conquistar los co
razones de las y los capitalinos
este 2 de junio paraganar la Pre
sidencia de la República la Je
fatura de Gobierno las 16 alcal
días y la mayoría calificada en el
Congreso local y federal

Somos y seguiremos siendo
vanguardia en derechos y liber
tades esta es nuestra responsa
bilidad con la Ciudad y la his

tona y tenemos una responsa
bilidad histórica no lo olvide
mos es la responsabilidad de
llevar al pueblo a la toma de de

cisiones para que todos sin ex
cepción estemos mejor con
bienestar y seamos felices por
que transformar significa servir
a la gente dijo Brugada

Reiteró que combatirán la co
rrupción que representa el par
tido del Cártel Inmobiliario la
trata y la extorsión

Más tarde en Tlalpan
donde acompañó Gabriela
Osorio abanderada de More
na PT PVEM a la alcaldía
Clara Brugada reconoció al
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presidente Andrés Manuel
López Obrador como su
maestro de cómo gobernar
con honestidad austeridad y
amor al pueblo

Osorio dijo que recuperarán
esa alcaldía porque ha sido uti
lizada como caja chica y la ac
tual administración no atiende
el tema de la inseguridad

En Miguel Hidalgo Brugada
indicó que en la demarcación
empieza una historia diferente
de la mano de Miguel Torruco
quien es la apuesta de la alianza
Sigamos Haciendo Historia pa
ra dicha alcaldía un político jo
ven con experiencia y vocación
de servicio honestoy convisión
innovadora para resolver los

problemas de la demarcación
En este sentido se compro

metió a respaldarel programa
de gobierno del próximo al
calde morenista en la Miguel
Hidalgo desde los cinco ejes
centrales que presentó el
abanderado quien dijo que se
retomará el programa de la
tarjeta La Empleadora y se re
cuperará la demarcación

En Azcapotzalco Clara Bru
gada elogió que el movimiento
de la transformación esté repre
sentado por una mujer de con
vicción compromiso y territo
rio en la demarcación como

Nancy Núñez quien es la can
didata de Morena PT PVEM
para recuperar la titularidad de

la demarcación que hoy gobier
na la oposición

4
Somos y seguiremos
siendo vanguardia en
derechos y libertades
esta es nuestra
responsabilidad con la
Ciudad y la historia
CLARA BRUCADA

Candidata de la coalición

Sigamos Haciendo Historia

En el Hemiciclo a Juárez la candidata de Sigamos Haciendo Historia afirmó que todos los aspirantes
de su coalición son el mejor equipo y una campaña ganadora
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Al cambio ya nada lo
va a detener afirma
Santiago Taboada
Acompaña a abanderados para Coyoacán Iztacalco Milpa
Alta Xochímilco y Miguel Hidalgo panista ve triunfos
OMAR DÍAZ

metropoli eluniversal com mx

El abanderado de la alianza
PAN PRI PRD a la Jefatura
de Gobierno Santiago Ta
boada acompañó a cinco de
los candidatos a alcaldes por
dicha coalición tres de las
cuales hoy gobierna Morena
y aseguró que al cambio ya
nada lo va a detener

Inició enelprimer minuto del
domingo 31 de marzo cuando
arrancaron oficialmente las
campañas para alcaldes y dipu
tados en la alcaldía Coyoacán
gobernada por el aliancista y
hoy candidato Giovani Gutié
rrez quien busca su reelección
en el cargo Ahí Taboada sostu
vo que tiene una gran ventaja y
auguró un triunfo

Por la mañana estuvo en Iz

tacalco en el arranque de cam
paña del candidato a la alcaldía
Daniel Ordoñez desde donde
subrayó que ya nadie detiene el
cambio que se viene para la Ciu
dad de México y que Morena les
tiene miedo

Quiero decirles a todas y to
dos que vienen los 60 días más
importantes los 60 días en don
de tenemos que caminar tocar
y convencer porque el cambio
ya nadie lo va a detener nece
sitamos que todasytodos hagan

ese gran esfuerzo anoto
Posteriormente se trasladó a

la alcaldía de Milpa Alta donde
acompañó al abanderado de la
alianza PAN PRI PRD el priista
JorgeAlvarado quienyafue edil
de dichademarcación por las si
glas del tricolor Taboada apun
tó que tieneuncompromiso con
las mujeres las personas de la
tercera edad y con los pueblos
originarios de esta zona de la
Ciudadpara respetar su autono
mía por lo que trabajará con Al
varado para darle unabuenaca
lidad de vida Esta demarcación
hoy la gobierna More
na PT PVEM

Al asistir al arranque de cam
paña en Xochimilco también
hoy en manos de los morenis
tas Santiago Taboada Cortina
reiteró su promesa de mantener
todos los programas sociales y
prometió apoyar el turismo en
esta demarcación

A los operadores turísticos y
a los productores por cada peso
que le meta a Gabriel del Monte
Santiago Taboada le va a meter
un peso más Vamos a hacer de
Xochimilco un lugar producti
vo turístico y seguro recalcó

Para cerrar la gira el panista
arribó a la alcaldía Miguel Hi
dalgo para acompañar las acti
vidades del candidato de la

alianza Va por la CDMX Mau
ricio Tabe quien es alcalde con
licencia y busca la reelección

Ahí el exalcalde de Benito
Juárez prometió aportar uñ
peso por cadapeso que invier
ta la alcaldía para el mejora
miento de escuelas públicas
de nivel básico

Taboada Cortina dijo que las
y los niños merecen escuelas
dignas y de calidad

De igual forma dejó claro que
el cambio viene y Miguel Hidal
go se defiende También San
tiago Taboada se comprometió
aqueenningunaalcaldía faltará
agua pues repararán las fugas
captarán agua de lluvia y habrá
tratamiento del líquido

44
Vienen los 60 días en
donde tenemos que
caminar tocar y
convencer
necesitamos que
todas y todos hagan
ese gran esfuerzo
SANTIAGO TABOADA

Candidato de Va por la CDMX
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Desde el primer minuto de este 31 de marzo el abanderado de la coalición Va por la CDMX acompañó
a cinco aspirantes a alcaldes a quienes auguró el éxito

Chertorivski lanzamensaje de
unidad y triunfo a emecistas
El candidato a la
Jefatura de Gobierno

acompaña a aspirantes
a cargos locales
ALBERTO ACOSTA

metropoli eluniversal com mx

El candidato de Movimiento Ciu
dadano a la Jefatura de Gobierno
Salomón Chertorivski acompañó
en los arranques de campaña a los
abanderados de ese partido para la
elección de los alcaldesydiputados
locales en la Ciudad de México pa
ra lanzar un mensaje de unidad y

triunfo a los militantes y simpati
zantes naranjas en la capital

Chertorivski incluyó en su agen
da de actividades de este domingo
mítines de candidatos a alcaldes y
legisladores en las alcaldías Gusta
vo A Madero Venustiano Carran
za Miguel Hidalgo y Xochimilco

En GAM acompañó a Araceli
Garcíaensuprimeracto como can
didata a alcaldesa en la colonia San
Juan de Aragón donde criticó a los
exalcaldes Víctor Hugo Lobo
Francisco Chíguil y Nora Arias por
no haber resuelto el problema de la
inseguridad en esa demarcación
que es la segundamás grandeypo

blada de la capital ante lo cual sos
tuvo que la abanderada emecista
tiene la capacidad de garantizar
con su trabajo porejemplo que ha
brá mayor vigilancia para que las
mujeres salgan a las calles sin te
mor a ser asaltadas

Posteriormente en Venustiano
Carranza Chertorivski acompañó
a Zurishaday Hernández candida
ta a dicha alcaldía y los aspirantes
a diputados locales y federales
quienes arrancaronsu campañaen
la Plaza Cívica Santa Juanita de la
colonia 20 de Noviembre

Nuestros candidatos son per
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sonas decentes que sí buscan re
solver de verdad los problemas de
la gente Para mí es un orgullo ca
minarasu lado Hoyvengo de fren
te ante ustedes a decirles que esta
Ciudad sí puede ser más que esto
sí puede ser diferente que sí existe
una nueva alternativa y esa es Mo
vimiento Ciudadano porque no
sotros estamospensando en traba
jar para la siguiente generación y
no sólo para la siguiente elección

enfatizo Chertorivski
En Miguel Hidalgo respaldó a

Antonio Carbia abanderado na
ranjaa la alcaldía y aFernanda Ro
bles candidata a diputada local
duranteunmitinen la coloniaPen
sil donde compartió que los aspi
rantes de MC buscan construir una
comunidad basada en la herman
dad entre vecinos y la empatia que
se ha perdido

Esta alcaldía está llamada a ser

un referente a nivel nacional de las
diversidades que una sociedad
puede tener afirmó

A la alcaldía deXochimilco acu
dió a participar en el arranque de
campaña del candidato a la titula
ridad de la demarcación que es el
exportero del equipo de fútbol
América Adrián Chávez

Ayer arrancó la campañapara los
aspirantes a ediles capitalinos

El candidato de MC sostuvo que sus compañeros de
partido sí buscan resolver de verdad los problemas
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Violencia el reto a
enfrentar en la GAM

Los tres candidatos a

encabezar la alcaldía
Gustavo A Madero tienen

diferentes propuestas para
atacar la problemática que
vive la demarcación

LOS TRES CANDIDATOS A
ALCALDE ven en el robo a

negocio narcomenudeo y
violencia familiar algunos
de los mayores retos en
la demarcación otro es el
comercio informal

PORGEORGINA OLSON

georgina obon gimm com mx

Tres de los delitos que
más afectan a la al
caldía Gustavo A
Madero son robo a
negocio narcome
nudeo y violencia
familiar

Consultados por
Excélsior los tres candi
datos a gobernar la demar
cación coinciden en que la
violencia está golpeando
a los pequeños negocios y
directamente a las fami

lias para lo cual cada uno
plantea una estrategia

Otra problemática en
la GAM es el comercio in
formal con importantes
corredores de este tipo al
rededor de la Basílica de

Guadalupe en zonas de
hospitales y en áreas de
escuelas

Además del caos vial

que genera entre otros
conflictos comercian
tes ambulantes se quejan
de que son extorsiona
dos tanto por delincuen
tes como por personal de la
alcaldía

PROPUESTAS EN
SEGURIDAD
La candidata de Va X la
CDMX PRI PAN PRD
Maricela Gastelú dijo que
52 8 de las mujeres en la
alcaldía ha sido víctima de
violencia familiar

La propuesta dice es
blindar la GAM y está pro

bado que funcionó en la
Benito Juárez

Blindar GAM implica
profesionalizar a la policía
colocar cámaras de segu
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ridad que funcionen y me
jorar la coordinación con
el C5 así como tener una
inversión en seguridad ba
sada en resultados Asi ten
dremos una reducción de
30 en la incidencia delic

tiva asegura la maestra en
derecho

Ello también permiti
ría evitar que quienes de
linquen en la demarcación
escapen a las zonas limí
trofes del Estado de Méxi
co dijo porque quien roba
o comete un asesinato en

la GAM se sube a la moto
se brinca el cerro se pasa
a Tlalnepantla Estado de
México y ya es muy difícil
detenerlos

Además plantea susti
tuir el modelo de seguridad
reactivo por uno preventi
vo en el que se comprenda
que reducir los índices de
violencia familiar también
permitirá reducir la violen
cia en las calles

Para eso propone contar
con un grupo de mujeres
policías que atiendan ca
sos de violencia familiar y
al mismo tiempo fomentar
la paternidad responsable

y la convivencia pacífica al
interior de la familia para
evitar que los adolescentes
sean presa fácil del crimen
organizado

Janecarlo Lozano
candidato de Sigamos
Haciendo Historia Mo
rena PT PVEM contó
que ha estado diseñan
do junto con Ornar García
Harfuch exsecretario de
Seguridad Ciudadana una
política de seguridad para
GAM y vamos a reforzar la

Policía Auxiliar vamos a

otorgarles más tecnología
más entrenamiento

El objetivo es tener una
PolicíaAuxiliar que no sólo
cuide edificios sino que se
vuelva complementaria de
la policía de la SSC y con
los mil elementos que paga
la alcaldía se vuelva par
te de los operativos en las
colonias

De ganar las elecciones
él exdiputado local y licen

ciado en derecho asegura
que colocará 12 mil cáma
ras de videovigilancia en la
demarcación en el primer
año de gobierno en las co
lonias donde tenemos más
incidencia delictiva

Sobre la violencia fami
liar expresó que creará un
gabinete especializado en

la materia y vamos a crear
nuestra policía violeta que
atenderá estas denuncias
de violencia de género
contra niñas mujeres

Para evitar que los
adolescentes sean reclu
tados por el crimen Lo
zano comentó que va a
desarrollar el modelo que
está impulsando la docto
ra Claudia Sheinbaum
que es no criminalizar a
los jóvenes sino atacar
las causas de la violencia
creando más universida
des más becas

La candidata a alcal
desa por Movimiento Ciu
dadano Araceli García
afirmó que el abandono de
la autoridad obligó a la po
blación de la GAM a orga
nizar redes vecinales

Nos hemos teni

do que organizar para
protegernos en todas las
colonias hay grupos ciuda

danos en WhatsApp y nos
estamos monitoreando no
alertamos si vemos un auto
sospechoso en la calle
dijo la doctora en derecho

Afirmó que si ganara las
elecciones construiría un

esquema de comunicación
de los vecinos con la alcal
día y sus diez direcciones
territoriales para tener el
pulso real de lo que está
sucediendo y respuestas
inmediatas

Expresó que se requie
ren más senderos seguros
pues somos una de las al

caldías con más altos nive

les de feminicidios
Otro problema grave en

la GAM es que difícilmen
te sirven las cámaras de
videovigilancia colocadas
por el gobierno

En las casas hemos te

nido que colocar cámaras
y las imágenes han servido
como evidencia para que
actúen jurídicamente en
casos de delitos señala
por lo que propone invertir
en aparatos que funcionen
y en botones de pánico
INFORMALIDAD EN EL
COMERCIO

janecarlo Lozano de Si
gamos Haciendo Historia
recordó que viene de una
familia de comerciantes
y afirmó que a los ambu
lantes hay que apoyarlos
darles facilidades para

que puedan abrir sus ne
gocios que en menos de
24 horas puedan abrir un
establecimiento y empezar
a cambiar las calles por lu
gares fijos

Maricela Gastelú de Va
X la CDMX expresó que
miles de personas recu
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rrieron a la informalidad
a causa de la pandemia y

que ella promoverá una
campaña para que los am
bulantes formalicen su ne
gocio y tengan acceso al
seguro social para banca
rizar su negocio y les voy a
ofrecer un crédito a la pa
labra hasta por 30 mil pe
sos y tendrán tres años para
pagarlo

Araceli García de Mo
vimiento Ciudadano
expresó que es urgente or

denarlos y definir en qué
calles pueden estar y en
cuáles no porque hay zo
nas de hospitales donde
hasta las ambulancias tie

nen problema para pasar
por el caos vial

Los tres coincidieron en
eliminar la extorsión a los

ambulantes y despedir a
cualquier funcionario que
cometa esas prácticas
DE CARA A LAS
URNAS

En la elección para alcal
de en la GAM en 2021 el
primer lugar quedó a sólo
cuatro puntos porcentuales
del segundo situación que
podría reeditarse el próxi
mo 2 de junio de acuerdo
con analistas consultados
por este diario como se
publicó el pasado 26 de
marzo

Tenemos posibilidades
muy altas de ganar la GAM
nueve de cada diez made
renses piden un cambio no

son las encuestas que cual
quiera puede pagar sino lo
que dice la gente en las ca
lles asegura Gastelú

Lozano quien no es
identificado con el gru
po de Francisco Chíguil

quien ganó la anterior
elección en la alcaldía

asegura que todas las en
cuestas públicas nos ponen
a más de 20 puntos arriba
y mi candidatura significa
una nueva ruta para el mo
vimiento en la GAM Eso
creemos que nos va a traer
un triunfo muy holgado

Araceli García conclu

yó Tengo la preparación
y la capacidad para ser una
alcaldesa que haga la dife
rencia Esta alcaldía la go
bernó una familia durante
nueve años y no vemos
ningún progreso Invito a
la gente a no aceptar dá
divas y mejor comparar
propuestas
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CHERTORIVSKI EL UNICO QUE HA VIAJADO EN METRO

Muchas nueces pocas
cuentas y menores las
propuestas chilangas
Castos Han pasado los primeros 30 días de la campana por la Jefatura de
Gobierno y los tres candidatos han erogado más de 33 millones de pesos

RODRIGO CEREZO ÁNGEL ORTIZ MARCO CLARA

A 30 días de los comicios por la Jefatura de
Gobierno los candidatos han erogado en
conjunto cerca de 34 millones de pesos de
los 63 millonesque cadaunotiene permitido
como tope de campaña también los tres
aspiranteshanrecorrido z onas de la alcaldía
de la Ciudad de México

En un recuento realizado por 24 HORAS
se constató que de lostres aspirantes el aban
derado de Movimiento Ciudadano Salo
món Chertorivski es quien más ha realizado
eventos a nivel de tierra al recorrer líneas

del Sistema de Transporte Colectivo Metro
STC Metro
Mientras que Santiago Taboada de la

alianza PAN PRIyPRD VamosXla CDMX
es quien más ha realizado encuentros con
los grupos estudiantiles para exponer sus
propuestas

Tras el arranque de campaña en el Zócalo
junto a Claudia Sheinbaum la candidata a
jefa de Gobierno por la coalición Sigamos
Haciendo Historia Clara Brugada presentó
el 3 de marzo en el Auditorio Nacional 160

propuestas através de 26 ejes de acción des
tacándolostemas dejusticia social atención
a crisis hídrica y una movilidad inteligente y
sostenible

A lo largo delprimermes de campaña Bru
gada ha estado acompañada de personali
dades como la exfiscal capitalina Ernestina
Godoy el exjefe depolicía OmarGarcíaHar
fuch de la candidata presidencial Claudia
Sheinbaum los líderes local y nacional de
Morena Sebastián Ramírez y Mario Del
gado respectivamente la presidenta del

PVEM Karen Castrejon Magdalena Nuñez
presidenta del PT yMalu Micher

En 30 días de campaña el abanderado
de la coalición Va x la CDMX Santiago Ta
boada acumulaungasto de 19 millones 509
mil pesos destinados principalmente para
propaganda en vía pública de acuerdo con
el reporte de Rendición de Cuentas y Resul
tados de Fiscalización del Instituto Nacional
Electoral INE

El candidato del PAN PRI y PRD ha cen
trado su estrategia de campaña en recorri
dos por mercados comercios y unidades
habitacionales además de encuentros con
integrantes del sector empresarial como la
Cámara Mexicana de la Industria de la Cons

trucción CMIC yla Cámara de Comercio de
la Ciudad de México

En el caso de Clara Brugada de la alianza Si
gamosHadendoHistoriahagastado7millones
054 mil 622 pesos de acuerdo a los reportado
porel InstitutoNacionalElectoral INE

En 30 días de campañayde habervisitado
hasta el momento 4 universidades privadas
ITAM Anáhuac Panamericana y La Salle

Salomón Chertorivski ha gastado un total
de 7 millones 274 mil pesos principalmente
usados para propaganda en redes sociales y
gastos operativos de campaña esto de acuer
do con datos del INE

Para su segundo mes de campaña Salo
món Chertorivski deberá enfrentarse a visi

tar algunas de las alcaldías más importantes
como lo son Iztapalapa Iztacalco Venustia
no Carranza o Alvaro Obregón para ello el
emecista anunció que se apoyará en algunos
de estos recorridos con los candidatos a al
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caldías o diputaciones locales con quienes
realizará actosproseliüstas

Para las mujeres amas de
casaymadresdefamiliase

dará el Salario Rosa Chilango asícomo
el regreso de estancias nfantilesy
escuelas de tiempocompleto

SANTIAGO TABOADA

Candidato de la alianza Vamos X la CDMX

66 Una de las principales
tareas será la erradicación

del Cártel Inmobiliario mediante un
piso parejo y sin favoritismos para
empresas constructoras

CLARA BRUCADA

Candidata de la alianza Sigamos Haciendo Historia
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Ciudadanos
exigen alternancia
Maricela Gastelú

POR C SALAZAR I MENDOZA
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dicen que nueve de cada 10
quieren un cambio

Maricela GasteM
Candidata ala GAM

zaron a expresar su inconfor
midad y señalan que la calle
no es albergue

ftiisteiriciilíQ

El ciudadano está cansado

del tiempo que te toma po
ner una denuncia por ello es

que se debe reconocer que se
vive inseguridad y con ese
reconocimiento se debe auxi

liar de la tecnología y escalar
a un C 5I en esta materia se
debe mejorar la tecnología
geolocalización y ubicación
ya que se debe manejar un
presupuesto basado en resul
tados mencionó

Detalló que la cultura de
austeridad se vuelve austeri

cidio y no se debe quitar di
nero a la seguridad y al Metro

ejemplificó no se debe es
catimar en tecnología de la se
guridad ya que no se reaccio
na y en una política pública
adecuada se debe prevenir

paliótepiden
cambio ynose
trata delpartido

siente agusto
sin importarel
color delpáfiife
staembagíj
enlaGAM sus
liábita3orto fr
soleta n
alternancia8
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PRIMER MES DE CAMPAÑA EN CDMX

TABOADA DESEMBOLSA
15 MDP EN PROPAGANDA
El candidato reportó ante el INE
poco más de 15 mdp mientras
Brugada consignó solo 20 mil pesos
de gastos para el mismo rubro

ATZAYACATL CABRERA

El candidato a la jefatura de
Gobierno de la coalición Va
por la Ciudad de México San
tiago Taboada priorizó entre
sus gastos de campaña la pro

paganda en vía pública durante el pri
mer mes de la contienda electoral

Entre el 1 y el 29 de marzo el abande
rado del PRI PAN y PRD erogó 15 2 mi
llones de pesos en propaganda electoral
para la vía pública y es el contendiente
que más gastos ha reportado en este ru
bro Esta suma representa 80 por ciento
de sus gastos en la carrera electoral a la
Matura de Gobierno

Durante el primer mes de campaña
el exalcalde de Benito Juárez registró en
total gastos por 19 5 millones de pesos
hasta el 29 de marzo Por su parte Clara
Brugada Molina reportó erogaciones por
6 8 millones de pesos mientras que
Salomón Chertorivski Woldenberg gas
tó 7 2 millones de pesos según el Portal
de Rendición de Cuentas y Resultados
de Fiscalización del INE

Contrario a lo que se puede obser
var diariamente en una Ciudad de Mé

xico tapizada con pendones electora
les de Santiago Taboada y Clara Bru
gada la abanderada del oficialismo ha
reportado pocos gastos en propaganda
para la vía pública únicamente 20 mil
300 pesos

Cabe resaltar que ambos aspirantes a
la Jefatura de Gobierno capitalina Ta
boada y Brugada han infringido diver
sas normas por los sitios en los que han
colocado su propaganda

El artículo 250 de la Ley General de
Instituciones y Procedimientos Electo
rales especifica que la propaganda en
vía pública no puede colgarse en ele
mentos del equipamiento urbano ni
obstaculizar en forma alguna la visibili
dad de los señalamientos que permiten
a las personas transitar y orientarse
Tampoco puede fijarse o pintarse en
monumentos ni en edificios públicos

Para el caso particular de la Ciudad
de México el artículo 403 del Código de
Instituciones y Procedimientos Electo
rales precisa que la propaganda electo
ral tampoco puede adherirse pintarse
o pegarse en elementos carretero o fe
rroviario ni en monumentos históri
cos arqueológicos artísticos cons
trucciones de valor cultural en árboles
o arbustos ni en el exterior de edificios
públicos

Además en la sesión urgente del
Instituto Electoral de la Ciudad de Mé

xico IECM realizada el viernes pasa
do se instruyó definitivamente los lu
gares donde se podrá colocar la propa
ganda electoral se prohibió su uso en
puentes árboles y postes y en edificios
públicos pero entre los logros de los
representantes partidistas se consi
guió que se pueda colocar amarrada
entre dos o más postes
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Mientras Tabeada priorizó el gasto
en propaganda en vía pública la candi
data de Morena PT PVEM y el candida
to de Movimiento Ciudadano enfocaron

sus recursos en gastos operativos de
campaña es decir la producción de
eventos y mítines políticos

En este concepto Santiago Taboada
sólo reportó gastos por 661 mil pesos pa
ra mítines y actos políticos Además es
el único candidato hasta el momento
que ha pagado por propaganda en salas
de cine

Por su parte Clara Brugada utilizó el
triple de recursos que Taboada para sus
gastos operativos y Salomón Chertori
vski cuadruplicó el gasto en el mismo
rubro

Hasta el momento el panista es el
que menos actividades ha reportado
registró 39 eventos En tanto la more
nista ha encabezado 142 actos político y
el emecista presidió 129 eventos

En el primer mes de la contienda
Santiago Taboada es el candidato que
más recursos ha erogado Sin embargo
sus gastos se mantienen en una cifra
proporcional del tope de 63 millones
405 mil 432 64 pesos establecido por el
Consejo General del Instituto Electoral
de la Ciudad de México IECM Es decir
en uno de los tres meses que dura la
campaña el panista gastó casi una ter
cera parte del límite de gastos oñcial

El Sol de México consultó a los equi
pos de los candidatos sobre el gasto en
propaganda pero hasta el cierre de la
edicioón no hubo respuesta

PRIORIZAN A SUS FOLLOWERS
En la carrera a la Jefatura de Gobierno
tanto Clara Brugada como Salomón
Chertorivski han buscado posicionarse
con sus seguidores en redes sociales En
el caso de Santiago Taboada la historia
es diferente puesto que no ha reportado
pagos por publicidad en internet

En el primer mes de campaña la
abanderada de Morena PT y PVEM re
portó ante el INE 788 mil pesos para
propaganda en redes sociales y páginas
de internet De esta suma entre el 27 de
febrero y el 27 marzo de 2024 gastó 189
mil 111 pesos en anuncios para redes so
ciales como Facebook e Instagram se
gún los datos de la Biblioteca de Anun
cios de Meta

El fin de semana pasado por ejem
plo la excalcaldesa de Iztapalapa im
pulsó publicaciones con propuestas pa
ra ampliar los servicios de la Clínica
Condesa y garantizar los derechos de
las familias del mismo sexo

En el caso de Salomon Chertorivski
la Biblioteca de Anuncios de Meta expo
ne que gastó más del doble que Clara
Brugada En el mismo lapso destinó 533
mil 942 pesos en anuncios para Face
book e Instagram

Chertorivski ha declarado en el Por
tal de Rendición de Cuentas de Fiscali

zación del INE 2 5 millones de pesos
erogados para propaganda en redes so
ciales e internet

142
ACTOS políticos ha
registrado Clara
Brugada durante su
primer mes de
campaña

333
MIL 942 pesos gastó
Chertorivski para
propaganda en redes
sociales y páginas de
internet
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Algunos de los anuncios en los que
Chertorivski ha inyectado dinero dan
cuenta de sus recorridos por la capital del
país como en la Línea 7 del Metro

Asi lucio Eje Central frente a Bellas Artes durante las primeras semanas de La campaña
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Inician camptiii
candidatos a alcaldías de CdMx

Inician campañas
candidatos a alcaldías de CdMx
Tanya Acosta Chakly H Dor Rafael Ortiz Raúl

Ruiz Roberto Melémdez repoeteros

Enelprimerminuto de ayer domingo los
candidatos a las 16 alcaldías de la

Ciudad de México CdMx oficialmente
arrancaron sus campanas con mítines de mane
ra presencial o mensajes grabados en video
Cada demarcación ya cuenta con sus tres
aspirantespor el cargo de alcalde en las alcal
días Alvaro Obregón Azcapotzalco Benito
Juárez Coyoacán Cuajimalpa de Morelos
Cuauhtémoc Gustavo A Madero Iztacalco
Iztapalapa Magdalena Contreras Miguel
Hidalgo Milpa Alta Tláhuac Tlalpan
Venustiano Carranza yXochimilco

En Iztapalapa
La candidata de Morena PT PVEM a la

alcaldía Aleida Alavez realizó una transmi
sión en Facebook donde mostró que sus sim
patizantes colocaron mantas y también se
conectó con candidatos a diputados locales
por los distritos de dicha demarcación Por
su parte la abanderada del PAN PRI PRD
Karen Quiroga lanzó un video en redes
sociales donde pidió que voten por el cam
bio y se comprometió a atender los temas de
agua inseguridad y economía

En Cuauhtémoc
En la explanada del Jardín de Santiago en

Tlatelolco la candidata por la coalición Va
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por México integrada por el PAN PEI y PRD
Alessandra Rojo de la Vega Piccolo señaló

hoy es traigo un mensaje de esperanza reno
vación y cambio en estos tiempos desafiantes
que colocan a la Cuauhtémoc como una de Jas
alcaldías más violentas e inseguras de la ciu
dad nos necesitamos unidas y unidos vamos a
construir la paz en nuestra Alcaldía regresarle
la seguridad y convivencia a nuestras familias
y blindar nuestras colonias

Y propuso tendremos una campaña sin
violencia y siendo congruentes seremos la
más limpia ya basta de tanta contaminación
porque el más afectado es nuestro planeta
Juntos vamos a demostrar que si se puede
ganar sin pendones

En tanto la abanderada de Morena PT y
PVEM Catjr Monieal candídata a la alcal
día Cuauhtémoc arranco a marchas forza
das en sus actividades visitó varios puntos
como el Kiosco Morisco la plaza San Simón
los Talleres Gráficos de México las canchas
Camecuaro la explanada a Lázaro Cárdenas
el jardín Ramón López Velarde donde acusó
que desde 2021 se ha vivido un gobierno de
derecha del PAN PRI PRD donde ha prevale
cido la frivolidad y por eso la van a recu
perar

Pidió que no la dejen sola y no se confíen
pese a que va arriba en las encuestas

Miguel Hidalgo
Mauricio Tabe Echartea vs Miguel

Torruco Garza van por todo el actual
alcalde de la demarcación y el candidato de
Morena PT y PVEM dieron banderado de
salida a sus actividades proselitistas De cara
a los comicios en la CdMx el candidato de
Va X la CdMx a la alcaldía Miguel Hidal

go Mauricio Tabe y el abanderado de la
coalición Sigamos Haciendo Historia
Miguel Torruco arrancaron sus actividades
de campaña en los primeros minutos de ayer
domingo

Mientras que el candidato de Movimiento
Ciudadano MC Antonio Toño1 Carbia
convocó a sus simpatizantes a acompañarlo
en el inicio de sus actividades proselitistas en
punto de las 16 00 horas en la Feria de la ale

gría organizada en la Cancha San Joaquín
En Coyoacán

Giovani Gutiérrez Aguilar quien busca la
reelección en dicha alcaldía durante el pri
mer minuto de ayer dio inicio a su campaña
acompañado de miles de simpatizantes en
Pedregal de Santa Úrsula en donde anunció
que trabajará para hacer un gobierno
modelo Estuvo acompañado por el candida
to a la jefatura de Gobierno de la CdMx
Santiago Tabeada Cortina

Giovani Gutiérrez ante representantes de
PRI PAN y PRD así como de liderazgos de
toda la zona de Los Pedregales criticó al
gobierno que ha empeñado su dedicación a
realizar obras que han hecho de México un
fracaso en lugar de ello añadió se debió
pensar en arreglar todas las escuelas o lle
var medicinas a hospitales No hacerlo es
de verdad infame

En el Hemiciclo a Juárez
Clara Bragada Molina la candidata de la

coalición Morena PT PVEM por la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México presentó
a los candidatos a alcaldes y diputaciones

locales de su movimiento con los que busca
transformar la capital mexicana Agradezco
a Miguel Torruco candidato a diputado de la
Miguel Hidalgo a Leticia Varela de Benito
Juárez Javier López Casann de Alvaro
Obregón a Evelyn Parra de Venustiano
Carranza a Berenice Hernández de Coyoa
cán Fernando Mercado de La Magdalena
Contreras Lourdes Paz de Iztacalco a Octavio
Rivero de Milpa Alta y a Cirse Camacho de
Xochimilco Todos ustedes son parte funda
mental de este movimiento exclamó
Brugada

Estamos seguros que vamos a recuperar la
alcaldía Cuauhtémoc la alcaldía Azcapot
zalco la alcaldía Tlalpan y a alcaldía Alvaro
Obregón

También vamos a iniciar la transformación

en Coyoacán en Cuajimalpa en la Miguel
Hidalgo en la Magdalena Contreras y en la
Benito Juárez Profundizaremos la transforma
ción en Iztapalapa en Iztacalco en Venustiano
Carranza en Milpa Alta en Xochimilco y en la
Gustavo A Madero dijo
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Candidatos que
buscan la reelección

En ocho de las alcaldías el actual titular

buscará repetir se trata de Alvaro Obregón
Lía Limón Azcapotzalco Margarita

Saldaña Coyoacán Giovani Gutiérrez
Magdalena Contreras Luis Gerardo
Quijano Miguel Hidalgo Mauricio Tabe
Venustiano Carranza Evelyn Parra
Tlalpan Alfa González y Tláhuac
Berenice Hernández

La otra mitad está abierta principalmente
porque los titulares buscaron otro cargo
como Santiago Taboada y Clara Brugada
quienes ya no trataron de repetir en Benito
Juárez e Iztapalapa respectivamente porque
aspiran a la jefatura de Gobierno

Situación similar ocurre en Cuajimalpa en
la que Adrián Ruvalcaba también trató de
ser candidato por la oposición pero ante la
negativa saltó a Morena que lo hizo candi
dato suplente a senador

En otros tres casos Gustavo A Madero
Iztacalco y Xochimilco Morena y aliados
decidieron presentar a un nuevo candidato
pero sólo el de la tercera José Carlos
Acosta es aspirante a una diputación fede
ral Francisco Chíguil trabaja en la campa
ña de Brugada mientras Quintero quien
gobernó Iztacalco en dos periodos no reci
bió ninguna oferta Caso similar es el de
Sandra Cuevas a quien la alianza opositora
no permitió buscar la reelección por lo que
amenazó con formar su partido para luego
sumarse a Movimiento Ciudadano

Lista nominal CdMx
De acuerdo con el último corte del Instituto

Electoral de la Ciudad de México al 30 de
noviembre había 7 millones 863 mil 361 per
sonas en la lista nominal de la capital del
país esto es en capacidad de votar aunque
aún no es el número definitivo La etapa de

campaña para elegir alcaldes concejales y
diputaciones locales las actividades proselitis
tas deberán concluir el próximo 29 de mayo

Los capitalinos con credencial de elector
vigente elegirán el 2 de junio a sus respecti
vos alcaldes en las 16 demarcaciones

en las que se divide la CdMx además de 160
consejerías de las cuales 96 son de mayoría
relativa y 64 de represen tación proporcional

VOTO INFORMADO
SEGÚN EL IECM

Para conocer a los candidatos y hacer un
voto informado el Instituto Electoral de la
Ciudad de México IECM lanzó la plata
forma digital Candidatas y Candidatos
Conóceles que se puede consultar en
https sirec iecm mx conoceles

Quienes resulten electos ostentarán el
cargo por los próximos tres años De las 66
diputaciones que conforman el Congreso de
la Ciudad de México serán renovadas 33 por
medio del voto directo de los ciudadanos una
diputación migrante y 32 por el principio
representación proporcional La tercera legis
latura capitalina tendrá una vigencia de 3
años

El IECM fijó como tope de gastos de
campaña para las candidaturas a diputa
ciones locales un gasto que oscila entre 1
millón y 1 millón S00 mil pesos depen
diendo del distrito electoral

Para la elección de las alcaldías el monto
más alto en los topes de gastos de campaña
es en Iztapalapa por una cantidad 8 millo
nes 134 mil pesos y el más bajo correspon
de a Milpa Alta con 636 mil pesos A dife
rencia de la elección para renovar la Jefatura
de Gobierno que cuenta con 90 días de cam
paña que arrancaron el pasado 1 de marzo
el proceso para alcaldes y diputados locales
dispone de 60 días de proselitismo
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José Giovani Gutiérrez Aguilar

Miguel Torruco Garza

Mauricio Tabe Echartea

Lia Limón García

Margarita Saldana Hernández

 .  2024.04.01



Pág: 190

 .  2024.04.01



Pág: 191

La abanderada de Morena PT y PVEM City
MonreaJ candidata a la alcaldía Cuauhtémoc

i
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DURANTE MARZO

Mantiene
Sheinbaum
ventajade17
puntosal mes
decampaña

Obtiene la morenista 51 por ciento
por 34 por ciento de Xóchitl Gálvez
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1
ALEJANDRO MORENO

amoreno eifinanciero com mx

Luego de transcurrir el primer
mes de campañas electorales
Claudia Sheinbaum candidata
de Morena PVEM PT mantiene
una ventaja de 17 puntos en las
preferencias sobre Xóchitl Gálvez
al obtenerla morenista 51 de la

intención devoto frente a 34 de
la candidata de la alianza de oposi
ción PAN PR1 PRD revela la más
reciente encuesta nacional de El

Financiero realizada en marzo
vía telefónica a mil 200 electores

De acuerdo con el estudio el
candidato de Movimiento Ciu
dadano Jorge Álvarez Máynez
cuenta con 7 de apoyo

El sondeo indica que las prefe
rencias casi no se movieron en el

primer mes de campañas regis
trando variaciones de apenas 1
punto porcentual en el apoyo que
obtiene cada una de las candida

tas yel candidato a la Presidencia
respecto delmes anterior No obs
tante el apoyo que las candidatas
punteras captan entre lapoblación
que recibe apoyos o beneficios de
programas sociales y la que no
obtiene esos apoyos denota dos
escenarios entre el electorado

beneficiario de programas socia
les Sheinbaumobtiene 64 de la
intención de voto y Gálvez 21
una diferencia de 43 puntos

En contraste entre el electo
rado que no recibe beneficios o
apoyos sociales Gálvez lleva la
delantera con 47 11 puntos
adelante de Sheinbaum quien
registra 36 entre ese segmento

La encuesta arroja que 47 de
los entrevistados norecibe ningún
tipo de apoyo de programas socia
les mientras que del 53 que sí

recibe 12 lo recibe demaneradi
recta 32 reporta que el beneficia
rio es algún familiar y 9 señala
que ambos tanto lapersona como
algún familiar sonbeneficiarios

Sibien la intención de voto para
presidente varió poco en este pri
mermes de campañas la imagen
de las candidatas registró algu
nas mejoras la opinión positiva
acerca de Sheinbaum tuvo una

variación de 4puntos al pasar de
51a 55 mientras que la opinión
negativa pasó de 33 a 30

La opinión positiva sobre Xó
chitl Gálvez registró unavariación
de 1 punto de 38 a 39 mientras
que su opinión negativa bajó li
geramente de 46 a 43 Ambas
candidatas mejoraron su imagen

Sin embargo ese no fue el caso
del candidato de MC quien regis
tró una opinión positiva de 17
un punto menos que en febrero y
vio aumentar su opiniónnegativa
de 37 a 43 Según el sondeo las
personas entrevistadas perciben
a Máynez criticando más que pro
poniendo mientras que a Gálvez
laperciben haciendo ambas cosas
ya Sheinbaumla perciben princi
palmente haciendo propuestas

Al preguntar qué propuestas de
este primermes les llamaron más
la atención 15 mencionó apoyos
y programas sociales mientras
que 12 mencionó las de seguri
dad pública tema que semantuvo
como el más urgente a resolver

Al momento de la encuesta
la participación probable en las
elecciones se estima en un rango
de entre 54y60 según indica
dores de interés en la elecciónyde
probabilidad subjetiva de acudir a
votar que arroja lamisma encues
ta los cuales podrían moverse en
las siguientes semanas
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Opinión y conocimiento
Cuál es su opinión acerca de Favorable Desfavorable Sin opinión
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Metodología Enc iesta ac or rea izada vía telefonea a 200 rexicanos cultos e 9 0 15 loy 21 23 de marzo ce 2024 e h zo i n m iestreo orobabilisr co ce ee onos re denciales y celu ares en las 32 enndades recerar vas
Con un rivel de confianza de 95 el rra ger de error ce las es lmacione es de i 2 8 por ciento Yecun a rea izada el S 10 y 15 6 de marzo i 800
Se entrega informe completo del estudio y sus características metodológicas al INE Los resultados reflejan las preferencias electorales y las opiniones de los encuestados al momento de realizar el estudio y son válidos para esa
población y fechas específicas

Patrocinio v realización E F na xisro
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MORENA ENCABEZA PREFERENCIAS
EN MORELOS Y CINCO ESTADOS MÁS
Por Redacción El Independiente

El próximo 2 de junio nueve entida
des de la República Mexicana re
novarán el cargo de gobernador

además de elegir a la persona encargada
de la presidencia de la República y renovar
los escaños en el Congreso de la Unión Tras
31 días de campaña el Movimiento de Re
generación Nacional Morena encabeza las
preferencias en Morelos y cinco entidades
más mientras que la alianza del PRI PAN y
PRD se perfila a la cabeza en dos más

De acuerdo con los resultados más re

cientes revelados por la encuesta de Es
timma donde se dio a conocer la intención
del voto la aspirante de la coalición Siga
mos Haciendo Historia en Morelos Mar
garita González Saravia figuró a la cabeza
con más de 50 puntos y con ventaja sobre
sus opositoras directas

MORELOS

La información de la encuesta a la pre
gunta el 2 de julio habrá elecciones para
elegir gobernador de Morelos si hoy fueran
las elecciones por cuál partido político o
alianza votaría usted el 54 de las perso
nas consultadas se inclinó por la plataforma
de Margarita González Saravia la abande
rada por el Movimiento de Regeneración
Nacional Morena Partido del Trabajo PT
Partido Verde Ecologista de México PVEM
Partido Nueva Alianza Panal Partido En
cuentro Social PES y Movimiento Alternati
va Social MAS mantuvo una tendencia so
bre su opositora de la coalición Dignidad
y Seguridad por Morelos Vamos Todos Lu
cía Virginia Meza Guzmán quien recibió el
1 6 8 de la preferencia de voto

De acuerdo con los resultados del son

deo realizado por vía telefónica a mil ha
bitantes mayores de 18 años en Morelos
las preferencias de cada candidata fueron
las siguientes

Margarita González Saravia por Siga
mos Haciendo Historia por Morelos 54

por ciento
Lucía Virginia Meza Guzmán por Digni

dad y Seguridad por Morelos Vamos Todos
1 6 8 por ciento

Jessica Ortega de la Cruz por Movimien
to Ciudadano MC 5 por ciento

Aún no decide 24 2 por ciento
MORENA ENCABEZA PREFERENCIAS

Asimismo de acuerdo con la informa
ción de la encuesta realizada por Estimma
por vía telefónica a ciudadanos que habitan
en los estados que renovarán el cargo de
gobernador el Movimiento de Regenera
ción Nacional Morena lidera las preferen
cias en Jalisco Ciudad de México Puebla
Morelos Veracruz Chiapas y Tabasco

En los resultados de la encuesta en el

estado de Jalisco la candidata Claudia Del

gadillo de Sigamos Haciendo Historia en
Jalisco mantiene ventaja con 39 4 de la
preferencia sobre su perseguidor más cer
cano es decir Pablo Lemus de Movimiento
Ciudadano MC
CDMX

En la Ciudad de México la preferencia
de Clara Brugada es del 55 7 sobre el
27 8 del candidato opositor Santiago Ta
boada Más al sur en el estado de Puebla
Alejandro Armenta Mier abanderado por
Morena PT y PVEM obtuvo el 52 5 de la
preferencia sobre el opositor del Partido Ac
ción Nacional PAN Partido Revolucionario
Institucional PRI y Partido de la Revolución
Democrática PRD Eduardo Rivera Pérez
con el 28 6 por ciento

VERACRUZ

Por otro lado la preferencia en favor de
Rocío Nahle 58 8 en Veracruz supera la
colectada por José Francisco Yunes 13 6
En el vecino estado de Chiapas la situación
es similar pues Eduardo Ramírez con el
56 3 por ciento superó a Olga Luz Espino
sa de la oposición quien obtuvo el 8 3 por
ciento En Tabasco Javier May 68 7 supe
ra a Lorena Beaurregard 11 1
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YUCATAN

En Yucatán la encuesta mostró una li
gera superioridad de Joaquín Díaz Mena
41 8 de Morena PT y PVEM sobre Re

nán Barrera 40 de PAN PRI y PRD La
situación no fue así para el estado de Gua
najuato donde la candidata del PAN PRI y
PRD Libia Denise García superó con 40 1
el 40 de Alma Alcaraz Hernández de Mo

rena PT y PVEM

RUMBO A LA PRESIDENCIA DE MÉXICO
De acuerdo con la encuesta Rumbo a

la presidencia de México 23 24 mar 2024
de TResearch International Claudia Shein
baum mantiene su ventaja VS Xóchitl Gál
vez y acumula 26 puntos de distancia

México intención de voto presidente
de la República

Claudia Sheinbaum 60 8
Xóchitl Gálvez 34 9

Jorge Alvarez Máynez 4 3 Crafica https polls mx
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Ofrece Pepe Yunes a
Veracruz crecimiento y
desarrollo de regiones
Por Yulia Bonilla

ES imperdonable el nivel de vida que hay
el estado está abandonado dice afirma
conocer la entidad y confía en ganar

PEPE YUNES candi
dato a gobernador

Formación Licenciado en Administración por el ITAM 1987 1991 con
una maestría en Políticas Públicas por la misma institución y maestría en
Administración Pública en la Universidad de Columbia

Trayectoria Ha sido presidente municipal de su natal Perote Veracruz
1998 2000 así como diputado federal 2000 2003 2009 2012 y

2021 2023 y senador de la República 2012 2018

José Francisco Yunes inicia campaña por la gubernatura

Conocemos a Veracruz y lo
vamos a hacer una potencia
EL ABANDERADO de PRI PAN y PRD busca sacar a la enti
dad del abandono asegura que de llegar al cargo instalará un
gobierno de coalición con los mejores cuadros de cada partido
Por Yulia Bonilla
yulia bonilla razon com mx

Convencido de que la actual opo
sición tiene la posibilidad de re
tomar el gobierno en Veracruz
José Francisco Yunes Zorrilla

arrancó este domingo su segundo inten
to por conseguir el máximo cargo en la
entidad con la apuesta de hacerla una
potencia y sacarla del abandono en el
que acusa se le ha dejado incluso desde
la Federación

Originario de Perote y emanado del
Partido Revolucionario Institucional

PRI asegura que la decisión que toma
rán las y los veracruzanos el próximo 2 de
junio será entre dos opciones en las que él
representa la que sí conoce al estado

Con la carga de no sólo abanderar al
partido en el que milita desde hace más
de tres décadas sino también al PAN y al
PRD mandaun mensaje en el que asegura
que de llegar a la gubernatura se instalará

un gobierno de coalicion en el cual los me
jores cuadros de cada partido asumirán
responsabilidades por igual

Comocandidatoopositor cuálesson
susindicadoresparacreerqueganará

Primero el conocimiento del estado que
hemos recorrido muchas veces a lo largo de
másde25 años enese recorridohemosteni
dolaoportunidaddedejargestiónyacciones
que sepalpanenbenefido de esas regiones
tercero que sí lo conocemos en función de
suproblemática delasposibilidadesde solu
cióny sobretodo desugentey enese ánimo
vamos a presentar la mejor propuesta para
hacerde Veracruz unapotencia

Cuáles sudiagnósticodelestado
Con el actual gobierno en la entidad de

abandono Veracruz está abandonado en

todos los frentes y no en poca dimensión
abandonado en su sistema de salud y
educativo abandonado en sus carreteras
abandonado está el campo abandonadas

están las mujeres en cualquiera de sus ex

pectativas y lamentablemente eso está
haciendo que los veracruzanos tengan
que salir de la entidad y tengan que hacer
vida en otros lugares Hay una determi
nación de cambio los veracruzanos no
quieren más de lo mismo Morena y sus
candidatos representan la continuidad
de Cuitláhuac García en el Gobierno en
tonces hay una clara determinación de
parte de los veracruzanos por el cambio
Nosotros representamos el cambio con
conocimiento de causa

Ve en Movimiento Ciuda
danounacompetencia

No soy quién para para poder
habilitar o deshabilitar a nadie

en la contienda lo que sí queda
claro es que en este momento
en Veracruz solamente hayuna
opción de cambio o una opción
de continuidad y la opción de
cambio somos nosotros
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Aunque no hay relación familiar
con el exgobernador Miguel Ángel
Yunes le inquieta que el apellido
Yunes lepersigaante el electorado

No porque de verdad si algo posiciona
el apellido en la entidad sonbuenos resul
tados y buenos gobiernos Allí están a lo
largo de muchas trayectorias y de muchos
años de trabajo ellos en su zona transfor
mando la región conurbada del puerto de
Veracruz Nosotros en la nuestra y desde

distintos ámbitos y frentes Si
algún sinónimo tiene ese ape
llido mi apellido es el de dar
buenos resultados

Veracruzhasidosededeal

gunasproyectosestratégicos
delGobiernofederal cuáles
suplanparaellos

Veracruz ha estado total
mente abandonado del Gobier

no federal y estatal la refinería

está en Tabasco los proyectos emblemá
ticos del Gobierno de la República están
en la península de Yucatán o están allá
en la zona metropolitana de la capital del
país Veracruz salvo el caso particular del
Corredor Transístmico donde el 80 por
ciento de los recursos y de las acciones se
ubican en Oaxaca no ha sido considerado
para absolutamente nada por el Gobierno

federal al contrario el Gobierno federal se
quiere llevar el agua de los veracruzanos
sólo piensa en Veracruz para quitarle no
para darle En términos generales estare
mos generando crecimiento económico
a través del desarrollo de las regiones del
estado aprovechando sus ventajas sus
recursos que son muchos para Veracruz
Es imperdonable que tengamos el nivel
de vida que lamentablemente afrontamos
por tener un pésimo Gobierno

Dellegaralagubematura empren
deríaalgunainvestigaciónporesto

Sin duda Eso tiene que estar escru
pulosamente supervisado y sobre todo
porque el estilo la visión presupuestal
del Gobierno de la República ha sido el
de desmantelar instituciones el de hacer
a un lado la vocación productiva del pre
supuesto y simplemente concentrarse
en su asignación directa que es asisten
cial Entonces ha estado hoy el país y
Veracruz no es la excepción pagando esa
consideración de falta de mantenimiento
de falta de inversión de falta de producti
vidad que se empieza a sentir en el día a
día de la gente

EnCoahuilahubo conflicto porel re
partodecargosunavezganadalaguber
natura Cuáles sumensajea laalianza
queabandera

En Veracruz se inaugurara un Gobier
no de coalición en donde estarán los
ciudadanos y los mejores cuadros de los
partidos por igual asumiendo la respon
sabilidad conbase en su trayectoria en su
idoneidad en su experiencia en su ho
nestidad sobre todo su honestidad

EN EL 2018 José
Francisco Yunes
también conten

dió por la gubema
tura de Veracruz
quedando en ter
cer lugar con sólo
13 9 por ciento de
los votos totales

áá
EN ESTE MOMEN

TO en Veracruz

solamente hay una
opción de cambio o
una opción de con
tinuidad y la opción
de cambio somos

nosotros

José Francisco Yunes
Candidato a la

gubematura de Veracruz

w

EL CANDIDATO José Francisco Yunes en su arranque de campana ayer
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Entre acusaciones de
guerra sucia legan
los presidenciables
alprimer debate

TAÑIA ROSAS

redamon ejec erural com mx
Los candidatos a la Presidencia

de la República llegan al primer
debate organizado por el Insti
tuto Nacional Electoral INE

confiados en que llevan buen paso pero
con problemas de cohesión en sus res
pectivas estructuras partidistas y entre
acusaciones mutuas de guerra sucia

Entre los temas del encuentro de

este domingo entre Claudia Shein
baum de Morena PT PVEM Xóchitl
Gálvez de PAN PRI PRD y Jorge Álva
rez Máynez de Movimiento Ciudada
no destacan la transparencia y el
combate a la corrupción los cuales
provocarán rispidez prevén los dife
rentes equipos de campaña

En vísperas de lo que será el prime
ro de tres debates de asistencia obliga
toria voceros de los tres candidatos
coincidieron en entrevistas por sepa
rado en que hasta el momento los
contendientes llevan buen paso aunque
esta parte de las campañas ha sido un
periodo de guerra sucia que se agrava
rá después del encuentro del 7 de abril

Claudia llega al debate fuertísima
con entre 20 y 30 puntos de diferencia
con una condición de respaldo popular
muy sólido y con una lectura de prác
ticamente invencibilidad No hay que
confiarse Faltan dos meses muy difí
ciles muy intensos donde la derecha
está jugando sucio y lo seguirá hacien

do en su desesperación Espero que el
domingo Claudia haga pinole a Bertha
Xóchitl Galvez Ruiz dijo el vocero de
la campaña de Claudia Sheinbaum Ge
rardo Fernández Norofia

En entrevista con ejecentral Fernán
dez Ncroña destacó que la candidata de
Morena PT PVEM va a un debate de

tres contra uno pues consideró que
el moderador Manuel López San
Martín no es imparcial A esto se
suma la desconfianza en el INF

En el INE no han hecho na

da frente a esa campaña que
lleva semanas la de narcopre
sidente y narcocandidata acre
ditada con millones de dólares del

exterior la mayoría de los 100

millones de mensajes fueron lanzados
desde Argentina y España si eso no es
una intromisión desde fuera en el

proceso electoral nuestro no sé
qué sea porque no me van a decir
que en España y en Argentina
tenemos una gran cantidad de
inmigrantes expresó

Consideró que no hay ningún
señalamiento importante contra
la candidata de Morena en materia

de corrupción contrario a los contra
tos al cobijo del poder que tiene Gálvez
A Sheinbaum igual que al presidente
Andrés Manuel López obrador agregó
no le interesa el dinero y duerme en
hoteles modestos en los viajes de cam
paña pues su compromiso es con la
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transformación del país y la austeridad

Xóchitl contra el
le edecmn aña
Adriana Dávila una de las voceras de
la campaña de Xóchitl Gálvez dijo que
la candidata del PAN PRI PRD va al

debate presidencial fortalecida porque
ha impuesto agenda a nivel nacional a
pesar de que compite con un coordi
nador de campaña de Morena que es
poderoso el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador

Llegamos a una campaña en
donde cada día se recrudece más

una elección encabezadapor el
jefe del Estado mexicano es
decir el coordinador de
campaña y a veces el que se
siente candidato López
Obrador Y lo hace con todo

un aparato propagandístico
alrededor suyo pagado con

recursos públicos en contra de
Xóchitl El presidente tiene una

bocina poderosísima que es la mañane
ra y desde la cual avienta datos que no
necesariamente corresponden a la rea
lidad dijo la exlegisladora federal

En el debate agregó habrá una can
didata de oposición que sabe escuchar
y que conoce los problemas del país y
cómo enfrentarlos

ncontrqrei7ips a
una candidata gue tiene cla

candidata que escucha y
5WMüñ áW0I AQjyj LBFP
blemas con la participación

vez Y veremos a una candi

data que se la pasará
negando la realidad aue los
datos oficiales dan que es
Claudia declaró

Entrevistada por ejecentral Adria
na Dávila consideró que a la candidata
de la alianza opositora no le ban en
contrado ningún acto de corrupción de
lo contrario ya lo hubieran exhibido
desde Palacio Nacional

En principio pues que presenten
denuncias si es que encuentran algo de

su actividad empresarial Lanzan las
acusaciones públicas basura pública y
después con los instrumentos legales
a su alcance no hacen absolutamente
nada Por algo muy simple porque
efectivamente no bay nada destacó

Álvarez Máynez no va
a comerpalomitas

El candidato presidencial de Movi
miento Ciudadano no va a comer palo
mitas en el primer debate presidencial
sino a irrumpir como lo ha hecho des
de el primer día de proselitismo enfa
tizó la coordinadora de campaña de

Jorge Álvarez Máynez Laura Balleste
ros paradójicamente la suplente de
Xóchitl Gálvez en el Senado

En entrevista con este medio declaró
que no hay ninguna posibilidad de que
el candidato decline y se sume al proyec
to político de otras opciones incluso
opinó que la elección se va a ir a tercios
Movimiento ciudadano dijo le apuesta
al voto de los jóvenes por eso Álvarez
Máynez seguirá con su estrategia de
acudir a las universidades pues
tiene claro que para estas
elecciones habrá 15 millo
nes de nuevos votantes

Dijo respetar que el
gobernador de jalisco
Enrique Alfaro haya
preferido mantenerse al
margen de la campaña
presidencial y aclaró que el
mandatario de Nuevo León
Samuel García haparticipado sin
ningún desacato a la ley electoral

Si ha habido un movimiento en este

país afectado por poderes Tácticos y tam
bién por el nado sincronizado de algunos
entes electorales somos nosotros Nos
bajaron a la mala a nuestro candidato
Samuel García En diciembre de este año

tuvimos una recomposición interna pa
ra presentar nuestra me or candidatura
y hemos estado denunciando también la
guerra sucia en redes sociales por parte
de granjas de bots por parte del PRIAW
y de Morena resaltó

Fisuras en las filas

Por otro lado entre las tres candidatu

ras aún pesan los enfrenamientos in
ternos entre partidos y entre segmentos
de un mismo partido Movimiento Ciu
dadano ha perdido el apoyo del gober
nador de Jalisco Enrique Alfaro quien
ha preferido convertirse en entrenador
de fútbol al terminar su cargo que se
guir en la política pese a que es uno de
los activos más importantes del llama
do Movimiento Naranja

En Morena siguen los choques entre
liderazgos locales y nacionales por los
militantes que fueron relegados de
candidaturas y en varios estados los
inconformes advierten que podrían
dar un voto de castigo a su partido por
ese motivo y porque les dieron candi
daturas privilegiadas a expriistas

En la oposición también han cam
biado de bando personajes de relevan
cia en el PRI PAN y PRD como los
exgobernadores de Oaxaca Alejandro
Murat de Hidalgo Ornar Fayad y de
Chihuahua Javier Corral además del
excoordinador de los diputados del
PRD Luis Espinosa Cházaro

Re ortan oco asto
Los presidenciables llegan al primero
de tres debates obligatorios después de
haber gastado millones de pesos en su
primer mes de campaña De acuerdo

con los informes que entregaron al INE
tan sólo en los primeros 27 días de cam
paña Claudia Sheinbaum Xóchitl Gál
vez y Jorge Álvarez Máynez gastaron
142 S millones de pesos en conjunto

El candidato que más ha gastado es
Jorge Álvarez Máynez de Movimiento
Ciudadano quien reportó al INE gastos
por 60 6 millones de pesos la mayoría
de los cuales se destinó ala producción
de mensajes para radio y televisión y a
propaganda enJa vía pública
TantO Alvarez Máy

nez corno Claudia Shein

baum candidata de la
alianza Sigamos Haciendo
Historia reportaron más
gastos que ingresos El as
pirante de Movimiento Ciu
dadano diio aue en esos 27
días de campaña tuvo in
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aresos por 57 millones de
pesos pero aastó 60
milhnes

Claudia sheinbaum la aspirante
presidencial de Morena PT PVEM
tuvo ingresos por 5L9 millones y gas
tó 55 5 millones de pesos Es la segun
da aspirante presidencial con más
gastos la mayoría destinados a pro
paganda en general

Mientras que Xóchitl Gálvez la
abanderada de la coalición Fuerza y
Corazón por México PAN PRI PRD
tuvo ingresos por 28 4 millones de los
cuales gastó 26 6 millones de pesos La
mayor parte de las erogaciones se apli
có a propaganda en redes sociales y
páginas de Internet

Pero a pesar de que los números son
llamativos los tres candidatos aún están
lejos según sus propias declaraciones
de los 660 6 millones de pesos que tienen
como tope de gastos de campaña ES

VOCEROS DE SHEINBAUM
Xóchitl Gálvez yÁlvarez Máynez
celebran el buen paso de los
contendientes y les auguran
éxito no obstante los tres
aspirantes arrastran problemas
de cohesión en sus partidos

EL DATO

El tope de gastos
de campaña de
la elección presi
dencial asciende
a 660 6 millones

de pesos

ENTRE LOS TEMAS CENTRALES DEL
ENCUENTRO DEL PRÓXIMO 7 DE ABRIL
DESTACAN LA TRANSPARENCIA Y EL
COMBATE A LA CORRUPCIÓN ALGO QUE
SEGÚN PREVÉN LOS DIFERENTES EQUIPOS
DE CAMPAÑA PROVOCARÁ RISPIDEZ
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en NL 25 legisladores como candidatos

Anda en campaña
80 de diputados
Impacta prosélitismo
a Congreso local
que no ha sesionado
y arrastra pendientes
MIRIAM GARCÍA

MONTERREY Al arrancar
ayer las campañas locales
rumbo a las elecciones del
próximo 2 de junio el Con
greso de Nuevo León está
oficialmente encampañado

De los 42 diputados loca
les 33 de ellos que represen
tan casi el 80 por ciento tienen
sus miras en los comicios ya
que 25 harán campaña sin de
jar sus curules y odio pidieron
licencia

Esto significa que luego de
que por falta de quorum no ha
sesionado desde el 7 de febre
ro para sacar reformas a leyes
o nuevos ordenamientos y de
que arrastra más de 2 mil asun
tos pendientes la actividad en
el Congreso ahora se afectapor
las campañas electorales

De los legisladores encam
pañados 25 estarán fungiendo
ycobrando como diputados

a la vez que harán prosélitismo
parabuscar reelegirse o llegar al
Congreso de la Unióa

Para facilitarles el doble
teo sin dejar el caigo a lo que
no están obligados si buscan
la reelección o ir por una di
putación federal el Congreso
local aprobó el 4 de marzo los
horarios laborales que se con
siderarán como oficiales du
rante las campañas electorales
federales y las locales

Incluso se estableció que
las sesiones del Pleno inicia
ran desde el 11 de marzo a las
9 00 horas con lo que la tar
de les queda libre para hacer
campaña

Así para los diputados se
considerarán horarios oficia
les los considerados para las
sesiones del Pleno de las comi
siones y comités o en su caso
de la Diputación Permanente

De los 25 que están en
esa situación 18 están bus
cando la reelección nueve
del PRI cinco del PAN tres
de MC y uno de Morena

Además seis ya realizan
campaña por diputaciones fe

derales de los que cuatro van
porunacurul de mayoríaydos
por la vía plurinominal mien
tras que la emecista Tabita Or
tiz es suplente en la fórmula
que encabeza Luis Donaldo
Colosio por el Senado

Los que ya pidieron licen
cia para irse a realizar campa
ña o para apoyar a algún can
didato a Alcalde son cuatro
panistas uno del PRI uno de
Morena y dos de MC Entre
los que ya tienen a sus su
plentes en funciones están
Waldo Fernández quien ya
realiza campaña por el Se
nado postulado por la coali
ción Sigamos Haciendo His
toria que integran Morena
PT PVEM y Eduardo Leal
y Daniel González del PAN
que van por las Alcaldías de
Allende y Sabinas Hidalgo

También dejaron sus cu
rules los panistas Luis Susa
rrey que apoyará la campaña
de Mauricio Fernández en San
Pedro y Paola Coronado quien
va para regidora en Monterrey
en la coalición Fuerza y Cora
zón por Nuevo León
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EMMANUEL AVELDAÑO

Y PAULINA SÁNCHEZ

MONTERREY Aunque sus
plataformas y propuestas
son distintas tanto Adrián
de la Garza candidato de
la coalición PRI PAN PRD
como Mariana Rodríguez
candidata de MC coinci
dieron en que el combate
a la inseguridad es una de
las principales propuestas
para llegar a la Alcaldía de
Monterrey

Sin profundizar en sus
planes los aspirantes sol
taron los primeros esbo
zos de sus estrategias de
gobierno donde también
destacan desarrollo urbano
y apoyos sociales

De la Garza destacó
que cuando fue Alcalde
regio aplicó una fórmula
que funcionó para bajar la
inseguridad y que consistió
en inteligencia capacita
ción policial y una buena
coordinación con otras au
toridades

Rodríguez quien éstu
vo acompañada por el as
pirante presidencial Jorge
Álvarez Máynez dijo que
de ganar su Administración
se basará en el desarrollo
de la personas a través de
un Monterrey Seguro
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Chocan PAN
y Morena
por apoyos
sociales
Marko Cortés acusa

uso político Gutiérrez
Luna critica falta de

respaldo para crearlos

ENRIQUE GÓMEZ
nacion eluniversal com mx

En redes sociales el presidente
nacional del PAN Marko Cortés
y el representante de Morena
ante el INE Sergio Gutiérrez Lu
na se confrontaron por los pro
gramas sociales del gobierno fe
deral Mientras de un lado se pe
día no utilizarlos para hacer
campaña electoral del otro se
acusó la falta de respaldo para
crearlos

Cortés Mendoza anunció que
su partido pedirá formalmente
que el INE haga campaña en me
dios de comunicación paraacla
rarque los programas sociales no
tienen paternidadypertenecen a
todos los mexicanos y que no
sean usados como propaganda

Es necesario dijo que el ár
bitro electoral genere garantías
paraque hayaequidad igualdad
y justicia en el proceso electoral
El Instituto Nacional Electoral

debe ser garante de piso parejo
afirmó Agregó que otros temas
que podrían plantearse son el
uso indebido de recursos públi
cos en las campañas del partido
en el gobierno Morena la in
timidación y violencia política
contra candidatos y la intromi
sión del gobierno federal en la
contienda factores que podrían

coaccionar a los electores Ante
estas preocupaciones el PAN
insta unavez más a la autoridad
electoral atomarmedidas inme
diatas para proteger la integri
dad de los procesos electorales y
asegurar que todos los actores
políticos compitan en igualdad
de condiciones aseveró

El diputado Sergio Gutiérrez
Luna respondió al afirmar en la
red X que el partido blanquiazul
no apoyó los programas sociales
anteriormente

No MarkoCortes los pro
gramas sociales los propuso Mo
rena y durante seis años conse
cutivos tu partido el PAN votó
en contra Los programas socia
les son de todos los mexicanos
a pesar de que ustedes siempre
se han opuesto Esa es la ver
dad escribió en la red social el
legislador morenista

Marko Cortés dijo que pedirá al
INE una campaña contra el uso
político de programas sociales
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JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ

No he dejado de hacer
campaña asegura
Rechaza informe del INE que lo califica como el aspirante
presidencial que ha participado en menos eventos

ALELHÍ SALGADO
nacinn a plunivprsal cnm mv

Jorge Álvarez Máynez candida
to presidencial por Movimiento
Ciudadano MC rechazó el re
gistro del Instituto Nacional
Electoral INE que lo clasifica
como el aspirante que menos
eventos de campaña ha realiza
do en comparación con sus dos
contrincantes

Desde Monterrey Nuevo
León en rueda de prensa aclaró
que no ha dejado de hacer cam
paña pese a que la semana pa
sadarealizó actividades privadas
e intermitentes

Aseguró que esta medición
del órgano electoral no corres
ponde a la realidad pues es parte
de su estrategia de campaña

Es una valoración subjetiva
porque para muchos el asistir a
alguna actividad es un evento
dependiendo del dinero que ca
da quien tenga Yo estoy muyor
gulloso de poder caminar en las
calles de asistir a conciertos a
espectáculos públicos y es una
narrativa como las muchas que
se han hecho desde el poder me
diático en nuestra contra de
claró ante el cuestionamiento de
los medios de comunicación so
bre el informe del INE

El exlider de la bancada na
ranja en San Lázaro indicó que

no dejara de hacer actividades
comunes como pasear con su
hijo o asistir a conciertos pues
estas son parte de su acerca
miento con la ciudadanía

Todo el tiempo estoyencam
paña todo el tiempo estoy tra
bajando y ahí están mis estadís
ticas mis indicadores como ser
vidor público

Soy el diputado que más ini
ciativas presenta y que nunca ha
dejado de asistir a las sesiones
cuando me ha tocado legislar o
me ha tocado trabajar

No hemos parado la campa
ña y desgraciadamente hay ese
tipo de valoraciones explicó el
abanderado naranja

A la media noche del sábado
Álvarez Máynez acompañó a
Mariana Rodríguez en su arran
que de campaña para competir
por la alcaldía de Monterrey

Antes asistió al festival de
música Pa l Norte en compañía
del gobernador de Nuevo León
Samuel García a donde arriba
ron a bordo de la camioneta Cy
bertruck de Tesla

Ayer estuvo con Mariana Ro
dríguez Cantú en actividades in
signia de Movimiento Ciudada
no cómo la pega de la calca ra
tona envehículos de Monterrey
y una activación de baile donde
prometió que de alcanzar la Pre

sidencia de la República inau
gurará el Centro Cultural Celso
Piña en el municipio en bene
ficio del desarrollo de niños ni
ñas y jóvenes

Asimismo refirió que de Nue
vo León está naciendo la nueva
carnada de políticos que van a
cambiar al país

Hay mucho que hacer pero
lo vamos a hacer al doble o al tri
ple Valoro que me estén
acompañando aquí decenas de
mujeres y de hombres libres que
decidendarle laespaldaa lavieja
política y apostarle a un futuro
brillante naranja de igualdad y
prosperidad expresó el candi
dato presidencial de MC

44
Todo el tiempo estoy
en campaña todo el
tiempo estoy
trabajando y ahí están
mis estadísticas
JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ
Candidato presidencia
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Un mes de proselitismo
Sheinbaum visita 21 estados

y Gálvez recorre 20 mil km

Claudia visita 21
estados y Xóchitl
recorre 20 mil km
Primer mes Álvarez Máynez es el aspirante a la Presidencia
con menos eventos públicos pues paró durante una semana
EQUIPO MILENIO
CIUDAD DE MÉXICO

Hatranscurridoyauntercio de la
campañapresidencialy los reco
rridos délos candidatos enbusca

del triunfo el próximo 2 de junio
ya superan unavuelta a la Tierra
en su conjunto

Claudia Sheinbaum abande
rada de Morena PT y Verde es
quien más entidades ha recorri
do 21 y avanza en lameta de lle
gar alos 300 distritos electorales
donde ha hecho reuniones con

militantesy simpatizantes
Porsuparte Xóchitl Gálvez de

Fuerzay Corazón por México ya
avanzó casi 20 mil kilómetros en
los primeros 30 días de campaña
priorizando además de mítines
encuentros conempresariosy re
presentantes de la sociedad civil

En tanto el representante de
MC Jorge Alvarez Máynez ha
buscado a diversas comunidades

universitarias en 11 entidades y
sumó siete días con actividades
privadas fuera delproselitismo

Los 15 mil kilómetros conta
bilizados a Sheinbaum 20 mil a
Gálvezy 18 mil aMáynezyasupe

ran los 40 075 milkilómetros que
por consenso la ciencia ha fijado
como medida de la circunferen
cia de la Tierra

Estrategia territorial
A unos días del primer debate
presidencial Sheinbaum suma
ya 21 entidades visitadas y 60 mí
tines en igual número de munici
pios yalcaldías

La morenistaharecorrido casi

15 milkilómetros distanciaentre
Ciudad de MéxicoyNuevaDelhi
capital de la India

En poco más de cuatro sema
nas de girapor el país havisitado
72 distritos electorales es decir
casi una cuarta parte de los 300
que hayen total

De estos distritos práctica
mente la mitad se ubican en en

tidades gobernadas por la opo
sición las panistas Chihuahua
Guanajuato yYucatán las priis
tasCoahuilayDurango así como
JaliscoyNuevo León de MC

Durante la campaña presi
dencial Sheinbaum también ha
tenido un par de encuentros con
la iniciativaprivada uno conem

presarios en Ciudad Juárez Chi
huahua y otro en San Pedro Gar
zaGarcía Nuevo León con la Ca
naco Servytur Monterrey

Su estrategia de privilegiar el
territorio ha recibido críticas por
no asistir ala reuniónplenaria de
Citibanamex o al congreso de la
CámaraMexicanade la Industria
de la Construcción

La candidata de la 4T también
ha aprovechado su campaña pa
ra presentar seis ej es de su pro
yecto de nación en materia de sa
lud seguridad educación rural
energéticayparalas mujeresyse
ha dado tiempo para utilizar al

gunas obras emblemadelgobier
no federal como los trenes Maya
e Interoceánicoylos aeropuertos
FelipeAngeles y de Tulum

También ha participado en
otros eventos como la Firma

Compromiso Nacional por la
Paz organizadapor la Conferen
cia del Episcopado o un diálogo
con el magisterio de Campeche
en Calkiní

Conferencias reuniones
En los primeros 30 días de cam
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paña Gálvez recorrio casi 20 mil
kilómetros y visitó 19 estados y
20 distritos electorales federales

La estrategia de la aspirante opo
sitora ha consistido en general
en dos actos públicos al día la
mayoría en espacios cerrados
intercalados con nueve confe

rencias de prensa en su cuarto
de guerra ubicada en la colonia
Anzures en Ciudad de México

En contraste ha priorizado
encuentros con grupos empre
sariales y de la sociedad civil
entre ellas laAsociación Nacio
nal de Tiendas deAutoservicioy
Departamentales la Concanaco
Servytur Citibanamex la Con
ferencia del Episcopado la Co
parmex la Cámara Nacional de
Transporte de Carga la Copar
mexy la comunidad científica

En los primeros 27 días de
campaña de jueves a domingo
de Semana Santa no tuvo actos

públicos GálvezvisitóAguasca
lientes Baja California Campe
che Ciudad de México Coahuila
Durango Estado de México Gua
najuato Hidalgo Jalisco Nuevo
León Oaxaca Querétaro Quin
tana Roo San Luis Potosí Tabas
co Yucatán Zacatecas yPuebla

Gálvez ha repetido enAguas
calientes Guanajuato Estado de
México y Jalisco en su ir yvenir
en estas localidades suma ya 19
mil 793 75 kilómetros

La abanderada de PRI PAN
y PRD inició el primer minuto
del viernes 1 de marzo con una

caminata y un mitin en Fresni

11o Zacatecas acompañada de
madres buscadoras y víctimas
de la delincuencia

Ese día fue uno de los dos en

que Gálvez tuvo tres actos públi
cos después de su recorrido por
las calles de Fresnillo el munici
pio con mayor percepción de in
seguridad en el país dio una con
ferencia enAguascalientes y por
la tarde encabezó un evento ma
sivo en Irapuato Guanajuato

El 19 de marzo también par
ticipó en tres actos en un día to
dos en la capital un foro con la
Coparmex una conferencia de
prensa en su casa de campaña y
una reunión con la comunidad

científica culturaly académica

Universidades la prioridad
El candidato presidencial de MC
ha centrado su campaña en las
universidades y redes sociales
recorrido 11 estados entre ellos

su natal Zacatecas y participa
do en foros de líderes empresa
riales y de la sociedad civil sin
embargo perdió una semana de
actividades públicas

El emecista ha decidido optar
porunacampaña centrada enlas
instituciones educativas pues
en sus recorridos únicamente ha

realizado 13 mítines por 11 uni
versidades que havisitado reco
rriendo 18 mil 147 kilómetros

A Alvarez Máynez lo han
acompañado entre otras perso
nalidades la senadora y coordi

nadorade su campaña LauraBa
llesteros el secretario general de
MC y su consejero político Juan
Zavala el senadorysu enlace con
las universidades Alberto Galar
za y su coordinadora de estrate
gia Bárbara Gómez

Lo han arropado también
candidatos a las gubernaturas
como Pablo Lemus Salomón
Chertorivski María Inés de la
FuenteyJessica Ortega además
de los aspirantes al Senado en
tre ellos Luis Donaldo Colosio y
Martha Herrera Sandra Cuevas
yAlejandra Barrales y Gerardo
GaudianoyKarlaRabelo

Entre las curiosidades de su

campaña está recorrer el país en
el Fosfobús el autobús persona
lizado con el color naranjay la le
yenda Máynez presidente

Su enfoque además de las uni
versidades ha estado centrado
en las redes sociales pues en el
minuto uno aprovechó parapre
sumir su primer spot subiendo
habitualmente videos a plata
formas como Tik Toky enviando
mensajes desde su cuentadeX

No obstante el emecista per
dió una semana de su primer
mes ya que siete días tuvo acti
vidades privadas incluso una
semana después de haber arran
cado la contienda el 8 de marzo
tuvo agendaprivada previo asu
viaje a Colima

Con información de José A Belmont
Rafael Montes Israel Navarro y
Armando Martínez
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Campañas
Los kilómetros recorridos por las
candidatas y el candidato a la
Presidencia ya superan en
conjunto una vuelta a la Tierra
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XOCHILOVERS

MÉXICO SIN MIEDO
La red de mexicanas y mexicanos
en apoyo a la candidata
presidencial del PAN Xóchitl
Gálvez Ruiz continúa creciendo
en unidad y sin miedo le dan
color a las calles en todo el país
INDIGO STAFF

La comunidad Xochilo

vers se pinta sola y lo
hace bajo la premisa de

esperanza alegría y color re
forzando entre la ciudadanía un

sentimiento de unidad y acom
pañamiento para consolidar la
candidatura de Xóchitl Gálvez
rumbo ala Presidencia de la Re

pública por la coalición Fuerza
y Corazón por México

La red ciudadana se unió

este fin de semana para pintar

murales en todo elpaís y com
partir así el deseo que la ciu
dadanía quiere hacer posible
viviren un México Sin Miedo

De esta manera los muros
fueron el lienzo perfecto para
que ciudadanosy artistas loca
les pintaran de color las calles
en apoyo a la panista Xóchitl
Gálvez

#XóchitlPresidenta

Diana Vega Gálvez coordina
dora nacional de esta comu

nidad digital encabezó esta

convocatoria con los hashtag
#PintandoUnMXSinMiedo y
#XóchitlPresidenta Además
participó activamente en estas
pintas enparedes y bardas de
la Ciudad de México

La hija de la aspirante pre
sidencial de la oposición puso

de manifiesto que todos estos
espacios contaron con el per
miso correspondiente de los
vecinos Es decir no se pagó
dinero alguno

Los diseños se inspiraron en
elslogan de la campaña UnMé
xico Sin Miedo

Cientos de artistas locales

propusieron los diseños para
que juntos las y los Xochilo
vers realizaran la pinta de los
muros aportando color y ale
gría a la campaña electoral

Con esta activación por
cuarta semana consecutiva la
sociedad civil ha tomado las

calles y los espacios públicos
con alegría y sin miedo
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La comunidad que simpatiza con Xóchitl Gálvez lleva el mensaje de su candidata a todos los rincones de México
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Iniciancampañas
porgubernativas
de Chiapas Morelos
VeracruzyPuebla
También comenzaron proselitismo candidatos
locales de CDMX Margarita González
candidata de la 4T por Morelos inició el
primer minuto de ayer en Tlaquiltenango
Banderazo Iniciaron ayer las
campañas en Veracruz More
los Chiapas y Puebla las últimas
cuatro entidades de las 9 donde

se renovarán gubernaturas así
como la jefatura de gobierno de

la Ciudad de México ademas de
congresos locales y presidencias
municipales También comenza
ron en la Ciudad de México pa
ra renovar las 66 diputaciones del
Congreso local así como las 16 al

caldías y las 204 concejalías
En Morelos Margarita Gonzá

lez Saravia por la alianza que enca
beza Morena inició su campaña en
el primer minuto de ayer en una co
munidad de Tlaquiltenango

Bajo la sombra de la inseguridad se
generalizan campañas en el país
En Morelos Chiapas y Puebla
renovarán presidencias
municipales mientras en
Veracruz también el Congreso

Elecciones2024
Alejandro Paez
nacional cronica com mx

Este domingo comenzaron las campañas
en Veracruz Morelos Chiapas y Puebla
las últimas cuatro entidades de las 9 don
de se renovarán gubernaturas y la jefatu
ra de la Ciudad de México además de con
gresos locales y presidencias municipales

Junto con las gubernaturas de estas
cuatro entidades también estarán en jue
go 373 presidencias municipales en More
los Chiapas y Puebla pues en Veracruz
solo se renovarán la gubernatura y el con
greso local

Ya el primero de marzo arrancaron
campañas en Jalisco Yucatán Guanajua
to y Ciudad de México mientras que en Ta
basco lo hicieron el 16 de marzo

Paralelo a ello también arrancaron

campañas en la Ciudad de México para
renovar las 66 diputaciones del Congre
so de la Ciudad 33 Diputaciones de ma
yoría relativa 32 Diputaciones de repre
sentación proporcional 1 diputación mi
grante así como las 16 alcaldías y las
204 concejalías

Los candidatos a la jefatura de la Ciu
dad de México Clara B rugada por la coa
lición que encabeza Morena así como San
tiago Taboada por la alianza PAN PRI y
PRD y Salomón Chertorivsky de Movi
miento Ciudadano empezaron sus res
pectivas campañas desde el 1 de marzo
pasado

LA INSEGURIDAD EL CONTEXTO

Este arranque de campaña se realiza en
medio de la inseguridad y asesinato de
candidatos a cargos de elección popular o
incluso amenazas del crimen organizado
que han obligado a bajarse al menos a 12
aspirantes en el estado de Morelos

La contienda en esa entidad será entre

dos grandes bloques Margarita González
Saravia por la alianza que encabeza More
na mientras que Lucy Meza por la alianza
opositora PAN PRI y PRD y Jessica Orte

 .  2024.03.31



Pág: 220

ga de la Cruz por Movimiento Ciudadano
En esa entidad se renovarán 33 presi

dencias municipales y 20 diputaciones pa
ra el congreso local

González Saravia inició su campaña en
el primer minuto de este domingo desde
la comunidad de Ajuchintlán en el muni
cipio de Tlaquiltenango Son las 12 de la
noche con un minuto y estamos aquí feste
jando con la comunidad de Ajuchintlán el
arranque de nuestra campaña Por las co
munidades más alejadas de nuestro esta
do queremos mandar este mensaje nues
tro gobierno estará dedicado a ayudar a la
gente que más lo necesita indicó Gonzá
lez Saravia durante su primer discurso ya

como candidata oficial

En tanto que en Veracruz la pelea es en
tre la abanderada de la coalición que enca
beza Morena Rocío Nahle y el priista Jo
sé Yunes candidato de la alianza opositora
PAN PRI y PRD e Hipólito Deschamps por
parte de Movimiento Ciudadano

En esta entidad solo se renovará la gu
bernatura y el congreso local pero no pre
sidencias municipales

Para Chiapas los candidatos son Eduar
do Ramírez por la Coalición que encabeza
Morena mientras que por el PAN PRI y
PRD va Olga Luz Espinosa Morales quien
aplazó su arranque de campaña en señal
de luto por el deceso del diputado federal
con licencia y su familia Juan Pablo Mon

tes de Oca tras un accidente aereo en el
municipio de Salto de Agua el pasado 28
de marzo

Asimismo Karla Irasema Muñoz Balan
zár es la candidata de Movimiento Ciuda

dano Además de la gubernatura enChia
pas se renuevan o 40 diputaciones y 123
presidencias municipales

En tanto que en Puebla la contienda
es entre Alejandro Armenta de la coali
ción oficialista que encabeza Morena
contra Eduardo Rivera de la alianza
PAN PRI y PRD y Fernando Morales de
Movimiento Ciudadano

En Puebla además de la gubernatu
ra estará enjuego el Congreso local y 217
presidencias municipales

Iniciaron también campañas para renovar las 66 diputaciones del Congreso de la CDMX
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Sheiiibaum se
ríe de Xóchitl
por robo del

logo del INE
La candidato de Morena PT y PVEM
critica uso tramposo del emblema del
Instituto por la aspirante opositora

No que el INE no se toca
cuestiona la exjefa de Gobierno a los
miembros de la alianza opositora

Sheinbaum Pardo ve desesperación
en el PRI PAN y PRD y que por ello se
atrevieron al uso ilegal del logo
FRANCISCO MENDOZA NAVA

No que INE no se toca
Sheinbaum a Xóchitl
ASEGURÓ QUE quieren
imponer campaña por
que la gente no les cree
FRANCISCO MENDOZA NAVA

nacion contrareplica mx

Claudia Sheinbaum Pardo

candidata presidencial de
Morena Partido del Traba
jo PT y Partido Verde Eco
logista de México PVEM

criticó a Xóchitl Gálvez Ruiz candidata
presidencial del Partido Acción Na

cional PAN Partido Revolucionario
Institucional PRI y Partido de la Re
volución Democrática PRD por hacer
uso del logo del Instituto Nacional Elec
toral INE para una propaganda suya
disfrazada de propuesta de campaña
contra el uso faccioso de los programas
sociales

De visita en Izúcar de Matamoros
Puebla para acompañar a Alejandro
Armenia Mier candidato a goberna
dor por la Cuarta Transformación
declaró que la votación del 2 de junio
será para elegir entre continuar con la
transformación o regresar al pasado de
privilegios Asimismo comentó que su
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proyecto le gobierno lleva la bandera
del Humanismo Mexicano que tiene
entre sus consignas Por el bien de to
dos primero los pobres y No puede
haber gobierno rico con pueblo pobre
promovidas inicialmerite por el presi
dente AMLO

Rememoró que en contraste el
PRIAN ha manifestado estar en contra

ya que el expresidente panista Vicente

Fox Quesada declaró en 2023 que los
que recibían beneficios de los progra
mas sociales eran flojos Enseguida
dijo que aunque ahora su candidato a
la presidencia asegura que de ganar
mantendría las políticas asistencialistas
de López Obrador la gente no le cree

Ahora están desesperados Xóchitl
Gálvez y el PRIAN hicieron unos es
pectaculares con la firma del INE don

de dice que No se pueden quitar los
programas sociales eso lo hicieron
porque la gente ya no les cree que con
ellos continuarían las pensiones becas
y otros apoyos No decían ellos que el
INE no se toca Quién usa ahora el lo
go del INE legalmente Lo que pasa es
que el pueblo ya no les cree pronunció
Claudia Sheinbaum

La can

didata en
su visita
a Izúcar
de Ma

tamoros
Puebla
Cuartos
curo
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LIBRA ATAQUE
CANDIDATA
DE MC POR
GUANAJUATO

perito realizado
como arrogue de
canmoma enCortázar
CLAUDIA BOLANOS

nacion contrareplica mx

La caiulidala a Diputada Federal por
el Distrito 10 de Guanajuato por Movi
miento Ciudadano Alda Pacheco fue
objeto de un atentado perpetrado por
individuos armados quienes la inter
ceptaron con armas largas

El incidente ocurrió mientras salía

del evento de arranque de campaña en
Cortazar encabezado por Mauricio Este
fanía hijo del ex alcalde Hugo Estefanía
quien fue asesinado en 2019 y se dirigía
hacia Jaral del Progreso se informó en
redes sociales

El incidente ocurrió al término del

evento de inicio de campaña en Corta
zar donde la candidato a Diputada Fede
ral acompañada por la coordinadora se
dirigía a Jaral del Progreso corno parte de
la gira déla candidata a la gubernatura
Yulrna Rocha

En Valle de Santiago ya se había con
cluido el inicio de campaña municipal
cuando la candidata a la diputación Fe
deral se adelantó corno avanzada

Indicaron que sujetos a bordo de una
camioneta tipo RAM fue cerrada por su

jetos armados quienes portaban armas
largas y dispararon al aire

Este hecho recordó el homicidio de

Alma Sánchez Barragán candidata de
Movimiento Ciudadano a la presiden
cia municipal de Moroleón Guanajuato
quien fue trágicamente asesinada duran
te un mitin el 25 de mayo de 2021

El hecho ocurrió en pleno acto de
campaña cuando hombres armados
dispararon contra la candidata y otras
personas que se encontraban en el lugar

Alma Barragán perdió la vida en el
ataque mientras que dos personas re
sultaron heridas

Sinembargoladirigend
del partido en Guanajuato
aseguró que la candidata
así como la coordinadora
municipal Laura Gallardo
se encuentran a salvo

Alda Pacheco candidata a Diputada Fede
ral por Movimiento Ciudadano Especial
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Xóchitl promete acabar con
los engaños de AMO

La candidata a la presidencia de la República por la coalición Fuerza y Corazón por México Xóchitl Gálvez afirmó
que durante su gobierno destinará más presupuesto al ISSSTE y terminará con la extracción legal de combustible a
los ductos de Petróleos Mexicanos Pemex conocido como huachicoleo

Los maestros y terminar con el huaemcol
prioridades para Xóchitl Gálvez

La candidata a la Presidencia de la Repúbli
ca por el PAN PRI y PRD Xóchitl Gálvez Ruiz
afirmó que durante su gobierno destinará
más presupuesto al Instituto de Seguridad
y Servicios Sociales de los Trabajadores del
Estado ISSSTE para que todos los usuarios
principalmente los trabajadores de la educa
ción reciban atención médica de calidad

De visita en San Martín Texmelucan Pue
bla la ingeniera aseguró que para tener un
México próspero se necesita apostarle a la
educación por eso revisará los sistemas de
evaluación docente que durante este sexenio
mantiene opacos el Gobierno Federal

El ISSSTE está abandonado Así es que le

digo a los maestros vamos a volverle a dar
dinero al ISSSTE y vamos a volverle a apostar
a la educación Vamos a revisar esos sistemas
de evaluación que están bien opacos que na
die sabe cómo se dan los ascensos y tengan
la certeza que los maestros van a ser priori
dad en este gobierno porque para nosotros
la educación es importante dijo durante el
arranque de campaña de Eduardo Rivera can
didato a la gubernatura de Puebla

Agregó que otros de sus planes es regresar
las escuelas de tiempo completo y las estan
cias infantiles que quitó el Gobierno Federal
Los niños van a estar bien cuidados recalcó

Gálvez Ruiz enfatizó que la victoria está de
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su lado porque el Presidente Andrés Manuel
López Obrador enqañó a miles de mexicanos

al decir que terminaría con la inseguridad y
tendríamos un sistema de salud como el de
Dinamarca y hoy los hospitales están abando
nados

Xóchitl afirmó que la extracción ilegal de
combustible a los ductos de Petróleos Mexi
canos Pemex conocido como huachicoleo
se combatirá con una estrategia de seguridad
que fortalezca a las policías municipales del
país

Desde Puebla un estado que a nivel na

cional ocupa el primer lugar en este
delito la ingeniera aseguró que lo
primero que hará es terminar con la
política fallida de abrazos y no ba
lazos que promueve el Gobierno
Federal

Agregó que regresará los fondos
para la seguridad pública para que
ningún policía municipal gane me
nos de 20 mil pesos tenga créditos
de vivienda y becas escolares para
sus hijos

Con fuerza con corazón con inte
ligencia con estrategia con recursos
para apoyar al próximo gobernador
le vamos a poner fin al huachicol

Puebla ocupa el primer lugar a nivel
nacional en huachicol Ya basta Va
mos a apoyar a los policías para que
tengan vivienda becas para sus hi
jos seguridad social y así realmente
nos puedan cuidar dijo en el arran
que de campaña de Eduardo Rivera
candidato a la qubernatura de Pue
bla

En otro tema explicó que en su
gobierno los programas sociales se
quedan Basta de cuentos La pen
sión de adultos mayores que em
pieza en los 60 años no la vamos a
quitar la vamos a mejorar declaró

Xóchitl Gálvez sostuvo que la pros
peridad es un valor importante para
su proyecto de país Por eso uno de
sus compromisos es que los pobres
dejen de ser pobres y que la clase
media se fortalezca Añadió que en
su gobierno las obras faraónicas que
impulsará serán en las áreas de sa
lud educación y seguridad

Mientras que el dirigente del PAN
señaló que desde la llegada de Mo
rena al gobierno de la entidad ya no
hay ninguna obra ni acción destacada
Cosas que sí se notaban a la vista en

los gobiernos de Acción Nacional

Criticó que el candidato Alejandro
Armenta lo único que hizo fue aprobar
que se eliminara el Seguro Popular las
estancias infantiles que se quitara el
Fondo para Desastres Naturales y con
tribuyó para destruir lo que en México
funcionaba

Por ello confió en que con Eduar
do Rivera quien arrancó formalmente
su campaña este domingo vendrá un
buen futuro para Puebla

Calificó como un gran arranque el
evento realizado en la Plaza Cívica de la

Victoria en donde destacó se reunieron
más de 20 mil personas que acudieron
a confirmar ese deseo de un cambio
positivo para el estado

Lalo Rivera corregirá el rumbo del
estado de Puebla Mario Riestra conso
lidará el cambio en la capital y Xóchitl
Gálvez se convertirá en presidenta de la
República confió el líder panista

Apostamos por un voto parejo por
Acción Nacional y nuestros candidatos
finalizó

Más tarde el Dirigente del PAN par
ticipará en el arranque de campaña de
Lucy Meza candidata a la gubernatura
de Morelos por la coalición Dignidad y
Seguridad por Morelos Vamos Todos
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SIN REFLEJAR INVERSION MILLONARIA

Mávncz lleva 60 5
mdp en campaña

EL CANDIDATO EMECiSTA A LA PRESIDENCIA HA DESTINADO SU PRESUPUESTO EN ANUNCIOS EN
REDES MEDIOS DE COMUNICACIÓN Y PROPAGANDA SOLO CUENTA CON UN 5 DE PREFERENCIA
HÉCTOR QUEZADA
GRUPO CANTÓN

En solo 25 días de campaña el
candidato a la presidencia por
Movimiento Ciudadano Jor
ge Alvarez ha gastado más de
60 5 millones de pesos mdp
en promoción de su imagen
es decir poco más de 2 4 mdp

diarios siendo asi el aspirante
que más recursos ha inverti
do con miras a las elecciones
del próximo 2 de junio

De acuerdo con el Institu

to Nacional Electoral 0NE
el emecista ha destinado 33 4

mdp en propaganda asi como
7 5 mdp en publicidad a través
de redes sociales ypáginas web
además de 18 mdp en la pro
ducción de comerciales para
radio y televisión mientras
que 1 5 mdp se emplearon en
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operativos de campaña
Sin embargo este derro

che presupuestario ha sido en
vano pues el exdiputado fede
ral se ubica en el último lugar
de las encuestas con solo un 5
de preferencia electoral mien
tras que únicamente el 2 de
los ciudadanos considera que
Alvarez Máynez será el próxi
mo presidente de la república

Del mismo modo a poco
más de dos meses de los comi
cios el ímpetu por ganarvotan
tes por parte del emecista ha
ocasionado que sus finanzas se
vean en números rojos puesto
que únicamente ha recibido
57 1 mdp como parte de trans
ferencias de concentradoras
es decir que el candidato de
MC presenta un déficit de poco
más de 3 3 mdp

Además el apartado de Ren
dición de Cuentas y Fiscaliza
ción del INE precisó que hasta
el 25 de marzo Alvarez Máynez
habría realizado 34 eventos des
de su inicio de campañaen Lagos
de Moreno Jalisco así como un
Tosfo Brunch además de tres
entrevistas y pláticas con alum

nos ysimpatizantes
No obstante el organismo

electoral señaló que el candida
to a lapresidencia por el partido
naranja ha cancelado 144 even
tos la mayoría de ellos en la
Ciudad de México así como en
Tabasco Colima Nuevo León y
Morelia en donde tenía pacta
das reuniones con simpatizan
tes así como lapresentación del
Movimiento Escucha e inclu

sive un evento compartido con
el candidato a la gubernatura de
Jalisco Pablo Lemus

SIN INTERES

Durante su campaña Alvarez
Máynez se ha dado el lujo de
no realizar actos proselitistas
durante los fines de semana
pues afirmó que prefiere de
dicar tiempo a su hijo y para
su esparcimiento personal
motivo por el que ha sido cues
tionado por darles una venta
ja a sus rivales sin embargo
el emecista se ha mantenido
confiado en que con su nueva
política la cual está enfocada
en que tanto los jóvenes como
quienes permanecen indeci
sos le den su voto

GASTO

O
De los recur
sos erogados
por elaban
derado del
movimiento
naranja son
de 33 4 mdp
mismo que
se han desti
nado a la pro
paganda

Derroche de dinero no rinde frutos
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FRACCIONAMIENTOS EXCLUSIVOS

Rocfo Naide gasta 60
mdp en propleilades

LE DETECTAN LA COMPRA DE
3 PREDIOS y la construcción de
dos mansiones n los estados
de Veráerus y Tabasco

POR RAÚL FLORES

rflores gpnm com mx

a exsecretaria de Ener
I gía Rocío Nahle pagó
I más de 60 millones
I de pesos en su mayo
I ría en efectivo para la
I compra de 3 predios y
I la construcción de dos

mansiones en dos frac
cionamientos exclusivos de
Veracruz y Tabasco

De acuerdo con las di
versas escrituras notariales
la primera compra la reali
zó el 31 de enero del 2019
dos meses después de haber
asumido el cargo de secre
taria de Energía

La primera compra de
propiedades se realizó en el
fraccionamiento El Coun
try ubicado en Villahermo
sa Tabasco equivalente aun
predio para una casa con un
valor de supuestamente dos
millones de pesos de acuerdo
con lo informado en declara
ción patrimonial de 2019

Sin embargo a través de
diversas consultas con es
pecialistas de bienes raíces
en el estado de Tabasco los

predios y las casas similares
a la construida por la exen
cionaría federal tienen un

valor que oscila entre los 12
y 15 millones de pesos sólo
por la edificación el precio
se eleva por la contratación
del interiorista para el dise
ño de muebles y decoración

Este predio y el inmueble
están asentados en la escri
tura pública 51675 volumen
715 con fecha 31 de enero del
año 2019 de la notaría públi
ca #27 del municipio Cen
tro Tabasco otorgada por
la licenciada Adela Ramos
López notaría sustituta
quien da fe de la compra de
un predio dónde se edificó
una residencia de 314 me
tros cuadrados

La segunda compra se
realizó el 25 de agosto del
2020 en El Dorado Residen
cial Marina considerado el
fraccionamiento más exclu
sivo del Golfo de México que
de acuerdo con las escritu
ras otorgadas por la notaría
53 expedida por la notaría
Malinali Rodríguez Hernán
dez con un valor de 4 mi
llones 970 mil pesos que

fueron pagados en efectivo
y cheque certificado

En este predio fue cons
truida la mansión de 40
millones de pesos que se
encuentra en una de las

seis islas del exclusivo
fraccionamiento

14 meses después en oc
tubre de 2021 José Luis Peña
Peña esposo de la candida
ta por la Coalición Sigamos
Haciendo Historia en Vera
cruz compró el terreno de
555 metros cuadrados ubi
cado en el lote 15 manza
na ocho cuyo valor fue de
3 millones 916 mil pesos al
momento de su compra dé
acuerdo con el avalúo lleva
do a cabo por Consultora en
Valuación Integral S A de C V

La suma de los tres predios
y la construcción de las dos
mansiones de acuerdo con las
escrituras públicas suman un
total de 60 millones 870 mil

pesos que fueron pagados en
efectivo cheque certificado
y un préstamo bancario re
cursos que hasta el momento
no han sido aclarados por la
exfuncionaria federal
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otos Especial
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VERACRUZ

Abuchean
a Nahle en
la Parroquia
BOCA DFI RÍO Rocío Nahle salió de la
Parroquia entre abucheos y muestras de
repudio de algunos de los clientes que
disfrutaban un café ayer por la mañana
en el tradicional reslauranle del puerLo
La candidata a la gubernatura de
Veracruz por la alianza Sigamos
Haciendo Historia ofreció su primera
rueda de prensa en el periodo de
campañas electorales que arrancaron
ayer Acompañada de militantes de
Morena del PT y PVEM tuvo que irse
sin muestras de afecto

COMENSALES LA INCREPAN

Corren a Nahle
de La Parroquia

La candidata a la gubernatura de Veracruz fue
abucheada durante una conferencia de prensa
en la emblemática cafetería del puerto
DANYTZA FLORES

Diario de XaLapa

BOCA DEL RÍO Rocío Nahle
García candidata a la guber
natura de Veracruz por la
alianza Sigamos Haciendo
Historia fue increpada por

comensales de la cafetería La Parroquia
Bicentenario quienes al verla le gritaron
Fuera fuera

La candidata acudió a la emblemáti
ca cafetería a ofrecer una rueda de

prensa con motivo de su arranque de
campaña cuando los clientes comenza
ron a gritarle Que se vaya a Zacatecas
no tiene nada que hacer aquí Co
rruptos o Que se vaya a su mansión

Nosotros somos respetuosos de to
das las expresiones de nuestra parte no
vamos caer en provocaciones al contra
rio los veracruzanos están esperando
escuchar propuestas concretas tanto de
acción y un programa de trabajo de los
próximos seis años afirmó Rocío Nah
le en el lugar
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Precisó que su campaña se basará en
ocho ejes que serán detallados a lo largo
de los siguientes días

Aclaró que no la acompañará la aspi
rante presidencial Claudia Seheim
baum Pardo en su inicio de campaña
pero estarán en su representación Ge
rardo Fernández Noroña su vocero y
Citlalli Hernández la secretaria general
del partido Morena

Rocío Nahle señaló que trabajará re
corriendo el estado en los siguientes
días como parte de su campaña llevan
do sus propuestas

Dijo que es importante para la coali
ción llevar a cabo el plan C para tener la
mayoría calificada en el Congreso de la
Unión y seguir avanzando con la Cuarta
Transformación

Vamos a trabajar muy fuerte en to
do el estado el sur demanda una con
centración mayor el proyecto del Tren
Interoceánico tenemos que aprove
charlo al máximo para beneficio de los
veracruzanos

En la conferencia la candidata de
Morena fue acompañada de los dirigen

tes de los partidos que integran la coali
ción de Morena Esteban Ramírez Ze
peda del PVEM Marcelo Ruíz Sánchez
del PT Vicente Aguilar y de Fuerza por
México Eduardo Tato Vega

También estuvieron a su lado los

candidatos al Senado de la República
Claudia Tello Espinosa y Manuel Huerta
Ladrón de Guevara Además los candi
datos a la diputación federal por los dis
tritos 12 Rosa María Hernández Espejo
y distrito 4 Byron Barranco

La candidata inició formalmente con

un mitin de campaña en el Malecón de
Veracruz donde dijo que buscará poner
al estado en los mejores lugares de pro
ducción Mi objetivo es colocar a Vera
cruz en el lugar que le corresponde co
mo uno de los mejores estados en pro
ducción dijo la candidata
Losinconformes
cuestionaronel origen

zacatecanodela

candidata y su
presunta mansión

Rocío Nahle convoco a una rueda de prensa en La Parroquia
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Confirma la SCJN
destituir ajuez
por otorgar
amparo irregular
Anuar González Hemadi señalado en
caso de Los Porkys de Costa de Oro

DE LA REDACCIÓN

Tras cinco años de análisis la Su
prema Corte de Justicia de la Na
ción SCJN confirmó la destitución
del juez federal Anuar González
Hemadi quien fue señalado por
irregularidades al haber otorgado
un amparo a Diego Cruz uno de los
llamados Porkys de Costa de Oro

Fuentes judiciales señalaron que
en sesión privada del máximo tribu
nal del país los ministros analizaron
el 12 de febrero un proyecto de su
colegaAlfredo Gutiérrez Ortiz Mena
y dieron la razón a la medida tomada
en febrero de 2019 por el Consejo
de la Judicatura Federal CJF que
encabezaba Arturo Zaldívar

Los argumentos de la sentencia
tomados en cuenta por Gutiérrez
Ortiz Mena y el tribunal pleno no se
han dado a conocer a pesar de que
el propio Anuar González Hemadi
ha insistido en conocer los razona
mientos para confirmar la medida
disciplinaria del CJF

Hace cinco años se informó que
González Hemadi fue destituido
de su cargo por haber incurrido
en actos de corrupción actuar en
contra de constancias y cometer
errores inexcusables en un caso de
pederastía

En este caso el juez destituido
otorgó un amparo a Diego Cruz
argumentando que en el caso de los
agresores de unajoven identificada

como Daphne no hubo tocamientos
lascivos o con intención de satisfa
cer un deseo sexual y consideró que
un roce no puede ser considerado
violación

Desde agosto de 2020 el juez
alegó que su destitución por parte
del Consejo de la Judicatura Fede
ral es un fraude a la Constitución
pues violó su independencia como
juzgador

El 20 de febrero el pleno del CJF
resolvió la medida como juez fede
ral pues la responsabilidad de los
juzgadores es máxima y esencial
mente social por lo que las deci
siones jurisdiccionales deben ser
siempre instrumentos que impac
ten positivamente en las personas y
generen un cambio social mediante
sus precedentes

Tras el polémico fallo que orde
nó la libertad de Diego Cruz por
no hallar los elementos necesarios
para fincarle responsabilidades por
el delito de pederastía en agravio
de la joven Daphne el juez Anuar
González recibió críticas en redes
sociales por el contenido de su sen
tencia posteriormente el CJF orde
nó su suspensión para investigarlo

Casi en lo inmediato la fiscalía
veracruzana promovió ante el Po
der Judicial de la Federación un
recurso de revisión contra la sen
tencia que amparó a Diego Cruz por
no hallar evidencias suficientes

sobre el abuso sexual sufrido por
la joven Daphne
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La ministra Piña
quiere tener
más poder en
la Judicatura

Celia Maya dio albazo
para acotar facultades de la
Comisión de Adscripciones

Busca controlar destino
dejueces y magistrados
GUSTAVO CASTILLO

Piña pretende quitar a la Judicatura
la designación de jueces magistrada
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

La presidenta del Poder Judicial de
la Federación PJF Norma Lucía
Piña Hernández pretende dismi
nuir las facultades de la Comisión
de Adscripciones del Consejo de
la Judicatura Federal CJF y
concentrar la adscripción de jue
ces y magistrados en todo el país
e impedir que la citada comisión
proponga de manera libre al pleno
las decisiones que asuma reveló
la magistrada Celia Maya García

La consejera expuso que la refor
ma que se pretende obliga a la Co
misión de Adscripciones a dictami
nar lo que le presente la secretaria
Ejecutiva de Adscripción María

Guadalupe Molina Covarrubias y
si la comisión no avala algo de todos
modos ella Molina Covarrubias lo
lleva al pleno pues lo que la minis
tra quiere es concentrar todo

Este lunes los integrantes de la
Comisión de Adscripciones tendrán
una sesión extraordinaria a fin de
construir argumentos e impedir
que se validen los actos de Piña
iniciados el 28 de febrero cuando
se asentó de manera irregular en el
acta de asamblea de pleno que se
aprobó por unanimidad la elimina
ción de facultades sin el análisis de
un proyecto ni una votación expresa
y por supuesto sin cumplir las for
malidades que la norma establece
añadió Maya García

En entrevista con La Jornada
la magistrada integrante de la Co

misión de Adscripciones del CJF
dijo que a fines de febrero Piña
quien también es presidenta de la
Judicatura durante una sesión de
pleno y con apoyo del secretario
de acuerdos dio por aprobadas las
modificaciones a lo establecido en
los artículos 29 30 y 31 de la Ley
Orgánica del PJF y expresó Les
comunico que ya en adscripciones
no habrá los nombramientos de
jueces y magistrados nada más
los de secretarios

Maya García elegida por el Se
nado en septiembre de 2023 como
integrante del CJF reveló que en la
siguiente sesión de pleno del con
sejo ella rechazó estar de acuerdo
con lo supuestamente aceptado
por los integrantes del órgano

Entonces Piña dijo no pero ya
lo votaron y ya se cambió Le res
pondí que no era así y ella contes
tó La norma esa ya no existe ya
se cayó en el otro pleno Le señalé

oiga no espéreme a qué hora
se cambió

Piña a decir de Maya García
respondió No cómo no lo vota
ron Ustedes ya lo aceptaron

Pedí al secretario que me ense
ñara el acta y me mostró el punto a
discusión Le espeté Esto no pasó
aquí Es que en el documento al
final en un punto general se puso
como si se hubiera sometido a con
sideración que se reformaba la ley
y que ya el consejo así lo acordaba
Pero no todos los consejeros pudie
ron decir que sí había ocurrido y
hubieran votado

Maya relató que la ministra Piña
en esa reunión respondió que con
la aprobación del acta de la sesión
anterior el acto estaba reconocido
no protestaron está hecho

Le respondí no ministra no
está hecho porque para hacer una
nueva normativa usted tendría que
habernos presentado una iniciati
va se debía analizar y dar las razo
nes de la necesidad de cambiar esa
normativa

Ahí mismo el maestro Bátiz
fue mucho más explícito y expre
só No puede ser Otro consejero
respondió es que aquí así cambia
mos las cosas Cuando queremos lo
hacemos así con algunas normas
cuando queremos lo hacemos a
través de un oficio cuando que
remos hacemos la reforma legal

Maya García sostuvo que el pro
cedimiento en cuestión fue viciado
lo mínimo que se puede decir es

que hay error por no decir dolo y
engaño

Ante la oposición que surgió en
la sesión del 6 de marzo se acor
dó posponer la temática y reti
rar los asuntos relacionados con
adscripciones

En la sesión del 13 de marzo
según la magistrada Piña pidió al
consejero José Alfonso Montalvo
Martínez designado por la Corte
el 22 de febrero pasado que hicie
ra un proyecto de cómo se podían
modificar los artículos 37 y 38 del
acuerdo general que regula el tra
bajo de la Judicatura

El 20 de marzo Montalvo pre
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sentó su proyecto y para sorpre
sa proponía la modificación de
los artículos 37 y 38 del acuerdo
general del consejo que son los
apartados que reglamentan las
adscripciones

Ese día le dije ministra esto no
lo puede concentrar usted yrespon
dió claro que sí porque somos el
pleno Le contesté que no Nosotros
no le negamos su función al pleno
el pleno va a seguir haciendo lo que
ha hecho resolviendo pero la Cons
titución y el consejo mismo aceptó
desde que hizo su normativa que
funcionará en pleno y en comisiones
Entonces así tiene que ser

El caso estará a discusión en el
pleno del CJF el 3 de abril Siguen
en querer concentrar el poder en
el pleno la presidenta puede ganar
con los consejeros que tienen un
espíritu corporativo porque todo

mundo sabe que hay tres conseje
ros que fueron designados por la
actual Corte Sergio Javier Molina
Lilia Mónica López Benítez y José
Alfonso Montalvo

A La magistrada Celia Maya
García en imagen de archivo
Foto Pablo Ramos
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Potestad
anulada
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Con la reforma planteada por la mi
nistra Norma Piña al Consejo de la
Judicatura Federal CJF la Comi
sión de Adscripciones vería anulada
su función de nombrar a jueces y
magistrados La comisión integrada
por los consejeros Bernardo Bátiz
Celia Maya y Sergio Javier Molina
sólo definiría las designaciones de
secretarios de acuerdos

Si alguien de la Comisión de Ads
cripciones se opusiera a las desig
naciones de jueces corresponderá
a la magistrada María Guadalupe
Molina en función de secretaria
ejecutiva presentar los proyectos
directamente al pleno de la Judica
tura señaló la consejera Celia Maya

Molina fue designadajuez de dis
trito al ser una de las ganadoras en
el concurso interno de oposición pa
ra la designación dejueces de distri
to cargo que ocupó desde noviem
bre de 2000 en mayo de 2006 fue
nombrada magistrada de circuito y
en febrero de 2023 se le nombró por
decisión de Piña secretaria ejecutiva
de la Comisión de Adscripciones

Como secretaria ejecutiva de Ads
cripción Molina debe elaborar los
anteproyectos de bases para que los
magistrados de circuito yjueces de
distrito puedan elegir la plaza y ma
teria del órgano de su adscripción
siempre que se trate de órganos
jurisdiccionales de nueva creación
en los términos del título séptimo
capítulo II de la Ley Orgánica del
Poder Judicial de la Federación
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#AMLOTrackingpoll
Comienza con descenso
El presidente inicia con baja aproba
ción Inseguridad y violencia dominan
las conversaciones

Popularidad presidencial
toca piso del 54

El presidente López Obrador inicia su aprobación
con una baja de punto y medio en un mes con la
inseguridad y violencia como temas dominantes
En un contexto electoral el primer mandatario es
constantemente señalado como responsable de los
problemas del país
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TRUMP REVIRA A
AMLO NO DARÉ
N110 CENTAVOS
PARA MIGRACION
Luego de que en una entrevista
con el programa 60 Minutes de

CBS News el presidente Andrés
Manuel López Obrador dijo que
EU debe ayudar a detener los
flujos migratorios el republicano
Donald Trump respondió Es
falta de respeto al Presidente
Nunca me dirían algo así a mí

México acaba de pedir 10
mil millones al año Conmigo no
lo pedirían No les daría ni 10
centavos

Trump no daré ni
10 centavos a AMLO
En entrevista el virtual candidato republicano afirmo
que no apoyará el plan de migración de México

GUADALUPE GALVÁN
maria galvan eluniversal com mx

Donald Trump virtual candi
dato presidencial republicano
para las elecciones de noviem
bre enEstados Unidos aseguró
que no daría ni 10 centavos a
México para atender las causas
de la migración

En entrevista para el pro
grama Fox Friends Trump
criticó lo que llamó la falta
de respeto que los líderes
extranjeros muestran con la
administración del demó
crata Joe Biden su seguro ri
val en las próximas eleccio
nes presidenciales

En entrevista con el progra
ma 60Minutes de CBS News el
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador se declaró hace
unos días dispuesto a controlar
el flujo de migrantes que pasan
por México para llegar a Esta
dosUnidos pero insistió enque
el gobierno estadounidense dé
be atender las causas de fondo
de la migración

Él conductor Brian Kilméa
de preguntó a Trump si era co

rrecto que el Presidente mexi
cano dicte la política estadou
nidense Trump respondió
que López Obrador ha ido mu
cho más allá Dijo que quiere
10 mil millones de dólares
esencialmente sólo para ha
blar Eso no pasaría conmigo
con el muro

En su entrevista López
Obrador dijo que Trump aun si
regresa a la Casa Blanca no
construiría el muro porque sa
be que no funciona y nos en
tendemos muy bien Insistió
en que EU debe levantar las
sanciones a Cuba y Venezuela
y mandar a los países de Amé

ricaLatinaayudapor20milmi
llones de dólares al año ade
más de otorgar estatus legal a
los inmigrantes indocumenta
dos mexicanos

Advirtió que el flujo de mi
grantes continuará a menos

que EstadosUnidos atiendasus
demandas y aclaró que seguirá
conteniendo los flujos migrato
riosporque la relación conWas
hington es prioritaria

Cuando Kilmeade preguntó

a Trump por que López Obra
dor hace esas exigencias a Bi
den y con él no lo hizo respon
dió Es muy simple es falta de
respeto por el Presidente Nun
ca me dirían algo así a mí Quie
re 10 milmillones al año México
acaba de pedir 10 mil millones
al año Conmigo no lo pedirían
No les daría ni 10 centavos

Durante el gobierno de
Trump López Obrador acep
tó desplegar a miles de guar
dias nacionales después de
que Trump amenazara con
imponer aranceles a las ex
portaciones mexicanas

V
DONALD TRUMP

Virtual candidato presidencial a EU

Es falta de respeto
por el Presidente
AMLO Quiere 10 mil

millones ai año
léxico acatia de pedir
lo mil nilones ai año
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Donald Trump dijo qüe es una falta de respeto lo que los líderes
extranjeros muestran con la administración de Joe Biden
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MEXICANOS SALEN DE HAITÍ
Debido a la violencia perpetrada por bandas armadas contra civiles
34 connacionales dejaron el país caribeño ayer

POR ENRIQUE SANCHEZ

esanchez gimm com rm
Ínte el recrudeci

miento de la vio
lencia en Haití el
gobierno de México
a través de la Secre

1 taría de Relaciones
I Exteriores concretó
layer la evacuación

de 34 mexicanos niños y
adultos Entre ellos se en
cuentra el embajador de
México en Haití Daniel
Alberto Cámara Ávalos

El grupo se trasladó
primero en un helicópte
ro y posteriormente en un
buque dé la Secretaría de
Marina Armada de México

La nave partió ayer
cerca de las 15 00 horas

tiempo de México
El grupo a salvo está

compuesto por connacio
nales que decidieron salir
del país caribeño y per
sonal diplomático Sólo
permanece un reducido
equipo de colaboradores

de la embajada
En la última semana

la representación diplo
mática en Puerto Príncipe
convocó a la comunidad

mexicana a ponerse en
contacto a la brevedad

para ser integrado al gru
po que sería repatriado de
esta nación

La violencia perpetrada
por bandas armadas con
tra civiles ha provocado
desplazamientos masivos
secuestros y asesinatos
de ciudadanos violencia
contra mujeres y niños
saqueo y robo
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Tan es así que la emba
jada mexicana ha perma
necido cerrada desde el
pasado 4 de marzo un día
después de que se decretó
el estado de emergencia
por parte del exgobierno
del presidente Ariel Henry
quien seis días después el
11 de marzo dimitió

La evacuación de
mexicanos se suma a las
acciones que han em
prendido países como
Estados Unidos que ha lo
grado sacar a 450 de sus
compatriotas desde el 17
de marzo

La administración Bi

den estima que mil 600
estadunidenses que ten
drían que ser desalojados

Desde el 29 de febre
ro que estalló el nuevo
capítulo de violencia la
corrupción la impuni
dad y la mala gobernanza
agravadas por el aumento
de la violencia de las pan
dillas han erosionado el
Estado de derecho y han
llevado a las institucio
nes estatales al borde del
colapso reveló el Infor
me del Alto Comisionado
de las Naciones Unidas
para los Derechos Huma
nos publicado el jueves
pasado

Tan es así que en lo que
va del año mil 554 perso
nas han sido asesinadas y
826 heridas Esta violen
cia de pandillas dejó en
2023 poco más de 4 mil
400 muertos y mil 660
lesionados

El informe también
destaca las brigadas de
vigilantes creadas para
contrarrestar la creciente
violencia de las pandillas
y advierte que continúan
tomándose la justicia por
su propia mano En este
contexto en 2023 se de
nunciaron al menos 528

casos de linchamientos y
59 más en 2024

El impacto de la in
seguridad sobre la po
blación es nefasto y está
empeorando y la pobla
ción está gravemente pri
vada del disfrute de sus
derechos humanos dice
el informe

En otro nivel el docu
mento describe la violen
cia sexual incluidas las
mujeres obligadas a tener
relaciones sexuales con

miembros de pandillas
la violación de rehenes y
las mujeres que han visto
a sus maridos asesinados
ante sus ojos

Entre el 8 y el 20 de
marzo pasados más de 33
mil personas abandona
ron Puerto Príncipe

Ahora más de 50 de
los 5 5 millones de habi
tantes que tiene Haití ne
cesita ayuda humanitaria
de manera urgente

Las naciones del con

tinente4han buscado po
ner en marcha una misión
multinacional de apoyo
a la seguridad para ayu
dar a la policía nacional
a poner fin a la violencia
proteger eficazmente a la
población y restablecer
el Estado de derecho en
el país que sin embargo
no ha podido concretarse
mientras la situación sigue
agravándose

 .  2024.04.01



Pág: 244

 .  2024.04.01



Pág: 245

Hacienda plantea
presupuesto inercial
para programas
Para 2025 la SHCP propone
no dar ni un peso adicional
en términos reales a
programas considerados
prioritarios como la pensión
para adultos mayores

PRIORIDADES

Éstos serían los montos para
algunos programas mdp de 2025

Pensión adultos mayores

Sembrando Vida

Personas con discapacidad

Fuente Secretaria de Hacienda

EL AJUSTE
FISCAL PARA EL
PRÓXIMO AÑO
deberá ser cercano

a tres puntos del
FSB lo cual limita
ei gasto público
POR PAULO CANTILLO

paub cantillo glmmcom mx

El ajuste fiscal propues
to para el próximo año
es de tal magnitud que
la Secretaría de Ha
cienda propone al nue
vo gobierno que los 71
programas actualmen
te considerados priori

tarios no tengan ni un peso
más de presupuesto en tér
minos reales

Los Precriterios 2025

muestran que el conjunto de
estos programas sumaria un

billón 252 mil 168 millones
de pesos lo que implica que
no tendrán un crecimiento
anual en términos reales

Destaca por ejemplo que
al programa insignia la pen
sión para adultos mayores
se propone un presupuesto
por 482 mil 953 millones de
pesos su mismo presupues
to que el aprobado para este
año una vez considerado el
efecto de la inflación

Este comportamiento
contrasta con los recursos

ejercidos én este programa
durante el actual sexenio
mismos que pasaron de 48 1
mil millones de pesos a 465
mil millones les decir sus
recursos se multiplicaron
por diez en términos reales

En un segundo lugar le
jos con 82 de recursos
menos que la pensión para
adultos mayores está el pro
grama de atención a la salud

y medicamentos gratuitos
seguido de la beca univer
sal para educación básica la
atención a la salud y el pro
grama de defensa e integri
dad del territorio nacional

AJUSTE

El gobierno federal actual
propuso para el primer año
del nuevo sexenio un gas
to total por 8 663 billones
de pesos para 2025 lo que
implicará una caída de 8 8
anual en términos reales
frente a lo estimado para el
cierre de este año

De esta reducción el gas
to programable aquél des
tinado a proveer bienes y
servicios a la sociédad a tra
vés del gasto en programas
presupuestarios y proyectos
de inversión tendrá recursos
por 6 037 billones de pesos
lo que significará una caída
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de 12 1 anual real frente a
lo estimado para el cierre de
2024

Así medida en pesos del

que como porcentaje del PIB
implicará una reducción de
5 9 a 3 0 por ciento

Por su parte en ausencia
de una reforma fiscal el go
bierno federal prevé ingre
sos totales presupuestarios
por 7 773 billones de pesos
durante 2025 un alza mar
ginal de 0 6 anual frente a
lo estimado este año y que
como porcentaje del PIB es

tos ingresos pasarían de 21 9
a 21 5 del PIB
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COMIENZA DISPENDIO EN LOS DOS PRIMEROS MESES DEL 2024

Dependencias dejan
de lado la austeridad
ELIZABETH ALBARRÁN

La Secretaría de Energía y la del Bienestar
son las que más incrementaron sus gastos
A semanas de que se lleven a
cabo las elecciones en México
las dependencias del gobierno
se olvidaron de la austeridad re

publicana y abrieron al máximo
la llave del gasto público incre
mentándolo en más de 100 por
ciento al cierre del primer bi
mestre de este año De acuerdo
con los datos de la Secretaría de

Hacienda y Crédito Público
SHCP el gasto total del go

bierno federal en los primeros
dos meses del año ascendió a

558 mil 550 4 millones de pesos
un aumento anual de 137 3 por
ciento en términos reales Se

trata del incremento más alto

desde que se tiene registro en
1990 para un periodo similar

Las dependencias que más
aumentaron su gasto son las que
están relacionadas a los princi
pales programas sociales y pro
yectos de infraestructura insig
nia del gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador como la Se
cretaría de Energía que elevó su
gasto siete veces más que hace
un año

Esta dependencia está encar
gada de destinar recursos a la
refinería Olmeca en Dos Bocas
Tabasco y es un proyecto que

ha representado un mayor costo
a lo que se tenía previsto

El mismo secretario de Ha

cienda Rogelio Ramírez de la O
reconoció en una entrevista ra

diofónica que este proyecto ter
minará costando entre 16 mil y 17
mil millones de dólares cuando
en un inicio se tenía presupues
tado ocho mil millones de pesos

Para Héctor Villarreal profe
sor del Instituto Tecnológico y
de Estudios Superiores de Mon
terrey ITESM el manejo del
gasto público se encuentra fuera
de control

COMIENZA EL DISPENDIO

Secretarías elevan su
gasto en más de 100
ELIZABETH ALBARRAN

La Sener fue la dependencia que
más aumentó los recursos ejercidos
al cierre de febrero con un alza de

599 por ciento anual según la SHCP

 .  2024.04.01



Pág: 249

Atres meses de que se lleven
a cabo las elecciones presi
denciales las dependencias
del gobierno se olvidaron de
la austeridad republicana y

abrieron al máximo la llave del gasto
público incrementándolo en más de 100
por ciento al cierre del primer bimestre
de este año

De acuerdo con los datos de la Secre

taría de Hacienda y Crédito Público
SHCP el gasto total del gobierno fede

ral en los primeros dos meses del año
ascendió a 558 mil 550 4 millones de

pesos un aumento anual de 137 3 por
ciento en términos reales Se trata del

incremento más alto desde que se tiene
registro en 1990 para un periodo similar

Las dependencias que más aumen
taron su gasto son las que están relacio
nadas a los principales programas so
ciales y proyectos de infraestructura in
signia del gobierno de Andrés Manuel

López Obrador AMLO como la Secre
taría de Energía Sener que elevó su
gasto siete veces más que hace un año
con un total de 55 mil 383 millones de

pesos Esta dependencia está encargada
de destinar recursos a la refinería 01

meca en Dos Bocas Tabasco y es un
proyecto que ha representado un mayor
costo a lo que se tenía previsto

El mismo secretario de Hacienda
Rogelio Ramírez de la O reconoció en
una entrevista radiofónica que este pro
yecto terminará costando entre 16 mil y
17 mil millones de dólares cuando en un
inicio se tenía presupuestado ocho mil
millones de pesos

Para Héctor Villarreal profesor del
Instituto Tecnológico y de Estudios Su
periores de Monterrey ITESM el ma
nejo del gasto público se encuentra fue
ra de control pues el gobierno más que
mantener la austeridad republicana que
pregonaba ha aumentado gastos inelu
dibles como el de las pensiones y el pa
go de intereses de la deuda

Más que hablar de un gasto dispen
dioso es un gasto fuera de control

entre pensiones servicio de la deuda y
los apoyos a Pemex que no era sorpresa
que le fuera tan mal se ve un descontrol
del gasto dijo a El Sol de México

Otra de las dependencia que incre
mentó su gasto durante el primer bi
mestre fue la Secretaría del Bienestar

con un alza de 197 por ciento anual ejer
ciendo un total de 234 mil 600 6 millo

nes de pesos Según datos de la Secreta
ría de Hacienda este es el monto más

alto que se haya registrado desde 1990
para un primer bimestre

Villarreal comentó que este aumento
se puede explicar princi
palmente a los cambios
que ha hecho el gobierno
en el programa Pensión
para el Bienestar de las
Personas Adultas Mayo
res ya que duplicó el
monto del apoyo econó
mico y permitió el acceso
a un mayor número de
personas

La Secretaría del Tra

bajo y Previsión Social
también reportó un au
mento de su gasto en 157 8
por ciento anual ejer
ciendo un total de siete

mil 881 5 millones de pe
sos Esta dependencia
tiene a su cargo el progra
ma jóvenes Construyen

do el Futuro el cual brinda becas a 2 3
millones de jóvenes

En contraste la Secretaría de Turis
mo fue una de las dependencia que re
dujo su gasto al cierre de febrero ejerció
325 millones de pesos una disminución
de 92 5 por ciento anual Esta depen
dencia tiene a su cargo el proyecto del
Tren Maya que también ha absorbido
más recursos de lo presupuestado Tan
sólo en 2023 reportó un gasto de más de
100 mil millones de pesos

La Secretaria de Salud también re

gistró un menor gasto con un total de

cinco mil 343 2 millones de pesos 53
por ciento menos que en el primer bi
mestre de 2023 Para Villarreal este

ajuste se puede explicar a que el go
bierno de AMLO está destinando mayo
res recursos a IMSS Bienestar

Ante este nivel de gasto por parte de
las dependencias el especialista del

ITESM consideró que lo
más preocupante es el ni
vel de déficit que está
planteando la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público
en los Precriterios Genera
les de Política Económica

2025 ya que se está pro
yectando reducir este défi
cit en 2 9 puntos del PIB
pese al gasto ineludible

No queda claro de dón
de se va a ajustar el gasto

en un año como el2024
hay mucha operación que
se está financiando con dé

ficit entonces pasará la
elección del 2 de junio y el
3 de junio vamos a entrar a
una cruda muy amarga en
finanzas públicas

197
INCREMENTÓ el gasto
ejercido por la
Secretaría del
Bienestar aL cierre de
febrero de este año

157
ASCENDIÓ el monto
que ejerció La
Secretaría del Trabajo
y Previsión Social por
las becas que ofrece
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Cuatro muertos

y 17 heridos en
ataque de Tel Aviv
a hospital en Gaza

EL ATAQUE DEJA 4 MUERTOS Y17 HERIDOS

Bombardea Israel hospital
Al Aqsade Gaza con grupo
de la OMS en el interior
Suman más de 32 mil 700 palestinos fallecidos en 6 meses
AFP Y EUROPA PRESS

MADRID

Un bombardeo israelí en el hospi
tal de Al Aqsa en el centro de Gaza
dejó cuatro muertos y 17 heridos
afirmó ayer el director de la Or
ganización Mundial de la Salud
OMS Tedros Adhanom Ghe

breyesus quien precisó que un
equipo de la OMS realizaba una
misión humanitaria en el centro
médico al momento del ataque

Un campamento dentro del
hospital fue alcanzado hoy ayer
por un bombardeo israelí Cuatro
personas murieron y 17 resultaron
heridas indicó el director de la
OMS en su cuenta de X El perso
nal de la organización está a salvo

Volvió a pedir protección para
los pacientes el personal sanitario
y las misiones humanitarias Hay
que poner fin a los continuos ata
ques y a la militarización de los no
socomios por respeto al derecho
internacional humanitario

En un segundo mensaje indicó
que recientemente 21 pacientes
murieron en el hospital Al Shifa

que era el centro médico más gran
de de Gaza antes de laguerra y que
actualmente tiene solo una botella
de agua por cada 15 personas

El Ministerio de Salud de la fran
ja de Gaza anunció que su balance
diario y el acumulado es de 32 mil
782 muertos 77 de ellos perecie
ron en las recientes 24 horas ade
más de 75 mil 298 heridos desde el
inicio de la guerra

La policía israelí mató a un be
duino árabe y ciudadano israelí
quien hirió a un soldado y a un civil
en un ataque con cuchillo en una
estación de autobuses en el sur del
país indicó la prensa local

El terrorista que perpetró el
ataque con arma blanca fue neu
tralizado en el lugar explicaron
fuerzas policiales al detallar que
el sujeto pertenecía a una tri
bu del Néguev región desértica
cuya ciudad más importante es
Beersheva

Tenemos su identidad y hace
mos todo lo posible para entender
sus motivaciones Tenía una larga
lista de antecedentes penales y
debía empezar a efectuar traba
jos para su comunidad en unas dos

semanas tras una condena por
infracciones de drogas y robos
expuso el cuerpo policial que de
talló que se abrió una investigación
y se detuvo a cinco personas en el
domicilio del atacante en Rahat

En un comunicado el grupo Ha
mas celebró el apuñalamiento en el
sur de Israel que dejó a un adoles
cente y dos jóvenes hospitalizados
en estado grave sin asumir explí
citamente la responsabilidad del
embate publicó The Times ofIsrael

El ministro de Defensa de Israel
Yoav Gallant aseguró que los altos
cargos de Hamas recientemente
apresados reconocieron en los in
terrogatorios que el grupo se está
hundiendo desde dentro

En dos semanas cientos de te
rroristas han sido capturados y lo
que dicen es que el grupo armado
se está hundiendo desde dentro El
precio que están pagando es muy
alto afirmó desde el cuartel de la
98 División

En este contexto Hamas aún no
decide si viajará a El Cairo Egipto
una delegación a las negociaciones
para una tregua Israel ya envió a
sus representantes
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Pide legislador
republicano lanzar
bomba atómica

sobre la franja
Republicano pide acabar la guerra
como en Hiroshima es metáfora matiza
El diputado republicano estaduni
dense Tim Walberg sugirió lanzar
una bomba nuclear sobre Gaza
como en Nagasaki e Hiroshima

para acabar rápido y ante lacas
cada de fuerte críticas matizó que
habló en términos metafóricos
Un video de Walberg en el cual
también abogó por finalizar la
ayuda estadunidense a Gaza cau
só indignación en redes sociales

No creo que debamos hacerlo
No deberíamos gastar ni un centa
vo en ayuda humanitaria Debería
ser como en Nagasaki e Hiroshi

ma terminar con esto rápido
dijo el republicano y añadió que
se debería utilizar la misma lógica
en Ucrania para derrotar rápida
mente a el presidente ruso Vladi
mir Putin reportó la cadena de
televisión CNN

Luego Walberg aseguró que uti
lizó una metáfora para transmi
tir la necesidad de que tanto Israel
como Ucrania ganen sus guerras
lo más rápido posible sin poner en
peligro a tropas estadunidenses

Cuanto antes se rindan Ha
mas y Rusia más fácil será avan

zar Mantengo plenamente estas
creencias y apoyo a nuestros alia
dos añadió en X

La diputada Rashida Tlaib úni
ca integrante palestino estadu
nidense del Congreso de Estados
Unidos denunció los comentarios
de Walberg Es repugnante yver
gonzoso que alguien y mucho más
proveniente de un congresista es
tadunidense pida el genocidio de
los palestinos con armas nuclea
res sostuvo Tlaib al canal de te
levisión iraní HispanTV

De la Redacción
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TRUMP BAJO FUEGO POR PUBLICAR
EN TRUTH SOCIAL IMAGEN DE
BIDEN ATADO EN UN CAMIÓN
Por Redacción El Independiente

De acuerdo con el reporte de
Rich Calder para The New
York Fbst el expresidente

Donald Trump está bajo fuego por com
partir un video en Truth Social de una ca
mioneta con una imagen del presidente
Biden atado en la parte trasera

El vehículo está adornado con ban

deras de la línea azul pro Trump y
pro policía junto con una enorme cal
comanía en la parte trasera del camión
que muestra a Biden acostado horizon
talmente atado con una cuerda como
muestra el clip de 20 segundos publica
do el viernes

Las imágenes fueron filmadas en
Long Island el jueves mientras Trump
estaba en el área para asistir al funeral
del oficial de policía de Nueva York Jo

nathan Diller quien fue asesinado a tiros
tres días antes por un criminal de carrera

Trump fue ridiculizado a pesar de su
historial de uso de imágenes espantosas
para influir en los votantes

Pero el portavoz de la campaña de
Biden Michael Tyler dijo Esta imagen
de Donald Trump es el tipo de basura
que publicas cuando pides un baño
de sangre o cuando les dices a los
Proud Boys que se aparten y se man
tengan al margen1

Trump incita habitualmente a la vio
lencia política y es el momento de tomár
selo en serio Solo preguntadle a los po
licías del Capitolio que fueron atacados
cuando protegían nuestra democracia el
6 de enero ha añadido

La cita del baño de sangre de
Trump se refiere a cuando el candidato
dijo que si perdía las elecciones supon

dría un baño de sangre para la indus
tria automovilística estadounidense

Trump ha protagonizado otras citas
polémicas como cuando dijo en diciem
bre que los inmigrantes estaban enve
nenando la sangre de Estados Unidos
o cuando pidió al presidente ruso Vladi
mir Putin atacar a Biden porque es una
amenaza para la democracia

Vamos a desarraigar a los comunis
tas marxistas fascistas y a los matones
de la izquierda radical que viven como
gusanos dentro de los confines de nues
tro país dijo en otra ocasión
TRUMP CRITICA LA CRIMINALIDAD
EN NYTRAS ACUDIR AL VELATORIO
DE UN POLICÍA

El expresidente Donald Trump
2017 2021 asistió el pasado jueves

en Nueva York al velatorio del policía
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Jonathan Diller asesinado el martes
en una parada de tráfico y no perdió
la oportunidad de continuar con su
campaña al criticar la criminalidad en
la ciudad y afirmar que hay que volver
a la ley y el orden

Que acontecimiento tan triste algo
horrible que sucede con demasiada fre
cuencia Sencillamente no vamos a dejar
que esto suceda destacó a la prensa a
su llegada a la funeraria a la que acudie

ron cientos de personas a rendir tributo
al oficial de 31 años

Trump añadió que los acusados
por el asesinato habían sido arresta
dos previamente

Tras conocerse la muerte del oficial

el martes Trump señaló en su red social
Truth Social que a Guy Rivera identifica
do por la policía como la persona que
presuntamente disparó nunca debie
ron haberlo dejado volver a las calles

Según las autoridades Diller que
en sus solo tres años en la policía había
recibido cuatro reconocimientos estaba
con otro agente cuando se dirigió a un
vehículo estacionado donde no debía
en una parada de autobuses

En ese momento el pasajero salió
del coche y le disparó en el torso debajo
del chaleco antibalas El otro policía res
pondió y logró herir al hombre que fue
identificado luego como Guy Rivera

Foto Truthsocial realDonaldTrump
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Autoridad fue
omisa en
caso Camila
dice Obispo
ARTURO DE DIOS PALMA

Corresponsal

Chilpancingo El obispo de
la Diócesis Chilpancingo Chi
lapa José de Jesús González
Hernández consideró que en
el caso de la niña Camila
quien fue secuestrada y asesi
nada la semana pasada en
Taxco Guerrero las autorida
des fueron indiferentes

Al término de la misa en la
catedral de Chilapa el prela
do se refirió al asesinato de
la menor Son mártires que
reclaman los derechos de to
dos y que todos somos ga
rantes de los indefensos de
los inocentes

Se le cuestionó sobre la fal
ta de acción de las autorida
des que permitieron que una
turba sacara de su casa a la
familia que acusaron de ser
los responsables del crimen
para lincharlos provocando la
muerte de una mujer

Nosotros decimos que las
autoridades no sean indife
rentes Estamos viendo el deli
to y no lo detenemos Es como
dice un pensamiento aquí en
Chilapa que si no puedes eva
dir un delito al estar presente
con ellos si lo consientes
también eres cómplice dijo

Entonces la indiferencia
sería de toda la sociedad pero
en especial para el gobierno

que se muestra indiferente
ante tantos crímenes y tantos
delitos que se pudieran evadir
y no se hace expuso

Sobre el linchamiento de
Ana Rosa Aguilar Diaz y sus
hijos Alejandro y Alfredo Es
trada Aguilar presuntos res
ponsables del feminicidio de
Camila el obispo opinó que
pasó por la falta de justicia

Y agregó así se está ha
ciendo en todo México aquí
los grupos armados en el fon
do es porque no hay justicia y
ellos la hacen La gente recu
rre a ellos y así la sociedad no
se puede levantar si no hay lo
mínimo que garantice los de
rechos humanos

El obispo de la Diócesis
Chilpancingo Chilapa José de
Jesús González Hernández
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Caso Camila alcalde señala a la fiscalía
ROGELIO AGUSTÍN
TAXCO

El alcalde de Taxco Mario Fi
gueroa Mundo sostuvo que fue
la omisión de la Fiscalía General
del Estado FGE de Guerrero
al no liberar las órdenes de apre
hensióny de cateo la que provo
có el linchamiento que derivó en
la muerte déla señoraAna Rosa
N presunta responsable del fe

minicidio cometido enagravio de
la niña Camila así como la golpi
za desatada contrasus hijos en la
avenida de Los Plateros

También sostuvo que el per
sonal de la Policía del Estado de

jó abandonados a los agentes
municipales durante la golpiza
lo que provocó que fueran com
pletamente rebasados

Enunvideo transmitido a tra

vés de sus redes sociales Figue
roa Mundo afirmó que tenía que

salir a dar a conocer su versión
ante tanta desinformación y

ante lamaquinacióndeversiones
que buscan obtener beneficios

propios y deslindarse de las res
ponsabilidades que a cada quien
nos concierne

Explicó que en redes sociales
se le acusa de no actuar durante

las horas de crisis pero argumen
ta que hizo lo que estuvo en sus
manos Entodo caso admite Mi
error fue no hacerlo publico y no
tomarme la foto como aquellos
que usan la desgracia y el dolor
ajeno parabeneficio personal

Reprochólos comunicados en
los que elgobiernoestatal de Gue
rrero se adjudica la detención de
lospresuntos responsables situa
ciónque sostiene esfalsa porque
los detuvo laciudadanía

Enrespuesta el dirigente esta

tal de Morena Jacinto González
Varona sostuvo que el presiden
te municipal de Taxco intentapo
litizar los hechos registrados tras
el feminicidio de laniñaCamila a
partirde su interéspor reelegirse
enel cargoyel resentimiento que
deriva a partir de que su partido
se negó apostularlo

González Varona recordó que
Figueroa Mundo llegó a la alcal
día de Taxco impulsado por un
partido que ya perdió su regis
tro Fuerzapor México por eso
es que se inscribió en el proceso
interno de Morena para buscar
la reelección

Explicó que el primer edil tax
queño no fue consideradoporlos
problemas de inseguridad que se
viven en ese municipio práctica
mente desde el inicio de su admi
nistración
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CARPETAS DE 2023

Fiscalía busca justicia abreviada
para ocho casos de feminicidio

LANDY VALLE

ZACATECAS

La Fiscalía Especializada de
Atención de Delitos contra

las Mujeres por Razones de
Género busca implementar proce
dimientos abreviados en ocho car

petas judicializadas por el delito de
feminicidio de casos reportados
durante 2023

Fátima Encina Arroyo titular
de la fiscalía especial detalló que
el año pasado por el delito de fe
minicidio se abrieron 14 carpetas

de investigación con 15 víctimas
de las cuales ocho están judiciali
zadas en dos hay orden de apre
hensión y el resto está en proceso
de investigación

De estas ocho podemos
solicitar en acuerdo con la defen
sa un procedimiento abreviado
o si no hay acuerdo con relación
a las penas y a la reparación del
daño entonces irnos a juicio oral
explicó la fiscal especial aunque
este mecanismo debe ser acordado

con las dos partes
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En la entidad donde el Gobierno de
David Monreal Ávila recientemente
desplegó acciones represivas contra
el movimiento feminista se violan
más los derechos humanos de las
mujeres que de los hombres según
lo revela el Informe Anual 2023 que
presentó la Comisión de Derechos
Humanos local

POR LUIS HERRERA

Luis Herrera A

Las autoridades lo

cales de Zacatecas
encabezadas por el
gobernador David
Monreal Ávila cuyo

Gobierno recientemente desple
gó acciones represivas contra las
manifestantes que participaron
en la marcha por el Día Interna
cional de la Mujer acumularon
durante el año 2023 cientos de

quejas promovidas por mujeres
donde denuncian la violación de
sus derechos

El Gobierno de Monreal Ávi
la y particularmente su Policía
estatal atrajeron la atención de
la opinión pública nacional tras
difundirse los videos donde se

aprecia el operativo policial que
fue lanzado al finalizar la marcha

feminista del pasado 8 de mar
zo para aprehender con un uso
excesivo de la fuerza pública a
un grupo de las mujeres que par
ticiparon en la misma

El Movimiento Feminista de
Zacatecas ha denunciado la re

presión y las detenciones arbi
trarias con las que respondió el
Gobierno de Monreal Ávila ante
la manifestación de aquel día sin
embargo más allá de esos he
chos específicos los registros de
la Comisión de Derechos Humanos

local confirman que en ese estado
las mujeres están enfrentando un
escenario complejo en materia
de protección de sus derechos

En efecto en el Informe Anual
2023 que presentó la presiden
ta de la Comisión de Derechos
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Humanos del Estado Maricela
Dimas Reveles se expone que
durante ese año aun y con la na
rrativa de transformación que
mantiene el gobernador Mon
real Ávila en Zacatecas hubo más
mujeres que hombres afectadas
por la violación de sus derechos
humanos

De esta manera considerando
que durante el año 2023 la Co
misión estatal recibió un total de

840 quejas contra las autorida
des por la violación de derechos
humanos 428 de estas fueron
presentadas por mujeres mien
tras que las 412 quejas restantes
fueron promovidas por hombres

Durante el año pasado por lo
tanto las acciones de las autori
dades de Zacatecas que habrían
transgredido los derechos huma
nosde la sociedad resultaron más
perjudicialespara las mujeres que
para tos hombres no obstante
que el Gobierno de Monreal Ávila
se ha descrito a sí mismo como

un Gobierno progresista y de
avanzada que tiene en el centro
el respeto irrestricto a los dere
chos humanos y como prioridad
el proceso de pacificación

El Informe Anual 2023 de la

Comtsion también muestra que

la Policía Estatal Preventiva de

Zacatecas a la cual se le atribu
yen principalmente las acciones
represivas desplegadas contra las
mujeres el pasado 8 de marzo
se colocó durante ese año como

la segunda autoridad en todo el
estado con más quejas presenta
das en su contra por la violación
de derechos humanos

Las quejas registradas más fre
cuentes clasificadas porautoridad
presunta infractora en el periodo
que se informa son 100 Policías
Preventivos Municipales 81 Po
licía Estatal Preventiva PEP 56
Escuela de Educación Secundaria
54 Fiscal del Ministerio Público 50

Escuela de Educación Primaria
así se expone en el documento
que rindió Dimas Reveles

Violencia de género

Aunque más de la mitad de las
quejas por violación de derechos
humanos que se generaron en
Zacatecas durante el año 2023

fueron presentadas por mujeres
la Comisión estatal puntualiza en
su Informeque al menos48 de las
mismas se calificaron específica
mentecomo presuntasviolaciones
a los derechos humanos de las

mujeres por razones de género
Entre las autoridades estatales

que se encuentran señaladas en
estas quejas donde la transgresión
de derechos se habría motivado

en razones de género figuran los
elementos de la Policía Estatal

Preventiva la Secretaría Técnica
de la Secretaría de Turismo el
secretario Ejecutivo del Sistema
Estatal de Seguridad Pública y el
apoderado legal de los Servicios
de Salud de Zacatecas

También la directora de Re
cursos humanos del Centro Es
tatal de Conciliación Laboral
personal de servicio médico de
los Servicios de Salud del Esta

do de Zacatecas y elementos de
Policía Estatal Preventiva y Ele
mentos de Seguridad y Custodia
del CERERESO Femenil Regional
de Readaptación Social Femenil
de Cieneguillas Zacatecas

Sobre estos casos específicos el
documentoapunta queen el perio
do del 1 de enero al 31 de diciembre
de 2023 la Comisión de Derechos

Humanos del Estado deZacatecas
conoció y calificó 48 quejas por
presuntas violaciones de derechos
humanos presentadas en agravio
de mujeres y niñas buscando en
esta Institución proporcionar la
defensa necesaria y el respeto a
los derechos humanos

El mismo 8 de marzo en que se
presentó la represión de la marcha
feminista la Comisión condenó
públicamente esos hechos

La Comisión de Derechos Hu
manos del Estado de Zacatecas

CDHEZ manifiesta su preocupa
ción por los acfos acontecidos en
el marco de la marcha conmemo

rativa del Día Internacional de la

Mujer realizada por las principales
vialidades de la capital zacateca
na El Organismo Defensor de los
Derechos Humanos rechaza toda

expresión deviolencia exhortando
a las autoridades que esclarezcan
los hechos y tomen las medidas
correspondientes

Pliego Petitorio

Entre los puntosdel pliego petitorio
que ha establecido el Movimiento
Feminista de Zacatecas derivados
de la represión del 8 de marzocon
tra las mujeres manifestantes se
destacan la inmediata renuncia e

inhabilitación de cargos públicos
del secretario de Gobierno Rodri
go Reyes Mugüerza el Secreta
rio de Seguridad Arturo Medina
Mayoral el Director de Policía de
Seguridad Vial Francisco Oswaldo
Caldera Murillo Y las sanciones

correspondientes a los elementos
depolicía queviolaron los derechos
humanos de las manifestantes

También solicitaron que se rea
lice una investigación profunda
de los actos de intimidación y
represión previa a la marcha y
al finalizar esta

Sepropusounaemboscada en
embudo para atrapar amedrentar
y reprimir a las manifestantes
Se sabe que hubo policías de otros
municipios el uso del helicóptero
policiaco con francotiradores
Por la gravedad de esos hechos
solicitamos la disculpa pública y
el compromiso de la reparación
integral del daño al gobernador
David Monreal Ávila
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La Policía Estatal
Preventiva ele
Zacatecas a la cual
se le atribuyen
e las acciones
represivas
desplegadas contra
las mujeres el 8
de marzo es la
segunda autoridad
con más quejas
presentadas en
su contra por
la violación de
derechoshumanos

El Gobierno de Monreal Avila y su
Policía estatal atrajeron la atención de
la opinión pública tras difundirse los
videos donde se aprecia el operativo que
fue lanzado al finalizar la marcha del
pasado 8 de marzo para aprehender con
un uso excesivo de la fuerza a un grupo
de las mujeres que participaron
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